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Документальная  повесть  о  трагедии  России

Уважаемый читатель!

Перед Вами Besteler «Дни, равные жизни», раскрываю-
щей цели, мотивы и средства государственного переворота, 
осуществленного в 1990–1993 годах Борисом Ельциным и 
его соратниками при молчаливом согласии Президента Со-
ветского Союза Михаила Горбачева.

Автором этой документально-обоснованной повести 
является истинный патриот социалистического Отечества, 
народный депутат РСФСР, член Союза писателей России, 
доктор медицинских наук, профессор Николай Григорьевич 
Григорьев, получивший мандат доверия избирателей Чуваш-
ской АССР.

Будучи членом редакционной комиссии съезда народ-
ных депутатов РСФСР, на которую была возложена работа 
по окончательному редактированию принимаемых съездом 
Законов и постановлений, Николай Григорьевич достоверно 
излагает жаркие споры и дискуссии от первого до последнего 
десятого чрезвычайного съезда, длившегося с 23 сентября по 
4 октября 1993 года.

Автор, испытывая боль сердца и души за развал Совет-
ского Союза, начало которого было положено в Беловежской 
пуще полным сговором президентов России, Белоруссии и 
Украины – агентов США и Европы Ельциным, Шушкевичем 
и Кравчуком, расстрелом Верховного Совета РСФСР Ельци-
ным.

Николаем Григорьевичем были использованы все депу-
татские возможности, чтобы отстоять Конституцию РСФСР, 
защищать интересы трудового народа. С трибуны съезда он 
излагал свою принципиальную позицию по актуальным про-
блемам, попыткам лжедемократов нарушать законы, стрем-
ления Ельцина ввести в стране особый порядок управления в 
канун трагических событий октября 1993 года.

Он активно участвовал при вынесении депутатской груп-
пой врачей на обсуждение съезда Закона «О здравоохране-
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нии». По его инициативе данный закон съездом был назван 
«Закон о здоровье народов России» и принят. По инициативе 
Николая Григорьевича же депутатская группа Чувашии по-
слала запрос на имя съезда о выделении Чувашии дополни-
тельных средств для строительства больниц и закупки нового 
медицинского оборудования, что было Минздравом РСФСР 
решено положительно.

Верный клятве Гиппократа он как хирург в трагические 
дни октября спасал раненых – защитников Дома Советов.

Воспитанный комсомолом в духе идей борца и справед-
ливости, братства и дружбы между многочисленными наро-
дами Советского Союза, Николай Григорьевич всю жизнь 
посвятил благородному делу – охране здоровья людей.

Воспитанник Казанского медицинского института Ни-
колай Григорьевич после его окончания начинает работать 
врачом-хирургом Янтиковской районной больницы. Он знал 
не легкие условия жизни сельского врача, ему приходилось 
лечить людей от всех болезней. Это его не пугало, наоборот 
давало возможность раскрыться, проверить свои силы и зна-
ния в условиях реальной действительности. Здесь, наряду со 
специальностью врача, у него раскрылись организаторские 
способности как главного врача районной больницы.

Следует подчеркнуть, у Николая Григорьевича еще в 
годы учебы в институте выродились планы к научной работе. 
И он, пройдя клиническую ординатуру на кафедре факуль-
тативной хирургии Казанского медицинского института и 
курсы специализации по кардиохирургии в Ленинграде у 
академика Г.Ф. Углова, работает в 1963–1970 годах врачом-
хирургом Канашской городской и республиканской больни-
цы Министерства здравоохранения Татарской АССР.

По приглашению Чувашского Обкома КПСС в 1970 году 
он возвращается в родную республику и всю свою дальней-
шую научно-практическую и педагогическую деятельность 
посвящает благородному делу охраны здоровья людей. За 
годы работы главным хирургом Минздрава республики под 
его руководством во всех районах были организованы хирур-
гические отделения, укомплектованы они подготовленными 
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специалистами и оснащены необходимым оборудованием. 
Это повлияло на значительное повышение качества оказания 
хирургической помощи населению республики.

Учитывая накопленный богатый опыт в научной и орга-
низаторской деятельности, талант врача-хирурга, Обкомом 
КПСС и Советом министров Григорьев Николай Григорье-
вич в 1979 году назначен министром здравоохранения Чу-
вашской АССР. Он достойно оправдал доверие чувашского 
народа. За 15 лет руководства важнейшим направлением со-
циальной отрасли резко повысился уровень медицинского 
обслуживания населения ЧАССР, укрепления материально-
технической базы, были построены сотни объектов медици-
ны, в их числе – 16 республиканских лечебно-профилакти-
ческих учреждений, 16 – центральных районных больниц и 
поликлиник, 15 – городских больниц, лечебных корпусов и 
поликлиник, 10 – родильных домов, четыре станции скорой 
помощи, медицинское училище  и др.

Расширение подготовки кадров медицинским факуль-
тетом ЧГУ им. И.Н. Ульянова и медицинским училищем 
позволило укрепить лечебные учреждения высококвали-
фицированными кадрами врачей, фельдшеров и сестер. Це-
ленаправленная работа по укреплению здоровья населения 
положительно сказалось на увеличении продолжительности 
жизни людей и рождаемости детей.

Своей активной государственной, общественной и про-
фессиональной деятельностью Николай Григорьевич Гри-
горьев завоевал глубокое уважение трудящихся республи-
ки. Он избирался депутатом Верховного Совета Чувашской 
АССР, членом Чувашского Обкома КПСС. Ему присвоены 
звания Заслуженного врача РСФСР и Чувашской АССР. 
Он лауреат Государственной премии Чувашской Республи-
ки в области науки и техники имени  Н.Я.Бичурина, лауреат 
Международной премии М. Сеспеля.

Повесть о трагических событиях октября 1993 года, на-
писанная Николаем Григорьевичем с большим душевным 
волнением, пробудила в нем талант писателя. Он по-новому 
оглянувшись на пройденный жизненный и трудовой путь в 
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советскую эпоху, в своем литературном творчестве всесто-
ронне раскрывает этапы развития медицинского обслужива-
ния трудящихся, подростков  и детей от сельского фельдшера 
до крупных специализированных комплексов, оснащенных 
современным электронным оборудованием для диагностики 
и лечения больных.

В результате в исторически короткие сроки были ликви-
дированы такие тяжелые болезни как трахома, скарлатина, 
дифтерия и другие болезни. Решающую роль в этой благо-
родной миссии врачей автор убедительно показывает на при-
мерах ветеранов здравоохранения и своих коллег по совмест-
ной работе.

Из-под пера ежегодно появлялись в свет новые повести, 
рассказы и воспоминания. За последние 12 лет автором в раз-
ных книжных издательствах выпущена 31 книга.

Искренне желаю Николаю Григорьевичу дальнейших 
творческих успехов, доброго здоровья и долголетия.

И. Прокопьев,
член Союза писателей России
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МОСКВА. 
КРЕМЛЬ. 
ПЕРВЫЙ  СЪЕЗД
(16 мая по 27 июня 1990 г.)

Первый съезд народных депутатов РСФСР открылся 16 
мая 1990 года в 10.00 часов в Большом Кремлевском Дворце. 
Открыл и вел его председатель Центральной Избирательной 
комиссии по выборам народных депутатов РСФСР Василий 
Иванович Казаков. На съезде народных депутатов Россий-
ской Федерации присутствовали Президент Союза Советских 
Социалистических Республик Горбачев Михаил Сергеевич, 
Председатель Совета Министров СССР Рыжков Николай 
Иванович, Председатель Верховного Совета СССР Лукьянов 
Анатолий Иванович, члены президентского Совета, члены и 
кандидаты в члены Политбюро и секретари ЦК КПСС.

Для обеспечения работы съезда в зале заседания была 
установлена электронная система подсчета голосов, работу 
которой контролировала депутатская комиссия во главе с 
С.М.Шахраем.

Съезд избрал Мандатную комиссию, куда из чувашской 
депутации выдвинули летчика-космонавта СССР Андрияна 
Григорьевича Николаева. Мандатная комиссия доложила 
Съезду о признании полномочий 1059 народных депутатов 
РСФСР. По Чувашской Республике депутатские полномо-
чия получили все депутаты, избранные народом Чувашии. 
Это были: 

Агафонов Валентин Алексеевич, первый заместитель 
Председателя Совета Министров Чувашской АССР;

Волков Олег Александрович, генеральный директор Че-
боксарского агрегатного завода;
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Григорьев Николай Григорьевич, министр здраво-
охранения Чувашской Республики, профессор ЧГУ им. 
И.Н.Ульянова;

Горбунов Александр Павлович, заместитель генерально-
го директора  ЧПО «Химпром»;

Зайцев Николай Архипович, Председатель Совета Ми-
нистров Чувашской АССР;

Леонтьев Анатолий Михайлович, Председатель Прези-
диума Верховного Совета Чувашской АССР;

Михайлов Валерий Юрьевич, редактор газеты «Октябрь 
ялав.» Комсомольского района;

Николаев Андриян Григорьевич, летчик-космонавт 
СССР, Дважды Герой Советского Союза;

Николаев Станислав Николаевич, заведующий детским 
хирургическим отделением Республиканской детской боль-
ницы;

Софронов Леонид Софронович, первый секретарь 
Ядринского РК КПСС;   

Семейкин Михаил Федорович, главный лесничий Кир-
ского лесокомбината, который, к нашему большому сожале-
нию, в декабре 1991 г. трагически погиб при автоаварии;

Шуйков Валерий Аверкиевич, учитель школы № 48 г. 
Чебоксары.

После доклада Мандатной комиссии и утверждения ее 
доклада Съездом председательствующий Василий Ивано-
вич Казаков сердечно поздравил нас с избранием в высший 
орган государственной власти Российской Федерации. Он 
подчеркнул, что «первые, действительно демократические, 
выборы стали очередным этапом реформы политической 
системы, повышения роли Советов, реализации ленинско-
го положения о народовластии.... Избрано 1059 депутатов... 
представители 46 наций и народностей, проживающих в 
республике... Членов КПСС и кандидатов в члены КПСС 
избрано 86,3 процента... 75 процентов баллотировавших-
ся первых секретарей обкомов КПСС и председателей 
обл(край)исполкомов получили доверие избирателей. [...] 
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Лица, подчеркивающие верность коммунистическом идеа-
лам, пользуются поддержкой избирателей. [...]

Несмотря на определенные обострения политической и 
экономической ситуации, у нас есть все для оптимистическо-
го взгляда в будущее. Нельзя согласиться с модными сейчас 
утверждениями, что прошлое – сплошной негатив. После Ве-
ликого Октября, даже при допущенной деформации социа-
лизма, страна совершила исторический рывок и стала вели-
кой державой. Именно наша страна внесла основной вклад в 
победу над фашизмом, юбилей которой мы на днях отмечали.

Сейчас мы располагаем всем для дальнейшего движения 
вперед. Налицо мощная материальная база, несметные при-
родные богатства, квалифицированные кадры во всех об-
ластях знаний и отраслях экономики, желание народа жить 
лучше.[...]

Отказавшись от политического монополизма, конститу-
ционного закрепления своего особого положения, партия от-
крыла прямую дорогу Советам по установлению подлинного 
народовластия...».*

Затем Съезд избрал рабочие органы. Меня избрали в Ре-
дакционную комиссию Съезда. В функцию Редакционной 
комиссии входило предварительно рассматривать все доку-
менты, вносимые на рассмотрение Съезда, дорабатывать их 
после обсуждения на Съезде с учетом замечаний и вынести 
на окончательное утверждение.

В Повестку дня Съезда включили 15 вопросов. Самыми 
важными из них были: «О социально-экономическом по-
ложении в РСФСР», «О суверенитете РСФСР», «О новом 
Союзном Договоре», «Избрание председателя Верховного 
Совета РСФСР», «Утверждение председателя Совета Мини-
стров РСФСР» и др.

По каждому вопросу шла большая дискуссия. Из состава 
чувашской депутации выступил народный депутат РСФСР 
Анатолий Михайлович Леонтьев. Он сказал: «... Мы полно-

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР, 16 мая – 22 июня 1990 
г. Стенографический отчет. М., 1992. Т. I. С. 3–7.
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стью солидарны с теми, кто очень радеет о нашей России-ма-
тушке. Поверьте, нам очень больно, что Россия действитель-
но на грани развала. От этого и нам, чувашам, очень тяжело... 
...Нет в России сегодня хозяина, нет Совета Министров, нет 
министров, нет комитетов... Коренной вопрос – вопрос о 
власти, формировании органов власти... Время не терпит, а 
нас призывают вначале выяснить, какое положение в стра-
не. Очень плохо, уважаемые коллеги, если вы до сих пор не 
знаете, в каком находится экономическом, социальном, поли-
тическом положении страна. Очень плохо... ... Знаем, почему 
так произошло и кто ответствен за это... Нужно ставить пункт 
о выборе руководства Российской Федерации»*.

Нашей чувашской депутации не всегда удавалось выска-
зать на Съезде свое мнение, так как в соответствии с алфа-
витом мы сидели в зале заседания в последних рядах, где не 
было и микрофона. А когда пытались выйти к микрофону, 
то там уже образовывались большие очереди, чаще всего из 
депутатов-«демократов». Это были в основном группы де-
путатов из Москвы и Ленинграда, которые, вопреки всему, 
были рассажены на передних рядах. Эту несправедливость не 
выдержал депутат из Чувашии Валерий Юрьевич Михайлов, 
редактор газеты «Октябрь ялав.» Комсомольского района. 
Добравшись до трибуны Съезда, он заявил: «Система алфа-
вита, которая в нашей стране утверждалась, не честная, так 
как по этой системе чувашская делегация вот уже 70 лет си-
дит в конце зала и не может высказаться по основным вопро-
сам Съезда. Слава Богу, в кремлевском буфете кормят нас 
не по алфавиту». Касаясь доклада председателя Совета Ми-
нистров РСФСР т. Власова, Михайлов заявил: «Мы обиль-
но забрасываем председателя вопросами личного характера, 
хотя нам предстоит задавать их ему по другой теме...Обсуж-
дение надо закончить... но при завершении обсуждения нам 
надо будет обязательно дать оценку работе старого состава 
правительства...». И заключил свое выступление словами: «Я 

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. I. С. 61–62.
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прошу секретариат включить меня в группу для возложения 
цветов на могилу Д.С. Сахарова, так как хочу отдать дань ува-
жения этому великому человеку».

В последующем места делегаций начали менять и на по-
следнем, десятом, историческом Съезде народных депутатов 
России наша депутация сидела на передних рядах.

Когда начали обсуждать доклад «О суверенитете Рос-
сии», выступил Б.Н. Ельцин, председатель Комитета Верхов-
ного Совета СССР по вопросу строительства и архитектуры 
г. Москвы. В своем выступлении он заявил: «... Многолетняя 
имперская политика центра привела к неопределенности 
нынешнего положения союзных республик, к неясности их 
прав, обязанностей и ответственности. Прежде всего это от-
носится к России, которая понесла наибольший ущерб от из-
жившей себя, но все еще цепляющейся за жизнь администра-
тивно-командной системы.

Нельзя мириться с положением, когда по производитель-
ности труда республика находится на первом месте в стра-
не, а по удельному весу расходов на социальные нужды – на 
последнем, пятнадцатом. ... Один из важнейших тактических 
путей выхода из кризиса – обеспечение реального народов-
ластия в России. Средством достижения этой цели является 
обеспечение суверенитета России, равной среди равных со-
юзных республик.[...] Проблемы республики нельзя решить, 
не обладая полнокровным политическим суверенитетом. [...] 
Необходим политический суверенитет России и в междуна-
родных делах...»*

Ельцин тогда еще старался убедить народных депутатов 
в необходимости полного суверенитета России от СССР и 
проводил в этом направлении твердую политику. При этом 
его активно поддерживали «демократы» и все те, кто был за-
интересован в разрушении СССР.

Чувствовалось, что многие народные депутаты, особенно 
из Ленинграда и Москвы, были единомышленниками Ельци-

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. I. С. 567–568.
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на. Они рассаживались, как я уже говорил, чаще всего в пе-
редних рядах зала или рядом с микрофонами и первыми за-
писывались для выступления в прениях, первыми занимали 
очереди возле микрофонов. Мы, народные депутаты из про-
винции, не сразу раскусили эту сложную, хорошо продуман-
ную политическую игру, согласованную с самим Ельциным и 
западными идеологами.

В этом я убеждался с каждым днем, работая в Редакцион-
ной комиссии Съезда. Такие члены Редакционной комиссии, 
ярые «демократы», как В.М. Адров, Б.А. Золотухин, С.Н. Кра-
савченко, В.П. Лукин, В.Н. Мананников, С.С. Перуанский, 
А.П. Сурков, М.Н. Толстой, С.М. Шахрай, с которыми мне 
приходилось заседать во время работы Съезда по несколько 
раз в день, прилагали максимум усилий, чтобы любой ценой 
из постановлений Съезда, особенно из декларации «О су-
веренитете России», исключить слова «социалистическое, 
советское, Советский Союз, Российская Советская Федера-
тивная Социалистическая Республика, о единстве СССР, о 
дружбе народов» и т.д.

По своим политическим убеждениям члены Редакцион-
ной комиссии на первом же заседании разделились на два ла-
геря. Одни, куда входил и я, это так называемые «левые», а 
другие – «правые», «демократы». В нашей группе были О.И. 
Тиунов, декан юридического факультета Пермского уни-
верситета, В.И. Воротников, председатель Президиума ВС 
РСФСР, А.В. Власов, председатель СМ РСФСР, и еще чело-
века три. Власов и Воротников не вмешивались в политиче-
ские дебаты и старались занять нейтральную позицию.

Сторонники власти Советов и единства СССР в Редак-
ционной комиссии составляли меньшинство, и при голосова-
нии ни один вопрос мы не могли решать в пользу социализма 
и народовластия, так как спорные вопросы решали прямым и 
открытым голосованием. Нередко для решения особо важных 
вопросов из членов Редакционной комиссии нам удавалось 
создавать согласительные комиссии. Но и здесь мы оказыва-
лись в меньшинстве и работали малоэффективно. До сих пор 
добром вспоминаю Олега Ивановича Тиунова, доктора юри-
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дических наук, профессора, декана юридического факультета 
Пермского государственного университета, ныне члена Кон-
ституционного суда России, который каждый раз при острых 
спорах вокруг моих предложений поддерживал меня и юри-
дически обосновывал мои предложения. Однако в тексте по-
становления Съезда «О суверенитете России» в основном 
остались идеи, заложенные «демократами», так как их, как 
уже говорил, в Редакционной комиссии было большинство. А 
при обсуждении данного вопроса на Съезде заинтересованные 
в разрушении СССР дезинформировали народных депутатов, 
особенно из провинции, и вводили их в заблуждение.

В своих выступлениях «демократы» один за другим твер-
дили, что уже все бывшие союзные республики объявили о 
своем суверенитете, Россия одна осталась неопределенной и 
продолжает кормить другие суверенные государства, остава-
ясь сама бедной и голодной. Некоторые же националистиче-
ски настроенные депутаты высказывали мысль, что если не 
принять постановление «О суверенитете России», то в бли-
жайшее время Россию ждет участь СССР.

Уверен, что большинство народных депутатов пере-
живало за судьбу СССР и еще больше за судьбу России. И 
большинство проголосовало за суверенитет России. Нико-
му тогда не приходило в голову, кроме, конечно, депутатов-
«демократов», что данное постановление – «О суверенитете 
России» – усугубит взаимоотношения России с другими со-
юзными республиками и будет использовано врагами СССР 
для начала развала великой державы.

Тогда я и сам думал, что расширение полномочий России 
и других союзных республик, равномерное распределение 
всех богатств страны – единого государства СССР – только 
на пользу общему делу, что Советский Союз с тоталитарного 
режима действительно перейдет к более демократическому 
обществу, то есть к истинному народовластию. И страна от 
этого только окрепнет и станет поистине демократической 
державой.

Но сохранение Советского Союза и дальнейшее его раз-
витие по демократическому пути не устраивали Запад и его 
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приверженцев. Им нужны были расчлененные Советский 
Союз и Россия, состоящие из множества княжеств, что по-
зволило бы Западу распоряжаться природными ресурсами 
России как своими, а народ Советского Союза, особенно Рос-
сии, превратить в рабов, затем добиться уменьшения населе-
ния России до ничтожного количества.

Позднее с каждым днем убеждался, что нами управляет 
Запад — через своих «демократов». Нас обманывали на каж-
дом шагу, а мы верили и ошибались в надежде на лучшее. Как 
бы ни было горько и больно сердцу за сегодняшнюю Россию, 
мы, патриотически настроенные народные депутаты России 
1990–1993 годов, должны сказать об этом народу истинную 
правду. 

Уже на первом Съезде народных депутатов РСФСР я был 
окончательно убежден, что «демократы», особенно в лице де-
путатов из Москвы, Ленинграда, Свердловской области и не-
которые другие, проводили в жизнь заранее запланированную 
программу по уничтожению Советского Союза и социалисти-
ческого строя. Этих «демократов»-разрушителей Советского 
Союза и России – на первом Съезде было всего 260–270 де-
путатов, но активная поддержка их со стороны таких лидеров 
Съезда, как Хасбулатов, Руцкой, Рыбкин и другие, позволило 
увеличить их ряды до 650–700 человек, пока народные депу-
таты по-настоящему не разобрались в истинных их действиях, 
направленных против Советского Союза и России.

Могу сказать честно, что начиная с первого съезда и кон-
чая последним, X, чрезвычайным, Съездом народных депу-
татов России, то есть до расстрела парламента, мною были 
использованы все мои депутатские возможности, чтобы от-
стоять Советский Союз, избранный нашим народом социа-
листический строй и Конституцию РСФСР, защищающую 
наше социалистическое общество. Да и сегодня для меня не-
приемлемо то лжедемократическое общество, которое приве-
ло российский народ к нищете и вымиранию.

Трудно было тогда работать народным депутатам. Они 
получали массу информации, а позже мы поняли, что чаще 
всего такая информация была необъективная, односторон-
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няя, клевещущая на СССР и коммунистов. 21 мая, во время 
заседания Съезда, для народных депутатов организовали 
просмотр фильма режиссера Станислава Говорухина «Так 
жить нельзя». Просмотрев фильм, большинство депутатов, 
вероятно, согласилось, что, действительно, так жить нельзя. 
А выводы С. Говорухина в фильме были более глубокие – 
антисоциалистические и антикоммунистические. То есть это 
было то, что служило на руку «демократам» и именно в это 
время, чтобы противопоставить народ выбранному им самим 
общественному строю. Эти мои мысли в последующем, то 
есть после октябрьских событий 1993 года, Станислав Гово-
рухин подтвердил и сам, выступая по Чувашскому телевиде-
нию в декабре 1994 года, заявив откровенно и с искренним 
огорчением, что, мол, может быть, косвенно и он виноват в 
разрушении советского общества.

Сегодня можно твердо заявить, что тогда среди народ-
ных депутатов России было немало лицемеров, которые на 
словах клялись народу и социалистическому строю, а на деле 
разрушали его по хорошо финансируемой программе Запада. 
И истинное лицо этих людей начало раскрываться лишь во 
время расстрела Парламента и после, то есть после захвата 
власти «демократами» вооруженным путем. А сколько тогда 
было  тех, кто вырос на хлебе социализма, дошел до вершины 
власти и – предал его...

Не могу не вспомнить народного депутата России Д.А. 
Волкогонова, генерал-полковника, начальника Института 
военной истории Министерства обороны СССР, который, 
выступая на I Съезде народных депутатов 22 мая 1990 года по 
вопросу «О суверенитете России», заявил: «... Сегодня только 
сильная Россия, только суверенная Россия может спасти от 
распада наш Союз, союз республик. ... Только сильная Россия 
может позволить нам сохранить социалистический выбор – 
выбор демократического социализма»*. А после октябрь-
ских событий, то есть после расстрела Парламента (октябрь, 

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. I. С. 595–596.
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1993), тот же генерал, – выросший при социализме, воспи-
танник Военно-политической академии СССР, клявшийся 
идеям Ленина, дослужившийся до заместителя начальника 
Главного политического управления Советской Армии, – в 
1994 году выпускает антисоветскую, антиленинскую книгу 
«Вожди».

Немалые загадки таил в себе и народный депутат РСФСР, 
член Совета Федерации и губернатор Нижегородской об-
ласти, позднее вице-премьер Правительства России, а затем 
отставной «демократ» Б.Е. Немцов, который на I Съезде (22 
мая 1990 г.) утверждал, что «...без сильной Советской власти 
на местах и в республике у нас нет ни малейших шансов из-
менить чрезвычайно сложную экономическую и обществен-
но-политическую обстановку в России. Без сильных Советов 
нам не избавиться от диктата ведомств и министерств, не из-
бавиться от партийного диктата»*.

Нельзя не вспомнить здесь и народного депутата РСФСР 
И.П. Рыбкина, второго секретаря Волгоградского обкома 
КПСС, занявшего пост Секретаря Совета Безопасности Рос-
сии, который долгое время возглавлял депутатскую фракцию 
коммунистов и нередко произносил перед депутатами-ком-
мунистами патриотические речи в защиту коммунисти-че-
ских идей, Советов, вообще Советского Союза.

Проходит время – и все они оказываются в числе «демо-
кратов», в команде Ельцина, помогают ему проводить рефор-
мы, которые не приемлемы для большинства россиян.

К большому сожалению, многие народные депутаты 
РСФСР, бывшие секретари обкомов партии и руководители 
Советов Министров республик, оказались в группе лжедемо-
кратов, подключились к борьбе с коммунистами и Советами 
– к борьбе с народовластием. Может быть, они сознательно 
пришли в партию коммунистов, чтобы, заняв высокие посты 
в партии и правительстве, активно помогать Западу разру-
шить Советский Союз и советский строй? 

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. I. С. 590.
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Вопросы, вопросы и еще раз вопросы.
Нет сомнения в том, что история разберется и скажет на-

роду, чьими же руками Запад разрушил такую великую дер-
жаву — Советский Союз — без единого выстрела.

Но Российская земля не оскудела талантами и па-
триотами Отчизны. К таким самоотверженным борцам 
за Россию, за Союз Советских Социалистических Респу-
блик следует отнести таких народных депутатов РСФСР, 
как Владимир Борисович Исаков, доктор юридических 
наук, председатель Совета Республик Верховного Совета 
РСФСР; Светлана Петровна Горячева, заместитель пред-
седателя ВС РСФСР; Татьяна Ивановна Корягина, доктор 
экономических наук, член Совета директоров Института 
социального развития Организации Объединенных На-
ций; Олег Александрович Волков, генеральный директор 
АО «Чебоксарский агрегатный завод», и др. Они, будучи 
коммунистами, из честных побуждений поддерживали 
вначале ельцинскую реформу и самого Ельцина, но по-
том быстро разобрались в антинародности, пагубности 
для России ельцинской программы и принародно порвали 
связь с Ельциным и его сподвижниками-лжедемократами, 
начали разоблачать их программу.

А у меня самого с первых же дней встречи с Б.Н.Ельциным 
не было к нему доверительного отношения. Участвуя на раз-
личных встречах с Ельциным (имеется в виду вместе с на-
родными депутатами России), я убеждался, что он никогда 
не был искренним и никогда не говорил депутатам правды. 
Например, помню его ответ одному журналисту при встре-
че с депутатами-«демократами» РСФСР в Моссовете. На 
вопрос: «Правда ли, что при встрече с японцами Вы, Борис 
Николаевич, им обещали Южно-Курильские острова?» Ель-
цин ответил: «Курилы — это японские острова, и этот вопрос 
надо решать поэтапно, не сразу». И добавил: «У меня имеют-
ся свои пять этапов для решения этой проблемы».  В тот же 
день, где-то около 16 часов, встречаясь с депутатами-комму-
нистами в гостинице «Россия», на этот вопрос Б.Н.Ельцин 
ответил: «Курилы — советские, и никакое обещание я япон-
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цам не давал»*. Думаю, что читателям все это понятно без 
комментариев.

Свое отношение к проводимой Горбачевым и Ельци-
ным реформе я высказал на I Съезде народных депутатов 
РСФСР, и текст своего выступления, как исторический до-
кумент, представляющий интерес и для моих избирателей 
да и для многих других, привожу, хотя бы сокращенно: «То-
варищи депутаты! Заслушав доклад Председателя Совета 
Министров Российской Советской Федеративной Социали-
сти-ческой Республики товарища Власова и Председателя 
Президиума Верховного Совета РСФСР товарища Воротни-
кова, мы с вами еще раз убедились, в каком тяжелом социаль-
но-экономическом кризисе находится наша матушка-Россия, 
как трудно сегодня народам России.

Трудно даже представить, что такую богатую и прекрас-
ную Россию, производящую более 60 процентов националь-
ного дохода страны (имеется в виду СССР), мы довели до 
такой бедности. Не зря наши избиратели сегодня требуют от 
нас конкретных действий, а мы пока еще много говорим.

Одними из путей вывода России из кризиса докладчика-
ми названы суверенитет Российской Федерации и переход 
к рыночной экономике. Я за суверенитет России, но в со-
ставе Союза и искренне буду рад этому событию. Он нужен 
России сегодня как воздух и вода. Однако следует отметить, 
что в развитии кризиса в республике виновато не только от-
сутствие суверенитета, но и, на мой взгляд, игнорирование 
науки, отсутствие научно обоснованной программы соци-
ально-экономического развития России на всех этапах пере-
стройки. Имея более двух тысяч научно-исследовательских 
институтов и десятки академий наук в такой великой стране, 
как Россия, мы, осуществляя перестройку, идем к суверени-
тету с экспериментальными работами на ходу, не зная, по ка-
кой дороге нам двигаться и куда мы придем. 

*Из дневника народного депутата РСФСР Н.Г.Григорьева. 1990, 15 
мая.
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Парадоксально и то, что перестройку объявили в нашей 
стране, а научно-исследовательские центры по изучению 
влияния перестройки на социализм в СССР организовали в 
Соединенных Штатах Америки. Вот и пожинаем сегодня ре-
зультаты.

Обсуждая сегодня концепцию суверенитета России, мы 
должны параллельно вырабатывать и концепцию экономи-
ческого суверенитета автономных республик, областей и 
округов. Считаем, что автономные образования на основе 
свободного самоопределения должны оставаться в составе 
Российской Федерации и обладать всей полнотой власти на 
своих территориях. Свои взаимоотношения автономные об-
разования Российской Федерации должны регулировать на 
договорной основе, а не на основе монополии и администра-
тивно-командной системы управления.

Автономным образованиям необходимо также разрешить 
налаживать договорные экономические взаимоотношения не 
только с Российской Федерацией, но и с другими союзными 
республиками, самостоятельно устанавливать торговлю и 
другие деловые связи с зарубежными странами. Они должны 
иметь право распоряжаться своими природными богатства-
ми, научным и интеллектуальным потенциалами, производ-
ственными силами. При получении суверенитета как Россия, 
так и автономные образования должны быть освобождены от 
подведомственной монополии предприятий союзного подчи-
нения. Формируя договорные отношения с Российской Фе-
дерацией, они в первую очередь должны решать проблемы 
региона, а затем определять возможный процент отчисления 
в центр (имеется в виду СССР).

Получение Россией и автономными образованиями суве-
ренитета должно осуществляться на основе высокой научной 
разработки. Одним лишь объявлением суверенитета России 
и автономных образований мы никогда не решим социально-
экономические проблемы РСФСР.

Чтобы решить острые проблемы в экономике, в жизни 
людей, в здравоохранении, многие широко пропагандируют 
рыночную экономику, порой рекомендуют срочно перехо-
дить на эту форму хозяйствования. А происходящие в прак-
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тической жизни явления показывают, что отсутствие четкой 
программы поэтапного перевода страны на рыночную эконо-
мику и отмена госзаказа уже привели к большому дисбалансу 
на потребительском рынке. Особенно хорошо это чувствуют 
медицин-ские работники и больные. За короткое время опу-
стели склады медтехники, аптеки. В России неудовлетворен-
ный спрос на лекарственные препараты возрастает с 600 мил-
лионов рублей в 1989 году до 800 миллионов рублей в 1990. 
Нет инструментов, оборудования, разовых шприцов. Чем и 
как лечить больных врачу? К кому идти врачу, с кого спра-
шивать? Предприятия нам говорят: мы на хозрасчете, заклю-
чайте прямые договора, и мы вам дадим, но взамен нам дайте 
цемент, древесину и другое. А где их взять медицинским ра-
ботникам?

Перевод промышленных предприятий на хозрасчет и 
появление коллективного эгоизма еще более ухудшили фи-
нансовый кризис в социальной сфере. В Чувашской АССР, 
например, выделение средств на приобретение медицинско-
го оборудования промышленными предприятиями уменьши-
лось с 3 миллионов рублей в год до 100–105 тысяч рублей. 
Что значат 100 тысяч рублей для медицины сегодня? Это 
лишь один рентгеновский аппарат.

Это положение еще больше ухудшится, если мы в усло-
виях суверенитета без подготовки перейдем на рыночную 
экономику. Например, чтобы выполнить программу «Здоро-
вье» в Чувашской АССР, республике потребуется 120 мил-
лионов рублей госкапвложений. По существующим нормам 
финансирования нам выделяется 25–30 миллионов рублей. 
Как же нам выполнить программу «Здоровье»?

При формировании бюджета Госплан России должен 
обязательно учитывать демографические особенности и со-
циально-экономическое состояние автономных образований. 
Необходимо окончательно отказаться от остаточного прин-
ципа финансирования здравоохранения. [...]

В заключение предлагаю следующее.
Первое. Подготовленную Президиумом Верховного Со-

вета РСФСР Декларацию о суверенитете России принять за 
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основу и поручить Редакционной комиссии Съезда с учетом 
альтернативных предложений и участием их авторов разра-
ботать единую Декларацию и затем рассмотреть ее повторно 
на Съезде. Если мы этого не сделаем, то можно, конечно, при-
нять такую Декларацию, как Декларация «Демократической 
России» с ее пунктом 4. Однако тогда мы развалим не только 
Союз, но и всю Россию. Никто нам этого не простит.

Второе. Совету Министров Российской Федерации не-
обходимо немедленно направить имеющийся научный по-
тенциал и вновь организуемую Академию наук России на 
решение проблем вывода республики из кризиса.

И третье, последнее – увеличить ассигнования на здра-
воохранение до 10 процентов национального дохода и в те-
чение тринадцатой пятилетки вывести лечебные учреждения 
России из всех ветхих аварийных зданий, а строительство 
диагностических центров завершить в 1993 году вместо 1995 
по плану. А проблему здравоохранения населения России 
считать важнейшей государственной задачей...»*

При окончательном согласовании постановления Съезда 
«О суверенитете РСФСР» мною через микрофон и письмен-
но было предложено внести в текст постановления следую-
щие поправки:

по п. 6 после «РСФСР объединяется с другими респу-
бликами в Союз» добавить: «Советских Социалистических 
Республик»;

по п. 9, первый вариант, после «обладает всей полнотой 
власти на своей территории вне пределов полномочий» до-
бавить: «добровольно»;

по пункту 11 после «Граждане РСФСР за пределами 
республики находятся под защитой и покровительством 
РСФСР» добавить: «и СССР».

Но при согласовании «демократы» стояли насмерть, 
чтобы в тексте постановления «О суверенитете РСФСР» не 
фигурировало слово «СССР». После длительного обсужде-

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. 2. С. 102–105.
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ния Декларация «О суверенитете РСФСР» была принята 
24 мая 1990 года 853 голосами, против голосовали 76, воз-
держались 15.

После того, как распался СССР, те же умные «демокра-
ты» пытались отгораживать себя от народного негодования 
путем обвинения народных депутатов РСФСР в принятии 
ими постановления «О суверенитете РСФСР».

В тот трагический момент, когда все разрушалось, не ду-
маю, чтобы 853 народных депутата, проголосовавших за по-
становление «О суверенитете РСФСР», будучи россиянами 
и гражданами Советского Союза, желали что-то плохое своей 
стране. Не сомневаюсь, что, голосуя за постановление «О су-
веренитете РСФСР», народные депутаты хотели сохранить 
Россию как единое многонациональное федеративное го-
сударство в составе Советского Союза. Как сегодня помню, 
что ни один депутат при обсуждении постановления «О су-
веренитете РСФСР» не выступил с предложением о выходе 
России из состава СССР, а лишь говорили об установлении 
равных полномочий между союзными республиками.

Да, «демократов» сильно раздражали слова «СССР» и 
«социалистическое общество». Надеюсь, пройдут годы и на-
род сам даст оценку тому, кто тогда был за сохранение Совет-
ского Союза и суверенитет многонациональной России в со-
ставе Союза Советских Социалистических  Республик, а кто 
против. И кто добился разрушения Союза и развала России.

Вторым важным вопросом из рассматриваемых на Съез-
де можно считать избрание Председателя Верховного Совета 
РСФСР, хотя в повестке дня он числился пятым.

После длительного обсуждения и первого тура голосова-
ния на второй тур голосования на должность Председателя 
Верховного Совета РСФСР вышли Б.Н. Ельцин и И.К. По-
лозков. При обсуждении кандидатов на пост Председателя 
Верховного Совета РСФСР из чувашской депутации высту-
пил Николай Архипович Зайцев, Председатель Совета Ми-
нистров Чувашской Республики. В своем выступлении (25 
мая 1990 г.) Николай Архипович отметил: «... Каждый из нас 
сейчас находится в трудном и ответственном положении. У 
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многих двойственное чувство – кому из кандидатов отдать 
предпочтение. Программы у них достойные, составлены с 
учетом сложившейся обстановки. Но в части решения нако-
пившихся экономических, социальных да и духовных про-
блем мне наиболее близки программы кандидатов товарища 
Ельцина Бориса Николаевича и товарища Полозкова Ивана 
Кузьмича.[...]

Конкретно по программам. Себя отношу к лицам, мысля-
щим конкретными категориями. В целом поддерживая про-
грамму Бориса Николаевича Ельцина, я не могу голосовать 
за его кандидатуру по двум мотивам.

Первое. Не могу согласиться с методами, которыми се-
годня действуют фанатичные сторонники Бориса Николаеви-
ча как здесь, на Съезде, так и на местах, особенно в Москве. 
Все это вызывает у меня тревогу, что после избрания товарища 
Ельцина Председателем Верховного Совета РСФСР эти же 
фанатично настроенные люди со своими горячими головами 
будут действовать и по реализации предлагаемой программы. 
Как известно, такие методы к добру еще не приводили.

Второе. Вчерашнее выступление Галины Васильевны 
Старовойтовой я воспринял как расшифровку программы 
товарища Ельцина по будущей государственности России и 
Союза. Я не представляю себя, своих детей, свою родную де-
ревню, избирателей, родную Чувашию без суверенной Рос-
сии, вне обновленного Советского Союза. А сказанное Ста-
ровойтовой, на мой взгляд,  может уже сегодня привести к 
развалу как Российской Федерации, так и Советского Союза. 
А ждать столетиями нового союза, «на новой форме», как она 
сказала в своем выступлении, я, да и мои избиратели, думаю, 
не согласны. И поэтому, при всех тех качествах, которых, 
может быть, недостает сегодня Полозкову Ивану Кузьмичу, 
я свой выбор останавливаю на нем. А по кандидатуре Ель-
цина Бориса Николаевича я бы согласился с предложением 
Цоя»*. А В.Цой в своем выступлении отметил: «Пообщав-

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. 2. С. 313–314.



25

шись с кандидатами, я понял, что тот определенный консер-
ватизм Полозкова, в хорошем смысле слова, и радикализм 
Бориса Николаевича Ельцина будут тем сочетанием, которое 
под контролем Съезда может обеспечить развитие этих двух 
сил на пользу государству и Отечеству»*.

Сам Б.Н.Ельцин, председатель Комитета ВС СССР по 
вопросам строительства и архитектуры, как кандидат на пост 
Председателя Верховного Совета РСФСР, выступая перед 
народными депутатами РСФСР (25 мая 1990 г.), старался 
убедить их в том, что «... Россия больна. И сегодня нам, как 
никогда, нужна решительная, смелая и главное — опережаю-
щая политика, с помощью которой, действуя энергично, мож-
но будет выйти из кризиса. Что для этого нужно сделать? Не 
ломая систему сразу, строить рядом новое здание, отказы-
ваясь на деле от монополии партии на власть, передав власть 
народу и Советам... В сфере государственного строительства 
осуществить конституционные реформы, принять не только 
Декларацию, но и закон о суверенитете России в составе об-
новленного Союза. [...] Важным аспектом конституционной 
реформы России должно стать принятие следующих перво-
очередных законов.

Первое. Закон о реальной, наиболее полной экономи-
ческой самостоятельности предприятий и организаций, не-
зависимо от их принадлежности. Закон о суверенитете ав-
тономий, об экономической самостоятельности регионов и 
областей, о местном самоуправлении, налогообложении и 
предпринимательской деятельности в России.

Второе. Закон об аграрной политике, продовольствии и 
здоровье...»**

Затем Борис Николаевич ответил на вопросы депутатов, 
которые сегодня представляют особый интерес. Например, 
на вопрос, как он относится к вопросу отделения России от 
Союза, Борис Николаевич ответил: «Я никогда не выступал 

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. 2. С. 298.

** Там же. С. 232.
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за отделение России, я за суверенитет России, за равнопра-
вие всех республик, за их самостоятельность, за то, чтобы ре-
спублики были сильными и этим крепили наш Союз. Только 
на этой позиции и стою»*.

Как хорошо сказал тогда Борис Николаевич словами! А 
что совершил сегодня?! Разрушил СССР и развалил Россию. 
Обманул всех.

А на вопрос, какое у него отношение к армии, утверди-
тельно заявил: «... Я за то, чтобы у нас армия была единая, на-
шего Союза, нашего государства. Я только за то, чтобы была 
проведена в армии реформа...»**. Что же на деле? Расчлене-
ние и развал армии! 

Интересным был ответ Бориса Николаевича на вопрос: 
«Как Вы относитесь к идее особой судьбы России, ее особого 
предназначения?» Он ответил просто и четко: «Я рассматри-
ваю Россию в составе Союза равной среди равных всех союз-
ных республик в нашей стране»***. А что наделал на самом 
деле? Что он имел в виду, говоря «в составе Союза?» СССР 
или СНГ?

После длительного обсуждения 26 мая состоялись тай-
ные голосования, и народные депутаты РСФСР дали свои 
голоса за Б.Н. Ельцина – 503, против 529, а за И.К. Полоз-
кова – 458, против 574. По итогам тайного голосования, при 
кворуме 531 голос, никто из кандидатов не прошел на пост 
Председателя Верховного Совета РСФСР.

Прошли повторные выдвижения кандидатов на этот 
пост. В список для тайного голосования были включены: 
Б.Н.Ельцин, А.В.Власов, В.Цой. По итогам тайного голосо-
вания голоса распределились:

Б.Н. Ельцин – за 535, против 502;
А.В. Власов – за 467, против 570;
В. Цой — за 11, против 1026.

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. 2. С. 381.

**Там же. С. 381.
***Там же. С. 244.
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И лишь с перевесом (кворум 531) в 4 голоса (535 голо-
сов) Б.Н. Ельцин избирается Председателем Верховного Со-
вета РСФСР.

После объявления итогов тайного голосования пятеро из 
чувашской депутации открыли свои тайны и признались в 
том, что они голосовали за Б.Н. Ельцина и были этим доволь-
ны, а через некоторое время многие из народных депутатов 
РСФСР с трибуны Съезда во всеуслышанье заявляли, что 
они глубоко ошиблись, поддерживая Б.Н. Ельцина. Но дело 
было уже сделано, и исправлять было поздно.

По предложению Б.Н. Ельцина первым заместителем 
председателя ВС РСФСР избирается Руслан Имранович 
Хасбулатов, доктор экономических наук, профессор, после 
чего Б.Н. Ельцин заявил: «Хорошо, нам уже будет легче». 
Действительно, мы позже убедились, как им вдвоем было 
легко манипулировать, обманывать народных депутатов, раз-
рушить Советский Союз, развалить Россию и привести на-
род к пропасти.

Председатель ВС РСФСР и его заместители были избра-
ны, и первый Съезд народных депутатов РСФСР продолжил 
свою работу. В процессе работы Съезда была организована 
инициативная группа депутатов-медиков в составе 14 чело-
век, куда входил и я. Группа подготовила платформу народ-
ных депутатов-медиков по охране здоровья народов России, 
составила обращение к первому Съезду народных депута-
тов по проблемам медицины и закон «О здравоохранении 
РСФСР», который, по предложению автора этой книги, был 
переименован в закон «О здоровье народов РСФСР»*.

После своего выступления на первом Съезде народных 
депутатов РСФСР мною был оформлен запрос на имя мини-
стров здравоохранения СССР и РСФСР с просьбой оказать 
финансовую помощь Чувашской Республике для строитель-
ства объектов здравоохранения, закупки ультразвуковой ап-
паратуры и др. Проходит немного времени, и на имя народно-

*Первый Съезд народных депутатов РСФСР. Стенографический от-
чет. М., 1992. Т. 4. С. 422.
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го депутата РСФСР, то есть на мое имя, поступает извещение 
МЗ РСФСР о том, что Минздраву Чувашии за счет центра-
лизованного фонда Минздрава России выделено шесть аппа-
ратов ультразвукового исследования производства Японии, 
Австрии и Италии, вычислительная техника на 75 тыс. ру-
блей, операционное оборудование на 350 тыс. рублей, вак-
цины на 244 тыс. рублей, одноразовые шприцы на 200 тыс. 
рублей, – а деньги эти тогда были большими, – передвижная 
флюорографическая установка производства Чехословакии 
и реанимобиль для службы скорой помощи из Финляндии.

Далее от имени всех народных депутатов РСФСР из Чу-
вашии мы оформили через Съезд второй депутатский запрос 
на имя Председателя Совета Министров СССР тов. Н.И. 
Рыжкова и председателя Промстройбанка СССР тов. Я.Н. 
Дубинецкого – урегулировать экономические отношения ПО 
«ЧЭАЗ» с государством, конкретнее — частично возместить 
потерю фондов экономического стимулирования, происшед-
шую не по вине объединения, освободить ЧЭАЗ во втором 
полугодии 1990 года от всех платежей в бюджет от прибыли 
(10 млн. руб.) и временно до 1 января 1992 года приостано-
вить действия на ЧЭАЗ правил безналичных расчетов в на-
родном хозяйстве Госбанка СССР № 2 от 30 сентября 1987 
г. п. 7 в части выплаты заработной платы в порядке кален-
дарной очередности поступления  в банк расчетных докумен-
тов. Позднее заместитель Генерального директора ЧЭАЗ по 
экономике В.Н. Михайлов сообщил, что депутатский запрос 
народных депутатов РСФСР по Чувашии на имя Съезда по 
проблемам завода был решен в интересах заводчан.

Первый Съезд народных депутатов длился долго, с 16 
мая по 22 июня, и, рассмотрев все вопросы повестки дня, за-
вершил свою работу. Народные депутаты разъехались по до-
мам.

Вернувшись домой, вплотную занялся проблемами здра-
воохранения республики. А их было много. Особенно боль-
шого внимания требовали сдаточные объекты здравоохране-
ния – поликлиника в городе Канаше, комплекс Козловской 
районной больницы, поликлиника в поселке Кугеси, рекон-



29

струкция зданий для республиканских центров по иглореф-
лексотерапии «Автоматизированная компьютерная рефлек-
сотерапия», центров вертеброневрологии и психотерапии и 
многие другие.

Возникали проблемы в связи с переходом учреждений 
здравоохранения к работе в условиях реформ и перехода к 
рыночной экономике, с переводом медицинской службы к 
работе в условиях введения системы медицинского страхо-
вания. Остро стояли вопросы по укомплектованию лечеб-
но-профилактических учреждений современной диагности-
ческой и лечебной аппаратурой и введению в них системы 
информатики. Для этих целей в течение 1990 года было при-
обретено 11 единиц современной эндоскопической аппарату-
ры, 8 аппаратов для ультразвукового исследования, 30 ком-
пьютеров, 12 кювезов для родильных домов и многое другое. 
А новые сдаточные объекты здравоохранения оснащались 
лечебно-диагностической аппаратурой централизованно и в 
полном объеме.

1990 год был радостным для меня и в личном плане: по-
лучил диплом профессора по хирургии. И в Чувашском госу-
дарственном университете мне предложили занять кафедру 
общей хирургии, где до этого работал профессор Валерий Се-
менович Семенов. Тогда ему исполнилось 65 лет.

Мое желание участвовать в конкурсе на заведование ка-
федрой хирургии ни в обкоме КПСС, ни в Совете Министров 
республики не поддержали, но дали согласие на участие в 
конкурсе по совмещению должности профессора кафедры 
общей хирургии, что я и сделал. После прохождения кон-
курса на должность профессора ректор Чувашского государ-
ственного университета им. И.Н. Ульянова Лев Пантелеймо-
нович Кураков, доктор экономических наук, профессор, ныне 
академик НАНИ, председатель Госсовета ЧР, принял меня 
на должность профессора кафедры общей хирургии, и с того 
времени я продолжил работу министра здравоохранения, со-
вмещая эту работу с должностью профессора университета, 
тесно связав свою судьбу с Чувашским университетом. Мне 
нравилась студенческая молодежь, ее оптимизм, энтузиазм и 
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стремление к будущему. И самому было чем с ней поделиться 
как в области хирургической практики, так и в области ме-
дицинской науки. Что ни говори, за моими плечами уже был 
32-летний стаж хирургической деятельности, из них 10 лет – 
в должности главного хирурга республики.

Время шло. В последующем, после двукратного мое-
го отказа от участия в конкурсе по совмещению должности 
заведующего кафедрой общей хирургии, эту должность все 
два срока продолжал занимать доцент Е.С. Катанов. В обо-
их случаях я поддержал его кандидатуру на эту должность и 
был рад такому течению событий. Казалось, все шло хорошо. 
Мы, кафедральные сотрудники, погрузились в свои работы. 
Занятия со студентами, лекции, обходы больных, операции, 
научная работа вполне устраивали нас.

Но жизнь показала, что мои благовидные ожидания в от-
ношении заведующего кафедрой не оправдались. Евгений 
Степанович, достаточно хорошо освоив большую хирургию 
и, я бы сказал, увлекшись ею, совмещая работу во многих 
больницах, напрочь забыл о существовании кафедры, кафе-
дрального коллектива и студенчества, забыл, что о них надо 
заботиться. Нередко мне приходилось об этом напоминать 
шефу, но с его стороны никакой реакции не наблюдалось.

Как это плохо коллективу, когда у его руководителя на-
ступает головокружение от успехов личного плана и он за-
бывает о своих сотрудниках и об их работе. Но мы старались 
сделать все, чтобы учебный процесс не пострадал, и студенты 
были довольны работой кафедры.

Ознакомившись с работой многих специализирован-
ных центров хирургического профиля Москвы, Ленинграда 
(Санкт-Петербурга), Горького (Нижнего Новгорода), Каза-
ни, а также Чехословакии, Болгарии, Германии, Швеции, я 
убедился, что наши молодые специалисты, – а большинство 
из них – выпускники нашего университета, — достаточно гра-
мотные и могут решать многие сложные проблемы в области 
медицины, но не имеют тех условий для работы, что имеют 
столичные и зарубежные врачи. Поставил задачу: эту пробле-
му взять под свой личный контроль, наиболее одаренных мо-
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лодых хирургов просил возглавить ту или иную узкоспециа-
лизированную хирургическую и другую службу, обучать их 
на базе столичных центров и создать максимальные условия 
для развертывания их потенциала в той или другой области. 
Не ошибся. Молодежь меня поддержала. Активно помогал 
нам в этой работе и Минздрав РСФСР. За короткое время в 
республике создали очень нужные для населения специали-
зированные центры, как микрохирургия глаза, микрохирур-
гия кисти, хирургической стоматологии, по вшиванию элек-
тростимулятора сердца, как центр «Искусственная почка», 
центр по сосудистой хирургии, хирургии печени и желчных 
путей, «Ожоговый центр», легочной хирургии, проктологии, 
кардиологии, иглорефлексотерапии, нефрологии, эндокри-
нологии, психотерапии, вертеброневрологии, ревматологии, 
лазеротерапии, центр «Семья» и многое другое.

Все это быстро сказалось на своевременном и качествен-
ном лечении многих сложных и тяжелых болезней и избав-
лении больных от бесконечных путешествий по стране в 
поисках специалиста для лечения своего недуга. Здесь мне 
хочется назвать имена молодых врачей и ветеранов медици-
ны и выразить благодарность всем медицинским работни-
кам-энтузистам, которые активно помогали мне, а в целом  
республике, и вложили много сил и энергии в поднятие на 
современный и более высокий уровень специализированной 
медицинской помощи населению Чувашии. Это Г.П. Авде-
ева, В.В. Андреев, А.Г. Атаманов, А.М. Бадин, Д.А. Бугаева, 
Ф.Г. Григорьев, В.Ф. Григорьев, А.В. Головин, В.Г. Добров, 
В.В. Захаров, Г.М. Зайцева, Г.К. Иванов, Г.А. Иванов, А.Г. Ве-
рендеева, В.И. Кузьмин, Н.К. Ефимова, С.И. Катанова, В.Ю. 
Кашин, П.Е. Кулаков, А.Г. Кириллов, В.Г. Кудянов, В.Б. Лю-
бовцев, В.И. Лисов, Н.А. Мизуров, В.П. Миттов, В.Е. Оленин, 
А.Ф. Пуршев, В.Л. Слесарев, А.С. Степанов, А.Н. Степанов, 
В.И. Таланов, В.А. Теллина, Н.И. Токарев, С.Н. Хухрина, 
Л.Я. Родионов, Н.Е. Ченских и многие другие.

Активными моими помощниками в решении глобальных 
проблем в области здравоохранения республики были мои 
заместители А.Г. Кириллов, Ю.Г. Максимов, В.Н. Смирнова, 
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А.А. Алексеев, Г.И. Иванов, главные специалисты Минздрава 
Н.П. Никонова, Е.П. Петрова, Г.П. Кузнецова, В.И. Кузьмин, 
Н.В. Ефимова, Г.П. Петров и другие.

С организацией медицинского факультета и созданием 
клинических кафедр ощутимую практическую помощь ока-
зывали органам здравоохранения  профессора В.Н. Саперов, 
А.Н. Волков, В.Е. Волков, Г.М. Воронцова, С.П. Карпов, К.В. 
Марков и другие.

Казалось бы, работа в области здравоохранения и в пе-
дагогической деятельности шла спокойно. Я бы сказал, и 
наступательно. Но происходящие в стране события меня, 
как народного депутата Российской Федерации, втягивали 
в политическую жизнь. Настало время, когда каждый граж-
данин страны должен был определить свою гражданскую 
позицию в вопросах защиты социалистического общества и 
страны. А обстановка была чрезвычайно сложная. Средства 
массовой информации усиленно клеветали на социалистиче-
ский строй и одобряли распад Советского Союза. И в этой 
ситуации разобраться, что происходит в стране, было трудно.

Как отмечал Председатель Верховного Совета России 
Р.И. Хасбулатов, «обстановка в России и СССР обострилась 
после неудавшегося путча в августе 1991 года. Ситуация в 
России усугубилась особенно после того, когда Ельцин офи-
циально поддержал Горбачева. Тем самым Б.Н. Ельцин как 
марионетка получил полную поддержку Запада и каждый 
свой последующий разрушительный для России шаг, как в 
области внутренней, так и внешней политики, начал согласо-
вывать с Западом».

Надо отметить, что после августовских событий 1991 
года народные депутаты Российской Федерации разделились 
по своим политическим убеждениям на два лагеря. Одни гру-
дью защищали социалистический строй и Советский Союз, 
а другие поддерживали «демократов», то есть Ельцина, и 
способствовали разрушению СССР и России. Народных де-
путатов, защищающих Советский  Союз как единое государ-
ство, на первом Съезде насчитывалось более 600 из 1059 за-
регистрированных депутатов. Но нажим на каждого из них со 
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стороны сторонников Ельцина был настолько сильным, что 
многие его не выдерживали, и наши ряды редели. Кроме того, 
многих вводила в заблуждение и путала открытая поддержка 
Хасбулатовым Ельцина в проведении им антинародной по-
литики.

Если второй Съезд народных депутатов РСФСР (с 27 
ноября по 15 декабря 1990 г.) проходил более спокойно и 
рассматривал сугубо мирный вопрос – «О программе воз-
рождения российской деревни и развитии агропромышлен-
ного комплекса», то вопросы, рассматриваемые на третьем 
Съезде (с 8 марта по 15 апреля 1991 г.) «О политическом и 
социально-экономическом положении в РСФСР» и на чет-
вертом Съезде (21–25 мая 1991 г.) – «Закон о Президенте», 
обсуждались очень бурно на фоне сильного обострения по-
литической обстановки.

Политическая обстановка еще более усугубилась тогда, 
когда были названы сроки проведения президентских вы-
боров – 12 июня 1991 года. «Демократы» вели себя так, как 
будто выборы уже состоялись и Ельцин избран Президентом.

А что творилось в Кремле в день выборов Президента? 
По рассказам очевидцев, да и средств массовой информации 
России, уже далеко до завершения выборов сторонниками 
Ельцина был назначен торжественный обед в честь победы 
Ельцина. Но, как мы наблюдали за прямой передачей по Цен-
тральному телевидению, настроение приверженцев Ельцина 
после 21.00 часа резко изменилось в худшую сторону, так как 
буквально за 20 минут до завершения выборов начали актив-
но поступать сведения из регионов страны по итогам голосо-
вания в пользу Зюганова и Жириновского. Их показатели на 
электронном табло начали равняться с результатами голосо-
вания за Ельцина. И тут случилась беда – электроника вышла 
из строя, и исчезли навсегда кривые и столбики, показывав-
шие россиянам и всему миру ход голосования и голоса из-
бирателей в поддержку того или другого претендента на пост 
Президента. А председатель Центральной избирательной ко-
миссии тут же по телеэкрану объясняет, что компьютерная 
система вышла из строя и что голосование во всех регионах 
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идет в пользу Ельцина. Но кто-то из телекомментаторов объ-
явил, что во многих регионах лидирует Зюганов. 

В 22 часа 10 минут один из ответственных лиц электрон-
ной системы по подсчету итогов голосования, – а значит 
электронная система работала, – приносит председателю 
Центральной избирательной комиссии по выборам Прези-
дента небольшую записку по итогам выборов по всей  стране, 
свидетелями чего были миллионы избирателей, в том числе и 
я. Председатель Центральной избирательной комиссии, про-
читав эту записку, отказался ознакомить с итогами выборов 
журналистов да и миллионы избирателей. Поспешно попро-
сил журналистов дать ему пять минут для обобщения резуль-
татов голосования по всей стране и официального заявления 
по итогам выборов и исчез из зала Центрального штаба по 
выборам Президента – вместе с запиской. Но исчез не на пять 
минут, как обещал, а на целых восемь часов, то есть до утра 
следующего дня.

Ждали его журналисты, ждал и я до 5 часов утра 13 июня, 
но так и не дождался его появления на экране, хотя все вре-
мя информировали телезрителей, что сообщение по итогам 
выборов будет в ближайшее время. Лишь 13 июня утром по 
телепрограмме «Вести» сообщили, что выборы Президента 
России состоялись, что Президентом избран Ельцин.

Вот они – демократические и гласные выборы Президента!
В связи с этим, как избиратель, хочу задать, хотя и позд-

но, несколько вопросов Председателю Центральной избира-
тельной комиссии по выборам первого Президента страны.

Почему Вы, получив записку о предварительных итогах 
голосования буквально через десять минут после его завер-
шения, находясь в Центральном штабе по выборам Президен-
та и при свидетелях миллионов телезрителей-избирателей, 
не огласили эти результаты и не назвали имя избранного? И, 
отказавшись от ответа и попросив у журналистов пять минут 
для «обобщения» и официального сообщения об итогах вы-
боров и имени Президента, исчезли до утра следующего дня, 
когда Вам, как сообщили позже, итоги голосования были из-
вестны значительно раньше?
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Почему Ваше электронное устройство и электронное 
табло, проработавшие с 8.00 часов до 21 часа 40 минут и со-
общавшие всем россиянам, да и всему миру, о ходе голосо-
вания и итогах выборов по регионам, вдруг за 20 минут до 
завершения голосования по всей стране, – а по часовым по-
ясам их оставалось уже совсем мало, – когда количество по-
данных за Зюганова и Жириновского голосов приблизилось 
к показателям Ельцина, внезапно вышли из строя и переста-
ли давать всякую информацию? Или у Центральной избира-
тельной комиссии по выборам Президента была ненадежная 
электронная установка? Или она была предназначена для 
временного шоу?

Отсюда возникают следующие логические вопросы:
Состоялись ли 12 июня 1991 года в России выборы Пре-

зидента? Если да, то кто же тогда был реально избран?
Как только Центральная избирательная комиссия объ-

явила, что выборы состоялись, что первым Президентом из-
бран Ельцин, несмотря на имеющееся множество вопросов и 
сомнений в отношении итогов голосования и не подвергнув 
их проверке, Президиум Верховного Совета Российской Фе-
дерации во главе с Р.И. Хасбулатовым, другом Б.Н. Ельцина, 
объявляет о созыве пятого Съезда народных депутатов Рос-
сийской Федерации – для принятия присяги первого Прези-
дента России.
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ПЯТЫЙ  СЪЕЗД 
(10–17 июля и с 28 октября 
по 2 ноября 1991 г.)

Через месяц после избрания Б.Н. Ельцина первым Пре-
зидентом России созывается пятый, внеочередной Съезд на-
родных депутатов Российской Федерации.

10 июля 1991 года, 10.00. Торжественное заседание пя-
того (внеочередного) Съезда народных депутатов РСФСР, 
посвященное вступлению в должность первого Президента 
РСФСР Б.Н.Ельцина.

Кремлевский Дворец Съездов. Председательствует пер-
вый заместитель председателя Верховного Совета РСФСР 
Р.И. Хасбулатов. В зале звучит бой курантов. Аплодисменты.

Р.И. Хасбулатов открывает заседание Съезда словами: 
«Уважаемые народные депутаты и гости Съезда! Соотече-
ственники! Сегодня открывается новая страница в истории 
государства Российского. В этот торжественный для Россий-
ской Федерации час вступления в должность первого Пре-
зидента Российской Федерации приветствую вас от имени 
Верховного Совета Российской Советской Федеративной 
Социалистической Республики.

Здесь, в историческом центре Российского государства, 
в Кремле, определена резиденция Президента Российской 
Федерации. В момент принесения присяги над ней будет во-
дружен флаг республики.

Открывая торжественное заседание Съезда народных 
депутатов РСФСР, посвященное вступлению в должность 
первого Президента Российской Федерации Бориса Нико-
лаевича Ельцина, позвольте от вашего имени приветствовать 
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Президента страны Михаила Сергеевича Горбачева, Предсе-
дателя Верховного  Совета СССР Анатолия Ивановича Лу-
кьянова, Премьер-министра Валентина Сергеевича Павлова, 
делегации суверенных республик в лице президентов, предсе-
дателей Верховных Советов, глав правительств, представите-
лей республик, представителей республик в составе РСФСР, 
краев, областей, городов, представителей общественных дви-
жений, трудовых коллективов. В зале присутствуют предста-
вители всех конфессий, Патриарх Московский и Всея Руси 
Алексий II...»* – и предоставляет слово народному депутату 
РСФСР О.В. Басилашвили. Затем Хасбулатов торжественно 
произносит: «Позвольте пригласить для принесения присяги 
первого Президента Российской Федерации Бориса Никола-
евича Ельцина». (Аплодисменты. Звучат фанфары.)

Б.Н.Ельцин, Президент Российской Советской Федера-
тивной Социалистической Республики, кладет руку к сердцу 
и произносит: «Граждане Российской Федерации! Клянусь 
при осуществлении полномочий Президента Российской Со-
ветской Федеративной Социалистической Республики со-
блюдать Конституцию РСФСР и законы РСФСР, защищать 
ее суверенитет, уважать и охранять права и свободы чело-
века и гражданина, права народов РСФСР и добросовестно 
исполнять возложенные на меня народом обязанности»**. 
Звучит мелодия Государственного гимна России. На экранах 
телевидения появляется изображение – поднятие никем не 
узаконенного трехцветного российского флага над резиден-
цией первого Президента РСФСР Б.Н. Ельцина в Кремле. 
Все встают. (Аплодисменты.) 

Казалось бы, все шло хорошо: Ельцин, приложив руку 
к сердцу, клялся народу России в верности Конституции и 
законам РСФСР, защите прав и свобод, а патриарх Москов-

*Торжественное заседание Съезда народных депутатов РСФСР, по-
священное вступлению в должность первого Президента РСФСР Ель-
цина Бориса Николаевича. 10 июля 1991 года. Стенограмма. М., 1991. 
С. 3.

**Там же. С. 6.
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ский и Всея Руси Алексий II заявил: «На Вас (Б.Н. Ельци-
на. – Н.Г.) выбором народа возложен тяжкий крест. Ответ-
ственность же Вы несете не только перед народом, но и перед 
Богом. Вы приняли не честь, не привилегии, но ответствен-
ность», — и благословил Президента*.

Но что происходило на самом деле в первые же дни после 
принятия присяги?

На этом же пятом Съезде народных депутатов Россий-
ской Федерации Б.Н.Ельцин ставит на рассмотрение во-
прос «Об изменении и дополнении Конституции РСФСР», в 
частности вопрос о Государственном флаге (статья 181), где 
предусматривается в качестве Государственного флага при-
нять трехполосный российский флаг. Но народные депута-
ты Российской Федерации проголосовали против принятия 
этого полотнища в качестве Государственного флага России. 
Тогда «демократы», признав свое поражение и проявив про-
тест, покинули зал заседания Съезда со своими маленькими 
трехцветными флажками, которые заранее были выставлены 
перед их рабочими столиками. Но с этим Б.Н. Ельцин не при-
мирился.

Проходит чуть более месяца, как проельцинский пред-
седатель Верховного Совета Российской Федерации Р.И. 
Хасбулатов вводит в заблуждение членов Верховного Совета 
и, вопреки отказу Съездом народных депутатов Российской 
Федерации утвердить трехцветный флаг как Государствен-
ный, склоняет их к признанию полосатого флага как Госу-
дарственного. А после расстрела Верховного Совета Россий-
ской Федерации 11 декабря 1993 года Ельцин своим Указом 
утверждает как Государственные полосатый флаг и гимн. А 
чуть раньше, 30 ноября того же года, Президентом был вве-
ден и двуглавый орел как Государственный герб. Вот вам и 
демократическое государство! Съезд народных депутатов от-

*Торжественное заседание Съезда народных депутатов РСФСР, по-
священное вступлению в должность первого Президента РСФСР Ель-
цина Бориса Николаевича. 10 июля 1991 года. Стенограмма. М., 1991.  
С. 8.
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казывает в принятии полосатого флага и двуглавого орла как 
символов государства, а Президент вводит. А ведь Президент 
не имеет права на абсолютное вето.

В январе 1998 года, то есть через 5 лет после отказа пя-
тым Съездом народных депутатов Российской Федерации 
признать в качестве Государственного флага трехцветное по-
лотнище, Б.Н.Ельцин, чтобы защитить себя, вновь предлага-
ет, уже Государственной Думе, в качестве Государственного 
флага признать трехцветный флаг, а символом — двуглавого 
орла и бессловесный гимн, но Государственная Дума, учиты-
вая настроение россиян, с 245 голосами против опять откло-
няет предложенные Ельциным флаг, гимн, герб. Ельцинское 
предложение поддержали лишь фракции «Наш дом – Рос-
сия» и «Яблоко».

В то же время в качестве Государственного гимна Рос-
сийской Федерации фракция «Коммунистическая партия 
Российской Федерации» предложила Думе Гимн Советского 
Союза и набрала 273 голоса, которых чуть-чуть не хватило 
для принятия данного постановления. Позднее, уже в начале 
1999 года, Государственная Дума в качестве Государственно-
го Гимна России большинством голосов утверждает мелодию 
Гимна Советского Союза. Прошло с тех пор сколько времени, 
но ни на каких торжествах России эта новая мелодия Гимна 
России не исполняется. А как она патриотична и торжествен-
на, что, слушая ее, поднимается дух и появляется гордость за 
свою Отчизну.

Несмотря на неприятие трехцветного флага как государ-
ственного, заимствованного Петром I у голландцев и просу-
ществовавшего на территории России всего 34 года, ни пятым 
Съездом народных депутатов Российской Федерации (1993 
г.), ни Государственной Думой (1998 г.), полосатый флаг и по 
сей день развевается над Россией, напоминая о предателе ге-
нерале Власове, очерняя память героев, патриотов Отчизны, 
погибших, защищая Родину, в годы Великой Отечественной 
войны, бросая тень на историю Советского Союза.

В годы правления Ельцина этот флаг успел уже завое-
вать себе дурную славу. Вставая в 1991 году под трехцветный 
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флаг, Ельцин и «демократы» разрушили Советский Союз, 
в 1993 году расстреляли Парламент страны. А в 1994–1996 
годы Президент страны Ельцин, начав войну против своего 
чеченского народа, позволил уничтожить более ста тысяч, ис-
калечить около 300 тысяч чеченцев и других  народов и более 
чем двумстам тысячам русских – покинуть родные дома и 
оказаться в положении беженцев в своей стране.

Далее, проведя как бы референдум, вместе с бывшим мэ-
ром города Ленинграда, а ныне зарубежным беглецом Соб-
чаком переименовали город Ленинград в Санкт-Петербург, 
хотя Съезд народных депутатов Российской Федерации не 
утвердил такое предложение.

Вот вам конкретные шаги Президента страны Ельцина. 
Что ждет россиян далее под трехцветным полосатым 

флагом?
С каждым днем в стране нарастал экономический кризис. 

Жизнь россиян ухудшалась. Были уничтожены народные 
сбережения. Этого не хватило. Семнадцатого августа 1998 
года в этом же направлении правительство наносит народу 
второй, чуть ли не смертельный удар в «спину» и отбирает 
последние сбережения россиян. А инфляция становится не-
досягаемой.

На фоне нарастающего экономического кризиса в стране 
и резкого ухудшения жизненного уровня населения собира-
ется очередной шестой Съезд народных депутатов Россий-
ской Федерации.

В перерыве между заседаниями I съезда народных депута-
тов РСФСР. Слева направо, первый ряд: Н.Григорьев, А.Николаев, 
С.Николаев, Н.Зайцев, А.Леонтьев; второй ряд: М.Семейкин, 
Ю.Михайлов, О.Волков, А.Горбунов. 1990 г.
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Могилы расстреляных у Дома Советов 4 октября 1993 года. 
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ШЕСТОЙ  СЪЕЗД
(6—21 апреля 1992 г.)

Председательствует на Съезде Р.И. Хасбулатов. Основ-
ными вопросами повестки дня Съезда были: «О ходе эко-
номической реформы в Российской Федерации»; «О со-
стоянии агропромышленного комплекса, ходе выполнения 
решений второго (внеочередного) Съезда народных депу-
татов Российской Федерации по данному вопросу»; «О со-
циальной защите населения, в том числе работников бюд-
жетных организаций, в условиях экономической реформы». 
Основной докладчик по вопросу «О ходе экономической ре-
формы в Российской Федерации» – президент Б.Н. Ельцин. 

В своем выступлении Ельцин отметил, что «... тенденция 
распада, разложения всех сфер общественной жизни перешла 
за критическую черту. Еще немного – и она вышла бы из-под 
контроля, стала бы необратимой. ... Падение производства ... 
приобрело обвальный характер. [...] Для России стала реаль-
ной угроза социального хаоса и распада. ... Дефицитом стал 
хлеб»*. По его словам, осталось два варианта: либо ввести 
чрезвычайное положение, либо незамедлительно начать ре-
формы. Указал, что правительство отказалось от бессмыс-
ленных затрат на вооружение.

Повышение цен в январе оказалось большим, чем про-
гнозировали, инфляция достигла 20 процентов в месяц. Да-
лее заявил, что рубль несколько потеснил позиции доллара 
на внутреннем рынке. Это вызвало среди народных депута-
тов оживление и смех.

*Шестой Съезд народных депутатов Российской Федерации. Доку-
менты, доклады, сообщения. М., 1992. С. 94–95.
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По его мнению, большой политической и экономической 
проблемой стал рост преступности в стране, в критическом 
положении оказалась медицина, реформа больно ударила 
по пенсионерам, тревожное положение сложилось в области 
науки, культуры, образования. Как положительное в работе 
правительства Ельцин отметил, что удалось ему добиться по-
нимания и поддержки демократических реформ в России со 
стороны ведущих государств мира, с целью предотвращения 
оттока наших специалистов-ядерщиков за рубеж достигнуто 
соглашение  между Россией, США и ЕЭС о создании в Рос-
сии Международного научного центра. А основными направ-
лениями считал то, что правительство намерено и впредь 
продолжить свой курс. Абсолютно четко должны быть уста-
новлены жесткие пределы вмешательства государства в част-
ную и общественную жизнь, глубокая перестройка структуры 
народного хозяйства, демилитаризация экономики, привати-
зация, формирование эффектной структуры собственности, 
а Министерство обороны будет переформировано в граждан-
ское.

Вот суть выступления Президента Ельцина и поставлен-
ных им задач на ближайшее время.

Сегодня, через семь лет после этих дней, мы являемся 
свидетелями того, к чему привел Россию проводимый Ель-
циным курс: к обнищанию России и россиян, развалу армии, 
разрушению стройной системы бесплатной и доступной ме-
дицины, «утечке мозгов» из страны, хаосу во внутренней и 
внешней политике, росту преступности, к эпидемии нарко-
мании, СПИДа, сифилиса, туберкулеза и многого другого, 
а в целом – к постепенному вымиранию россиян. Подумать 
только, что за последние 4–5 лет из России выехали 70 тыс. 
ученых. Это ли не катастрофа для страны?

При обсуждении вопроса повестки дня Съезда «О ходе 
экономической реформы в Российской Федерации» решил 
выступить. Я высказал по данному вопросу свое мнение и 
заявил: «Уважаемые народные депутаты, уважаемый Прези-
дент, уважаемый председательствующий! Обсуждая доклад 
Президента о ходе экономических реформ в Российской Фе-
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дерации, еще раз убеждаемся, что демократические преоб-
разования и экономические реформы нужны были народу 
России. Однако поспешность, ориентир на Запад, отсутствие 
правительственной научно обоснованной программы и меха-
низма перевода такой огромной страны, как Россия, на новые 
экономические рельсы привели к социальному краху и обни-
щанию народа.

Опасно то, что кризисная ситуация в народном хозяйстве 
и в социальной сфере продолжается, и нет ясного видения 
выхода из этого шокового состояния. Как высказался один из 
депутатов, нужна уже  реанимация.

Следует отметить, что стратегией любых государствен-
ных преобразований является решение проблем, связанных 
с улучшением жизненных условий и укреплением здоровья 
народа. Приступая к реформе, идя к рынку, к разрушению 
всего  того, что накопил, имел народ, наше Правительство 
забыло о народе, о его здоровье. Многие депутаты уже го-
ворили, какие жизненные условия создались для народа в 
процессе реформ. Поэтому хочу ваше внимание обратить, 
может быть, к узкой, но жизненно важной для населения 
России проблеме здравоохранения, где создалось чрезвы-
чайно тяжелое положение.

Если в недавнем прошлом система организации первич-
ной медицинской помощи в СССР признавалась и внедря-
лась во многих странах мира, то сегодня здравоохранение 
России ходит по миру с протянутой рукой, прося милостыню 
на выживание.

Надо сказать, что в настоящее время медицина держится 
на энтузиазме и профессиональной порядочности ученых-
медиков, врачей, средних медицинских работников и других. 
Но всякому терпению есть предел. Мы уже были свидетеля-
ми забастовок сотрудников Института скорой медицинской 
помощи имени Склифосовского. Позавчера доложил депутат 
Г.В. Рассохин о забастовке медицинских работников и учите-
лей. Могу заявить о предзабастовочном состоянии работни-
ков здравоохранения Чувашской Республики, а учителя уже 
с 1 апреля объявили бессрочную забастовку. Такое явление 



46

не ново и для многих регионов Российской Федерации. Все 
это происходит не потому, что работники здравоохранения, 
образования, науки и культуры в годы перестройки разучи-
лись работать, а потому, что для них сегодня созданы невы-
носимые условия.

Первое. В частности, в области здравоохранения – это 
низкая заработная плата работников здравоохранения. По-
сле всех повышений заработная плата врача в Чувашии со-
ставляет 800–900 рублей, а среднемедицинского работни-
ка – 650 рублей, у хирургов тысяча рублей против 30 тысяч 
рублей у шахтера, хотя работа хирурга приравнена к труду 
шахтера. По этой причине сегодня многие медицинские ра-
ботники уходят в промышленные и другие отрасли. Скудеет 
медицина.

Второе. Продолжается остаточный принцип финанси-
рования здравоохранения. На первый квартал 1992 года на 
нужды медицины России выделено 17 миллиардов рублей 
против потребных 42 миллиардов, что составляет всего 40 
процентов. Это позволило профинансировать лишь статьи 
на питание, медикаменты и заработную плату.

Не финансированы в первом квартале статьи по приоб-
ретению мягкого, твердого инвентаря, медицинского обору-
дования, капитальному ремонту.

Не велось строительство объектов здравоохранения. Со-
ответственно резко сокращена профилактическая и плановая 
оздоровительная работа, что чревато вспышками инфекций и 
других заболеваний.

На второй квартал этого года обещают 40 миллиардов 
рублей, что меньше потребного в первом квартале на 2 мил-
лиарда рублей, а второго квартала – на 10-15 миллиардов 
рублей. Например, только на территории Чувашской Респу-
блики приостановлено строительство 30 объектов здравоох-
ранения. Это детские больницы, санатории, родильные дома, 
станции скорой медицинской помощи и участковые больни-
цы. Чтобы продолжить их строительство, на первый квартал 
потребовалось 40 миллионов рублей, а фактически выделено 
3 миллиона, то есть 7,5 процента от потребного.
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Третья причина кризиса медицины – это лекарственный 
дефицит и отсутствие современного медицинского оборудо-
вания, а также связанность с дефицитом бюджета.

Из обещанного Президентом России выделить на эти 
цели медицины в 1992 году 1 миллиарда 350 миллионов дол-
ларов за три месяца отпущено всего 12 миллионов долларов, 
это при внешнем долге Минздрава России до 400 миллионов 
долларов.

Наши требования к шестому Съезду народных депутатов 
– принять специальное постановление об оказании экстрен-
ной финансовой помощи самой медицине, где должно быть 
предусмотрено: 

Первое. Повышение заработной платы медицинским ра-
ботникам и  работникам других бюджетных организаций не в 
1,6 раза, как указал Президент России, а не менее чем в 2-2,5 
раза от нынешнего размера. И не с 1 июня 1992 года, как до-
ложил Шохин Александр Николаевич, а с 1 мая сего года.

Второе. Бюджет здравоохранения сохранить не ниже 
уровня 1991 года с учетом инфляции рубля. При этом обра-
тить особое внимание на капитальное строительство. Сле-
дует также помнить, что в условиях рынка и спада произ-
водства как в промышленности, так и в сельском хозяйстве 
переложить нужды здравоохранения только на страховую 
медицину и видеть в ней спасителя – это большое заблужде-
ние, ошибка. Хотя я – за страховую медицину. Нельзя забы-
вать также о том, что во всех странах мира основную заботу о 
здоровье своих граждан берет на себя государство.

Третье. В ближайшее время выделить здравоохранению 
России обещанные Президентом 1 млрд. 350 млн. долларов и 
направить их на приобретение медикаментов, медицинского 
оборудования и на развитие производственной базы для этих 
целей. И лишь при оказании такой реанимационной помощи 
здравоохранение России сегодня может выжить».

Так были изложены VI Съезду мои переживания. Кри-
тические замечания моего выступления на Съезде Секре-
тариат Съезда передал Правительству России. Кроме того, 
мы, народные депутаты РСФСР по Чувашии, на имя прави-



48

тельства России оформили депутатский запрос с просьбой 
выделить Минздраву Чувашской Республики денежные 
средства для продолжения строительства объектов здраво-
охранения и оснащения их современной медицинской аппа-
ратурой. После этого правительство России сочло возмож-
ным выделить Минздраву средства для сдачи 8 объектов 
здравоохранения  (лечебного корпуса Республиканского 
онкологического диспансера на 150 коек, терапевтическо-
го корпуса Красноармейской ЦРБ на 100 коек, аптеки в с. 
Порецком, пристроя к поликлиникам Аликовской и По-
рецкой ЦРБ, станции скорой медпомощи в Шихазанах, ин-
фекционного корпуса Вурнарской ЦРБ, Новочурашевской 
участковой больницы) и продолжить строительство еще 15 
объектов (Чуварлейского детского противотуберкулезного 
санатория на 300 мест, детской больницы в г. Чебоксарах 
на 300 коек, межрайонной детской больницы в г. Канаше 
на 150 коек, больничного комплекса по улице Гладкова в г. 
Чебоксарах на 600 коек с поликлиникой на 900 посещений 
в смену, лечебного корпуса РПБ на 240 коек, лечебного кор-
пуса РПТД на 240 коек, диагностического центра на 1000 
посещений в смену, Дома ребенка в с. Ишлеях на 150 мест, 
роддома в пос. Кугеси, поликлиники в пос. Урмары, участ-
ковых больниц по 50 коек каждая: Юськасинской, Сияв-
ской, Тюмеревской, Ходарской, Чурачикской) и др.

Таким образом, народные депутаты РСФСР из Чувашии 
оказали существенную помощь здравоохранению республи-
ки. Хотя уходило много времени для работы на Съездах по 
законотворчеству и, конечно, с избирателями, но основной 
своей работой я считал решение проблем здравоохранения 
Республики и по возможности России. При этом старался 
как можно шире использовать свои депутатские полномочия 
и силу депутации из Республики.

Не всегда это удавалось. Но совместная работа народных 
депутатов Российской Федерации из Чувашии, не говоря уже 
о нашей работе в интересах России, приносила ощутимые ре-
зультаты не только в области охраны здоровья населения, но 
и во многих других отраслях.
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Шестой Съезд длился пятнадцать дней. И другие на-
родные депутаты Российской Федерации, выступавшие на 
шестом Съезде по вопросу «О ходе экономической реформы 
в Российской Федерации», подвергли сильной критике про-
водимые правительством экономическую реформу и курс, 
давали объективную оценку работе правительства. В своем 
постановлении по вопросу «О ходе экономической рефор-
мы Российской Федерации» народные депутаты записали: 
«Признать неудовлетворительным ход экономической ре-
формы в области социальной защиты населения, налоговой, 
финансово-кредитной, инвестиционной, промышленной 
и аграрной политики, преодоления монополизма государ-
ственных структур в сферах производства и распределения, а 
также комплексности проводимых мероприятий»*.

Съезд предложил Президенту представить в Верхов-
ный Совет РФ для согласования кандидатуру на должность 
Председателя Совета Министров Российской Федерации и 
принять меры по корректировке хода экономической рефор-
мы, обеспечить выполнение постановления второго (внеоче-
редного) Съезда народных депутатов РСФСР «О программе 
возрождения российской деревни и развития агропромыш-
ленного комплекса», разработать программу стабилизации 
промышленного комплекса, скоординирования ее с прави-
тельствами государств – участников Содружества Независи-
мых Государств.

Рассмотрев все вопросы повестки дня и приняв соответ-
ствующие постановления, 21 апреля Съезд завершил свою 
работу, и народные депутаты разъехались по домам.

Экономический кризис в стране продолжался, катастро-
фически ухудшалась жизнь россиян. Но Ельцин всего этого 
не хотел видеть. И Верховный Совет Российской Федерации 
вынужден был собрать седьмой (внеочередной) Съезд народ-
ных депутатов.

*Шестой Съезд народных депутатов Российской Федерации. С. 31.
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СЕДЬМОЙ 
(ВНЕОЧЕРЕДНОЙ) СЪЕЗД
(1—14 декабря 1992 г.)

Правительство Е.Т. Гайдара и сам Президент Б.Н. Ель-
цин не очень-то стремились выполнять постановление ше-
стого Съезда народных депутатов РФ «О ходе экономиче-
ской реформы в Российской Федерации». Всю политику в 
области реформ Гайдар и Ельцин начали проводить не в со-
ответствии с постановлением шестого Съезда, а под диктовку 
и в соответствии с рекомендациями и требованиями Между-
народного валютного фонда (МВФ). Это – либерализация 
цен, финансовая и кредитно-денежная политика, отказ от 
аграрных проблем, уход от забот в области науки, образова-
ния, культуры и здравоохранения и др., хотя в это время рос-
сийские академики А.И. Абалкин и С.С. Шаталин разрабаты-
вали и предлагали свои варианты реформирования России, 
что было более приемлемо для россиян. 

В стране нарастал тяжелый кризис. Один за другим оста-
навливались крупные промышленные комплексы, распуска-
лись колхозы и ликвидировались совхозы, разбазаривались 
государственные земли, нарастала безработица, неуплата за-
работной платы рабочим и пенсии пенсионерам. Все это, увы! 
начинало входить в привычку.

Начались бесконечные забастовки рабочих, шахтеров, 
учителей, врачей с требованием зарплаты. Но на них ни-
кто из правительства не обращал внимания. Ко всему этому 
правительство Гайдара ввело «ценовую реформу», которая 
обесценивала многолетние сбережения народа. Все это про-
исходило тогда, когда потребительские цены только за истек-
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ший год выросли в 26 раз, против обещанного Президентом 
Ельциным в 3,5 раза. Соответственно, объем товарооборота 
снизился на 40%.

В такой обстановке, спустя всего шесть месяцев после 
шестого Съезда, первого декабря народные депутаты РФ со-
брались на внеочередной седьмой Съезд народных депутатов 
РФ (1–14 декабря 1992 г.).

Основным в повестке дня Съезда вновь был вопрос «О 
ходе экономической реформы в Российской Федерации». 
Рассмотрев его, Съезд во второй раз признал работу прави-
тельства Гайдара неудовлетворительной и на сей раз осво-
бодил Гайдара от обязанностей исполняющего обязанности 
премьера, назначив на эту должность его заместителя Черно-
мырдина. Съезд тут же поручил Верховному Совету и пра-
вительству России сформировать «Круглый стол», который 
должен был в процессе же работы седьмого Съезда разра-
ботать Декларацию общенационального согласия в области 
проведения в стране экономической реформы.

Однако такая Декларация «демократам» и Б.Н. Ельци-
ну была не нужна. И Ельцин, как Президент страны, запре-
щает Черномырдину участвовать в работе «Круглого стола». 
Правительство и Президент страны не хотели замечать про-
водимую ими же антинародную денационализацию промыш-
ленного комплекса, разбазаривание природных ресурсов и 
обнищание народа.

Но, как отмечает Р.И. Хасбулатов: «Переход конфликта 
между Парламентом и Правительством в нормальное рус-
ло взаимоотношений навевал кремлевским идеологам типа 
Бурбулиса-Полторанина мысль об изоляции президентского 
режима от принятия важнейших решений... Кремль решил, 
что он «находится в смертельной опасности»*.

Ситуация седьмого (внеочередного) Съезда народных 
депутатов становится трагической после обращения Б.Н. 
Ельцина с трибуны Съезда в 10.00 часов 10 декабря 1992 года 
к народу России.

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. М., 1994. Т. I. С. 79.
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В своем Обращении к народу Б.Н. Ельцин подчеркнул: 
«На Съезде развернуто мощное наступление на курс, прово-
димый Президентом и Правительством... То, что не удалось 
сделать в августе 1991 года, решили повторить сейчас и осу-
ществить ползучий переворот... С таким Съездом работать 
дальше стало невозможно... Цепь действий уже выстроена. 
Вот она... Провести в апреле 1993 года восьмой Съезд народ-
ных депутатов, расправиться на нем и с Правительством, и 
с Президентом, и с реформаторами, и с демократией... Съезд 
... не избрал Председателя Правительства (действительно, 
Съезд дважды отклонил кандидатуру на пост премьера стра-
ны Гайдара, выдвинутого Ельциным. – Н.Г.), отклонил, по 
существу без рассмотрения, подавляющее большинство по-
правок Президента к Конституции... Вижу поэтому выход из 
глубочайшего кризиса власти только в одном – во всенарод-
ном референдуме. ... Прошу граждан России определиться, 
с кем вы. Какой курс граждане России поддерживают. Курс 
Президента, курс преобразования, или курс Съезда, Верхов-
ного Совета и его Председателя, курс на сворачивание ре-
форм и в конечном счете на углубление кризиса»*.

Свое обращание Б.Н. Ельцин заканчивает словами: «На-
родных депутатов, поддерживающих Президента, а также 
представителей исполнительной власти прошу сейчас на 30 
минут собраться в Грановитой палате», – и уходит из зала за-
седания.

Из первых рядов зала Съезда встали 15–20 человек, – 
это из 948 присутствующих на Съезде народных депутатов 
Российской Федерации и сотни приглашенных, – и пошли 
за Президентом. Ушли еще несколько человек из задних и 
других рядов зала.Скорее всего это были члены Правитель-
ства Российской Федерации и некоторые народные депута-
ты из группы «демократов» – приглашенные и назначенные 
Ельциным главы администрации и другие друзья Президен-
та. Позднее стало известно («Российская газета» от 12 дека-

*Седьмой Съезд народных депутатов Российской Федерации: До-
клады, сообщения, документы. М., 1993. С. 151–154.
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бря), что это были «демократы» Ю.Афанасьев, В.Вайнштейн, 
Д.Волкогонов, Ю.Герольд, Л.Гуревич, Е.Журавель, 
Б.Золотухин, В.Клювгант, С.Красавченко, М.Молоствов, 
В.Райфикешт, К.Руппель, М.Тлехас, Г.Якунин и др.

Все остальные – это полный зал, около тысячи депутатов 
– остались в зале и не вняли Обращению Ельцина к народу 
России.

Но оказалось, что всего этого не выдержал председатель-
ствовавший на Съезде Председатель Верховного Совета Рос-
сийской Федерации Р.И. Хасбулатов. Не успел еще Ельцин 
покинуть зал заседания, как Хасбулатов встает и заявляет: 
«Уважаемые народные депутаты, заявление Президента счи-
таю оскорбительным как в отношении Съезда, так и в отно-
шении Председателя Верховного Совета. Поэтому я считаю 
для себя дальше невозможным выполнение обязанностей 
Председателя Верховного Совета постольку, поскольку мне 
нанесено оскорбление высшим должностным лицом государ-
ства. Я прошу принять мою отставку»*, – и тоже покидает 
зал заседания. На какое-то время Съезд остается без предсе-
дателя. Но тут же к трибуне подходит народный депутат И.В. 
Виноградова (Новосибирская обл., 519 окр.) и предлагает 
срочно собрать ВС РСФСР, однако ее подправляет, кажется, 
народный депутат Владимир Борисович Исаков: «Когда идет 
Съезд, нельзя собираться на другое заседание». Далее В.Б. 
Исаков, председатель подкомитета ВС РСФСР по законо-
дательству, продолжает: «Что было здесь, лицемерие или не-
вежество?» – и просит спокойно слушать депутатов, вернуть 
в зал заседания Председателя ВС СССР Р.И.Хасбулатова. 
Не дослушав предложения Владимира Борисовича, встает и 
уходит из зала Филатов, взявшийся председательствовать на 
Съезде после Хасбулатова. На это никто из присутствующих 
в зале не отреагировал. И тут пост председателя Съезда за-
нимает другой заместитель Председателя ВС РСФСР Юрий 
Михайлович Воронин. Он, как председатель Съезда, ставит 

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г. Григорьева, 1992. С. 89.
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на голосование вопрос: «О возвращении Председателя ВС 
РСФСР Р.И. Хасбулатова в зал». Решение принято. Заме-
стителю Председателя ВС РСФСР Т. Ярову поручают до-
вести решение Съезда до Хасбулатова, что он и сделал. Р.И. 
Хасбулатов возвращается в зал и продолжает председатель-
ствовать. А Президент Ельцин как ушел с заседания Съезда, 
так больше и не возвращался. 

Вслед  за Ельциным ушли из зала заседания и четыре на-
родных депутата РСФСР из Чувашии, все же остальные и 
автор этой книги продолжали участвовать в работе седьмого 
(внеочередного) Съезда.

Как стало потом известно, идейным вдохновителем и ор-
ганизатором выступления Президента десятого декабря был 
мэр Москвы Ю.Лужков*.

Несмотря на нервозную обстановку, народные депутаты 
РСФСР продолжили работу Съезда. Утвердили повестку 
дня:

1. Обсудить Обращение Президента к народу России
(принято: за 754 голоса, при кворуме 531).
2.  Об  отставке Председателя ВС РСФСР Р.И.Хасбулатова
(не принято: против 580).
3. Обращение Съезда к народу России
(принято: за 694).
4. Закон «О Совете Министров РСФСР» (принято: за 

655).
5. О статье Конституции РСФСР № 1216 (не принято).
В действующей Конституции РСФСР статья 1216 гла-

сит: «Полномочия Президента Российской Федерации не 
могут быть использованы для изменения национально-госу-
дарственного устройства Российской Федерации, роспуска 
либо приостановления деятельности любых законно избран-
ных органов государственной власти, в противном случае 
они прекращаются немедленно».

Вопрос «О статье 1216» в повестку дня не включается по-
тому, что народные депутаты считали, что статья 1216 Кон-

*Грешневиков А.Н. Расстрелянный Парламент. Рыбинск, 1995. С. 17.
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ституции РСФСР достаточно хорошо защищает избранный 
народом общественный строй и его законно избранные орга-
ны власти.

Съезд приступил к обсуждению первого вопроса по-
вестки дня – обсуждению Обращения Президента к наро-
ду России. Рассматривая Обращение Ельцина, народные 
депутаты РСФСР приняли решение (за – 681) и просили 
Секретариат Съезда немедленно пригласить на Съезд всех 
силовых министров Российской Федерации: министра без-
опасности, министра обороны, министра внутренних дел. 
Около 14.00 часов на Съезд заявляется комендант Кремля 
и говорит: «Служба безопасности Кремля, то есть Кремлев-
ский полк, передается в ведение седьмого (внеочередного) 
Съезда народных депутатов РФ, и прошу депутатов за свою 
безопасность не беспокоиться»*. Не будь этого, Ельцин уже 
готов был немедленно арестовать всех народных депутатов 
Российской Федерации, которые не поддержали его. А это 
практически весь Съезд.

Седьмой Съезд народных депутатов принимает Поста-
новление «Об охране высших органов Государственной вла-
сти Российской Федерации» и переподчиняет эту службу 
Верховному Совету. Казалось бы, все идет нормально, без 
суеты. Но проходит достаточно много времени, и ни один 
из силовых министров на Съезд не является. Тогда к трибу-
не выходит народный депутат Амангельды Молдагазыевич 
Тулеев и заявляет: «Если министры не являются на Съезд, 
то их немедленно освободить от занимаемых должностей». 
После этого не проходит и пяти минут, как из Секретариата 
Съезда сообщают, что министр обороны Грачев лежит в го-
спитале и приглашен на Съезд его заместитель. Министру 
безопасности сообщено лично, но он не может явиться на 
Съезд, так как в данное время участвует на совещании Пра-
вительства, проводимом Ельциным. С министром внутрен-
них дел не смогли связаться, так как он тоже находится на 
совещании у Ельцина.

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г. Григорьева, 1992. 
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После долгого ожидания в зале заседания появляется 
министр безопасности Виктор Павлович Баранников. Тут же 
его просят на трибуну Съезда. Баранников сразу начинает: 
«Я, как министр безопасности, и сотрудники Министерства 
будем выполнять Конституцию и Законы избранной наро-
дом власти. Хочу попросить вас прекратить разговоры о том, 
что органы безопасности готовятся к перевороту. Члены Кол-
легии Министерства безопасности спокойно разобрались и 
считают основной своей задачей:

1. Защиту России от внешнего врага.
2. Активное противодействие тому, чтобы Россию пре-

вратить в сырьевой придаток.
3. Защиту личности российских граждан».
Далее он информировал, что в ряде регионов России 

изолированы и находятся под контролем более 10 ино-
странных спецслужб. Чтобы защитить рубежи России, го-
сударство должно заботиться о службе безопасности. Не 
выделяется денег на укрепление государственной границы, 
а у офицеров зарплата низкая, да и она не выплачивается 
вовремя. Далее от отметил, что только для укрепления при-
балтийских границ России было запланировано правитель-
ством 7 млрд. рублей, а фактически выделено всего 2 млрд. 
рублей. Офицеры службы безопасности получают заработ-
ную плату ровно столько, сколько получает санитарка дет-
ского сада.

Выступление министра безопасности России Баранни-
кова народные депутаты Российской Федерации слушали с 
большим вниманием. Послушав выступление Виктора Пав-
ловича, подумал, что в России есть еще люди, готовые защи-
щать ее и народ, что депутаты не одни и что надо бороться и 
спасать Россию. И Виктор Павлович предстал передо мною 
как настоящий защитник русского народа, который не про-
дался, как другие, за миллионы и для которого защита Рос-
сии была святым делом.

Вскоре в зале заседания Съезда появился министр вну-
тренних дел Виктор Федорович Ерин и заявил, что Мини-
стерство внутренних дел будет соблюдать Законы и Консти-
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туцию Российской Федерации и что никаких приказов по 
выставлению сил к Кремлю он не давал*.

Прибывает на Съезд из госпиталя и министр Вооружен-
ных Сил Павел Сергеевич Грачев, который, выступая перед 
народными депутатами, подчеркнул: «Уважаемый Съезд, 
Армия России есть и будет на стороне Конституции. Мы не 
допустим втягивания Вооруженных Сил в политическую си-
туацию. Руководство не допустит раскола армии и противо-
конституционные действия»**. Хорошие слова сказал тогда 
министр обороны Грачев, но позже забыл о них.

Со слов свидетелей, Борис Николаевич, находясь в Гра-
новитой палате и слушая выступления на Съезде силовых 
министров Баранникова, Ерина, Грачева, схватился за голову 
и долго сидел молча. А затем, видя, что народные депутаты 
не откликнулись на его обращение и силовые министры за-
явили Съезду народных депутатов о своей приверженности 
Конституции и Съезду, Б.Н. Ельцин около 14.00 часов вы-
езжает на завод им. Ленинского комсомола, там организовы-
вает митинг и призывает рабочих поддержать Президента и 
выйти на улицу.

Выступление Ельцина на заводе в тот же день показали 
по Центральному телевидению, где было видно, что народу 
на митинге мало и что митингующие набросились на Прези-
дента, ругали его за антинародную деятельность.

Как бы то ни было, к 17.00 часам Президент собрал на Ва-
сильевском спуске до 2000 человек, которые поддерживали 
его и скандировали: «Ельцин, Ельцин, Ельцин!» — и грязью 
обливали депутатов. 

Народные депутаты Российской Федерации приняли 
Обращение к россиянам, в котором говорилось: «Считаем, 
что заявление Президента Российской Федерации, инспи-
рированное его ближайшим окружением, направлено на де-
стабилизацию политического и социально-экономического 
положения в стране, ведущую к дальнейшему ухудшению 

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г. Григорьева, 1992. 
**Там же.
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жизни народа. Президент ... предлагает референдум. Это его 
право. Мы не против референдума, но не в той постановке, 
которая изначально настраивает общество на конфронтацию, 
по существу направленную на уничтожение одной из ветвей 
государственной власти.

Считаем, что в условиях резкого обострения кризиса все-
го общества недопустимо толкать людей на противостояние. 
Если и проводить референдум, то в соответствии с Конститу-
цией Российской Федерации по вопросу проведения досроч-
ных выборов и Президента ... и Парламента... Мы обращаем-
ся [...] ко всем гражданам России:

– не поддаваться провокациям, не допускать конфронта-
ции в обществе...;

– помнить всегда о том, что наше общество – многонаци-
ональное, а государство – федеративное...

Съезд народных депутатов, Верховный Совет Россий-
ской Федерации стояли, стоят и будут стоять на страже неу-
коснительного соблюдения Конституции Российской Феде-
рации, законности и правопорядка в стране и сделают все для 
организации нормального, здорового функционирования го-
сударства и общества»* (принято 694 голосами, при кворуме 
531).

После всех этих событий выступил Р.И. Хасбулатов, 
который заявил: «Наше действие – это закон. ... Для меня 
сегодняшнее выступление Президента ... было большой не-
ожиданностью еще и в силу того, что вчера вечером я звонил 
Президенту, сообщил ему о наших решениях, сообщил также, 
что сегодня мы намерены принять закон о Правительстве и 
если он желает утвердить исполняющим обязанности Гайда-
ра, Съезд препятствовать этому не будет (как известно, ранее 
кандидатуру Гайдара Съезд отклонял дважды. — Н.Г.) ... Мы 
расстались достаточно доброжелательно. Но, к сожалению, 
это не впервые, когда мы о чем-то договариваемся, а потом 

*Обращение VII Съезда народных депутатов Российской Федера-
ции к российскому народу. 10 дек. 1992 г. // Седьмой Съезд народных 
депутатов РФ. Изд. ВС РФ. М., 1992. С. 27–28.
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на другой день происходят совершенно иные действия. Хочу 
привести такой пример: накануне пятого Съезда в 23 часа 
Президент говорит, что завтра выдвинет премьером одно 
лицо, а в 10 часов утра следующего дня вдруг выдвигает себя...

Не знаю, какими обстоятельствами руководствовался 
Президент сейчас, выступая с такими крайне необъективны-
ми, крайне амбициозными характеристиками в отношении 
Съезда. Это совершенно нелепо...

Я думаю, что вы обсудите вопрос о том, кому быть в 
дальнейшем Председателем Верховного Совета... Я делаю 
все для того, чтобы быть верным закону и Конституции, что-
бы не позволять превратить в «половую тряпку» Верховный 
Совет и съезды и в то же время выводить Президента из-
под ударов»*.

Да, как точно выразился Р.И. Хасбулатов: «... выводить 
Президента из-под ударов...» А сколько было моментов, ког-
да Съезд был готов освободить Ельцина от занимаемой долж-
ности, и каждый раз Хасбулатов, можно сказать, отводил на-
родных депутатов в сторону от решения этого вопроса.

Всем, в том числе и Хасбулатову, было ясно, что в  этот 
день на Съезде у Ельцина создалась тупиковая ситуация. И 
будь Хасбулатов, как председатель Верховного Совета РФ, 
принципиальнее и тверже в своих позициях и поставь он на 
голосование народных депутатов вопрос о недоверии Прези-
денту, уверен, что при первом же голосовании двумя третями 
голосов освободили бы Ельцина от должности Президента. И 
мир, и согласие в России были бы обеспечены. Но нет, этого 
не случилось. Хасбулатов дает время Ельцину еще 9 месяцев, 
чтобы он сумел уговорить на предательство Съезду и Кон-
ституции России таких силовых министров, как Ерин и Гра-
чев, а верного Съезду и Конституции министра безопасности 
В.П. Баранникова заменить преданным Президенту Н.М. 
Голушко. Итог известен. Октябрь 1993 года. Расстрел Пар-
ламента. И приход к власти Ельцина с силою оружия и че-
рез море крови 1,5 тыс. безвинных россиян. Иначе и не могло 

*Седьмой Съезд народных депутатов... С. 11–13.
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быть, так как Хасбулатов, будучи истинным «демократом», 
до последнего, X, чрезвычайного Съезда народных депутатов 
был самым близким человеком Ельцина, в чем позднее при-
знался он сам. Но тайные сговоры Хасбулатова с Ельциным 
не были известны большинству народных депутатов, и они 
искренне верили ему как настоящему защитнику Конститу-
ции России. В результате хитрого обмана Хасбулатова и Ель-
цина некоторые народные депутаты нередко, порою в самые 
ответственные моменты ошибались, а когда раскрывали об-
ман, то чаще всего было уже поздно – голосование прошло, 
решение, нужное Ельцину, принято. Все это только усилива-
ло конфликтную ситуацию между Съездом и Президентом.

А возникший между Верховным Советом и Президентом 
конфликт в любое время мог привести к катаклизму. Все это 
лучше всех понимал Председатель Конституционного Суда 
Валерий Дмитриевич Зорькин, который пользовался боль-
шим авторитетом среди народных депутатов. Лично я высо-
ко ценил В.Д. Зорькина за его ум, выдержку, принципиаль-
ность, честность и высочайший профессионализм. А самое 
главное – за его преданность народу России, Отчизне, вер-
ность законам и Конституции страны и избранной народом 
власти.

Чтобы потушить огонь, возникший между Съездом и 
Президентом после обращения Ельцина к народу России, 
Валерий Дмитриевич с трибуны Съезда обращается к пред-
ставителям обеих ветвей власти сесть за стол переговоров 
и преодолеть зародившийся кризис. В своем выступлении 
Зорькин отметил: «В этих условиях налицо глубочайший 
кризис конституционного строя. К сожалению, власти – и 
исполнительная, и законодательная – не нашли общей почвы 
для достижения компромисса. И в условиях сложившейся 
кризисной ситуации и опасности развала Российского госу-
дарства Конституционный Суд требует от двух властей – за-
конодательной и исполнительной (и, прежде всего, от лиц, их 
возглавляющих) – достижения немедленного компромисса... 
Если не возобладает компромиссный подход, то Конститу-
ционный Суд заявляет народным депутатам, что он по соб-
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ственной инициативе рассмотрит вопрос о конституционной 
ответственности высших должностных лиц, возглавляющих 
законодательную и исполнительную ветви власти...»*.

Валерий Дмитриевич своим выступлением укрепил по-
зиции патриотически настроенных народных депутатов, как 
бы устроив в то же время Председателю ВС РФ и Президен-
ту  холодный душ. Однако чувствовалось, что Председателя 
Конституционного Суда незаметно втягивают в политику.

Реализуя предложение Председателя Конституционного 
Суда, VII Съезд сформировал из депутатов группу по веде-
нию переговоров с Президентом. Итогом этих переговоров 
явилось принятое Съездом постановление «О стабилизации 
конституционного строя Российской Федерации».

В постановлении Съезда предусматривалось проведение 
11 апреля 1992 года Всероссийского референдума по основ-
ным положениям новой Конституции РФ, чего очень хотел 
Ельцин. Статья 1216 Конституции РФ в части незамедли-
тельного прекращения полномочий Президента Российской 
Федерации не вступает в действие до проведения референ-
дума по основным положениям Конституции РФ. Считаются 
утратившими силу Обращение Президента и Обращение VII 
Съезда к народу России. Президент РФ вносит 14 декабря 
1992 года на VII Съезд народных депутатов РФ для мягкого 
рейтингового голосования несколько кандидатов на долж-
ность Председателя Совета Министров РФ. В случае, если 
кандидат не будет избран Съездом, Президент назначает ис-
полняющего обязанности Председателя Совета Министров 
РФ на период до VIII Съезда народных депутатов РФ...

Постановление принимается большинством голосов (за 
541), хотя  этот конституционный вопрос и должен был при-
ниматься 2/3 голосов из общего числа 1059 народных депута-
тов. Но это не было замечено народными депутатами. Этому 
способствовало и то, что Р.И. Хасбулатов, Б.Н. Ельцин и В.Д. 
Зорькин пришли на заседание Съезда вместе. И Хасбулатов, 

*Седьмой Съезд народных депутатов... С. 23.
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ознакомив народных депутатов РФ с подписанным им по-
становлением, поставил его на голосование. Затем, объявив 
по итогам голосования, что постановление принято, тут же 
закрыл вечернее заседание Съезда, не дав никому опомнить-
ся и развернуть дискуссию, осознав, что такое постановление 
должно приниматься лишь 2/3 голосов народных депута-
тов. Соответственно, реакция на принятие постанов-ления 
«О стабилизации конституционного строя Российской Фе-
дерации» со стороны многих депутатских фракций была не 
осознана. В частности, фракция «Россия» (председатель С.Н. 
Бабурин) 13 декабря 1992 года обратилась к Съезду с заяв-
лением, где говорится, что «народные депутаты Российской 
Федерации показали свое мужество и политическую му-
дрость, продолжив свою работу и остановив начинающийся 
государственный переворот».

Тем досаднее исключительно серьезная ошибка, которую 
допустил Съезд, приняв постановление «О стабилизации 
конституционного строя Российской Федерации»... Поста-
новление «позволяет Президенту, минуя установленный за-
коном порядок, вынести на референдум практически любой 
вопрос; гарантируется включение в новую Конституцию Фе-
деративного договора, что чревато сохранением и в будущем 
неравного статуса субъектов федерации – республик, краев 
и областей.[...] Предлагаем ... вынести на усмотрение народа 
два дополнительных вопроса, реально влияющих на жизнь и 
судьбы граждан России:

1. Одобряете ли Вы политический и экономический курс 
правительства Президента Ельцина, проводимый со 2 января 
1992 года?

2. Считаете ли Вы необходимым, чтобы в июле 1992 года 
прошли досрочные выборы Президента и народных депута-
тов России?»*

*Заявление правления Российского Общенародного Союза о собы-
тиях 10–12 декабря 1992 г. на Съезде народных депутатов Российской 
Федерации.
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В соответствии с постановлением Съезда «О стабилиза-
ции конституционного строя Российской Федерации» Пре-
зидент Ельцин внес ряд кандидатур на пост Председателя 
Совета Министров РФ для мягкого рейтингового голосо-
вания. По результатам голосования внес на утверждение на 
должность Председателя Совета Министров РФ кандидату-
ру В.С. Черномырдина. Съезд поддержал предложение Пре-
зидента и Председателем Совета Министров РСФСР избрал 
В.С. Черномырдина.

Очередной день работы Съезда народных депутатов Рос-
сийской Федерации приближался к концу. Время 17 часов. Ко 
мне в Секретарит Съезда, – я на этом Съезде работал в Секре-
тариате, – подходит сотрудник Верховного Совета РСФСР и 
приглашает к телефону. Едва слышу тревожный голос жены, 
но не могу понять из-за плохой слышимости. Трубку взял 
Управляющий делами Совета Министров Чувашской Ре-
спублики Петр Митрофанов и просил позвонить домой. При 
этом предупредил, что, возможно, мне придется срочно вы-
ехать домой. По тону голоса и настроению П.Митрофанова я 
понял: случилось что-то серьезное с мамой.

Позвонил домой, и мне сообщили, что умерла мама. 
Нельзя было услышать слова «умерла мама» без боли в серд-
це. Отпросился у Председателя Секретариата Съезда и тут 
же вылетел домой, хотя билетов на самолет не было. Оказы-
вается, Петр Митрофанович позаботился, чтобы чебоксар-
ские летчики взяли меня в любом случае.

Матери к этому времени исполнилось 82 года. Часто ее 
беспокоило больное сердце. Несмотря на это, она жила в де-
ревне и вела хозяйство. А к городской жизни мама не могла 
привыкнуть и не принимала ее. Как говорили сестры, мать 
очень ждала меня и повторяла, что я после завершения рабо-
ты Съезда обязательно заеду к ней, что я делал ранее нередко. 
Но не дождалась. Умерла скоропостижно.

Смерть матери для меня была невосполнимой утратой: 
ведь я потерял самого близкого для меня человека.

Похоронили мать рядом с отцом, с кем она прожила це-
лых 55 лет. Прощаться с матерью пришла вся родня, друзья 
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и товарищи матери и много сельчан. Мать, как и отец, была 
добрейшим человеком и пользовалась уважением не только 
родных, но и всех сельчан.

После смерти матери по-настоящему осиротел наш род-
ной дом. Никого там больше не осталось: сестры и брат имели 
свои хозяйства, а моя профессия и работа требовали прожи-
вания в городе. Но, выполняя завет отца: «Дети, не разоряй-
те родное гнездо. Это моя просьба к вам», – стараемся под-
держивать дом и надворные постройки, ухаживать за садом, 
который с любовью вырастили отец и мать. Вот уже который 
год стоит одиноко наш отчий дом и каждый раз тепло встре-
чает нас, не подавая никаких признаков своего одиночества.

Мамино имя сегодня носят две моих племянницы. Это 
Оля Поликарпова, медицинская сестра, и Оля Колесникова, 
студентка шестого курса медицинского института Чувашско-
го университета – врач без пяти минут.

Седьмой Съезд народных депутатов Российской Феде-
рации 14 декабря завершает свою работу без моего участия. 
Съездом было принято постановление «О стабилизации 
Конституционного строя Российской Федерации», но поли-
тическая обстановка в стране оставалась напряженной.

Было понятно, что Ельцин этим постановлением не успо-
коится, в чем позднее признался и Хасбулатов. В частности, 
он заявил: «Ельцинисты очень боялись возможного сближе-
ния Парламента и Правительства, а для этого имелись все 
предпосылки. Ельцин уже с конца января (1993 г. — Н.Г.) 
стал говорить о «ненужности» высшего законодательного ор-
гана»*. После седьмого Съезда предметом больших дискус-
сий для всех становится вопрос о проведении «Всероссий-
ского референдума».

При такой ситуации перед народными депутатами Рос-
сийской Федерации стояла нелегкая задача. Мы должны 
были говорить своим избирателям о политическом кризисе 
в России и о пагубных для народа проводимых «демократа-
ми» реформ. Открыто называть виновников всего этого. Од-

*Хасбулатов Р.И. «Великая Российская трагедия». Т. 1. С. 87.
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нако не все наши избиратели были готовы разобраться в этой 
сложной ситуации и порою поддавались влиянию средств 
массовой информации. А они уже находились в руках ель-
цинистов и нагло одурманивали народ, развернув антиком-
мунистическую истерию. Мало кто тогда думал, в какую без-
донную пропасть тянут россиян «демократы». Большинство 
населения хотело и ждало от реформаторов дальнейшего со-
вершенствования социалистического общества, прогресса и 
лучшей жизни. К сожалению, «демократы» обманули народ.

И сам я, как коммунист, очень надеялся, что рефор-
ма пойдет в лучшую сторону и на пользу народу. Казалось, 
правительствующие и руководители партии коммунистов 
пойдут по пути перехода к рынку и реформе путем строгого 
государственного регулирования, усиливая социальную за-
щищенность населения, приумножая и оберегая достигнутые 
при строительстве социализма социальные завоевания на-
рода. Получат новый импульс в своем развитии наука, обра-
зование, культура, здравоохранение, промышленность, сель-
ское хозяйство. Создадутся в стране нормальные условия для 
конкурентного существования многопартийности, получит 
дальнейшее развитие народовластие, и наша страна – Страна 
Советов – станет от этого еще богаче и мощнее, а самое глав-
ное – народ получит ощутимый сдвиг в дальнейшем улучше-
нии своего благосостояния.

Лидеры партии коммунистов и Правительство – Горба-
чев, Ельцин, Алиев, Шеварднадзе, Яковлев и другие – преда-
ли свой народ, партию коммунистов и в самое ответственное 
для Страны Советов время бросили их на произвол судьбы. 
Горбачев в погоне за Нобелевской премией смотрел, можно 
сказать, в рот Западу, «плясал» под их дудку, то есть делал 
все, чего хотела спецслужба Запада, чтобы разрушить Совет-
ский Союз. Их действия сегодня на виду – нет Советского 
Союза, великой державы мира, нет социалистического обще-
ства, к которому тянулось все прогрессивное человечество.

Печально, что наши западные «друзья», используя болез-
ненное состояние президента Ельцина, ловко маневрируя с 
«демократами» и нанося удар за ударом по политическим си-
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лам страны, не стесняясь осуществляют свои коварные пла-
ны по разрушению России. При этом умело используют пре-
данные им средства массовой информации и экстремистски 
настроенных руководителей ряда субъектов федерации, как 
Чечни, Калмыкии, Саратовской области и др. Всячески пре-
пятствуют единению народно-патриотических сил под ло-
зунгом: «Отечество в опасности, настало время его спасать».

Хотя некоторые из читателей, может быть, захотят здесь 
увидеть мою неискренность. Но это – неопровержимые фак-
ты и мои убеждения. Ведь ни для кого не секрет, что Совет-
ский Союз, его достижения, особенно  в области социального 
обеспечения населения, признавали все страны мира и мно-
гие из них пошли по пути создания социально защищенного 
общества. А это пугало олигархов многих капиталистических 
стран. Как врач могу отметить, что в настоящее время, как 
бы капиталисты ни воспринимали социализм, в частности в 
области здравоохранения, но вооружаются они принципами 
советского здравоохранения и успешно его развивают. Для 
убедительности приведу лишь несколько примеров.

В 1992 году мне пришлось побывать в Швеции и воочию 
убедиться, что еще тогда в этой стране в области организации 
первичной медицинской помощи населению успешно рабо-
тала система советского здравоохранения. В частности, там 
здравоохранение до 99 процентов финансируется государ-
ством, хорошо налажена работа медицинского страхования, 
как государственная, так и не государственная. Медицинские 
учреждения размещены в добротных зданиях, хорошо ос-
нащены современной диагностической и лечебной аппара-
турой. Нет никакой проблемы в области медикаментозного 
обеспечения населения. Медицинские работники, работа-
ющие в государственных лечебных учреждениях, получают 
достаточно хорошую заработную плату, и у них нет никакого 
желания заниматься частной медициной. Например, опери-
рующий хирург получает ежемесячно до 3,5–4,0 тыс. долла-
ров, а медицинские сестры – 2–2,5 тыс.

С каждым годом увеличивается процент государственно-
го обеспечения лечебно-профилактических учреждений и в 
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Англии, Франции, США, ФРГ. Специалисты этих и других 
стран сегодня утверждают, что никакая частная медицина не 
может взять на себя всю нагрузку в области здравоохранения, 
кроме как государственная, и развивают медицину в этом на-
правлении. Даже представители министерства здравоохра-
нения Германии, с которыми мне приходилось встречаться в 
1993 году, заявляли, что разрушив государственную медици-
ну на территории ГДР, после объединения с ФРГ, и превра-
тив ее в частную, они совершили большую ошибку, так как 
разрушилась хорошо организованная государственная систе-
ма профилактики заболеваний, и через 4–5 лет они заметили 
рост заболеваемости населения туберкулезом, онкологиче-
скими и многими инфекционными болезнями в 1,5–2 раза. И 
они просили нас, россиян, чтобы мы, осуществляя реформу, 
не повторили их ошибки. Я был поражен их искренностью и 
доброжелательностью.

А что делают наши «демократы»?
Фактически достигнутую в годы Советской власти выс-

шую и прогрессивную систему здравоохранения они полно-
стью разрушили и взяли курс на частную медицину, от чего 
сегодня отказываются даже капиталистические страны. «Де-
мократы» в России так постарались, что фактически ликви-
дировали хорошо налаженную бесплатную и доступную всем 
государственную систему здравоохранения.

Итоги седьмого (внеочередного) Съезда не успокоили 
народных депутатов, в частности и меня. Чувствовалось, что 
постановление Съезда «О стабилизации конституционного 
строя Российской Федерации» в какой-то степени сдержива-
ло противодействие различных ветвей власти, но не потуши-
ло разгорающийся огонь.

После распада Советского Союза основную группу на-
родных депутатов всерьез начала беспокоить судьба России, 
ее будущее. Тем более, что в средствах массовой информации 
начали проскальзывать сообщения о якобы готовящихся к 
образованию Уральского, Приморского, Татарского, Баш-
кирского и других государств. А это уже начало разрушения 
России. Чтобы предотвратить подобные провокационные 
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призывы, Россия еще не имела соответствующих законода-
тельных актов. Как эти акты нужны были России тогда, так 
они нужны и сегодня. 

Мы разъехались по домам с тяжелым грузом на сердце. 
Мы, народные депутаты Российской Федерации, представи-
тели, я бы сказал, в основном сугубо мирных профессий, как 
врачи, учителя, научные работники, работники культуры, 
сельского хозяйства и другие, постепенно втягивались в по-
литику и начали бороться за единство России.

Встречаясь со своими избирателями, я старался как мож-
но доходчивее рассказать о нарастающем политическом и 
экономическом кризисе в России, о путях выхода из этого 
состояния. Кроме того, меня ждали в республике и работы в 
области здравоохранения: в результате частых и длительных 
командировок в Москву, на Съезд народных депутатов, на-
капливалось множество нерешенных проблем.

Вернувшись с седьмого Съезда, едва успел подытожить 
проделанную за 1992 год работу, спланировать задачи аппа-
рата Минздрава и медицинской общественности республики 
на 1993 год и решить финансовые вопросы на наступивший 
год, как получаю извещение с приглашением на восьмой 
(внеочередной) Съезд народных депутатов.

Иначе не могло и быть, ведь постановление седьмого 
(внеочередного) Съезда «О стабилизации конституционного 
строя Российской Федерации» фактически представляло со-
бой документ, уступающий во всем Президенту, и он еще бо-
лее активно начал бесконтрольное реформирование страны.
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ВОСЬМОЙ 
СЪЕЗД
(10—13 марта 1993 г.)

Съезд, как обычно, собрался в Большом Кремлевском 
Дворце. Открыл его Председатель Верховного Совета РФ 
Р.И. Хасбулатов. Столь быстрый созыв восьмого, опять вне-
очередного, Съезда, то есть через 3 месяца после седьмого 
Съезда, Хасбулатов объяснил необходимостью безотлага-
тельного решения вопроса о референдуме, назначенном на 
11 апреля 1993 года: «Положение усугубляется тем, что нет 
позитивных сдвигов в экономике. Нам до сегодняшнего дня 
не представлена программа стабилизации экономики и кор-
ректировки курса реформ. [...] Есть даже прямые попытки 
вовлечь армию, МВД, силы безопасности в политический 
процесс. Это, безусловно, недопустимо. И я обращаюсь с на-
стоятельным призывом соблюдать конституционную закон-
ность в стране»*.

Избираются рабочие органы Съезда и утверждается по-
вестка дня:

1. О постановлении Съезда народных депутатов Россий-
ской Федерации (от 12 декабря 1992 года. – Н.Г.) «О стаби-
лизации конституционного строя Российской Федерации»;

2. О соблюдении Конституции (Основного Закона) Рос-
сийской Федерации высшими органами государственной 
власти и должностными лицами.

*Восьмой и девятый (внеочередные) Съезды народных депутатов 
Российской Федерации. Документы, доклады, сообщения, заявления 
(по материалам стенограмм). М., 1993. С. 15–16.
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3. Информация Совета Министров – Правительства 
Российской Федерации и Центрального банка России о ходе 
экономической реформы.

На третий день работы Съезда в повестку дня включа-
ются вопросы «О всероссийском референдуме» (по просьбе 
Президента Российской Федерации) и «О внесении измене-
ний и дополнений в Конституцию Российской Федерации по 
вопросу, связанному с возможностью досрочных выборов на-
родных депутатов Российской Федерации и Президента Рос-
сийской Федерации».

По первому вопросу обстоятельный доклад сделал заме-
ститель Председателя Верховного Совета Российской Феде-
рации Н.Т. Рябов. В своем выступлении он подчеркнул, что 
в постановлении седьмого Съезда «О стабилизации консти-
туционного строя Российской Федерации» намечен ряд мер 
по предотвращению политического кризиса и достижению 
баланса между ветвями власти – законодательной, испол-
нительной и судебной. Однако, как отметил докладчик, цен-
тральным вопросом постановления стало решение о назна-
чении на 11 апреля 1993 года Всероссийского референдума 
по основным положениям новой Конституции, инициатором 
которого выступил Президент Российской Федерации.

Другое – это то, что из семи пунктов шесть есть прямая 
уступка Съезда, Верховного Совета Президенту, включая и 
отход от самой Конституции.

Б.Н. Ельцин в своем выступлении, касаясь постановле-
ния «О стабилизации конституционного строя Российской 
Федерации»,  подчеркнул: «Я сторонник сильной президент-
ской власти в России, но не потому, что являюсь Президен-
том, а потому, что убежден: без этого России не выжить и не 
подняться... [...] Отмените постановление, и оба обращения 
вновь вступят в действие, то есть вновь наступает конфрон-
тация. [...]... Если будет разрушено то хрупкое согласие, кото-
рое мы имеем, то надо идти на референдум»*.

*Восьмой и девятый (внеочередные) Съезды народных депутатов 
Российской Федерации. М., 1993. С. 35, 37, 38.
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В ответной речи Р.И. Хасбулатов, забывая, что поста-
новление «О стабилизации конституционного строя Рос-
сийской Федерации» его же стараниями сочли принятым 
большинством, а не 2/3 голосов, заявил: «... Поскольку та-
кое конституционное соглашение и есть Конституция, сле-
довательно, это и есть закон о власти. [...] Я должен прямо 
сказать, что меня разочаровало в некоторых частях высту-
пление и Президента, и главы федерального Правительства. 
О какой конфронтации идет речь? Какая тут конфронта-
ция? У нас нет и не было конфронтации между депутатами, 
Президентом и исполнительной властью. Здесь наша общая 
конфронтация с Конституцией, и эту конфронтацию надо 
закончить.

[...] И потом, Вы, Виктор Степанович, неискренни! Вы 
почему-то сказали Съезду, что не только Вы премьер-ми-
нистр. У Вас еще два премьер-министра: Шумейко и Чубайс. 
Еще неизвестно Съезду, кто из вас главнее. Поэтому я пред-
лагаю Съезду снять сегодня с работы Чубайса»*.

Здесь, вероятно, Хасбулатов проявляет неискренность 
и хочет смягчить противостояние между Съездом и Пра-
вительством. Предлагая Съезду снять с работы Чубайса, 
он даже не попытался, как Председатель Съезда, поставить 
данный вопрос на голосование народных депутатов. А бук-
вально минутой раньше он заявлял: «... Те лица, которым 
Борис Николаевич доверяет (сюда входит и Чубайс. – Н.Г.), 
смогли принять участие в работе нашей комиссии».

Но народные депутаты были настроены по-боевому и, 
закончив обсуждение по первому вопросу повестки дня, 
принимают постановление, которым постановление, приня-
тое VII Съездом народных депутатов «О стабилизации кон-
ституционного строя Российской Федерации», полностью 
отменяется, то есть считается утратившим силу, и вводятся 
в действие в полном объеме статьи 109, 110, 1216 Консти-
туции РСФСР. Президенту, Верховному Совету и Консти-

*Восьмой и девятый (внеочередные) Съезды народных депутатов 
Российской Федерации. М., 1993. С. 41–42.
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туционной Комиссии поручается согласовать между собой 
в трехмесячный срок и направить на соглашение субъектов 
Российской Федерации проект основных положений новой 
Конституции Российской Федерации.

Фактически данное постановление восьмого Съезда на-
родных депутатов полностью отменило все дополнитель-
ные полномочия, предоставленные Ельцину в нарушение 
Конституции, и ввело в действие статью 1216 Конституции 
РСФСР, позволяющую отрешить Президента от должности 
при его попытке изменить существующий государственный 
строй в любой форме.

Это постановление Съезда было явно не по душе Ель-
цину и его команде. Такое недовольство со стороны ельцин-
цев еще больше усиливало второе постановление, которое 
было принято восьмым Съездом после рассмотрения вопро-
са «О соблюдении Конституции (Основного Закона) Рос-
сийской Федерации органами Государственной власти и 
должностными лицами» и которое предложило Президенту 
Российской Федерации, Верховному Совету Российской 
Федерации и Правительству Российской Федерации, зако-
нодательным и исполнительным органам власти субъектов 
Российской Федерации привести в трехмесячный срок при-
нятые ими законы и другие нормативные акты в соответ-
ствие с Конституцией Российской Федерации.

Обстановка обострилась и стала практически неприми-
римой между Съездом и Ельциным после рассмотрения до-
полнительного, третьего вопроса повестки дня Съезда – «О 
всероссийском референдуме» – и принятия постановления 
по данному вопросу. Съезд, рассмотрев предложение Прези-
дента Российской Федерации о проведении всероссийского 
референдума 11 апреля 1993 года по основным положениям 
новой (ельцинской) Конституции, постановляет: «1. Считать 
в настоящее время нецелесообразным проведение всероссий-
ского референдума...

2. Направить 20 миллиардов рублей, выделенных на про-
ведение всероссийского референдума 11 апреля 1993 года, на 
финансирование строительства жилья для военнослужащих 
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сверх предусмотренных в республиканском бюджете Россий-
ской Федерации на 1993 год».

Кроме того, восьмой Съезд народных депутатов Россий-
ской Федерации принимает Обращение к народу России, 
где подчеркивается, что «Россия должна отказаться от чрез-
вычайных мер и чрезвычайных полномочий. Общество мо-
жет развиваться нормально только в том случае, если все го-
сударственные деятели и институты власти, политические 
партии и движения, каждый гражданин неукоснительно 
соблюдают Конституцию. Именно в этом состоит основной 
вывод Съезда». Далее в Обращении говорится, что «такой 
подход вызывает резкое неприятие со стороны Президента 
России. Он выступил со своими предложениями, суть ко-
торых в том, чтобы сохранить за собой особые полномочия, 
не соответствующие Конституции. Такая позиция не нашла 
поддержки Съезда, ибо противоречит провозглашенному в 
России намерению строить правовое государство, демокра-
тическое общество...

Съезд народных депутатов Российской Федерации об-
ращается ко всем гражданам России с призывом соблюдать 
спокойствие, законность и порядок, сосредоточить усилия на 
преодолении экономического кризиса, духовно-нравствен-
ного опустошения... Надо прекратить политические распри и 
сосредоточить силы на созидательной работе»*.

Приняв такое Обращение к народу России, восьмой 
(внеочередной) Съезд народных депутатов Российской Фе-
дерации, проработав всего четыре дня, завершает свою рабо-
ту. Народные депутаты России и мы, народные депутаты РФ 
из Чувашии, разъехались по домам в надежде, что наконец-то 
в России наступит мир, спокойствие и россияне займутся со-
зидательным мирным трудом.

Но спокойствия и мира Российская Федерация не до-
ждалась. Президент страны Б.Н. Ельцин никак не мог при-

*Обращение к гражданам Российской Федерации // Восьмой и де-
вятый (внеочередные) Съезды народных депутатов Российской Феде-
рации. С. 119–120.
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мириться с тем, что постановление восьмого Съезда требова-
ло от него строгого соблюдения существующей Конституции 
РСФСР. Не проходит и недели после завершения восьмого 
Съезда народных депутатов РСФСР, как Б.Н. Ельцин высту-
пает по российскому телевидению с серьезным Обращением 
к народу России, и мы, народные депутаты, едва успевшие 
доехать до дома, а, может быть, многие и не успели, вынужде-
ны были вновь вернуться в Кремль, уже на девятый (внеоче-
редной) Съезд народных депутатов.
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ДЕВЯТЫЙ 
(ВНЕОЧЕРЕДНОЙ)  СЪЕЗД
(26–29 марта 1993 г.)

В своем Обращении к народу Ельцин заявил: «... Страна 
больше не может жить в обстановке постоянного кризиса вла-
сти. [...] Сегодня я подписал Указ об особом порядке управле-
ния до преодоления кризиса власти. В соответствии с Указом 
на 25 апреля 1993 года назначается голосование о доверии 
Президенту и вице-президенту Российской Федерации. Будут 
приняты особые указы и распоряжения по всему кругу вопро-
сов его организации... Пошел на этот шаг потому, что меня из-
бирал не Съезд, не Верховный Совет, а народ. Ему и решать: 
должен ли я дальше выполнять свои обязанности и кому ру-
ководить страной – Президенту, вице-президенту или Съезду 
народных депутатов. Одновременно  с голосованием о доверии 
Президенту будет проводиться голосование по проекту новой 
Конституции и проекту закона о выборах федерального пар-
ламента. [...] В соответствии с Указом не имеют юридической 
силы любые решения органов и должностных лиц, которые 
направлены на отмену и приостановление Указов и распоря-
жений Президента и постановлений правительства»*.

Обращаясь к народу России, Ельцин еще раз показал, что 
он не намерен работать по Конституции и не хочет нести ни 
перед кем никакой ответственности, чего бы он ни натворил. 
Как же отреагировал Верховный Совет Российской Федера-
ции на Обращение Ельцина к народу?

*Материалы Секретариата девятого (внеочередного) Съезда народ-
ных депутатов Российской Федерации. 20 марта 1993 г.
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Исчерпывающий ответ на это дает сам Председатель 
Верховного Совета РФ Р.И. Хасбулатов, который заявил: 
«Верховный Совет Российской Федерации 21 марта 1993 
года, рассмотрев на своем заседании Обращение Президента 
к гражданам России и расценив его действия как покушение 
на конституционные основы российской государственности, 
постановил обратиться в соответствии со статьей 74 Закона 
Российской Федерации «О Конституционном Суде РСФСР» 
в Конституционный Суд с запросом о проверке конституци-
онности действий Президента в связи с его Обращением от 
20 марта 1993 года, а также к Генеральному прокурору Рос-
сии с предложением рассмотреть вопрос об ответственности 
всех должностных лиц, принимавших участие в подготовке 
Обращения Президента Российской Федерации»*.

Далее Руслан Имранович объяснил: «Допущенные гру-
бые нарушения Конституции и законов, констатированные в 
заключении Конституционного Суда, по мнению экспертов, 
дали все основания для постановки в соответствии со статьей 
1216 Конституции России вопроса на Съезде об отрешении 
Ельцина от должности Президента Российской Федерации. 
Поэтому Верховный Совет Российской Федерации 24 марта 
1993 года постановил созвать девятый (внеочередной) Съезд 
народных депутатов Российской Федерации и включить в 
повестку дня Съезда вопрос «О неотложных мерах по сохра-
нению конституционного строя Российской Федерации»**.

Если на восьмом Съезде народных депутатов Хасбулатов 
молча соглашался с отменой постановления седьмого Съезда 
народных депутатов и введением в действие статьи 1216 Кон-
ституции РСФСР в полном объеме, то на девятом Съезде мы 
впервые увидели его открытое и принципиальное выступле-
ние против действий Ельцина.

Ельцин, конечно, не ждал, что мы, народные депутаты, 
так быстро соберемся на девятый Съезд, но он остерегался и 
принимал меры, чтобы сорвать работу девятого Съезда. Мы 

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 102.
**Там же. С. 105.
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это ощутили уже сразу после приезда в Москву. 25 марта, в 
день приезда, мы не сумели зарегистрироваться. Наши де-
путатские удостоверения уже не признавали и нас для реги-
страции в Кремль не пустили. Для всех народных депутатов 
все кремлевские ворота были закрыты наглухо.

Хорошо еще, что нас приняли в гостинице «Россия», где 
нам утром 26 марта, в день начала Съезда, сообщили, что де-
вятый Съезд будет заседать в Доме Советов, и мы поехали 
туда. Здесь нас пропустили беспрепятственно.

Съезд начал свою работу в назначенное время – в 10.00 
часов, но не в Кремле, где ранее мы заседали, а в Доме Со-
ветов. На Съезд прибыл 881 народный депутат, для принятия 
любого конституционного вопроса кворум был. В Доме Со-
ветов с трудом нашли для нас такое большое помещение, но 
зал не был приспособлен для тайного голосования, и это вы-
зывало опреденные трудности.

Видя, что сорвать девятый Съезд сторонникам Ельцина 
не удалось, они вынуждены были согласиться с требованием 
Верховного Совета Российской Федерации и дать согласие 
продолжать работу девятого (внеочередного) Съезда в Крем-
ле. Таким образом, во второй половине дня 26 марта народ-
ные депутаты переместились в Кремль и продолжили работу.

На рассмотрение Съезда вначале был вынесен один во-
прос: «О неотложных мерах по сохранению конституцион-
ного строя Российской Федерации», а затем добавлен вопрос 
«О прекращении политической цензуры на государственном 
телевидении».

По первому вопросу повестки дня выступил с докладом 
Председатель Конституционного Суда Российской Федера-
ции В.Д. Зорькин. В своем выступлении он отметил: «... В 
нелегкий час мне выпала доля подняться на эту трибуну, но 
таковы события, таковы обстоятельства. Обращаюсь к вам по 
поручению Конституционного Суда»*.

Касаясь конкретно Обращения к народу России, В.Д. 

*Восьмой и девятый (внеочередные) Съезды народных депутатов 
Российской Федерации. С. 139.
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Зорькин зачитал Съезду послание Конституционного Суда 
Президенту по поводу его Обращения к народу России 20 
марта 1993 года: 

«Уважаемый Борис Николаевич! Конституционному 
Суду Российской Федерации стало известно, что подготов-
лен проект Указа Президента Российской Федерации «Об 
особом режиме управления до преодоления кризиса власти». 
Издание данного Указа означало бы, по существу, приоста-
новление действия основополагающих принципов Конститу-
ции России со всеми вытекающими для Вас последствиями.

... Введением в действие данного акта Вы дискредитиру-
ете  себя как Президент России и обречете 150-миллионный 
многонациональный народ на суровые испытания.

... Обращение Президента с посланием к народу нужно 
рассматривать не как «вольные» политические действия или 
политико-программные документы, а как обращение, реа-
лизующее полномочия Президента, которое является актом 
конституционного значения. [...]

... Президент сказал: «... принял следующее решение. Се-
годня я подписал Указ об особом порядке управления до пре-
одоления кризиса власти...»

... В целом мы сделали вывод: «Обращение Президента 
Российской Федерации к гражданам России 20 марта 1993 
года, в котором он обнародовал свои действия и решения 
по введению в стране особого порядка управления до пре-
одоления кризиса власти, в ряде своих положений... не со-
ответствует частям первой и второй статьи 1, части первой 
статьи 3, части второй статьи 4, статье 5, части третьей статьи 
815, части пятой статьи 104, статьям 1322, 1364 Конституции 
Российской Федерации, а также Федеративному договору 
(статье VII) Договора о разграничении предметов ведения и 
полномочий между федеральными органами государствен-
ной власти Российской Федерации и органами власти суве-
ренных республик в составе Российской Федерации»*.

*Восьмой и девятый (внеочередные) Съезды народных депутатов 
Российской Федерации. С. 143–145.
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Валерий Димитриевич выступил в состоянии сильного 
волнения и внутреннего напряжения. Мне, как врачу, пока-
залось, что в какой-то момент во время выступления у него 
появились сильные сердечные боли, так как на какое-то 
мгновение он приостановил свою речь, вытащил из кармана 
пиджака какое-то «лекарство» и тут же его принял. Далее, не 
обращая внимания ни на кого, продолжил свое выступление. 
Чувствовалось, что Валерий Димитриевич сильно пережи-
вал за то, что сделал со страной и что еще собирается делать 
Ельцин. 

В.Д. Зорькин также заявил, что Конституционный Суд 
свой вердикт вынес и теперь вопрос об отрешении Президен-
та от должности за нарушение Конституции должен решать в 
соответствии со статьей 1216 только Съезд народных депута-
тов Российской Федерации.

Заявление председателя Конституционного Суда на-
родные депутаты приняли одобрительно. Всем стало ясно, 
что Конституционный Суд защищает конституционный 
строй России, а не политиков. Зал заседания девятого (вне-
очередного) Съезда был переполнен до предела... Никто из 
депутатов, кроме, конечно, «демократов», не мог спокойно 
реагировать на Обращение Ельцина к россиянам. Каждый 
хотел выступить с трибуны и высказать свое возмущение и 
негодование. У трибуны Съезда и у микрофонов в зале обра-
зовались большие очереди. Объявили, что список желающих 
выступить по данному вопросу уже превысил 300 человек.

От чувашской депутации выступил народный депутат 
Валерий Шуйков, который отметил: «Нас собрали на девя-
тый Съезд по Вашему Обращению к народу (имеет в виду 
Ельцина. – Н.Г.) по инициативе Конституционного Суда 
Российской Федерации. Вы отказываетесь от своих слов, 
чтобы выиграть в очередной раз. Это не к лицу лицам Вашего 
ранга власти, тем более мужчинам. Ваше обращение и поиски 
врагов – это удар по России»*.

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г.Григорьева. 1993, 29 мар-
та.
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По ходу выступления народных депутатов напряжение в 
зале заседания все нарастало и нарастало. Неспокойно было 
и вокруг Кремля, особенно на Васильевском спуске.

Около 14.00 часов 26 марта, то есть в первый день работы 
Съезда, Секретариат Съезда сообщил, что на Васильевском 
спуске, возле Кремля, скопилась большая группа людей, и 
просил правоохранительные органы принять надлежащие 
меры по предотвращению противостояния сторон и крово-
пролития. Но принимаемые правоохранительными органами 
меры не давали успеха, и к 18.00 часам на площади уже со-
бралось несколько тысяч человек сторонников Парламента и 
сторонников Ельцина. И едва их разъединяла многочислен-
ная милиция. 

Сторонники Ельцина заняли площадь со стороны Кремля, 
а сочувствующие Парламенту – против гостиницы «Россия». 

Ельцинцев было около двух тысяч человек, и их ряды 
украшали лозунги: «Депутаты, уезжайте!», «Долой Верхов-
ный Совет!» – и выкрики: «Ельцин, Ельцин, Ельцин!» Ко-
нечно, их гордостью был трехцветный флаг.

Характерна была еще одна особенность: среди ельцинцев-
«демократов» было много пьяной молодежи, даже девушек, 
которые чаще всего что-то жевали, выкрикивали неприличные 
слова, вели себя развязно. И ничего им не стоило плюнуть в 
лицо народному депутату. Это делали чаще всего пьяные де-
вушки. При виде всего этого тошнило, и хотелось спросить у 
этой молодежи: «Куда же вы идете и куда ведете Россию?»

Спокойнее вели себя сторонники Парламента, хотя чув-
ствовалось, что они тоже были сильно напряжены. Над их 
головами веяло множество красных знамен Советского Со-
юза и Советской России с изображениями серпа и молота. На 
руках у многих были портреты Ленина, Сталина и плакаты 
с надписями: «Депутаты, защитите Россию!», «Мы с вами», 
«Родина-мать зовет», «Ельцин – Иуда», «Ельцин – фашист», 
«Ельцина под суд» и другие.

В их рядах звучали старинные, революционные и во-
енных лет песни, как «Варшавянка», «Катюша», «Варяг» и 
другие. А между песнями хором кричали: «Ельцина под суд! 
Ельцина под суд! Ельцина под суд!»
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Нельзя было все это видеть и слышать без боли в серд-
це. Было видно, что Россия, особенно Москва, так накалена, 
что может взорваться в любую минуту. А к вечеру количество 
демонстрантов с обеих сторон так увеличилось, что едва их 
разъединяли уже сотни конной и другой милиции, защищен-
ные от своего народа бронежилетами, щитами, резиновыми 
дубинками, а, возможно, и оружием. Широко они исполь-
зовали и металлические ограды. Не дай бог спровоцировать 
какую-то группу демонстрантов, тут же она вызовет взрыв 
волнения десятков тысяч людей, прямо здесь – рядом с Крем-
лем, откуда в 1941 году защитники страны уходили отстоять 
Москву и Родину, – и положит начало братоубийственной 
гражданской войне.

Такое противостояние народа продолжалось все четы-
ре дня работы девятого (внеочередного) Съезда народных 
депутатов. Народные депутаты Российской Федерации, 
живущие в гостинице «Россия», ежедневно утром, во время 
обеда и после вечернего заседания Съезда проходили по уз-
кому коридору между противостоящими демонстрантами. 
«Демократы», узнавая своих лидеров – народных депута-
тов, встречали их одобрительными возгласами. Сторонники 
Парламента чаще всего узнавали Тулеева, Бабурина и дру-
гих и хором одобряли их выступления на Съезде. Со второ-
го дня работы Съезда демонстранты начали узнавать и чу-
вашскую депутацию, как защитников Конституции РСФСР 
и Советской власти, и сопровождали словами: «Молодцы! 
Держитесь, мы с вами!»

Возможно, среди митингующих были люди, приехавшие 
из Чувашии поддержать парламент, а может быть, и сами мо-
сквичи нас стали узнавать.

Разумеется, такая поддержка со стороны широкой массы 
населения повышала ответственность народных депутатов 
и давала силу уверенности в своих действиях. Но, как бы то 
ни было, в душе нарастала большая тревога за судьбу этих 
людей. Ведь в любую минуту они могли попасть в кровавую 
бойню. Слишком уж было сильно противостояние между 
«демократами» и защитниками парламента.



82

Будучи свидетелями разделения народа по политическим 
убеждениям на два противоположных лагеря и чувствуя все 
это своим нутром, как говорится, умом и сердцем, народные 
депутаты Российской Федерации сами должны были чет-
ко определиться, в какую сторону баррикад им встать: или 
идти вместе с «демократами» и способствовать дальнейше-
му разрушению России, поддерживать антинародную эконо-
мическую реформу и неуправляемый дикий рынок, закрыть 
глаза на нищету людей, происходящий произвол, или при-
соединиться к народно-патриотическому движению страны 
и встать в ряды защитников Конституции РСФСР и Кон-
ституционного строя страны, то есть Советской власти, и 
участвовать в справедливом распределении богатств страны 
между всеми проживающими в России людьми, а не отдель-
но взятыми бизнесменами.

Такая острая внутренняя борьба шла и у многих народ-
ных депутатов Российской Федерации из Чувашии. С пер-
вого вплоть до пятого Съезда народные депутаты России 
из Чувашии, такие, как О.Волков, Н.Зайцев, В.Михайлов, 
В.Шуйков, Л.Софронов, С.Николаев, М.Семейкин, были 
и «воевали» на стороне «демократов», депутат А.Николаев 
чаще всего занимал нейтральную позицию, а В.Агафонов, 
А.Леонтьев и автор этой книги – на стороне народно-патри-
отического движения. Но при этом никто из нас никого ни 
в какую политическую сторону не агитировал и не убеждал 
переходить на их сторону. Каждый выступал и отстаивал 
свои убеждения. Демократия была настоящей, и между нами 
царила мужская дружба. Лишь иногда приезжал в Москву 
председатель Верховного Совета Республики Э.Кубарев и 
агитировал всех поддерживать Ельцина.

Проходит  время, проходят Съезд за Съездом, и многое в 
политике Ельцина начинает просвечиваться. Имея возмож-
ность ближе познакомиться с результатами антинародной 
ельцинской реформы, воочию убедившись в этом, начиная с 
пятого Съезда народные депутаты Российской Федерации из 
Чувашии почти все отошли от Ельцина и начали открыто вы-
ступать против его разрушительной, обирающей народ и раз-
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рушающей Россию реформы. Впоследствии депутаты из Чу-
вашии в основном действовали единым блоком в поддержку 
Конституции РСФСР, были сторонниками социально на-
правленной реформы и контролируемого рынка — в интере-
сах основной массы людей. А народные депутаты Российской 
Федерации В.Михайлов и В.Шуйков отреклись от политики 
Ельцина с трибуны Съезда в присутствии самого Ельцина. 
Подобные заявления в последующем можно было услышать 
и от многих других депутатов.

Чувашская депутация, кроме участия в законодательной 
деятельности, защиты Конституции РСФСР и существую-
щей советской власти, порою проявляла инициативу по под-
готовке постановлений Съезда в защиту малых народов и на-
родностей России.

Вот уже третий день заседает девятый (внеочередной) 
Съезд народных депутатов Российской Федерации. Напря-
жение, вызванное Обращением Ельцина к россиянам, среди 
депутатов не уменьшалось, а нарастало. По данному вопросу 
успели выступить уже более 100 депутатов. Чтобы дать воз-
можность высказаться всем депутатам, Съезд принимает ре-
шение 28 марта начать работу с выступления представителей 
депутатских фракций. Такое решение удовлетворяло всех.

Вот какими были выводы и предложения депутатских 
фракций по поводу Обращения Б.Ельцина к народу:

В.Б.Исаков, 
фракция 
«Аграрный союз»

«... Внести в повестку дня вопрос ... об отреше-
нии Президента от должности и о досрочном 
переизбрании Председателя Верховного Совета 
(Р.И.Хасбулатова. – Н.Г.)». Голосование одно-
временное, тайное, через кабины.

Н.Д.Огородников,
фракция 
«Рабочий 
союз – 
реформа 
без шока»

«... Немедленная добровольная обоюдная от-
ставка – и Президента, и Председателя Верхов-
ного Совета. Если этого не последует, то мы 
предлагаем работать по постановлению о рефе-
рендуме».
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Н.П.Казаков,
фракция 
«Родина»

«... Президент не в состоянии управлять стра-
ной...»

А.Н.Адров,
фракция 
«Левый 
центр»

«... Надо отменить пункт 7. И пункт 8, я считаю, 
тоже надо снять».

С.Н.Бабурин, 
фракция 
«Россия»

«... Принять решение ... о добровольном уходе в 
отставку Председателя Верховного Совета Рос-
сийской Федерации и Президента Российской 
Федерации».

И.П.Рыбкин,
фракция 
«Коммунисты 
России»

«... На основании статьи 12110 и результатов 
тайного голосования отрешить от должности 
Президента Российской Федерации Бориса 
Николаевича Ельцина. Вице-президенту Алек-
сандру Владимировичу Руцкому приступить к 
исполнению обязанностей Президента Россий-
ской Федерации незамедлительно».

М.А.Митюков,
фракция 
«Свободная 
Россия»

«... Необходим референдум по вопросам дове-
рия Президенту и досрочных выборов народных 
депутатов и Президента».

Г.М.Бенов,
фракция 
«Отчизна»

«... Фракция требует проведения тайного голо-
сования об отрешении от должности Президен-
та в соответствии со статьей 12110 Конституции 
Российской Федерации. Причем сегодня».

В.Г.Уражцев,
фракция 
«Реформа 
армии»

«... Референдум 25 апреля нужен... Вынести (на 
Съезд), конечно, вопрос не только о доверии 
Президенту, но и о доверии каждому народному 
депутату персонально».

В.К.Варов,
фракция 
«Радикальные 
демократы»

«... По референдуму о доверии Президенту, по 
спикеру ... необходимо проведение тайных голо-
сований».
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У.Е.Темиров,
фракция 
«Суверенитет 
и равенство»

«... Нет основания принимать решение о сроках 
проведения выборов и народных депутатов, и 
Президента до тех пор, пока не выполнено ре-
шение восьмого Съезда народных депутатов о 
возможности проведения досрочных выборов и 
народных депутатов, и Президента России».

В.Н.Любимов, 
от группы 
депутатов 
Рязанской 
области

«... Хотелось бы, чтобы сегодня с этой трибуны 
уважаемый Президент Российской Федерации 
ответил на ряд вопросов депутатов Российской 
Федерации...
Первое. Можно ли в болезненном состоя-
нии, как заявили средства нашей информации,  
управлять страной?
Второе. Этично ли в непричесанном виде выхо-
дить к этой трибуне и, так сказать, произносить 
речь с призывами?
Третье. Президент ... обязан заявить о том, что 
же сделал он лично для сограждан страны, ко-
торой управляет.
Давайте вспомним еще...
То наши средства массовой информации (в про-
шлом) показывают его (Президента Ельцина. 
– Н.Г.) в каком-то ускоренном виде у колес са-
молета, то сотрудники КГБ бросают с моста, то 
он в каком-то болезненном состоянии выступа-
ет перед телезрителями и Съездом. А ведь такое  
состояние было однажды и при выступлении в 
одном из университетов Соединенных Штатов 
Америки...
Мы поддерживаем предложение ... по отставке 
Президента, по отставке Председателя Верхов-
ного Совета...».
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В.Ю.Михайлов,
от группы 
депутатов 
Чувашской 
Республики

«... Немедленно ... уйти в отставку Президенту и 
Председателю Верховного Совета.
... Хочу сказать несколько душевных слов от 
себя, потому что я не согласовывал их с депу-
тацией. [...]
Уважаемые Президент и Председатель Верхов-
ного Совета! Мне лично таить нечего, и я ска-
жу, что всегда был вашим сторонником в ваших 
благородных делах. Но я с горечью заявляю, что 
вы в очередной раз предали меня и мне подоб-
ных вашим очередным «авантюрным романом» 
на двух страницах. [...] И самое последнее, что 
я хочу сказать: мне очень стыдно, господа, това-
рищи!»*

Представители фракций резко критиковали и прово-
димую Ельциным социально-экономическую политику, об-
виняли его в посягательстве на конституционные правовые 
основы и почти как один потребовали от Съезда принять не-
отложные меры по сохранению конституционного строя Рос-
сийской Федерации и рассмотреть вопрос «Об отрешении от 
должности Президента».

Выступления народных депутатов быстро доводились 
до демонстрантов, и обстановка на Съезде и вокруг Кремля 
была так накалена, что в любую минуту можно было ожидать 
чего угодно.

Тревога народных депутатов еще более усилилась, ког-
да 28 марта, ближе к обеду, мэр Москвы Лужков с трибуны 
Съезда объявил, что обстановка на улицах Москвы, особен-
но на Васильевском спуске, очень напряженная и тревожная. 
Поэтому, мол, прошу всех народных депутатов на обед в го-
стиницу «Россия» не ходить.

Депутаты согласились с предложением Лужкова и пе-
рекусили в местном буфете бутербродами. Конечно, не с 

*Восьмой и девятый (внеочередные) Съезды народных депутатов 
Российской Федерации. С. 210–238.
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красной икрой, как пытались убедить избирателей «демо-
кратически»  настроенные представители средств массовой 
информации.

После обеда продолжались выступления депутатов. 
Очень резко и эмоционально выступил А.М. Тулеев. Он ска-
зал: «Каждый раз, когда завершается работа очередного Съез-
да, у меня возникает подспудная мысль: не последний ли этот 
Съезд? [...] Тревожно, конечно, не за себя, и вы это прекрасно 
понимаете, а за долги ... перед народом. [...] Правительство за 
одну ночь лишило россиян их вкладов в Сбербанке, людей 
обманули. [...] Почему Президент, который должен быть га-
рантом стабильности в России, стал гарантом нестабильно-
сти? Почему перессорилась вся Россия? Почему Президент 
совершил действия, квалифицированные Конституционным 
Судом как попытка государственного переворота? Ответ ... 
состоит в провале, в крахе избранного Президентом эконо-
мического курса, ошибочность которого наконец-то признал 
сам Борис Николаевич на этом Съезде. [...] Ближайшее окру-
жение Президента не даст ему уйти, заявить о своей отставке. 
Окружение (Филатов, Шумейко, Шахрай, Чубайс, Козырев) 
– этот «коллективный Распутин» не позволит Президенту 
это сделать. [...]

[...] Президенту понадобилась диктатура... Диктатура 
нужна ... чтобы, невзирая на недовольство людей, не обращая 
внимания на падение жизненного уровня, развал экономики, 
невиданный разгул преступности и насилия, продолжить ан-
тинародные реформы за счет основной части населения. [...] 
Я за отрешение Президента, но наилучшим вариантом было 
бы, если бы Президент сам заявил о своей отставке»*.

Вот уже третий день девятый Съезд народных депутатов 
Российской Федерации остро обсуждает вопрос, быть или не 
быть президентом Ельцину. Большинство народных депута-
тов готово было отрешить Ельцина от занимаемой должно-
сти. Продолжалось острое противостояние народа по данно-

*Восьмой и девятый (внеочередные) Съезды народных депутатов 
Российской Федерации. С. 191–195.
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му вопросу и на Васильевском спуске. Не затихали возгласы 
с одной стороны: «Ельцин, Ельцин, Ельцин!» – а с другой: 
«Долой Ельцина! Ельцин – предатель народа!» – и др. Народ 
уже начал понимать, что именно Ельцин вместе с Горбачевым 
являются основными виновниками в разрушении такого мо-
гучего, великого, многонационального, уважаемого народа-
ми мира государства – Союза Советских Социалистических 
Республик. В этом признаются даже наши враги. Например, 
по высказыванию одного из ведущих идеологов капитали-
стического мира по разрушению социалистического лагеря 
и Советского Союза русофоба З.Бжезинского: «Мистер Ель-
цин не в меньшей, а, возможно, даже в большей степени, чем 
Горбачев, вызвал развал Советского Союза в 1991 году. [...] 
«Билл» и «Борис» – личные друзья, ибо они оба избраны 
управлять гигантскими демократическими системами... И 
даже когда мистер Ельцин делает нечто, не укладывающее-
ся в эти нормы, – например, обстреливает из танковых ору-
дий парламент или сравнивает с землей Грозный, он и тогда 
получает нашу (имеется в виду США. – Н.Г.) безоговороч-
ную поддержку, поскольку считается, что он – демократ»*. 
Подтверждением этому является то, что и сегодня Ельцин и 
его команда в проведении своей антинародной реформы по-
лучают колоссальную поддержку со стороны «друзей» с За-
пада, основная цель которых – разрушить Россию, как и Со-
ветский Союз, превратить его в богатый сырьевой придаток, 
а народ – в дешевую рабочую силу и обречь его на нищету 
на сотни лет. Стремятся к тому, чтобы по земле российской 
свободно шагали натовские генералы, растаптывая молодые 
ростки будущей могучей России, в том числе в области нау-
ки, образования, здравоохранения и др., то есть осуществить 
мирным путем план Гитлера. Но хочется напомнить нашим 
западным «друзьям», что у русского народа достаточно сил, 
чтобы защитить себя. Пожелать бы ему лишь побыстрее про-
снуться. 

*Бжезинский З. Россия спотыкается на пути реформ // Уолл-стрит 
джорнэл юроп. 1998, 3 апр.
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Хотя моя профессия хирурга сугубо гуманная и не имеет 
никакого отношения к политике, но, участвуя как предста-
витель чувашского народа в высшем законодательном орга-
не России, в острых дискуссиях, происходящих на Съездах 
народных депутатов, начал задумываться: как же так полу-
чается, что люди, которым народ целого государства доверил 
свою судьбу, получив власть, быстро забывают о своем на-
роде, как это делает Ельцин? Теряют чувство патриотизма и 
начинают преклоняться не перед народом, избравшим их на 
высокий пост страны, а перед Западом, и начинают беспоко-
иться больше о своем благополучии, нежели о судьбе народа?

Порою думалось, что, может быть, виноваты в какой-то 
степени и мы, народные депутаты Российской Федерации, что 
терпим так долго разрушительные действия своего Президен-
та? А может быть, этому способствует молчаливое наблюде-
ние самого народа и пассивное его участие в государственном 
управлении или в проведении правительством внутренней и 
внешней политики? Иногда, действительно, бывают в жизни 
такие моменты, что хочется крикнуть во всеуслышание: где 
же ты, русский медведь? Зачем же ты так долго спишь в сво-
ей берлоге? А ведь твою тайгу уже разграбили и растащили, и 
пора тебе проснуться и заорать однажды: «Кто в тайге хозя-
ин?!» Но, как ни жаль, а русский медведь пока все еще продол-
жает спать, да еще так крепко. Если так продолжится долго, то 
останется ли для него в русской тайге что-либо?!

На Съезде продолжалась острая дискуссия вокруг вопро-
са: быть дальше Ельцину Президентом или нет. Но, несмотря 
на это, сам Ельцин на заседаниях Съезда отсутствовал. За-
являлся только изредка, да в таком состоянии, что у многих 
народных депутатов вызывало недоумение.

Однажды вокруг Президента чуть не разыгрался боль-
шой скандал. Это было 27 марта в 17 часов 40 минут. Уже за-
кончились выступления депутатских фракций по поводу его 
Обращения к россиянам. Вдруг в зале заседания появляется 
Ельцин и занимает свое президентское место. Не проходит и 
трех минут, как он просит слова у председательствующего на 
Съезде В.С. Воронина для выступления.
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И вот перед народными депутатами Российской Федера-
ции, перед россиянами и гражданами многих стран мира, так 
как из зала Съезда шла прямая трансляция во многие стра-
ны мира, появляется Президент великой страны – России: с 
растрепанными волосами, заметно пошатываясь, держась за 
перила, спускается с президиума к трибуне Съезда. Встал, 
ухватившись двумя руками за трибуну, и произнес краткую 
речь. В своей речи Президент перепутал день работы Съезда, 
Конституционный Суд назвал Конституционным Комите-
том и т.д.

Чувашская депутация на сей раз сидела впереди, начи-
ная с четвертого ряда, и было хорошо видно, в каком состоя-
нии находится Президент. Полагали, что Ельцин приехал на 
Съезд с какого-то правительственного приема, и отнеслись к 
его состоянию снисходительно. Но не все народные депутаты, 
особенно женщины, отнеслись к этому спокойно. Например, 
народный депутат Российской Федерации Мария Ивановна 
Сорокина (Липецкая обл., окр. 497), которая сидела в прези-
диуме совсем недалеко от Президента, увидев его состояние 
и не спросив ни у кого слова, подходит сразу после выступле-
ния Ельцина к трибуне и заявляет: «Я была доверенным ли-
цом Бориса Николаевича. Искренне верила ему как человеку 
и, как могла, от всей души помогала. Верила его обещаниям 
и предполагаемым демократическим преобразованиям. Ель-
цин нас, в частности меня, сильно обманул, обманул и народ. 
Теперь об этом я очень сильно жалею»*. Далее со слезами на 
глазах в корректной форме Сорокина дала понять народным 
депутатам и всем присутствующим в зале, что Президент 
сильно пьян, что это позор перед всем миром. И заявила: 
«Это издевательство над российским народом!». Заканчивая 
свое выступление, она в повышенном тоне обращается  к на-
родным депутатам Российской Федерации: «Есть ли здесь в 
зале мужчины? Если есть, то где вы? Примите же что-либо! 
Пожалуйста, защитите же женщин!»

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г.Григорьева. 1993, 27 
марта.
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Появление Ельцина на Съезде в таком состоянии уси-
лило негативное отношение к нему со стороны народных де-
путатов. Если раньше кто-то колебался в целесообразности 
его отрешения от должности, то теперь эти колебания рассе-
ялись.

На второй день после этих событий, то есть 28 марта в 15 
часов 30 минут, Съезд принимает решение включить в бюл-
летень для тайного голосования через кабины вопрос «Об 
отрешении от должности Президента Б.Н. Ельцина и Пред-
седателя Верховного Совета Российской Федерации Р.И. 
Хасбулатова».

Что вынудило народных депутатов РФ принять такое ре-
шение? 

Случилось неожиданное. На утреннем заседании Съез-
да стало известно, что ночью Ельцин и Хасбулатов встрети-
лись и, сговорившись, представили Съезду совместный, как 
бы миротворческий, проект постановления «О преодолении 
кризиса власти и сохранении конституционного строя в РФ», 
который вызвал негодование депутатов.

Такое решение девятый (внеочередной) Съезд народных 
депутатов принял без участия Б.Н. Ельцина и Р.И. Хасбула-
това, хотя оба они знали, что именно на вечернем заседании 
Съезда будет рассматриваться и приниматься решение по 
данному вопросу. Но Ельцин и Хасбулатов сочли ненужным 
участвовать в работе Съезда. Точнее, в это время Б.Н. Ель-
цин вышел к митингующим «демократам» на Васильевском 
спуске и выступил с речью: «Мы прожили коммунизм, будем 
строить новую жизнь. Сейчас готовятся депутаты тайным го-
лосованием освободить меня. Вы знаете, что такое Съезд? Я 
стою за референдум 25 апреля (1993 года). Если на референ-
думе не доверите, то я уйду. Как бы ни решил Съезд, Прези-
дент этому не подчинится. Прошу вас не расходиться. После 
будем пить чай»*.

После этих слов Ельцина, воспользовавшись моментом, 
Елена Боннэр тут же подносит Ельцину микрофон и говорит: 

*Пресс-служба IX Съезда. 1993, 28 марта.
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«Клянитесь, что не будете выполнять решение Съезда». Не-
решительно и тихо, как бы чувствуя какую-то вину перед на-
родом, Ельцин отвечает: «Клянусь»*.

Будучи Президентом всей страны, Б.Н. Ельцин обратил-
ся только к «демократам»,  а в это время на Манежной площа-
ди собралось значительно больше народу, чем у стен Кремля, 
то есть несколько тысяч человек в поддержку Парламента, но 
Ельцин к ним не подошел.

Было неспокойно не только на улице вокруг Кремля, но 
и в зале заседаний Съезда. При утверждении бюллетеня для 
голосования «демократы» заблокировали председательству-
ющего на Съезде. Чуть ли не вытаскивали его из председа-
тельского кресла. Произошла потасовка. «Демократы» тре-
бовали утвердить два бюллетеня: отдельно для Президента и 
для Председателя ВС РФ (решение не принято, за всего 260 
голосов). Невозможно было продолжить работу Съезда из-за 
беспорядка, учиненного «демократами». Тогда председатель-
ствующий ставит на голосование вопрос о возможности про-
должения работы Съезда (решение принято, за 590 голосов, 
кворум 531). Решено заседание Съезда 28 марта продолжить 
до голосования и подсчета голосов.

К 16 час. 15 мин. на Съезд является Р.И. Хасбулатов. 
Съезд продолжает работу, и в 18.20 начинается тайное голо-
сование через кабины по отрешению Ельцина от должности 
Президента и по освобождению Р.И. Хасбулатова от долж-
ности Председателя Верховного Совета Российской Федера-
ции. К этому времени Секретариат Съезда объявил с трибуны, 
что на Васильевском спуске собралось около 40000 человек с 
той и с другой стороны. А к концу работы Съезда будет около 
100000 человек. Не меньше было и на Манежной площади на-
роду, собравшегося в защиту Парламента. Здесь было много 
молодежи, курсантов, студентов. Выступающие через микро-
фон клеймили позором Ельцина, его режим, его антинарод-
ные реформы. Но здесь был и порядок. Во время перерыва 
между заседаниями, побывав на Манежной площади и на 

*Пресс-служба IX Съезда. 1993, 28 марта.
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Васильевском спуске, мы, народные депутаты РСФСР, были 
свидетелями того, как прибывала на Васильевский спуск ко-
лонна автобусов «Икарус» со сторонниками Ельцина. Этих 
автобусов было около сотни, и они занимали несколько ря-
дов на мосту через Москву-реку и прилегающие улицы. Вы-
яснилось, что на них возили ельцинцев со всей Москвы. В 
каждом автобусе были развернуты буфеты, где бесплатно 
кормили пассажиров и разливали крепленного «чая» – вод-
ку. Мы были свидетелями и того, как на Васильевском спуске 
носилась молодежь, еле стоящая на ногах, с бутылками вод-
ки. Они предлагали пить всем, кто хотел, а таковых среди них 
было много. Тогда я понял, что означал ельцинский призыв к 
демонстрантам на Васильевском спуске: «Не уходите, вскоре 
мы с вами будем пить чай». Этим Ельцин дал понять своим 
сторонникам, что он организует им прямо здесь, на площади, 
хороший и бесплатный пир на весь мир. Так и произошло: 
после такого объявления Б.Н. Ельцина часть молодежи тут 
же начала свой пир. Не проходит и часа, как основная масса, 
которая находилась на Васильевском спуске, превращается в 
пьяную толпу, которая носилась то в одну, то в другую сто-
рону площади в поисках народных депутатов. Среди пьяной 
молодежи было много пьяных девочек, которые вели себя не-
пристойно. Они, встретив народных депутатов, ругались та-
кими словами, каких я и не слышал никогда. Узнав депутата, 
кричали: «Вот народный депутат!» – и тут же в их сторону 
кидалась толпа пьяной молодежи.

Время около 16 часов 28 марта 1993 года.
В зале заседания Съезда прошла информация, что на Ва-

сильевском спуске скопилось около 50000 человек сторонни-
ков Ельцина. Митингующих в защиту Ельцина финансиру-
ют из фонда Ильи Заславского. Каждому участнику митинга 
раздают, кроме угощения, по 40 долларов США. На сегодня 
этим фондом для митингующих выделен один миллион дол-
ларов США.

Проходит еще немного времени – доллары, водка и нар-
котики делают свое дело. Васильевский спуск продолжает 
бурлить от пьяной толпы. Неожиданно в эту толпу попада-
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ет народный депутат Российской Федерации из Удмуртии 
А.М. Голишников. Как информировал Секретариат Съезда, 
Голишникову нанесли ножевые ранения, сильные удары по 
голове, и его в крайне тяжелом состоянии на машине ско-
рой медицинской помощи увезли в больницу. Проходит еще 
минут 25–30, как поступает сообщение, что ранили ножом в 
шею народного депутата Российской Федерации из г. Чере-
повца и его тоже госпитализировали.

Тут же кто-то из депутатов объявляет: «Только что услы-
шал по радио заявление Президента США Клинтона, кото-
рый призывал народы мира поддержать Ельцина в его дей-
ствиях».

После всех этих объявлений зал Съезда «кипел» от него-
дования, вызванного действиями хулиганствующей проель-
цинской пьяной толпы на Васильевском спуске.

В такой напряженной обстановке около 18.30 часов 28 
марта 1993 года народные депутаты Российской Федерации, 
молча, один за другим заходили в кабины для тайного голо-
сования. Оставаясь здесь на какое-то мгновение один на один 
и прислушиваясь лишь своему убеждению, думая о судьбе 
будущей России и не поддаваясь натиску «демократов», каж-
дый народный депутат, в том числе и я, отдавали голоса за 
отрешение Ельцина от должности Президента и освобожде-
ние Председателя Верховного Совета РФ Р.И. Хасбулатова 
от занимаемой должности или наоборот.

Время позднее, около 22.00 часов. Счетная комиссия до-
кладывает об итогах тайного голосования по этим вопросам. 
Слушаем внимательно счетную комиссию:

«В день голосования зарегистрировано 1033 народных 
депутата, бюллетени розданы 924 народным депутатам. В 
ящиках для тайного голосования обнаружено 909 бюллете-
ней, 15 бюллетеней по неизвестной причине исчезли. Может 
быть, кто-то эти исторические бюллетени решил взять себе 
на память.

Выявлено 24 испорченных бюллетеня.
За отрешение Б.Н. Ельцина от должности Президен-

та проголосовало 617 народных депутатов, включая и меня, 
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при кворуме 689 голосов, то есть необходимых 2/3 консти-
туционных голосов, против – 268, воздержавшихся не было. 
По итогам тайного голосования для отрешения Ельцина от 
должности Президента не хватило всего 72 голоса.

Это, может быть, были как раз голоса тех 109 народных 
депутатов из провинций, которые уехали, не дождавшись го-
лосования. Не всем же судьба России дороже, чем собствен-
ное благополучие.

За освобождение Р.И. Хасбулатова от должности Пред-
седателя Верховного Совета Российской Федерации по-
дали голоса 339 народных депутатов, против — 596. В ито-
ге ни по отрешению Ельцина от должности Президента, ни 
по освобождению Хасбулатова от должности Председателя 
Верховного Совета Российской Федерации Съезд не набрал 
необходимых 2/3 голосов от числа народных депутатов. «Де-
мократами» была одержана победа.

Когда объявили итоги тайного голосования, в зале засе-
дания Съезда Б.Н. Ельцина не было. Вероятно, он уже был 
убежден в том, что «демократы» обеспечат ему большинство 
голосов, хотя бы на один голос, как это было при избрании 
его на должность Председателя Верховного Совета РФ, ког-
да он выиграл у оппонента всего 4 голоса и стал Председате-
лем Верховного Совета Российской Федерации.

Да и время для Президента «было позднее». Ведь Крем-
левские часы уже показывали 22 часа 40 минут и, наверное, 
надо было спешить на празднование своей «победы».

После объявления итогов голосования в зале наступила 
тишина. По итогам голосования никто никого на поздравлял. 
Тишину нарушил Председатель Верховного Совета РФ Р.И. 
Хасбулатов. Он неожиданно для всех заявил: «Я удивлен ре-
зультами голосования. Думал, недовольных моей работой бу-
дет гораздо больше, а их оказалось всего более 300.

Верховный Совет и Съезд народных депутатов по сво-
ей инициативе в любое время может отозвать Президента, 
и здесь нельзя делать трагедию. Когда огромное количество 
народных депутатов на базе Конституции и в соответствии с 
Конституцией чуть-чуть не устраняет Президента, надо ду-
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мать еще раз о наших решениях завтра. Осуществляя рефор-
маторские действия, добиться того, чтобы народ чувствовал 
облегчение»*.

Закрывается вечернее заседание третьего дня IX Съезда 
народных депутатов. Время около 23 часов. Народные депу-
таты молча двинулись к гостинице «Россия».

Выйдя на улицу, мы увидели, что на Васильевском спу-
ске «демократы» вовсю празднуют «победу» Ельцина. Здесь 
возгласы: «Ельцин, Ельцин, Ельцин!». Изредка видны трех-
цветные флаги, а среди них мелькали виселицы, подобные 
фашистским. Можно полагать, они были предназначены для 
народных депутатов Российской Федерации. В основном на 
площади была молодежь, уже успевшая выпить не один ста-
кан ельцинского «крепкого чая». И эта пьяная молодежь, ви-
димо, решила поспешить отблагодарить Ельцина за хорошее 
угощение и по-своему преподнести ему в честь «победы» на 
Съезде хороший подарок в виде массового избиения народ-
ных депутатов Российской Федерации здесь же, на Васильев-
ском спуске. Было видно, что сценарий избиения депутатов 
на центральной площади столицы страны был хорошо отра-
ботан и руководствовался ельцинской командой сверху. Об 
этом свидетельствовало:

Во-первых: организованная доставка молодежи на «Ика-
русах» на Васильевский спуск со всех концов Москвы. Во-
вторых: выкуп, как говорили, за 40 долларов США и за счет 
бесплатного ужина и спаивания водкой. В-третьих: постоян-
ное натравливание этой молодежи средствами массовой ин-
формации против народных депутатов Российской Федера-
ции. В-четвертых: Министерством внутренних дел в эту ночь 
с Васильевского спуска был снят основной милицейский на-
ряд, обеспечивавший безопасность народных депутатов при 
их перемещении из Кремля в гостиницу «Россия» и порядок 
возле Кремля. В-пятых: для избиения народных депутатов 
было выбрано позднее ночное время (позже 23 часов), и по-

*Девятый (внеочередной) Съезд народных депутатов Российской 
Федерации, 28 марта 1993 г. Записи автора.
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гашен свет на Васильевском спуске, кроме аварийного осве-
щения. В-шестых: сотрудники московской милиции для на-
родных депутатов Российской Федерации сделали хорошую 
«мышеловку», которая заключалась в том, что их из Кремля 
к гостинице «Россия» в эту ночь пропускали через узкий ми-
лицейский коридор шириной до 1,5 метра, вместо обычных 
10–12 метров. А главное – этот узкий милицейский коридор 
через 5–7 метров исчезал, и народные депутаты  неожидан-
но для себя попадали в гущу разъяренной народной толпы. 
Озверелая пьяная или даже напичканная наркотиками моло-
дежь, узнав депутатов, бросалась на них и начинала избивать 
кто как мог. Пока одна группа избивала узнанного ею депута-
та, другие группы, а они были большие, по 30–40 человек, но-
сились по площади то в одну, то в другую сторону с криками: 
«Бей депутата! Бей депутата!».

В такую ловушку неожиданно попала и чувашская депу-
тация. Мы с Анатолием Михайловичем Леонтьевым вышли 
из Кремля почти последними. А время уже за 23 часа. Идем 
и анализируем итоги вечернего заседания Съезда, причины 
недобора 72 голосов для отрешения от должности Ельцина. 
Возле Кремля встретил своего знакомого депутата и отстал 
от Леонтьева. Успел только увидеть, что он вошел в милицей-
ский коридор. Вслед за ним пошел и я. Не успел пройти по 
коридору безопасности и метров пять, как милиция и кори-
дор исчезают, и оказываюсь в толпе людей. Тут же одна жен-
щина, лет 40, показывая на меня пальцем, закричала: «Вот 
еще один депутат идет». Вероятно, она меня узнала по моей 
депутатской папке, которая была у меня в руках. Женщина 
вцепилась в рукав пальто. Вслед за нею какой-то здоровый 
мужчина сильной рукой схватил за ворот моего пальто и пы-
тается валить меня. Стоит только меня свалить – толпа тут 
же растопчет. И избивать не надо, да и оправдаться легче. 

Как быть? Вижу, поблизости, в сторону собора Василия 
Блаженного бежит большая толпа, человек 20–30. Повезло, 
они меня не замечают, продолжают бежать. Нельзя было мед-
лить, надо было как-то вырваться из рук этих людей. Нашел 
выход. Со всей силой присел и вырвался из держащих за мое 
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пальто рук и побежал вместе с толпой. Бежащая пьяная тол-
па, вероятно, приняла меня за своего и не обращала никакого 
внимания. А когда толпа повернулась в обратную сторону, 
незаметно отстал от них и вышел к гостинице «Россия», где 
за металлическим забором стояли многие народные депута-
ты, вырвавшиеся из этого «ада». Были и милиционеры.

Депутаты тут же забросали меня вопросами: «Сильно 
ли избили? Не надо ли отправить в больницу? Кого из на-
родных депутатов увидел в толпе?» И рассказали мне, как им 
удалось вырваться из рук пьяной толпы. Здесь же встретил и 
Анатолия Михайловича. На мой вопрос, куда он так быстро 
исчез, он ответил: «Я не успел пройти по узкому коридору 
милиционеров и метров десяти, как оказался в разъяренной 
толпе. Один из рядом стоящих «демократов», узнав меня как 
народного депутата, схватил за шею и начал душить. Я поте-
рял сознание и ничего не помню, что было дальше.

Когда пришел в сознание, увидел, что рядом со мною сто-
ят незнакомые мне люди и держат меня. Далее с их помощью 
я вышел к гостинице «Россия». Меня удивило то, что когда 
начали меня душить, совсем рядом со мною стоял молодой 
милиционер и не предпринял никаких действий, чтобы оста-
новить напавших на меня людей...»*.

Конечно, можно было понять молодого милиционера. Ве-
роятно, он получил в этот день от своего министра внутренних 
дел Ерина указание не препятствовать «демократам» избивать 
народных депутатов, а при возможности и способствовать это-
му, забыв при этом и данную клятву защищать и служить Кон-
ституции, конституционный строй и высшую законодатель-
ную власть, то есть и народных депутатов России.

Нет сомнения, пройдут годы, многое забудется, а многое, 
наоборот, и вспомнится. Надеюсь, что отзовутся и истинные 
защитники народного депутата Анатолия Михайловича и 
будут давать показания, как им удалось спасти его от явной 
смерти на Васильевском спуске.

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г.Григорьева. 1993, 28 
марта.
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В эту ночь, то есть с 28 на 29 марта 1993 года, от хулиган-
ствующих «демократов» на Васильевском спуске пострадали 
более 30 народных депутатов Российской Федерации. Прав-
да, автор этой книги отделался небольшим испугом. Некото-
рые читатели могут сказать: «Зачем нам эти сказки?»

Верить или не верить – право каждого. Но это были не 
детские сказки, а кошмарная ночь. И свидетелями этого явля-
ются тысячи и тысячи людей. Свидетелями этой ночи были 
не только те, кто находился тогда на Васильевском спуске, но 
и миллионы телезрителей России и многих стран мира, ког-
да утром 29 марта к трибуне девятого Съезда один за другим 
подходили народные депутаты то с забинтованной головой, 
то с подвешенной бинтом за шею рукой, или с огромными си-
няками на лице и под глазами, или прихрамывая. Это напо-
минало не зал заседания Съезда народных депутатов, а место 
сбора легкораненых воинов и их выступления перед опол-
ченцами, уходящими на фронт.

Следует отметить, что в эту ночь не пострадал ни один 
депутат-«демократ», так как стало известно, что они были 
предупреждены и проходили в гостиницу по одной им ведо-
мой дороге.

Иногда задумаешься и диву даешься, какой же грязный 
метод выбрали «демократы» для достижения своих полити-
ческих целей.

В гостиницу «Россия» мы вернулись поздно, около 24 
часов. И чувствовали неудовлетворенность своей работой на 
вечернем заседании Съезда. Всех мучил вопрос: как же не су-
мели набрать еще 72 голоса, чтобы отрешить от занимаемой 
должности Ельцина? Несмотря на позднее время, никто не 
думал об ужине и отдыхе. Из головы не выходила мысль: не-
ужели в ближайшее время Россию ждет судьба СССР и нет 
никакой силы в стране, чтобы противостоять этой разруши-
тельной силе?

Почему мы, народные депутаты страны, члены высшей 
законодательной власти России, оказались сегодня бессиль-
ными? Кто же защитит Россию в эти трагические дни, если 
не россияне и избранные ими  народные депутаты?
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Еще и еще раз задаешь себе вопрос: кто же он, Ельцин? 
Гражданин России или нет? Если он гражданин России и 
патриот своей страны, почему не прислушивается к голосу 
россиян и народных депутатов, а чаще всего действует по со-
ветам глав правительств Германии и США, советы которых 
направлены ничуть не в интересах России? Хотя Ельцин пре-
красно знал, что основная цель его западных друзей – разва-
лить Россию как великую державу.

Утро 29 марта. Начало утреннего заседания девятого 
Съезда народных депутатов Российской Федерации. К этому 
времени итоги голосования по отрешению Б.Н. Ельцина от 
должности Президента страны уже были известны россия-
нам и всему миру. 

Окрыленный результатами голосования, Ельцин дал 
интервью пресс-центру, где заявил: «Коммунистический пе-
реворот не состоялся», – но в то же время постеснялся ска-
зать, что не хватило для его отрешения 72 голосов и почти 
100% депутатских фракций были за отрешение Президента 
от должности. А это были не только фракции «Коммуни-
сты России», но и фракции «Россия», «Свободная Россия», 
«Смена», «Промышленный союз», «Аграрный союз», «Рабо-
чий союз – реформа без шока», «Отчизна», «Суверенитет и 
равенство» и многие-многие другие.

Пресс-центр Верховного Совета Российской Федерации 
распространил среди народных депутатов стенограмму вы-
ступления Б.Н. Ельцина на митинге демократических сил на 
Васильевском спуске 28 марта 1993 года в 22 часа 20 минут, то 
есть после объявления итогов голосования на Съезде. Тогда 
Ельцин заявил: «Дорогие друзья, дорогие москвичи! Можно 
только вспомнить, правда, погода тогда была несколько дру-
гая, август 1991 года. Тогда победили москвичи. И сегодня 
победили москвичи. Кто-то благодарит депутатов, а я благо-
дарю москвичей, я благодарю вас, которые здесь практически 
с утра. Большинство из вас, вся площадь, сто с лишним тысяч 
человек. Я благодарен за поддержку и клянусь вам, сделаю 
все для того, чтобы не подвести ваше доверие. Ради этого я 
и служу. Спасибо большое, с победой вас большой (Крики: 
«Ельцин, Ельцин!»).
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... Конечно, сценарий был подготовлен специалистами из 
бывшего ЦК КПСС. А потому коммунистический переворот 
не состоялся. А поэтому победил народ, а потому победила 
реформа, победила демократия, победила молодая Россия, 
которая сейчас будет двигаться вперед. Уверен, что в этом 
году, конечно, лучше, чем в прошлом – очень тяжелом году 
(крики: «Съезд долой!»).

... Я благодарен правительству, которое в этот трудный 
момент сказало – все, весь состав практически Правитель-
ства сказал – мы с Президентом и не допустим...»*.

По телевидению было достаточно хорошо видно, как 
прямо на Васильевском спуске Ельцин представляет митин-
гующим В.С. Черномырдина, главу правительства России, и, 
похлопывая его по плечу, заявляет: «Только благодаря тому, 
что Вы действовали так, мы победили»**.

Было любопытно наблюдать в это время за действиями 
Ельцина. Когда он выступал перед митингующими на Васи-
льевском спуске, на Манежной площади собрался большой 
митинг, состоявший из нескольких десятков тысяч поддер-
живающих Конституцию РСФСР, Парламент РФ, но Ель-
цин к ним не подошел, хотя он был Президентом и для этой 
группы людей. Как будто эти демонстранты были не россия-
нами, и он, Ельцин, не избран ими. Конечно, там не кричали: 
«Ельцин, Ельцин, Ельцин!» – а было только и слышно: «Ель-
цин – предатель. Долой Ельцина!» 

Отсюда можно сделать вывод, что Ельцину не нужны 
были россияне, а нужна лишь диктаторская власть. Это-
го очень хотел и Запад. Как понять иначе, что в эти дни по 
радио прошла информация, что какая-то итальянская орга-
низация выдвигает Б.Н. Ельцина «за выдающиеся успехи в 
преобразовании СССР и России» (точнее, за разрушение. 
– Н.Г.) на соискание Нобелевской премии, какую вручили 
Горбачеву в день роспуска СССР? Ночь с 28 на 29 марта, 

*Стенограмма пресс-центра девятого (внеочередного) Съезда на-
родных депутатов РФ. 1993, 29 марта.

**Из дневника народного депутата РФ Н.Г.Григорьева, 1993, март.
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думаю, для многих болеющих за Россию людей была неспо-
койная. Как известно из книги Р.И. Хасбулатова «Великая 
Российская трагедия» (1994), в эту ночь сильно беспокоил-
ся и Председатель ВС РФ. Как Р.И. Хасбулатов вспомина-
ет: «Я лихорадочно думал, советовался со многими парла-
ментариями, специалистами – что же предпринять для того, 
чтобы обеспечить политическую стабильность в стране? ... 
Вдруг звонит Валерий Зорькин, говорит взволнованно, что 
Ельцин может «предпринять неадекватные действия. Надо  
что-то делать». Просит подождать его, он через полчаса при-
едет с Черномырдиным. [...] Приезжают. [...] Даю согласие 
на то, чтобы они помогли подготовить проект постановле-
ния»*.

Имеется в виду проект Постановления Съезда по прове-
дению досрочных выборов по переизбранию и Президента, и 
депутатов. Как отмечает далее Председатель ВС РФ, в состав 
комиссии по подготовке Постановления представителем ВС 
РФ был включен и заместитель Председатели ВС РФ Н.Т. 
Рябов. В подготовке проекта Постановления принимал уча-
стие представитель Президента С.М.Шахрай. По информа-
ции Р.И. Хасбулатова, утром 29 марта, точнее в 9.00 часов, он 
и В.Д. Зорькин встречаются с Ельциным и обговаривают По-
становление. Но никто: ни Б.Н. Ельцин, ни В.С. Черномыр-
дин – не согласились выступить инициаторами по проекту 
Постановления  об одновременных выборах Президента и 
народных депутатов. По словам Хасбулатова: «Оба «лидера», 
откровенно говоря, струсили»**.

На утреннем заседании Съезда (29 марта) о проекте 
Постановления выступил сам Р.И. Хасбулатов. Он гово-
рил, что проект Постановления предусматривает одновре-
менные выборы Президента и народных депутатов Россий-
ской Федерации. Такой проект поддерживало большинство 
народных депутатов и почти вся чувашская депутация. Но 
когда раздали народным депутатам текст проекта Поста-

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 113.
** Там же. Т. 1. С. 114.
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новления на руки, то депутаты  там не увидели того, о чем 
говорил Р.И. Хасбулатов, то есть в проекте Постановле-
ния говорилось лишь о выборах народных депутатов, а об 
одновременных выборах Президента – ни слова. Что здесь 
произошло? Крылась чья-то хитрость? Хасбулатова или 
Ельцина? Вероятно, обоюдная. Разумеется, все это у боль-
шинства народных депутатов вызвало бурное негодование. 
Народные депутаты в первую очередь набросились на Хас-
булатова и открыто начали высказываться об очередном 
сговоре Хасбулатова и Ельцина.

Хасбулатов вынужден был отбиваться от обвинения 
народных депутатов и стал объяснять, что, мол, его заме-
ститель Рябов не выполнил его поручение и не включил в 
текст Постановления пункт об одно-временных выборах 
Президента. Такую версию доказать, конечно, было трудно, 
и народным депутатам оставалось лишь отклонить такой 
проект Постановления. После длительных дискуссий Съезд 
принял Решение о проведении 25 апреля 1993 года на всей 
территории России всенародного референдума по четырем 
вопросам:

1. Доверяете ли Вы Президенту Российской Федерации?
2. Одобряете ли Вы социально-экономическую полити-

ку, осуществляемую Президентом Российской Федерации с 
1992 года?

3. Считаете ли Вы необходимым проведение досрочных 
выборов Президента Российской Федерации?

4. Считаете ли Вы необходимым проведение досрочных 
выборов народных депутатов Российской Федерации? (По-
становление было принято 666 голосами. — Н.Г.).

В этот же день девятый Съезд народных депутатов при-
нял Постановление и «О референдуме».

Казалось бы, инцидент между двумя ветвями власти 
решен мирным путем. Но этого не случилось. На другой же 
день во время утренней передачи как радио, так и телевиде-
ние сообщают, что народные депутаты не хотят переизби-
раться, они стараются лишь за свои интересы и следует их 
распускать.
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Иначе не могло и быть, потому что к этому времени сред-
ства массовой информации находились полностью в руках 
«демократов».

29 марта девятый (внеочередной) Съезд завершил свою 
работу. И народные депутаты вновь дома.

Мы ждали референдума. Референдум прошел в назна-
ченное время, но ни один вопрос, вынесенный на референ-
дум, не нашел своего логического решения до конца. Итоги 
референдума окрылили «демократов». Они начали открыто 
пропагандировать, что роспуск Верховного Совета Россий-
ской Федерации необходим (теперь, после референдума), что 
Конституция для «демократов» – не закон. Хотя референдум 
не дал ответа ни на один вопрос, почему-то «демократы» ре-
шили, что они на референдуме выиграли. И, соответствен-
но, начали набрасываться на существующую Конституцию 
РСФСР.

Ельцина не устраивала Конституция РСФСР и, несмо-
тря на то, что первый Съезд народных депутатов Российской 
Федерации для пересмотра некоторых вопросов Конститу-
ции создал Конституционную Комиссию, Б.Н. Ельцин, не со-
гласившись с Конституционной Комиссией Съезда, создает 
параллельное – Конституционное Совещание, которое долж-
но было в спешном порядке к 5 июня 1993 года уже подгото-
вить проект Новой Конституции.

Ельцин не хотел работать по старой Конституции 
РСФСР, так как по статье 1216 этой Конституции Прези-
дент страны при попытке изменить конституционный строй 
тут же отрешался от занимаемой должности. Не устраивала 
эта статья и «демократов», и они активно помогали Ельцину 
в разработке его варианта Конституции. На это работал весь 
аппарат Управления Президента и Правительства. А среди 
них – 200 народных депутатов-демократов. Такое не допу-
скается в зарубежных парламентах. Все это мешало в разра-
ботке новой Конституции. Учитывая это, народный депутат 
РФ Михаил Борисович Челноков предлагает Съезду проект 
постановления, предусматривающий лишение полномочий 
этих 200 депутатов. Однако такое решение не проходит. 
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Были и другие разумные предложения, как, например, рас-
смотреть проект Конституции Конституционной Комиссии 
и Конституции команды Ельцина. Но Ельцину нужна была 
только своя Конституция, и он никого не хотел слушать. С 
другой стороны, Б.Ельцин в категорической форме не хо-
тел, чтобы Конституцию принял Съезд...

Хотя проект новой Конституции, разработанный Кон-
ституционной Комиссией, был рассмотрен Съездом и ее 
концепция 16 апреля 1992 года более чем 2/3 голосов была 
утверждена Съездом, одобрена самим Президентом и вы-
соко оценена такими международными экспертами, как 
Комиссией Совета Европы, экспертами конгресса США, 
учеными Германии, народных депутатов Российской Феде-
рации забросали телеграммами из администрации Ельцина 
с просьбой поддержать работу президентского Конституци-
онного Совещания. Такие правительственные телеграммы 
от имени администрации Президента вручали и мне, как 
народному депутату Российской Федерации из Чувашии, 
и просили поддержки. В частности, такие телеграммы были 
датированы 1 июня 1993 года, № 488–489, и 22 июня 1993 
года, № 408. В первой телеграмме говорилось, что 27–28 мая 
состоялось собрание народных депутатов РФ (где и кто со-
бирался? Почему не знает об этом чувашская депутация?), 
на котором было выработано отношение к Конституционно-
му Совещанию (организованному Ельциным параллельно с 
Конституционной Комиссией, созданной Съездом. – Н.Г.), 
созываемому Президентом РФ, и механизму принятия но-
вой Конституции. Собранием выработан текст заявления: 
«Мы поддерживаем инициативу Президента Российской 
Федерации по созыву Конституционного Совещания. Счи-
таем, что такое совещание будет оптимальной формой ра-
боты на завершающем этапе подготовки проекта Конститу-
ции Российской Федерации... Конституционное Совещание 
должно подготовить проект новой Российской Конститу-
ции на основе предложения Президента Российской Феде-
рации, а также выработать предложения по механизму ее 
принятия... Съезд не вправе вносить в проект какие-либо 
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изменения, не согласованные с Президентом и субъектами 
РФ...» Далее говорится: «... Прошу Вас в течение трех дней 
информировать телеграммой о своем отношении к заявле-
нию...»*.

Спрашивается, куда делась Конституционная Комиссия, 
утвержденная Съездом, где участвует также и Ельцин? Поче-
му он не захотел здесь работать? Потому что Конституцион-
ная Комиссия создана Съездом и не подчинялась Президен-
ту, могла только прислушиваться к его мнениям?

А в другой телеграмме, от 22 июня (№ 408), говорилось: 
«... Наиболее легитимный путь принятия основного закона в 
целом на Съезде народных депутатов. Но для того, чтобы не 
дискредитировать Съезд в глазах избирателей, нам бы хоте-
лось заранее знать количество депутатов, разделяющих нашу 
точку зрения к предлагаемому варианту... (имеется в виду 
ельцинская Конституция. – Н.Г.)».

Телеграмму подписывает заместитель Администрации 
Президента В.В. Волков. Подготовив новую, ельцинскую 
Конституцию, «демократы» в то же время настораживались, 
что большинство народных депутатов Российской Федера-
ции не поддержит такую Конституцию, где устанавливается 
в основном президентская власть, Советы как таковые лик-
видируются, и ни слова о бесплатном образовании, здраво-
охранении и т.д.

Такую ельцинскую Конституцию не одобрили бы не 
только народные депутаты Российской Федерации, но и на-
селение России, если бы довели до него истинное ее содер-
жание. Например, А.Смирнов в своей статье «Конституцион-
ный процесс – на скачки», напечатанной в газете «Советская 
Россия» (10 июля 1993 года) пишет: «... Новый проект Кон-
ституции никаких проблем, особенно экономических, сам по 
себе не решит... Управляемость страны зависит не от Консти-
туции – хорошей или плохой (в Великобритании, например, 
ее вообще нет), а от состояния общества и способности его 

*Телеграмма из администрации Президента. 1993, 1 июня. № 488–
489.
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руководителей действовать разумно и энергично, адекватно 
политическим и экономическим реалиям».

Но Ельцину и его команде срочно нужна была новая, 
проельцинская Конституция. Вытащили этот вопрос на ре-
ферендум, обманули народ и заявили, что новая Конститу-
ция РФ принята. Хотя многие регионы голосовали против 
этой Конституции, в том числе и чувашский народ (60% 
избирателей Чувашии высказались против). Можно было 
ожидать таких результатов, хотя я сомневаюсь в истинности 
объявленных результатов голосования россиян на референ-
думе.

Управленческий аппарат Ельцина, средства массовой 
информации, «демократы» принимали все меры, чтобы 
одурманить народ и заставить его проголосовать за новую 
Конституцию, которую, уверен, большинство населения 
России и не прочитало. Шла оголтелая пропаганда со сто-
роны средств  массовой информации в центре и на местах 
против народных депутатов, против действующей Консти-
туции РСФСР. Начали появляться критические статьи и в 
адрес нашей депутации. В частности, меня начали обвинять 
в бездеятельности в приобретении компьютерного томогра-
фа для республики («Хыпар», 22 апреля 1993 г., № 79), хотя 
Председателю Верховного Совета (Э.А.Кубареву) было хо-
рошо известно, что по депутатскому запросу народных депу-
татов Российской Федерации (В.А.Агафонов, О.А.Волков, 
А.П.Горбунов, Н.А.Зайцев, А.М.Леонтьев, В.Ю.Михайлов, 
А.Г.Николаев, С.Н.Николаев, Л.С.Софронов и автор этой 
книги Н.Г.Григорьев) на имя седьмого Съезда и Правитель-
ства РФ в республике уже был выделен томограф, и 1/4 часть 
его стоимости в сумме 56 миллионов рублей было оплачено 
Минздравом Чувашии, а остальная сумма (75% стоимости) 
погашена Министерством здравоохранения Российской Фе-
дерации (министр Э.А.Нечаев), и многое другое. Задача была 
дискредитировать народных депутатов РФ и Съезд народ-
ных депутатов как высший законодательный орган Россий-
ской Федерации. И кое-где им это удавалось. Соответствен-
но напряжение после IX Съезда нарастало по всей стране. 
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Этому хорошо способствовали и спецслужбы Запада, но у 
них были и другие задачи. Как отмечает Председатель ВС 
РФ Руслан Имранович Хасбулатов: «... В конце 1992 года – в 
первой половине 1993 года разведывательное сообщество За-
пада стремилось всемерно дискредитировать и разложить ар-
мию, МВД, органы безопасности, их оргструктуры, получить 
полную информацию в областях их деятельности [...] Мощ-
ная кампания, развернутая тогда против офицеров и генера-
лов армии, внутренних войск и безопасности, направлялась 
близкими к Ельцину людьми – Бурбулисом, Полтораниным, 
Юшенковым, Шабадом, Задонским, поддерживалась Фила-
товым и Козыревым»*.

По данным И.Иванова, команда Ельцина грамотно ней-
трализовала и армию: «... За год-полтора испекли более 500 
новых генералов и тут же их с потрохами купили. Параллель-
но разоружили среднее офицерское звено, с зимы вывозя 
даже табельное оружие из московских частей...»**

Ельцин не мог не чувствовать, что он стремительно теря-
ет авторитет и уважение народа. Неудавшаяся экономическая 
политика, навязанная им, усиливала недовольство народа. 
Чтобы удержаться у власти, Президенту нужна была дикта-
тура. В этом ему поистине мешали Парламент и Съезд народ-
ных депутатов Российской Федерации. И он был уже готов к 
их разгрому. Чтобы совершить государственный переворот, 
ему нужна была поддержка как со стороны милиции, так и 
армии, а своих генералов теперь у него уже было достаточно.

И.Иванов пишет: «... Как один из этапов подготовки госу-
дарственного переворота 27 июля 1993 года был освобожден 
от должности Виктор Павлович Баранников»*** – министр 
безопасности, который во время массовых избиений демон-
странтов в Москве отказался от незаконных действий и стал 
немилым для Президента министром.

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 164.
**Иванов И. Анафема. Хроника государственного переворота. За-

писки разведчика. СПб., 1995. С. 41.
***Там же. С. 16.
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Вероятно, заручившись определенными силовыми струк-
турами, в частности МВД, и Запада, Ельцин уже без опаски 
заявил всему народу: «В августе – артподготовка, в сентябре 
– штурм», – а осенью он объявит выборы в Парламент. И, 
как сообщает Хасбулатов, «... осуществлял... массированные 
консультации на Западе по поводу того, как там отнесутся к 
разгону Верховного Совета, разрушению Конституционного 
строя нашей страны»*.

А накануне Президент Ельцин посещает дивизию МВД 
им. Дзержинского, до этого Таманскую и Кантемировскую 
дивизии и тут же раздает лояльным ему офицерам генераль-
ские погоны – только в один день до 8 погонов. Кроме того, 
теперь уже известно, что за несколько дней до объявления 
пресловутого Указа Президента № 1400 от 21 сентября 1993 
года Б.Н. Ельцин работникам силовых министров и прези-
дентской охране повышает зарплату – в 1,5-2 раза**, числен-
ность милиционеров увеличивает на 45 тысяч человек, а для 
патрулирования Москвы решением Совета Министров РФ 
привлекается 34 тысячи военнослужащих. Из Министерства 
внутренних дел освобождается первый заместитель мини-
стра А.Ф. Дунаев. Спешно создаются крупные и хорошо во-
оруженные внутренние войска, оснащенные легкими и тяже-
лыми БМП, вертолетами, артиллерией, укрепляется ОМОН, 
а спецгруппы «Альфа» и «Вымпел» переподчиняются прези-
дентской охране, которую возглавлял генерал Коржаков. Ко 
всему этому Ельцин имел к данному времени 20-тысячный 
отряд личной охраны.

К моменту подписания Указа № 1400 у Ельцина была 
полная уверенность в том, что силовые министры будут дей-
ствовать на его стороне, тем более что министр внутренних 
дел Ерин, который за избиение спецвойсками МВД 1 Мая 
демонстрантов в Москве был освобожден Верховным Сове-
том от занимаемой должности, но продолжал занимать долж-
ность министра. По словам Р.И. Хасбулатова, Ерин отказал-

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 128.
**Иванов И. Анафема. С. 41.
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ся выполнить Постановление Парламента и активно начал 
участвовать в заговоре против Конституции, то есть в под-
держку Ельцина.

По мнению Р.И. Хасбулатова, Указ № 1400 Ельциным 
был подписан заранее и подвергался тщательной проработ-
ке, в которой «принимала участие большая группа юристов, 
в том числе из Правового управления при Президенте, всего 
около 40 человек. К 21 сентября работа была завершена...»*. 
До объявления Указа № 1400 Б.Н. Ельцин «созвонился с 
министром обороны П.С. Грачевым и требовал поддержки 
армии, ... но коллегия Министерства обороны принимает 
решение: «... армия будет нейтральная в конфликте «Пре-
зидент – законодатель»**.

 

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 178.
**Там же. С. 186.
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СЕНТЯБРЬ 
1993 ГОДА

21 сентября 1993 года в 19 часов 55 минут, как вспоминает 
Хасбулатов, ему принесли запечатанный конверт с шифром 
«Президент Российской Федерации», где он уведомлялся в 
том, что с 21 сентября 1993 года прекращается деятельность 
Верховного Совета РФ и Съезда народных депутатов, о чем 
Президент подписал Указ «О поэтапной конституционной 
реформе в Российской Федерации». А уже в 20.00 часов, то 
есть через пять минут, как ознакомился Хасбулатов с пись-
мом Президента, Б.Н. Ельцин выступил по Российскому те-
левидению и зачитал Указ № 1400, который привожу полно-
стью: (см. стр. 187).

Как вспоминает И.Иванов: «Вчера, то есть 20 сентября 
1993 года, были замечены активные перемещения войск в 
Москве и ее окрестностях. [...] Известно, что в 12.00 у Ель-
цина началось решающее закрытое совещание с участием 
Черномырдина, Ерина, Грачева и Голушко. В Кремль уже 
вызвана группа телевизионщиков и директор Федерального 
агентства правительственной связи и информации при Пре-
зиденте РФ (ФАПСИ) Старовойтов»*.

А в 20 часов 15 минут 21 сентября созывается Президиум 
Верховного Совета (Ю.Воронин, В.Агафонов, В.Сыроватко, 
А.Милюков и др.) и принимает Постановление о прекраще-
нии полномочий Президента Российской Федерации с мо-
мента подписания названного Указа (имеется в виду Указ 
Президента № 1400. — Н.Г.), о назначении вице-президен-

*Иванов И. Анафема. С. 15.
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том РФ А.В. Руцкого исполняющим обязанности Президен-
та РФ и о созыве 22 сентября 1993 внеочередного заседания 
Верховного Совета РФ с повесткой дня: «О государственном 
перевороте в Российской Федерации»*. 

Президиумом Верховного Совета РФ было принято Об-
ращение и к воинам Российской Армии:

«Дорогие воины!
... Сегодня на вас смотрят не только живые, но и мертвые 

ваши деды, отдавшие жизнь за свое Отечество, Родину Со-
ветов в борьбе с иноземцами захватчиками. Не посрамите их 
памяти, не предайте их надежды.

Следуйте своей клятве – воинской присяге, Конститу-
ции, будьте верны народу, матерям и отцам вашим, братьям 
и сестрам»**.

На следующий день с утра состоялось заседание Вер-
ховного Совета Российской Федерации, где были приняты 
Постановления: «О прекращении полномочий Президен-
та Российской Федерации Ельцина Б.Н.», «Об исполнении 
полномочий Президента Российской Федерации вице-пре-
зидентом Российской Федерации Руцким А.В.», «Об указе 
Президента Российской Федерации № 1400 от 21 сентября 
1993 года «О поэтапной конституционной реформе в Россий-
ской Федерации».

22 сентября 1993 года вице-президент А.В.Руцкой издает 
Указ о приступлении к исполнению обязанностей Президен-
та Российской Федерации. В этот же день (22 сентября) Вер-
ховный Совет Российской Федерации издает Постановление 
«Об указе Президента Российской Федерации № 1400 от 21 
сентября 1993 года «О поэтапной конституционной реформе 
в Российской Федерации». 

В Постановлении Верховный Совет РФ указывает дей-
ствия Президента Российской Федерации Б.Н. Ельцина оце-
нить как государственный переворот и «направить Указ Прези-

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 180–181.
**Обращение Президиума Верховного Совета РФ. М., Дом Сове-

тов, 21 сентября 1993 года.
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дента Российской Федерации № 1400 от 21 сентября 1993 года 
«О поэтапной конституционной реформе в Российской Феде-
рации» в Конституционный Суд Российской Федерации».

Конституционный Суд Российской Федерации еще 21 
сентября, не дожидаясь Постановления Верховного Совета 
РФ, по своей инициативе, под председательством Председа-
теля Конституционного Суда В.Д. Зорькина принимает свое 
заключение и направляет его в Верховный Совет РФ.

Приступив к исполнению обязанностей Президента РФ, 
А.В. Руцкой немедленно издает Указы об освобождении от 
должности министра обороны Грачева, министра внутренних 
дел Ерина, министра безопасности Голушко и назначает со-
ответственно новых министров, в частности министром обо-
роны Ачалова, и.о. министра внутренних дел Дунаева, мини-
стром безопасности Баранникова.

Мы, народные депутаты Российской Федерации из Чу-
вашской Республики, об Указе Президента Ельцина № 1400 
от 21 сентября 1993 года узнали лишь после Обращения Пре-
зидента по телевидению к гражданам России в 20.00 часов 21 
сентября 1993 года, где, в частности, Ельцин произнес:

«Уважаемые граждане!
Я обращаюсь к вам в один из сложных ответственных 

моментов накануне событий чрезвычайной важности. В по-
следние месяцы Россия переживает глубокий кризис госу-
дарственности. В бесплодную и бессмысленную борьбу на 
уничтожение втянуты буквально все государственные и по-
литические деятели. Прямое следствие этого – снижение ав-
торитета государственной власти в целом. ... Уже более года 
предпринимаются попытки найти компромисс с депутатским 
корпусом, с Верховным Советом.

... Проводится курс на ослабление и в конечном счете 
устранение Президента... Его решения по бюджету, привати-
зации, многие другие усугубляют кризис, наносят огромный 
вред стране.

... Конституционная реформа практически свернута. В 
апреле прошлого года шестой Съезд народных депутатов не 
только одобрил основные положения новой Конституции, но 
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и постановил доработать с учетом предложений и замечаний 
Президента Российской Федерации главы проекта «Феде-
ральная законодательная власть», «Президент Российской 
Федерации и исполнительная власть». ... Седьмой Съезд 
должен был принять новую Конституцию страны, но руко-
водство Верховного Совета без всяких внятных объяснений 
остановило конституционный процесс. Более того, недавно 
Верховный Совет подготовил и предложил мне фактически 
одобрить смещение избранного народом Президента. Имен-
но таков смысл поправок к Конституции, которые я недавно 
получил из Белого дома. [...] Верховный Совет, как государ-
ственный институт, находится сейчас в состоянии политиче-
ского разложения.

... Мой долг как Президента признать – нынешний зако-
нодательный корпус утратил право находиться у важнейших 
рычагов государственной власти. Единственным способом 
преодоления паралича государственной власти в Российской 
Федерации является ее коренное обновление на основе прин-
ципов народовластия и конституционности. Действующая 
Конституция не позволяет это сделать. ... Я утвердил своим 
Указом изменения и дополнения в действующую Конститу-
цию Российской Федерации. Они касаются в основном Феде-
ральных органов законодательной и исполнительной власти, 
их взаимоотношений на основе принципа разделения властей.

Высшим органом законодательной власти становится 
Федеральное собрание Российской Федерации, двухпалат-
ный парламент, работающий на профессиональной основе. 
Выборы назначены на 11–12 декабря 1993 года. Подчеркну, 
не досрочные выборы Съезда и Верховного Совета. Создает-
ся совершенно новый высший орган законодательной власти 
России. Любые действия, направленные на срыв выборов, 
рассматриваются как незаконные, лица, допустившие их, 
будут привлекаться к уголовной ответственности на основе 
Уголовного кодекса России...»*.

*Фонограмма выступления Президента Российской Федерации 
Б.Н.Ельцина по телевидению 21 сентября 1993 г.
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Выслушав обращение Ельцина к гражданам России по 
телевидению, тут же понял, что в Москве свершилось что-то 
серьезное. Думалось, что, возможно, уже совершен государ-
ственный переворот, арестован Верховный Совет и члены 
Президиума ВС РФ, где работал и представитель из Чува-
шии народный депутат РФ Валентин Алексеевич Агафонов. 
Полагал, что ельцинцы будут предпринимать репрессивные 
меры и против народных депутатов Российской Федерации 
на местах их проживания.

Почему-то вспомнил в эти минуты Иосифа Виссарионо-
вича Сталина и его действия после XVII партийного съезда, 
когда «из 1966 делегатов Съезда победителей в 1934 году 
1108 были арестованы и погибли, из 139 членов ЦК были 
расстреляны 90»*. По данным Э.Радзинского, «из 139 руко-
водителей партии, присутствовавших на Съезде, только 31 
человек умерли своей смертью»**.

Мы же, народные депутаты Российской Федерации, на 
девятом (внеочередном) Съезде народных депутатов Россий-
ской Федерации в составе 617 депутатов проголосовали за 
отрешение от должности Президента Ельцина, и наши дей-
ствия не отличались от действий депутатов XVII партийного 
Съезда времен Сталина.

После выступления Ельцина диктор Центрального теле-
видения, я бы сказал, набравшись мужества, заявил очень 
кратко: «22 сентября 1993 года созывается чрезвычайный 
Съезд народных депутатов Российской Федерации». И ни-
каких комментариев. До сих пор удивляюсь мужеству этого 
диктора, который явно рисковал своей работой, если не жиз-
нью,  когда Ельцин уже предупредил, что кто будет предпри-
нимать действия против осуществления его Указа № 1400, 
несет ответственность в соответствии с Уголовным кодексом 
РФ. Это было тогда, когда, как отмечает И.Иванов, «... рядом 
с Домом Советов и вокруг здания мэрии и гостиницы «Мир» 

*Грей Я., Троцкий Л. Сталин. Личность в истории. М., 1995. С. 
124.

**Радзинский Э. Сталин. М., 1997. С. 329.
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было выставлено оцепление из военнослужащих внутренних 
войск, а возле гостиницы «Мир» была развернута полковая 
радиостанция «Сорока», подтянуты войска к зданию Консти-
туционного Суда, где шло заседание по рассмотрению Указа 
Президента № 1400, были стянуты войска и к зданию Мос-
совета».

Получив информацию о созыве десятого (чрезвычайно-
го) Съезда народных депутатов, хотя время уже было позд-
нее, пошел к своему старому другу Сергею Михайловичу 
Михайлову, ветерану партии и Великой Отечественной во-
йны, и поделился с ним по поводу Указа Президента № 1400 
и намерении немедленно выехать на чрезвычайный Съезд на-
родных депутатов. Конечно, обстановка для народных депу-
татов Российской Федерации была чрезвычайно сложная и 
неопределенная. Это было связано с тем, что народные депу-
таты Российской Федерации, кроме дикторского объявления 
по телевидению о созыве чрезвычайного Съезда народных 
депутатов, никакого официального документа от ВС РФ не 
имели, а, с другой стороны, Указ Президента № 1400 факти-
чески наложил запрет на функционирование Верховного Со-
вета и Съезда народных депутатов Российской Федерации. 
В соответствии с Указом № 1400 любого народного депутата 
Российской Федерации в любое время и в любом месте мог-
ли задержать и арестовать, а в лучшем случае не дать возмож-
ности доехать до Москвы, то есть на Съезд.

Сергей Михайлович Указ Президента назвал предатель-
ским и предложил выехать в Москву, не дожидаясь офици-
ального приглашения на Съезд Верховного Совета РФ. А 
официальное приглашение в данном случае может и не дойти 
до народных депутатов.

Мое решение выехать на Съезд, хотя оно было небезопас-
но для жизни, одобрили и моя жена Надя, сыновья Вадим, 
Сережа. Время шло быстро. И события разворачивались бы-
стро. Проходит минут 15–20 с момента обращения Прези-
дента к народу России, как ко мне домой звонит заместитель 
председателя Верховного Совета Чувашской Республики 
Борис Михайлович Яковлев. Он с негодованием осуждает 
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Указ Президента № 1400, рассматривает его как попытку 
государственного переворота и просит, чтобы я обязательно 
выехал в Москву на Съезд народных депутатов.

Вслед за Яковлевым последовали звонки от некоторых 
моих избирателей, которые клеймили позором Ельцина и 
просили также участвовать в работе Съезда. Все это подкре-
пляло мое стремление как можно быстрее  выехать на Съезд.

После выступления Ельцина всем стало ясно, что своим 
Указом № 1400 Президент фактически запретил функциони-
рование Верховного Совета Российской Федерации, Съезда, 
то есть распустил Советскую власть.

Около 23.00 часов позвонил домой народному депутату 
Российской Федерации Олегу Александровичу, Генерально-
му директору АО «Агрегатный завод». О.А. Волков уже знал 
об Указе № 1400. Он осудил Ельцина как предателя народа и 
без колебаний одобрил предложение выехать в Москву.

С ним договорились вылететь в Москву 22 сентября 
первым же рейсом самолета «Чебоксары–Москва», то есть 
в 7 часов 05 минут, а по пути заехать к народному депутату 
Станиславу Николаевичу, так как с ним связаться не смог-
ли из-за отсутствия у него дома телефона. Написал приказ 
по Министерству здравоохранения о своем выезде в Москву. 
Исполнение обязанностей министра здравоохранения рес-
публики на время своей командировки возложил на замести-
теля министра А.Г. Кириллова. Собрал необходимые вещи 
в дорогу и решил немного отдохнуть. Но это не удалось. В 
голове мелькали мысли о событиях, прошедших на Съездах 
народных депутатов, восстановились в памяти ельцинские 
выходки на них и многое другое. Все это усиливало внутрен-
нее напряжение.

К половине пятого 22 сентября, как договорились, дис-
петчер санитарной авиации Мария Якимова, одна из лучших 
ветеранов этой службы, прислала санитарную машину. Завез 
в Минздрав приказ о своем выезде в Москву и возложении 
исполнения обязанностей министра на А.Г. Кириллова.

Попытался дозвониться домой к Председателю Совета 
Министров В.Н.Викторову, но не удалось. Ехали вместе с 
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женой. Чувствовалось, что обстановка в городе была необыч-
ная. Уже на перекрестках улиц были выставлены усиленные 
посты милиции. Но они нашу санитарную машину не оста-
навливали. По пути в аэропорт зашел к народному депута-
ту Российской Федерации Станиславу Николаевичу. Время 
было раннее, и он еще спал. Причиной тому было то, что он, 
как детский хирург, ночью ездил в одну из районных больниц 
республики, вернулся лишь к утру и крепко заснул. К тому 
же он ничего не знал об Указе Ельцина № 1400. А жена не ре-
шилась расстраивать его ночью. Открыла нам дверь его жена, 
Ангелина Филипповна. Увидев меня в такое раннее утро, она 
сильно забеспокоилась. Хотя она, как жена хирурга, привык-
ла, можно сказать, к разным ночным вызовам в больницу. А 
тут так рано постучался один из друзей – народный депутат 
Российской Федерации. Да после выхода Указа Президента 
№ 1400, когда депутаты России уже были вне закона. Она все 
это понимала хорошо.

Поднял Станислава, объяснил обстановку, и он быстро, 
как солдат, за 8–10 минут собрался в дорогу. Видимо, его, хи-
рурга, натренировали ночные вызовы к больным, он даже от-
казался от завтрака. И в 6.00 мы все трое: О.А. Волков, С.Н. 
Николаев и я – уже были в аэропорту, то есть за час до от-
правления в Москву.

Нас здесь, в аэропорту, никто не ждал, и все билеты на 
утренний рейс «Чебоксары–Москва» были распроданы. А 
диспетчер, молодая девушка, ничем не могла нам помочь. 
Когда мы начали требовать настоятельно и объяснили, что 
мы, народные депутаты Российской Федерации, сегодня к 
10.00 часам должны успеть к началу десятого (чрезвычайно-
го) Съезда народных депутатов, то на это она нам ответила: 
«Как бы вы ни просили, билетов нет. А какой толк, что вы 
летите в Москву? Россия уже потеряна». Мы с ней тогда не 
согласились.

Время шло. До отлета самолета оставалось 30 минут. Все 
мы сидим без билета. Создалась серьезная ситуация. Поня-
ли, что диспетчер не сможет нам помочь. А лететь надо. Тогда 
Олег Александрович решил связаться со своим давним дру-
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гом – начальником аэропорта А.Михайловым и, несмотря на 
раннее утро, позвонил к нему домой, объяснил обстановку и 
просил помочь выехать в Москву первым рейсом. Надо от-
дать должное начальнику аэропорта, он быстро сориентиро-
вался и дал распоряжение кассиру оформить нам билеты, а 
дежурному – посадить нас в самолет и отправить в Москву. 
Оперативно нам оформили билеты. Смотрю на часы – до от-
лета самолета остается буквально пять минут. В сопровожде-
нии дежурного по аэропорту бежим к самолету. На наших 
глазах закрылась дверь самолета, вот-вот отойдет трап и за-
ведутся моторы. Но дежурная аэропорта успела крикнуть и 
остановить трап. Она быстро поднимается по трапу и просит 
открыть дверь самолета. Мы едва успели расположиться в са-
лоне, как самолет взял курс на Москву. Еще бы пять минут 
задержки – и нам бы не «догнать» самолета.

К нашему удивлению, билеты нам выписали бесплат-
но, по удостоверению народного депутата. Это несмотря на 
то, что Указ Президента № 1400 уже действовал и депутат-
ские удостоверения считались недействительными. Повезло. 
Один барьер на нашем пути был преодолен. Мы были уве-
рены, что в Москву прилетим в 8.00 часов и к 10.00 часам, 
то есть к открытию Съезда народных депутатов Российской 
Федерации, успеем.

Но никто из нас не знал, что нас ждет в Москве при дей-
ствии Указа Президента № 1400. Летели в неизвестность, а, 
может быть, и в ловушку. Слава Богу, ловушки не было, но 
напряженную жизнь в Москве мы начали ощущать уже в де-
путатской комнате аэропорта Домодедово.

Ранее, когда народные депутаты прилетали в Москву 
на Съезд, возле депутатской комнаты в аэропорту народных 
депутатов ждали автобусы и организованно возили их до го-
стиницы. На сей раз здесь не было ни одной машины. Наше 
счастье, что в самой депутатской комнате мы встречаем де-
журного орггруппы Съезда и через него узнаем, что автога-
раж Верховного Совета Российской Федерации опечатан и 
не разрешен выезд ни одной автомашины и что добираться до 
Москвы можно только на общественном транспорте.
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В депутатской комнате людей было немного, но чув-
ствовалась у всех внутренняя тревога. И дежурные по депу-
татской комнате вели себя скованно и неуверенно. Работа-
ли молча. Но нам повезло: Олега Александровича встречал 
его друг – москвич на своей машине. Все вместе без всяких 
происшествий доехали до Дома Советов. Время было около 
10.00. Когда подъехали к Дому Советов, заметили необыч-
ную обстановку. Вокруг было много милиционеров. Все пути 
к подъезду Дома Советов были отгорожены передвижными 
металлическими заборами.

Надо отдать должное постовым милиционерам, независи-
мо от того, на чьей стороне они были, на стороне Ельцина или 
Хасбулатова, нас по депутатским удостоверениям свободно 
пропустили в Дом Советов. Но далее мы не знали, куда нам 
идти. Дежурный сообщил, что в гостиницах «Москва» и «Рос-
сия» депутатов Российской Федерации не принимают. Реши-
ли уточнить обстановку через народного депутата Российской 
Федерации из Чувашской Республики Анатолия Михайлови-
ча Леонтьева, который тогда работал в Верховном Совете Рос-
сийской Федерации на постоянной основе и имел рабочий ка-
бинет. Поднялись на шестой этаж Дома Советов и разыскали 
комнату 6–37. К нашему счастью, Анатолий Михайлович ока-
зался на рабочем месте. Нашему появлению он очень обрадо-
вался. Угостил нас чаем, ознакомил с ситуацией, сложившейся 
в Верховном Совете после выхода Указа №1400, и предложил 
всем нам остаться у него в комнате и никуда не выезжать: он 
был хорошо осведомлен о происходящем в Москве и ощущал 
опасность, которая могла преследовать народных депутатов. 
Конечно, он был сильно встревожен.

К 10.00 часам 22 сентября народные депутаты РФ из 
Чувашии в полном составе (В.А.Агафонов, О.А.Волков, 
Н.А.Зайцев, А.М.Леонтьев, В.М.Михайлов, А.Г.Николаев, 
С.Н.Николаев, В.А.Шуйков и я), кроме А.П.Горбунова, 
который тогда тяжело болел, прибыли на десятый (чрез-
вычайный) Съезд народных депутатов Российской Федера-
ции, притом по своей инициативе, без официального пригла-
шения. Но начать работу Съезда вовремя не было кворума. 
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Народные депутаты продолжали прибывать в Москву кто 
как мог. Многие задерживались. А для этого, как объяснил 
заместитель Председателя Верховного Совета РФ Юрий 
Михайлович Воронин, было много причин: первое, ни одна 
телеграмма, посланная Верховным Советом народным депу-
татам с приглашением на Съезд, не ушла из Москвы, и рано 
утром 22 сентября их целый мешок принесли обратно в Вер-
ховный Совет. Второе, как выяснилось позже, во многих ме-
стах народным депутатам учиняли препятствия, не признава-
ли депутатские удостоверения и не выписывали билеты для 
выезда в Москву на Съезд, а порою даже угрожали физиче-
ской расправой.

Из-за отсутствия кворума всех народных депутатов, при-
бывших на десятый (чрезвычайный) Съезд, пригласили уча-
ствовать в работе сессии Верховного Совета Российской Фе-
дерации.

Сессия Верховного Совета Российской Федерации про-
водилась в зале заседания Палаты Национальностей и рас-
сматривала вопрос: «Проект Закона – изменения и дополне-
ния в Уголовном кодексе Российской Федерации — усиление 
статьи об ответственности за попытку изменить конститу-
ционный строй». Народных депутатов ознакомили с доку-
ментами, уже принятыми Президиумом Верховного Совета 
Российской Федерации в связи с выходом Указа Президента 
№1400.

Председатель Конституционного Суда Российской Фе-
дерации Валерий Димитриевич Зорькин зачитал Заявление 
Конституционного Суда «Конституционный кризис и воз-
можные меры по его преодолению». В Заявлении дается за-
ключение о решениях и действиях Президента Российской 
Федерации от 21 сентября 1993 года и предлагается выход из 
создавшегося кризиса. Заявление Конституционного Суда в 
книге приводится полным текстом, чтобы ознакомить чита-
телей более подробно, так как эти документы тогда не везде 
печатались и россияне не имели возможности в полной мере 
ознакомиться с ними и оценить их значение для выхода из 
кризиса. 
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Сегодня мало кто сомневается в том, что если бы 
Б.Н.Ельцин и его команда прислушались к предложениям 
Конституционного Суда, то вооруженный конфликт у Дома 
Советов 3–4 октября 1993 года не состоялся бы и не погибли 
бы тысячи невинных россиян.

«Демократы» во главе с Ельциным проигнорировали За-
явление Конституционного Суда, что вызвало негодование 
многих честных людей, как и сам Указ № 1400. 22 сентября 
уже к обеду у Дома Советов собралось несколько тысяч че-
ловек, поддерживающих Парламент, а вокруг Дома Советов 
– тысячи и тысячи любопытных зевак. Обстановка вокруг 
Дома Советов накаливалась. В конфликт между Президен-
том и Верховным Советом Российской Федерации втягива-
лось все больше и больше людей.

Но из противостоящих сторон ни Ельцин, ни Руцкой, 
ни Хасбулатов не хотели сесть за круглый стол и решить 
конфликт мирным путем. Хасбулатов надеялся решить 
кризис законодательным и правовым путями на основе 
существующей Конституции, а Руцкой и Ельцин выбрали 
для себя силовые методы. Уже было видно, что на Ельци-
на работали силовые генералы Грачев, Ерин и Голушко, а 
на Руцкого – генерал Макашов, который пытался из числа 
митингующих сформировать боевые группы, вооружив их 
«дубинками и булыжниками», и противопоставить их всей 
мощи Российской армии. А.Руцкой издает Указ «О мерах 
по просечению антиконституционных действий в Россий-
ской Федерации».

Следует отметить, что в эти дни как милиция, так и сред-
ства массовой информации действовали против высшего 
органа законодательной власти страны, в полном согласии с 
Западом.

Обстановка вокруг Дома Советов накалилась до предела. 
С 15 до 16 часов Председатель Верховного Совета РФ Р.И. 
Хасбулатов проводит пресс-конференцию для иностранных 
и российских журналистов. Он разъяснил суть Указа Прези-
дента Ельцина № 1400 и рассказал о действиях Верховного 
Совета РФ в создавшейся ситуации.
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Депутаты продолжали прибывать. Но к открытию Съез-
да все еще не было кворума.

В 16 часов открывается закрытое заседание сессии Вер-
ховного Совета РФ. Рассматривается вопрос «О мерах по 
обеспечению политической стабильности в стране». Хотя 
заседание считалось закрытым, но никому из желающих на-
родных депутатов РФ присутствовать на сессии никто не 
препятствовал. Наша чувашская депутация участвовала на 
заседании сессии ВС в полном составе.

Команда Ельцина, видя, что народных депутатов прибы-
ло много и что вот-вот Съезд откроется, решила идти по пути 
создания всяческих препятствий. В Доме Советов к вечеру 
отключили междугородный телефон и полностью изолиро-
вали Президиум Верховного Совета от регионов, а народных 
депутатов от своих избирателей. По сообщениям информи-
рованных народных депутатов, Министерством внутренних 
дел на 21 сентября был запланирован штурм Дома Советов. 
Однако объявление армией нейтралитета, обещание многих 
армейских частей прийти на помощь Парламенту в случае 
штурма его милицией и лояльность Генштаба Верховному 
Совету удерживали Ельцина от штурма. Нам сообщили, что, 
не ручаясь за благонадежность Генштаба, по чьей-то указке, 
с 21 сентября в Министерстве обороны и Генштабе отключа-
ется правительственная связь, а также связь между подраз-
делениями и членами аппарата управления Министерства 
обороны России. Может быть, позиция Армии или что-то 
другое сдерживали штурм Дома Советов милицией в ночь на 
21 сентября.. «В этот же вечер на начавшемся в 22.30 совеща-
нии в Главном управлении внутренних дел (ГУВД) Москвы 
в соответствии с планом Ельцина генерал-майор милиции 
Панкратов настаивал на немедленном силовом захвате Дома 
Советов. Ерин (министр внутренних дел. – Н.Г.) по какой-то 
причине от штурма в эту ночь отказался»*.

Не совсем спокойно было и в самом Верховном Совете 
Российской Федерации. Как вспоминает Р.И. Хасбулатов: 

*Иванов И. Анафема. С. 25.
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«... При принятии постановления по отрешению Ельцина 
от должности Президента только один депутат, Кожокин, 
выступил против такого решения. Все остальные, в том 
числе и многие сторонники Ельцина, голосовали за его от-
решение.

Они были просто убиты их кумиром... Но другие, наи-
более бессовестные, еще день-два пытались гордо расхажи-
вать. Потом быстренько побежали в кассу, получили свои 
не «тридцать серебреников», а по два миллиона рублей за 
измену и предательство». Кроме того, целая группа чле-
нов Президиума Верховного Совета Российской Федера-
ции, как «С.Степашин, председатель комитета по обороне 
и безопасности, Е.Амбарцумов, председатель комитета по 
международным делам, А.Починок, председатель бюджет-
ной комиссии, С.Ковалев, председатель комитета по правам 
человека», а также заместитель Председателя Верховного 
Совета Н.Рябов сложили свои полномочия.

В то же время Кремль принимал все меры, чтобы сорвать 
Съезд*. 

День 22 сентября 1993 года для народных депутатов был 
чрезвычайно напряженным, но прошел без чрезвычайных 
происшествий. Ельцинцы везде и всюду кричали, что в Доме 
Советов засела вооруженная банда, готовая вот-вот вырвать-
ся из кольца окружения и нанести мощный удар по москви-
чам – нарушить их спокойствие и принести множество чело-
веческих жертв.

Поэтому, мол, мы – ОМОНовцы, милиция – держим Дом 
Советов и их защитников вместе с народными депутатами в 
железном кольце. Действительно, в Доме Советов, как сооб-
щил Руцкой, тогда находилось около четырех тысяч человек, 
и никто из защитников Парламента, кроме постовых мили-
ционеров, не имел оружия. А ельцинская команда под такой 
пропагандистской шумихой готовилась нанести по Дому Со-
ветов мощнейший удар, используя всю мощь Российской ар-
мии, а если надо, то и помощь Запада.

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 206.
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Узнать, на какое же число запланирована расправа над 
народными депутатами Российской Федерации и защитни-
ками Конституции, было невозможно. Вероятно, Президиум 
Верховного Совета РФ имел какую-то информацию, так как 
его члены очень просили женщин с детьми и женщин – народ-
ных депутатов – как можно быстрее покинуть Дом Советов. 
Если женщины с маленькими детьми ушли, то из народных 
депутатов женщин ни одна не покинула Дом Советов. А на-
родных депутатов мужчин, с целью обеспечения их безопас-
ности, просили не появляться за пределами Дома Советов.

Мы, чувашская депутация (В.Агафонов, О.Волков, 
А.Леонтьев, С.Николаев, Л.Софронов, В.Михайлов, 
В.Шуйков и я), решили остаться в Доме Советов, хотя здесь 
не было никаких условий для проживания.

Олег Волков, Станислав Николаев, Леонид Софронов, 
Анатолий Леонтьев и я, автор этих строк, разместились в 
рабочей комнате А.М.Леонтьева. Устроились кто на сту-
льях, кто где. Олег Александрович постелил на пол свой 
плащ, укрылся им же и погрузился в сон. Я сидел за столом 
А.Леонтьева и дремал.

Не успели закрыть глаза, как в дверь сильно постучали. 
Обстановка в Доме Советов и вокруг него была такая напря-
женная, что на каждый шорох реагировали остро. Осторож-
но открываю дверь и не верю глазам: у двери стоит женщина 
средних лет и предлагает нам одну раскладушку, матрац и 
одеяло. Это на всех пятерых. Но мы были рады и этому. Пока 
мы гадали, как на пятерых разделить одну раскладушку, наш 
Станислав оперативно расставляет раскладушку и прячется 
под одеяло, оставляя остальным матрац. Ничего не остава-
лось делать, как троим разместиться на одном матраце, ис-
пользуя его в основном в качестве подушки. А мне пришлось 
всю ночь дремать за столом.

К нашему счастью, ночь прошла без чрезвычайных про-
исшествий. Штурма Дома Советов не было. Свет в Доме Со-
ветов еще не был отключен. А радио, телевидение, телефон 
уже давно не работали, и батареи продолжали оставаться хо-
лодными.
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Депутаты все продолжали прибывать, но десятый (чрез-
вычайный) Съезд не открылся, еще не было кворума. 

В 9.00 часов 23 сентября открывается утреннее заседание 
сессии Верховного Совета Российской Федерации. Народ-
ные депутаты из Чувашии, как и многие другие, приняли уча-
стие на заседании сессии Верховного Совета. Председатель-
ствовал Ю.М. Воронин, заместитель Председателя ВС РФ.

Сессия рассматривала заявление Н.Т. Рябова, первого за-
местителя Председателя ВС РФ, председателя комитета ВС 
РФ по обороне и безопасности С.В. Степашина, председате-
ля комитета ВС РФ по международным делам Е.А. Амбарцу-
мова, председателя бюджетной комиссии ВС А.П. Починка, 
председателя комитета ВС РФ по правам человека С.А. Ко-
валева об освобождении их от занимаемых должностей по их 
заявлениям и тут же удовлетворила их просьбы.

Верховный Совет Российской Федерации очищается от 
представителей ельцинской команды – по их же собственно-
му желанию – и назначает на эти должности других народ-
ных депутатов.

В частности, первым заместителем Председателя ВС РФ 
избирается народный депутат Российской Федерации из 
Мурманской области  Равкат Загидулович Чеботаревский, 
контр-адмирал, командир войсковой части из Мурманска. К 
нашему большому сожалению, через год после октябрьских 
(1993) событий в Москве Р.З. Чеботаревский, будучи в Бол-
гарии в составе официальной государственной делегации, 
скончался скоропостижно. В официальной хронике по по-
воду его смерти сообщили, что смерть его наступила от не-
известной причины. Нам было печально услышать эту весть, 
так как Равката Загидуловича мы знали как хорошего това-
рища, человека доброй души, умного, честного, любящего 
Отчизну. 

Сергея Бабурина сессия избирает Председателем коми-
тета Верховного Совета Российской Федерации по судебной 
реформе, законности и правопорядку. Избираются и пред-
седатели других комитетов Верховного Совета Российской 
Федерации. 
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День (23 сентября) уже кончается, а Съезд еще не откры-
вался. Хотя за день прибыло много народных депутатов, но 
все еще кворума нет.

Около 17.00 неожиданно для народных депутатов ста-
новится известно, что совершена провокация у штаба ОВС 
СНГ, и председатель Союза офицеров Станислав Терехов 
арестован, сильно избит и в крайне тяжелом состоянии по-
мещен в Бутырскую тюрьму.

По сообщению И.Иванова, «главные организаторы и сам 
механизм провокации у штаба ОВС СНГ, предназначенной 
не допустить открытия в 22.00 23 сентября 1993 года чрезвы-
чайного Съезда, после расстрела Парламента были раскрыты 
в официальной справке Главного военного инспектора Рос-
сии, заместителя министра обороны России генерала армии 
К.И.Кобеца»*, который впоследствии был обвинен в корруп-
ции и арестован.

Как стало известно, «во второй половине дня 23 сентября 
одновременно у нас в «Белом доме», в Генштабе и министер-
стве обороны на Арбате отключили уже и городские телефо-
ны.. Генерал-полковник Ачалов просто недоумевал, как Гра-
чев мог опуститься до такого позора и оскорбления армии. 
К «неверным» – Генштабу и МО – белобилетчики Ельцина 
прислали дежурить ОМОН и «бейтаровцев» (членов так на-
зываемой Организации»)**. «... МБ и СВР были серьезно 
озабочены тем, что среди «бейтаровцев» оказались... сотруд-
ники израильской разведки «Моссад». [...] В отдельные дни 
оцепление Генштаба и МО из «бейтаровцев» ... СВА достига-
ло 80–100 человек»***.

По данным И.Андронова, сотрудники израильской раз-
ведки «Моссад» ранее проводили операцию по устранению 
вице-президента России Руцкого и с их подачи и с помощью 
других помощников уже 1 сентября 1993 года Руцкой был от-
странен Ельциным от всех властных полномочий.

*Иванов И. Анафема. С. 59.
**Там же. С. 46.
***Там же. С. 48.
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И.Иванов пишет: «Такого давно не было в нашем царстве-
государстве, чтобы полиция пыталась блокировать армию. 
Правительство, которое ненавидит и унижает собственный 
Генеральный штаб, не может вызывать уважение. В дальней-
шем отдельные генералы Генштаба типа Барынькина были 
просто куплены и принимали активное участие в разработке 
плана уничтожения парламента»*.

Сам Б.Н. Ельцин, чтобы привлечь народных депутатов на 
свою сторону и в какой-то степени смягчить их негодование 
в связи с выходом Указа № 1400, 23 сентября 1993 года вы-
пускает Указ под № 1435 «О социальных гарантиях для на-
родных депутатов Российской Федерации созыва 1990–1995 
годов», где, в частности, говорится:

«Народным депутатам Российской Федерации созыва 
1990–1995 годов предоставляются следующие социальные 
гарантии:

а) до начала работы Федерального Собрания Российской 
Федерации народные депутаты Российской Федерации со-
зыва 1990–1995 годов не могут быть привлечены к уголов-
ной ответственности, арестованы или подвергнуты мерам 
административного взыскания, налагаемого в судебном по-
рядке, без согласия Президента Российской Федерации;

б) народные депутаты Российской Федерации созыва 
1990–1995 годов, осуществлявшие депутатскую деятельность 
в Верховном Совете Российской Федерации или его органах 
на постоянной основе, и члены Верховного Совета Россий-
ской Федерации получают единовременное денежное посо-
бие в размере годовой заработной платы из расчета их месяч-
ной заработной платы на момент прекращения депутатских 
полномочий (21 сентября 1993 г.) (подчеркнуто мной. — Н.Г.);

в) народные депутаты Российской Федерации созыва 
1990–1995 годов, не осуществлявшие депутатскую деятель-
ность в Верховном Совете Российской Федерации или его 
органах на постоянной основе, получают единовременное 
денежное пособие в 12-кратном размере ежемесячных рас-

*Иванов И. Анафема. С. 46.
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ходов, связанных с депутатской деятельностью, на момент 
прекращения депутатских полномочий (21 сентября 1993 г.);

г) трудоустройство народных депутатов Российской Фе-
дерации созыва 1990–1995 годов, осуществлявших депутат-
скую деятельность в Верховном Совете Российской Феде-
рации или его органах на постоянной основе, производится 
органами исполнительной власти субъектов Федерации на 
должность, занимаемую ими до освобождения от выполне-
ния производственных или служебных обязанностей на вре-
мя осуществления депутатской деятельности в Верховном 
Совете Российской Федерации или его органах на постоян-
ной основе, либо по их желанию на любую другую вакантную 
должность на государственных предприятиях, в учреждени-
ях, организациях;

д) ранее предоставленная служебная жилая площадь в г. 
Москве по желанию народных депутатов Российской Феде-
рации сохраняется и закрепляется в установленном законо-
дательством порядке в собственности народных депутатов 
Российской Федерации созыва 1990–1995 годов, осущест-
влявших депутатскую деятельность в Верховном Совете Рос-
сийской Федерации или его органах на постоянной основе, 
и членов Верховного Совета Российской Федерации...»* и 
многое другое.

Б.Н. Ельцин, вероятно, не сомневался, что народные де-
путаты России, прочитав его Указ № 1435, побегут в кассу 
за двумя миллионами рублей, оформить в собственность мо-
сковские квартиры и выбирать теплое рабочее место в Мо-
скве и забудут, что они депутаты. Но этому не суждено было 
осуществиться. По достоверным данным, воспользовались 
этим президентским Указом лишь единицы – его сообщники, 
как Н.Мальков, И.Рыбкин, Н.Рябов, В.Соколов, А.Починок, 
С.Ковалев, С.Степашин, В.Подопригора...

За исключением этих отщепенцев народные депутаты 
Российской Федерации остались верными своим избирате-
лям и твердо заявили, что в России не все продается.

*Указ Президента № 1435 от 23 сентября 1993 года.
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Чувашская депутация с первого же дня осудила Указ 
Президента № 1435.

Во время выступления на митинге москвичей перед До-
мом Советов мною было отмечено, что Б.Н. Ельцин своим 
Указом № 1435 предлагает народным депутатам России смяг-
читься и признать его Указ № 1400, то есть факт его попытки 
государственного переворота. Проводимая «демократами» 
антинародная политика направлена на разрушение и обни-
щание России, потерю ее самостоятельности во внутренней 
и внешней политике.

Планомерно разрушается доступная и бесплатная ме-
дицина. Взяли старт многие инфекционные болезни, как 
туберкулез, СПИД и острозаразные кожно-венерологиче-
ские болезни, как сифилис. Резко упала рождаемость на-
селения и выросла его смертность. «Демократы» поставили 
свой народ на рельсы вымирания. В заключение своего вы-
ступления сказал: «Ни один народный депутат Российской 
Федерации из Чувашии не предал своих избирателей за ель-
цинские миллионы, квартиры в Москве и высокие чины». 
Так поступили все народные депутаты, кроме названной не-
большой группы.

В этот же вечер перед митингующими выступил и на-
родный депутат РФ из Чувашии Анатолий Михайлович Ле-
онтьев. Он обратился к москвичам со словами: «Страна на 
грани гражданской войны. Народам России нечего делить 
между собой. Вот уже более 500 лет народ Чувашии вместе с 
русским народом. Русский народ помог чувашскому народу 
получить свое современное развитие. И сегодня мы можем 
организовать хорошую торговлю с москвичами. У нас в Чу-
вашии хорошо растет картошка, а у москвичей много товаров, 
нужных для народа моей Республики. Сегодня надо сохра-
нить мир, защитить Парламент и Конституцию»*. 

Нам, народным депутатам Российской Федерации, при-
ходилось выступать перед населением часто. Нас вынуждала 

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г. Григорьева. 1993, 23 
сентября. С. 95.
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и та обстановка, которую создали «демократы». Вскоре после 
выхода Указа Президента № 1435 рядом с гостиницей «Мир» 
был размещен окрашенный в желтый цвет БТР с двумя круп-
нокалиберными пулеметами. На этом БТР была установле-
на радиостанция «Сорока», которая день и ночь громко за-
читывала Указ № 1435, и депутатам предлагалось как можно 
быстрее получить деньги и покинуть Дом Советов. Таким 
образом ельцинцы предполагали сорвать Съезд народных де-
путатов Российской Федерации.

Невозможно было слушать эту радиостанцию без омер-
зения и ненависти к ней. Почему-то она, эта радиостанция, 
напоминала «геббельсовскую радиостанцию» времен Вели-
кой Отечественной войны. Еще мой отец, участник Великой 
Отечественной войны, рассказывал, как неожиданно появ-
лялась на передовых позициях эта громкоголосая агитация 
и предлагала советским воинам сдаться в плен. «Иначе вот-
вот вас разбомбим и уничтожим. А если сдадитесь в плен, то 
вас в Германии ждет счастливая жизнь – земля, дом, корова 
и другое». Тогда «геббельсовская радиостанция» не имела 
среди советских солдат никакого успеха, а только усилива-
ла их ненависть к врагу. Но почему-то, через пятьдесят лет 
Победы над Германией, канцлер Германии Коль, — многие 
в этом не сомневаются, – предложил своему другу Ельцину, 
как они называли себя при каждой встрече, испытать этот 
психологический прием в России у стен Дома Советов.

Может быть, канцлеру Колю тогда хотелось узнать, ка-
ким стал сегодня характер русского человека, то есть через 
50 лет после войны. Но результаты такого эксперимента над 
россиянами могли его только огорчить, потому что по призы-
ву «желтого Геббельса», как мы ее называли, в те октябрьские 
(1993 г.) дни ни один народный депутат Российской Федера-
ции и защитники конституционного строя не покинули Дом 
Советов, чего очень хотела ельцинская пропаганда. Ни один 
народный депутат Российской Федерации и защитник кон-
ституционного строя не поднял белый флаг, хотя средства 
массовой информации, включая и «желтого Геббельса», пы-
тались убедить народ в обратном.



132

... В Доме Советов и вокруг него по-прежнему было много 
народу. Среди защитников Конституции преобладали рабо-
чие, интеллигенция, молодежь, были и ветераны войны. Они 
располагались на площади группами, сооружали баррика-
ды. Материалом для баррикад у них чаще всего были разные 
железяки, деревянные ящики, разбитая мебель, булыжники. 
Рядом с баррикадами они жгли костры, грелись, пили чай – 
чай был не ельцинский «крепкий», а простая кипяченая вода 
с кусочком сахара, а то и вовсе без сладкого.

У многих баррикад в стороне от костра стояли бутылки 
с бензином, а некоторые держали в руках железные прутья. 
Вот и все вооружение у защитников Конституции. В то же 
время ОМОН и милиция были вооружены автоматами, оде-
ты в бронежилеты, в руках у каждого были защитные щиты. 
Кроме того они отгораживались от защитников Конституции 
броней БТР, на которых были установлены по два крупно-
калиберных пулемета. Стоило им только нажать на гашетку, 
как тут же могли уложить не одну сотню защитников консти-
туционного строя.

Да еще у защитников Конституции страны было грозное 
для ельцинцев оружие – Красные знамена Советского Союза 
с Серпом и Молотом.

И видя все это, средства массовой информации, включая 
«желтый Геббельс», утверждали, что в Доме Советов и во-
круг него – до зубов вооруженная банда, которая-де состав-
ляет большую угрозу для москвичей.

Целый день 23 сентября народные депутаты Российской 
Федерации участвовали на заседаниях сессии Верховного 
Совета, а в свободное время выступали перед митингующи-
ми, перед ОМОНом и полицией, стоявшими в кольце блока-
ды. Начать десятый (внеочередной) Съезд народных депута-
тов все еще не хватало кворума.

К 20.00 часам был зарегистрирован 631 депутат, а к 22.00 
– 638 (при кворуме 628), и открывается десятый (чрезвы-
чайный) Съезд народных депутатов Российской Федерации. 
Вскоре объявили, что на Съезде участвует 641 депутат. 
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ДЕСЯТЫЙ 
(ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ)  СЪЕЗД
23 сентября – 4 октября 1993 года

23 сентября. 22.00 часа. Съезд открыл Председатель 
Верховного Совета Российской Федерации Р.И. Хасбулатов. 
После избрания рабочего органа Съезд утверждает повестку 
дня: «О политическом положении в Российской Федерации 
в связи с совершенным государственным переворотом 21 
сентября 1993 года».

С докладом выступил Председатель ВС РФ Р.И. Хас-
булатов. Он заявил: «Вечером 21 сентября Президент Рос-
сийской Федерации Борис Николаевич Ельцин совершил 
государственный переворот. В его Указе «О поэтапной кон-
ституционной реформе в Российской Федерации», в Обра-
щении к гражданам России, постановлениях Правительства 
по исполнению его решений объявляется о прекращении 
деятельности Съезда народных депутатов и Верховного Со-
вета, приостанавливается деятельность Конституционного 
Суда. Президент подчинил себе Генерального прокурора. [...] 
В результате переворота по существу провозглашена жесткая 
диктатура, отменено народовластие, введена политическая 
цензура на средства массовой информации».

Далее докладчик отметил, что Верховный Совет в свою 
очередь в ночь с 21 на 22 сентября принял постановления «О 
немедленном прекращении полномочий Президента Россий-
ской Федерации Бориса Николаевича Ельцина», «Об испол-
нении полномочий Президента вице-президентом Руцким 
Александром Владимировичем», «О созыве десятого чрез-
вычайного (внеочередного) Съезда народных депутатов Рос-
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сийской Федерации», «Об отмене указов бывшего Президен-
та Российской Федерации, связанных с этими действиями». 
Среди целей переворота он указал на стремление Президента 
уйти от ответственности за крах своей политики, развал стра-
ны, за резкое ухудшение жизни народа. Это – попытка Прези-
дента спасти свою социальную опору (тех, кто награбил бас-
нословные богатства страны) при обнищании 90% населения, 
бросить людей в «дикий» рынок на произвол судьбы, лишив 
их всякой социальной защиты, и желание правящего режи-
ма, предавая национальные интересы, иметь вердикт Запада 
на свое существование. По словам докладчика, «на сторону 
преступных акций Ельцина угодливо стало Правительство 
во главе с Черномырдиным», «хаос в стране усиливает про-
водимая Правительством приватизация», предоставляющая 
безграничные возможности для незаконного обогащения и 
спекуляции, а теневой капитал отмывается через операции с 
ваучерами – «за всю свою жизнь человек получил право на 
долю общего государственного богатства чуть большую, чем 
один килограмм колбасы». Касаясь здравоохранения и об-
разования Р.И. Хасбулатов сказал, что «от бесплатной меди-
цинской помощи, доступного каждому обучения мы пришли 
к тому, что они становятся для многих наших сограждан ро-
скошью», «ученые унижены своим Правительством, своим 
Президентом, доведены до отчаяния». «Игнорируя волю на-
родов Союза ССР, выраженную на референдуме в марте 1991 
года», Президент «стал инициатором сговора в Беловежской 
Пуще, который привел к утрате для каждого из нас общей Ро-
дины. Это предательство обернулось смертью и кровью сотен 
тысяч соотечественников»*.

В заключение докладчик заявил, что «долг каждого граж-
данина – стать на защиту Конституции, спасти Отечество, 
уберечь наш общий дом от разорения и братоубийственной 
войны»**.

*Десятый (чрезвычайный) Съезд народных депутатов Российской 
Федерации. Бюллетень № 1. Заседание первое. 23–24 сентября 1993 
года. С. 5–8.

**Там же. С. 9.
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Вслед за Хасбулатовым выступил исполняющий обязан-
ности Президента Российской Федерации Александр Влади-
мирович Руцкой, который осудил режим Ельцина и заявил: 
«... Перед нами, перед народом, перед государством, во весь 
рост встал вопрос о судьбе демократии и народовластия в 
России, о судьбе нашего Отечества и будущем наших детей. 
[...] Сегодня, в этот трагический и вместе с тем поворотный 
час для судеб Отечества, мы, граждане России, для которых 
другой Родины нет, должны заявить: «Нет диктатуре! Нет 
унижению государства! Нет порабощению национального 
духа!» Затем Руцкой пообещал, что он всей силой и доверен-
ных ему полномочий будет «противостоять любым попыткам 
развалить нашу Родину, навязать гражданам России горе и 
страдания»*.

С большим возмущением и негодованием выступили на-
родные депутаты А.Р.Парамонов, В.В.Аксючиц, А.М.Тулеев, 
А.Ю.Чибисов, В.А.Агафонов, В.А.Шуйков, Б.В.Тарасов, 
В.Б.Исаков, С.П.Горячева, О.Г.Румянцев и многие другие.

А.М.Тулеев сказал: «... Вот у этих «ельциноидов», у них 
совести нет, вы понимаете. Они нас всех пересажают. Кого-
то раньше, кого-то позже. Нельзя уезжать. [...] Я уверен, что 
мы придем все-таки к решению об одновременных выборах 
и нового Президента, и Парламента. В этом нас поддержи-
вает основная часть нашего населения. Но главная задача – 
как дожить до этих выборов. Главное – удержаться, чтобы не 
было гражданской войны»**.

Взял слово В.А.Агафонов, который как заместитель 
председателя ВС РФ нес большую нагрузку по организации 
X Съезда, по мобилизации субъектов Федерации, да и насе-
ления Москвы на сопротивление Указу Президента № 1400, 
узаконивающего государственный переворот Б.Н.Ельцина. В 
своем выступлении он, в частности, отметил, что «со сторо-

*Десятый (чрезвычайный) Съезд народных депутатов Российской 
Федерации. Бюллетень № 1. Заседание первое. 23–24 сентября 1993 
года. С. 9–10.

**Там же. С. 15.
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ны Правительства, силовых структур продолжает усиливать-
ся давление на Съезд, на народных депутатов, на нас с вами 
здесь. Завтра не выйдет «Российская газета»: она закрыта по-
становлением Правительства ... арестованы наши 12 автобу-
сов ... отключена здесь горячая вода ... Наша служба охраны 
просила передать, в порядке рекомендации, чтобы ... народ-
ные депутаты не покидали пределы этого здания ночью»*.

Народный депутат Российской Федерации В.А. Шуй-
ков из чувашской депутации отметил, что Указ Президента 
Ельцина – это государственный переворот. А использование 
армии – это провокация. По его мнению, из этой ситуации 
можно выйти лишь двумя путями. Первый выход – это граж-
данская война, а второй – компромисс, который может быть 
найден. И предложил Съезду принять решение об одновре-
менных выборах Президента и народных депутатов.

После длительного обсуждения доклада  Р.И. Хасбула-
това и А.В. Руцкого X (чрезвычайный) Съезд народных де-
путатов Российской Федерации уже поздно ночью 23 сентя-
бря принимает постановление об отрешении Б.Н. Ельцина от 
занимаемой должности Президента. За отрешение Ельцина 
от должности Президента проголосовали 630 народных де-
путатов, против голосовали 14, воздержались 4. Исполнение 
обязанностей Президента Российской Федерации Съезд воз-
ложил на вице-президента А.В. Руцкого. Затем по его пред-
ставлению Съезд назначает министром обороны В.А. Ача-
лова (за 639 голосов, против – 2), министром безопасности 
В.П. Баранникова (за 639 голосов, воздержался 1, против 
– 1), министром внутренних дел А.Ф. Дунаева (за 636, про-
тив 5), освободив соответственно от занимаемых должностей 
П.Грачева, В.Ерина, Н.Голушко.

Как отмечает Анатолий Николаевич Грешневиков в сво-
ей книге «Расстрелянный парламент»: «Ачалов – олицетво-
рение мужества, образец офицерской чести, долга... В 28 лет 
он стал самым молодым командиром парашютно-десантного 

*Десятый (чрезвычайный) Съезд народных депутатов Российской 
Федерации. Бюллетень № 1. Заседание первое. 23–24 сентября 1993 
года. С. 22.
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полка... В 43 года стать командующим Воздушно-десантными 
войсками – это не каждому под силу...»*.

Владислав Ачалов, член ВС РФ по вопросам межреспу-
бликанских отношений, региональной политике и сотруд-
ничеству, генерал-полковник, командующий Воздушно-де-
сантными войсками, заместитель министра обороны СССР, 
накануне был освобожден от занимаемой должности из-за 
нелояльности политике Ельцина.

Виктор Баранников был освобожден от занимаемой 
должности заместителя министра безопасности из-за нега-
тивного отношения к действиям Ельцина.

А про Дунаева А.Грешневиков пишет: «... По назначении 
министром МВД генерала Дунаева у нас были сомнения, 
имелась информация, что в милицейских кругах он не поль-
зуется авторитетом...»**.

Не все народные депутаты были согласны с освобож-
дением министра обороны Грачева, так как до последних 
дней до штурма Дома Советов он стоял на позиции невме-
шательства армии в политику. Позднее стало известно, что 
Верховным Советом РФ силовые министры  Грачев, Ерин 
и Голушко были приглашены на Съезд, но они отказались и 
дали понять, что привержены только Ельцину. В результате 
исполняющий обязанности Президента А.Руцкой вынужден 
был их заменить.

Несмотря на позднюю ночь (около 24 часов), вокруг Дома 
Советов собралось около 100000 москвичей. Это были сто-
ронники Парламента и единомышленники Ельцина. ОМОН 
и милиция к этому времени так закольцевали Дом Советов, 
что туда никого не пропускали, а народных депутатов, наобо-
рот, не выпускали. В связи с этим депутаты не имели никаких 
возможностей встретиться с москвичами, с ОМОН, милици-
ей и солдатами.

*Десятый (чрезвычайный) Съезд народных депутатов Российской 
Федерации. Бюллетень № 1. Заседание первое. 23–24 сентября 1993 
года. С. 22.

**Грешневиков А.Н. Расстрелянный парламент. Рыбинск, 1995. С. 
156–157.
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23 сентября Съезд практически заседал всю ночь, то есть 
до 5 часов 30 минут утра 24 сентября. С 5.30 до 10.00 часов 
председательствующий объявил перерыв. 

И народ не уходил домой. Людей было много до дворе 
Дома Советов и вокруг него. На улице было холодно. Шел 
промозглый мелкий дождь. Не все имели зонтики. И на го-
ловах у многих можно было видеть целофановые мешочки и 
картонные листы от ящиков. Спасаясь от холода, люди раз-
жигали костры. Среди защитников Дома Советов в этот день 
было много молодежи и немало пожилых, участников Вели-
кой Отечественной войны, с боевыми орденами и медалями 
на груди, которые пришли защищать Конституцию, Парла-
мент и Съезд.

По двору маршировали казаки, их было около 100 чело-
век. На все 100 человек они имели одну винтовку старого об-
разца с длинным трехгранным штыком, шашку, владельцем 
которой был командир, а у всех остальных – нагайки в голе-
нище. Все они были одеты в солдатскую форму времен Вели-
кой Отечественной войны. 

Когда между перерывами заседания Съезда народные де-
путаты выходили на балкон III этажа, несмотря на позднюю 
ночь, защитники Дома Советов быстро собирались под бал-
коны и кричали хором: «Депутаты – молодцы! Держитесь, 
мы с вами!» – или просто: «Молодцы, молодцы, молодцы!» 
Все это как-то вдохновляло депутатов, хотя, чувствовалось, 
что многие сильно устали. Ведь уже третьи сутки без сна. 

Заметна была усталость и на лицах Председателя ВС 
РФ Р.И. Хасбулатова и его заместителей – В.А.Агафонова, 
Ю.М.Воронина, В.С.Соколова, Р.З.Чеботаревского. Некото-
рые народные депутаты, не выдержав усталости, после 3 ча-
сов ночи во время очередного небольшого перерыва между 
заседаниями Съезда засыпали там же, где сидели.

Чувашская депутация в этот день была в полном со-
ставе, кроме больного Горбунова, и заседала на Съезде всю 
ночь. В 1 час 40 минут председательствующий объявил 
20-минутный перерыв. Во время перерыва нас пригласил 
на чай В.А.Агафонов. Попили чай и пошли в комнату 6-37, 
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где мы жили. Вроде бы все шли вместе, но, заходя в комнату, 
вдруг заметили, что кто-то пробрался в нашу комнату и спит, 
укрывшись с головой, на раскладушке. Открываем простын-
ку и поражаемся, как это так случилось, что наш Станислав 
успел опередить нас, расположиться на раскладушке и креп-
ко-накрепко заснуть. С трудом разбудили его и пошли в зал 
заседания Съезда.

24 сентября. 10.00 часов. Открывается утреннее заседа-
ние Съезда. Председательствует Ю.М.Воронин. Первым бе-
рет слово народный депутат РФ Виталий Григорьевич Ураж-
цев и зачитывает ультиматум заместителя министра обороны 
генерала армии К.И.Кобеца Съезду народных депутатов.

От имени Президента Ельцина Кобец предъявляет Съез-
ду следующие требования:

«Первое. Отрешить от должности назначенных Съездом 
министров обороны, безопасности и внутренних дел, как ви-
новников провокационных действий на территории штаба 
Главкомата Объединенных Вооруженных Сил.

Второе. Выдать зачинщиков (организаторов) происше-
ствия.

Третье. Разоружиться и сдать оружие защитников Дома 
Советов.

Четвертое. Немедленно распустить Съезд.
Пятое. Очистить Белый дом от депутатов, членов Вер-

ховного Совета, сотрудников аппарата и лиц, привлеченных 
для охраны и обороны Съезда.

Срок выполнения этого ультиматума одни сутки — до 
5 часов утра 25 сентября 1993 года. В случае невыполнения 
в  установленный срок указанных условий Президента Рос-
сийской Федерации Ельцина и министра обороны генерала 
армии Грачева будет отдан приказ на штурм Дома Советов»*. 
Вслед за ультиматумом Кобеца заместитель Председателя 
Верховного Совета РФ Воронин сообщил, что москвичи под-
держивают Съезд и собирают деньги. А коммерческие струк-

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г. Григорьева. 1993. 24 
сентября.
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туры Москвы скооперировались и внесли в фонд поддержки 
Конституции один триллион и сто миллионов рублей.

Кто-то из депутатов предложил Съезду рассмотреть во-
прос о лишении народного депутата РФ Кобеца депутатских 
полномочий. Тут же прошла информация, что 1) Российской 
Центральный банк прекратил финансировать Съезд народ-
ных депутатов. 2) Ельцин закрыл газету «Советская Россия». 
3) Дом Советов оцепили солдаты дивизии им. Дзержинского, 
переодетые в милицейские формы. Это делал Грачев, осво-
божденный Съездом министр обороны, чтобы защитить свой 
мундир. А ведь еще совсем недавно он объявлял о нейтрали-
тете армии.

Несмотря на все лишения, Съезд продолжал свою работу. 
С 13.00 председательский пост занял Р.И. Хасбулатов. Съезд 
принял постановление «О досрочных выборах народных де-
путатов Российской Федерации и Президента Российской 
Федерации» и назначил эти выборы на март 1994 года. При-
нимается также постановление «О политическом положении 
в Российской Федерации в связи с государственным перево-
ротом».

Неожиданно на трибуну выходит заместитель Председа-
теля ВС РФ Соколов и требует освободить Р.И.Хасбулатова 
от занимаемой должности Председателя ВС РФ из-за двой-
ственной игры со Съездом и народными депутатами, о чем 
до сих пор не знали многие из депутатов. Двойственную игру 
Хасбулатова впоследствии подтвердили и другие компетент-
ные лица. В частности, касаясь октябрьских (1993 года) дней, 
И.Иванов пишет: «... Перед путчем Хасбулатов негласно 
встречался с Ельциным. ... В первые сутки Председатель ВС 
четыре раза разговаривал по спутниковому радиотелефону с 
Вашингтоном и представителями Государственного Депар-
тамента США. Эти контакты стоили нам потери воинской 
части N, накануне собиравшейся перейти на сторону парла-
мента и способной в одиночку перетянуть чашу весов двоев-
ластия на нашу сторону. [...] В первые же дни они (военные. 
– Н.Г.) вступили в контакт с парламентом  и провели пред-
варительные переговоры. Получив настораживающую ин-
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формацию, они сразу предупредили о закулисных контактах 
Хасбулатова. Отходя, честно объяснили свою позицию – что 
в темные и, тем более, закордонные игры они не играют»*. 
Далее он отмечает: «... Переворот согласован с Хасбулатовым 
и совершается лишь с одной целью – выявить и завлечь в мы-
шеловку реальную оппозицию, а затем прихлопнуть ее раз и 
навсегда»**.

Прошедшей ночью ОМОН должен был напасть на «Бе-
лый дом» и разогнать Съезд. Отмена акции якобы вызвана 
ночным звонком Клинтона, президента США, к своему другу 
Ельцину.

По мнению И.Иванова, все это было необходимо Ельци-
ну и Хасбулатову для достижения основной цели – заверше-
ния разрушительных для России, но выгодных Западу «ре-
форм».

Предложение народного депутата Соколова освободить 
Хасбулатова от занимаемой должности ВС РФ поддержал и 
С.Н.Бабурин. Но против такого решения, то есть освобож-
дения Хасбулатова, по неизвестной для депутатов причине, 
остро высказался исполняющий обязанности Президента 
страны А.В.Руцкой. Вопрос был поставлен на голосование, 
но решение не было принято.

Рассмотрение данного вопроса сильно расстроило 
Р.И.Хасбулатова. Он вспоминает: «Соколов все испортил. 
Где его аналитики? Ни одной рекомендации, ни одного пред-
ложения!.. От военных – нулевой эффект. Мощная фракция 
военных – около 40 генералов, адмиралов и старших офице-
ров: эффекта никакого»***.

Дом Советов плотным кольцом окружили ОМОНовцы. 
На вечернем заседании X (чрезвычайного) Съезда народных 
депутатов 24 сентября выступил исполняющий обязанности 
Президента России А.В.Руцкой, который потребовал переиз-

*Иванов И. Анафема. С. 75–76.
**Там же. С. 74.  
***Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. М., 1994. Т. II. 

С. 285.
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брать правительство РФ во главе с Черномырдиным. После 
него выступили многие народные депутаты. В частности, в 
своем выступлении Абдулатипов заявил, что признаки де-
мократии в России исчезли 23 сентября 1993 года. Председа-
тель Конституционного Суда РФ В.Д.Зорькин отметил, что 
Конституционный Суд сделал все, «что мог сделать в связи 
с выходом Указа Президента Ельцина № 1400», и призвал 
народных депутатов провести выборы народных депутатов 
и Президента 12 декабря 1993 года, а в марте 1994 года (та-
кое решение принял Съезд) будет поздно. Народный депу-
тат А.М.Тулеев информировал Съезд о состоявшемся сове-
щании председателей ВС субъектов Российской Федерации, 
где участвовало более 40 человек. По словам Тулеева, пред-
ставители субъектов Федерации осудили Указ Президента 
№ 1400 от 21 сентября 1993 года, оценили его как попытку 
государственного переворота и в письменной форме от име-
ни федеральных органов власти потребовали от Ельцина:

– отменить Указ № 1400 от 21 сентября 1993 года и дру-
гие нормативные акты, основанные на нем;

– восстановить в стране в полном объеме конституцион-
ную законность по состоянию на 20 часов 21 сентября 1993 
года;

– при выполнении этих условий Съезду немедленно на-
значить одновременные и всенародные выборы Президента и 
Верховного Совета (12 декабря 1993 года или в иные сроки).

На вечернем заседании Съезд рассмотрел вопрос «О ста-
тусе народного депутата Российской Федерации» и в соот-
ветствии со статьей 10 этого Закона принял Постановление, 
лишающее 100 народных депутатов Российской Федерации 
депутатских полномочий, из-за невыполнения ими своих де-
путатских обязанностей.

Съезд продолжил свою работу. Прибыли еще 50 народ-
ных депутатов. Нас уже стало 689. А вокруг Дома Советов 
обстановка с каждым часом становится все тревожнее. По со-
общению компетентных народных  депутатов, вокруг Дома 
Советов уже сконцентрированы десятки тысяч человек – за-
щитников Конституции с лозунгами: «Мы защитим Консти-
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туцию!», «Ельцин – Гитлер сегодня», «Ельцин – Иуда» и др. 
А Ельцин не хотел слушать свой народ, видеть эти лозунги, 
прислушаться к Съезду. По его указке, режим в Доме Сове-
тов с каждым днем ужесточается. К 22.00 часам 24 сентября в 
Доме Советов отключили отопление, горячую воду, радио, не 
работали телевизоры, не было света.

У нас в комнате 6-37, да и в других комнатах Дома Сове-
тов было холодно. Температура не превышала 8–10 градусов 
тепла. Вот уже третий день дремлем, не раздеваясь, на сту-
льях,  за столом и на полу.

В ночь с 24 на 25 сентября мы втроем (С.Николаев, 
Л.Софронов и я) остались в рабочем кабинете у В.Агафонова. 
У него тоже, как и везде, было холодно и не было света: на 
всю комнату горела одна небольшая свеча. Валентин Алек-
сеевич угостил нас печеньем и минеральной водой «Бор-
жоми» и предложил остаться на ночь у него. Время уже 
было позднее. Ничего опасного вроде не предвещалось, и 
мы расположились спать. Станислав и Леонид – на крес-
лах калачом, а для меня остались стулья за рабочим столом. 
Усталость от нервного напряжения была такая, что быстро 
заснули.

Сколько прошло времени, не знаю, но неожиданно про-
сыпаюсь от тепла, а не от холода, как бывало раньше. Смо-
трю – на мне лежит теплая куртка, а ребята накрыты одея-
лом. Оказывается, Валентин Алексеевич не спал, работал всю 
ночь и, видя, что от холода мы все съежились, он меня укры-
вает своей теплой курткой, а Станислава и Леонида одеялом. 
Надо же, в те трагические часы, когда в любую минуту к нему 
могли ворваться ОМОНовцы и крикнуть: «Агафонов, Вы аре-
стованы! Руки за голову, на выход!» – он думал не о себе, не 
о своей семье, а о государственных делах и о своих сподвиж-
никах, заботился о них. Если раньше Валентина Алексеевича 
я знал по совместной работе как первоклассного специалиста 
по сельскому хозяйству, опытнейшего производственника и 
государственного мужа, то здесь в нем я открыл для себя еще 
одну его черту – человечность.

Как мы ни тревожились,  ночь прошла спокойно.
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25 сентября. Третий день работы десятого (чрезвычайно-
го) Съезда народных депутатов. 10.00 часов. Начало утреннего 
заседания. Нам сообщили еще одну неприятную весть: ельцин-
ская команда запретила завоз в Дом Советов продовольствия 
и медикаментов. А они у нас были на исходе. Не хватило им 
того, что уже лишили нас света, тепла, горячей воды, телефо-
на, радио и телевидения. Подумать только: какая демократия и 
свобода?! Избранных народом депутатов Российской Федера-
ции – членов высшей законодательной власти страны – лиши-
ли самых элементарных условий жизни, чего не допускается 
даже по отношению к закоренелым преступникам.

Проблема питания народных депутатов и защитников 
Конституции, – а их к тому времени было около четырех 
тысяч человек, – осложнилась и тем, что ОМОНовцы пере-
стали пропускать в Дом Советов работников кухни и другой 
обслуживающий технический персонал. Надо отдать долж-
ное кухонным работникам, когда они узнали, что смену не 
пропустили, то никто из них не покинул свое рабочее место, 
хотя у них у каждого были семьи – дети, мужья и работа по 
хозяйству. И они покинули Дом Советов только 4 октября 
1993 года – вместе с народными депутатами Российской Фе-
дерации, когда их тоже могли убить в любую минуту. Не па-
триотизм ли это простого рабочего человека!

Реальная угроза смерти существовала для всех, кто тогда 
находился в Доме Советов: у Ельцина была высокая готов-
ность для начала штурма Дома Советов. К этому времени он 
уже успел заблокировать Дом Советов плотным кольцом «до 
зубов» вооруженных ОМОНовцев и солдат численностью до 
пятидесяти тыяч человек.

Оборона Дома Советов осложнялась и тем, что внутрен-
нюю охрану его Ельцин переподчинил Министерству вну-
тренних дел, и руководство Министерством распорядилось 
тут же вывести из Дома Советов всю милицию, оставив лишь 
50 милиционеров-добровольцев, то есть на каждую входную 
дверь по два милиционера, без учета их смены через каждые 8 
часов. Дом Советов оставался на попечении безоружных ра-
бочих, интеллигенции и ветеранов труда и войны.



145

Обстановка вокруг была такая, что вот-вот могло на-
чаться кровопролитие. Все это нас сильно беспокоило. Перед 
врачами встала проблема организации медицинской помощи 
внутри и вокруг здания Дома Советов, где находились тыся-
чи людей, не считая уже самих народных депутатов. Люди 
фактически были лишены всякой медицинской помощи, т.к. 
медицинские работники, по приказу Управления здравоох-
ранения г. Москвы, были все до единого выведены из Дома 
Советов и двери двух здравпунктов, после вывоза оборудо-
вания, инструментов и медикаментов, были заперты и опе-
чатаны. Да и народных депутатов-врачей в Доме Советов 
осталось немного, и заниматься организацией медицинской 
помощи по-настоящему здесь было некому.

X (чрезвычайный) Съезд народных депутатов, с учетом 
тяжелого положения с организацией медицинской помощи 
больным и ожидаемым раненым, ответственность за орга-
низацию медицинской помощи в Доме Советов возложил на 
народного депутата Российской Федерации, министра здра-
воохранения Республики Татарстан Рамиля Усмановича Ха-
бриева, а его заместителем назначил меня.

Только успели мы, медики, собраться и разобраться в 
создавшейся ситуации, как Р.У. Хабриев неожиданно для нас 
срочно выезжает в Казань. Мне, как его заместителю, ничего 
не оставалось делать, как всю ответственность по организа-
ции медицинской помощи взять на себя. Выяснил, что с  21 
сентября в Дом Советов прибыла бригада Спасательного цен-
тра Московской медицинской академии им. И.М.Сеченова 
в составе трех врачей и семи медицинских сестер во главе с 
Александром Владимировичем Дальновым, которая разме-
стилась в цоколе 20-го подъезда. Быстро разыскал Алексан-
дра Владимировича, и с ним договорились объединить его 
службу с депутатами-медиками, особенно с теми, кто имел 
хоть какую-то хирургическую подготовку.

В организации медицинской помощи сильно мешало 
отсутствие в Доме Советов света, тепла, инструментария 
и медикаментов. Да и здравпункты были закрыты накреп-
ко. Хозяйственная служба быстро запустила стационарную 
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электростанцию Дома Советов, но вскоре кончился мазут, и 
электростанция заглохла. Хорошо, что нашлись добрые люди 
– патриоты. В частности, казанский бизнесмен Сережа Ша-
шурин, узнав, что в Доме Советов электростанция не рабо-
тает из-за отсутствия мазута, на свои деньги покупает целую 
цистерну мазута и доставляет в Дом Советов. Сколько было 
радости, когда вновь заработала электростанция. Сережа обе-
щал на следующий день привезти еще одну цистерну. Но мы 
его не дождались: Сережу Шашурина арестовали и посадили 
в тюрьму за его добрые дела, за солидарность с народными 
депутатами и защитниками Конституции страны. Сереже это 
обошлось в полтора года тюрьмы. Но россияне не забыли его 
заслуг при защите Дома Советов и избрали его депутатом в 
Государственную Думу – в высший законодательный орган 
Российской Федерации.

Сильно осложняло работу медицинских работников не 
только отсутствие света и медикаментов, но и продуктов пи-
тания. 25 сентября около 14 часов к Дому Советов подъехал 
обоз Международного Красного Креста с медикаментами и 
одноразовыми шприцами, но ОМОНовцы их не пустили. 
Здесь имело место вопиющее нарушение Всеобщей декла-
рации прав человека, утвержденной и провозглашенной Ге-
неральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций 
еще в 1948 году и Верховным Советом РСФСР в ноябре 1991 
года. Даже во время ожесточенных боевых действий участву-
ющие в войне стороны не стреляли по санитарным машинам 
и их свободно пропускали. А это в мирное время запретили 
доставку медикаментов в Дом Советов. Все это видели и наши 
«правозащитники» – народные депутаты РФ Сергей Адамо-
вич Ковалев, Анатолий Ефимович Шабад, Виктор Леонидо-
вич Шейнис, Глеб Павлович Якунин, Сергей Михайлович 
Шахрай и другие, но упорно молчали. А могли бы, при жела-
нии, повлиять на Ельцина и поднять на защиту защитников 
Конституции мировую общественность, как они делали это 
ранее – при защите своих интересов или интересов Запада.

Чтобы выйти из положения, после обеда вокруг Дома 
Советов  был организован крестный ход. Мы, медики-депу-
таты – около 10 человек, присоединились к ним с желанием 
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каким-то образом достать медикаменты через доброжелате-
лей, приносивших к Дому Советов медикаменты. А таких, 
говорят, было много. Это были в основном медицинские ра-
ботники московских клиник.

ОМОН и милиция участников крестного хода свободно 
пропустили через кольцо окружения. Мы прошли вдоль Мо-
сквы-реки метров 300–400 и вернулись обратно к Дому Со-
ветов. По ходу своего движения участники крестного хода не 
имели никаких возможностей общаться с людьми, которые 
стояли на площадях и улицах, так как тщательно изолирова-
ла их от нас милиция. Поэтому получать от кого-то какие-то 
лекарства практически было невозможно, и мы были сильно 
огорчены.

Вновь встретился с руководителем бригады Спасатель-
ного центра Медицинской академии им. И.М. Сеченова А.В. 
Дальновым и согласовал план нашей совместной работы по 
организации медицинской помощи пострадавшим в Доме 
Советов.

А нас, народных депутатов-хирургов, в эти дни было 
не так уж много – восемь человек. Это были В.П.Лазарев, 
Ю.В.Ельшин, М.М.Карев, С.Н.Николаев, И.С.Савченко, 
Ю.С.Сидоренко, Л.С.Шиповалова и я.

Бригада А.В.Дальнова к этому времени организовала 
круглосуточно работающий медицинский пункт. В этот день 
я был освобожден от всякой другой работы на Съезде и вплот-
ную занимался изучением имеющихся медицинских сил и 
средств, включая медицинскую службу Гражданской оборо-
ны Дома Советов. К 20.00 25 сентября мне уже было известно 
все, что имеется в Доме Советов из медицинской службы и 
какие кадры. Но результаты изучения меня не обрадовали. 
Как уже было сказано, из двух имевшихся в Доме Советов 
врачебных здравпунктов ни один не работал. А здравпункт, 
расположенный на первом этаже, почти рядом с парадным 
ходом, закрыт и опечатан. Здравпункт третьего этажа 20-го 
подъезда открыли, и там работала бригада Дальнова. Ими 
же был развернут медицинский пункт на первом этаже 20-го 
подъезда, где ранее был аптечный пункт.



148

Составил план эвакуации и размещения медицинской 
службы на случай штурма и массового поступления пора-
женных, предварительно изучив план расположения в Доме 
Советов всех служебных кабинетов, коридоров, холлов, пер-
вых трех этажей. Предусмотрел в плане на 1 этаже рабочие 
места для двух медицинских пунктов, двух приемно-сорти-
ровочных отделений, двух перевязочных, госпитального от-
деления на 10 человек, пункта сбора легкораненых с медпун-
ктом и определил пути эвакуации раненых.

Предполагая, что основное столкновение ОМОНа, ми-
лиции и солдат с населением может происходить во дворе 
Дома Советов и что пораженные будут поступать через подъ-
езды № 8 и 20, местом эвакуации раненых определил парад-
ный подъезд. Подсчитал необходимое количество врачей, 
медицинских сестер, медикаментов, перевязочного матери-
ала и другого хозяйственного инвентаря, включая рацию. 
Уточнил телефоны начальника Управления здравоохране-
ния Москвы Анатолия Николаевича Соловьева, с которым 
я был знаком раньше (т. 251-83-00) и начальника ГО Дома 
Советов Владимира Ивановнича Губана (т. 205-67-37), ко-
торого я также знал, НИИ скорой медицинской помощи им. 
Н.В.Склифосовского (т. 921-52-82 и 921-09-43). Согласовал 
с Даль-новым свой план организации медпомощи в Доме Со-
ветов при массовом поражении. Он со мной согласился. Но 
на первый план выходила проблема обеспечения медикамен-
тами и кровезаменителями (противошоковые жидкости и 
другие растворы), а также санитарным транспортом.

Сохранилась рабочая запись, которая представляет опре-
деленный интерес. Представляю ее в подлиннике. 

Учитывая сложность в оказании медицинской помощи 
людям при возможных массовых поражениях, несколько раз 
пытался связаться со службой экстремальной медицины Мо-
сквы, но мои усилия были напрасными. Каждый раз, вероятно, 
диспетчер, беря трубку телефона и услышав, что с их начальни-
ком хочет говорить народный депутат-врач из Дома Советов, 
тут же заявляла (телефон брала женщина), что им приказано 
с Домом Советов никаких связей не иметь. А когда попытался 
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объяснить диспетчеру (или секретарю?), что я врач-хирург и 
хочу договориться с начальником экстремальной медицины 
о взаимодействиях при возможном кровопролитии, она от-
вечала твердо: «Ничем помочь не могу. Я выполняю приказ». 
И действительно, никто из ответственных лиц из Центра экс-
тремальной медицины г. Москвы в те дни на мою просьбу не 
откликнулся. Даже не сочли нужным подойти к телефону.

Такое отношение со стороны представителей экстре-
мальной медицины Москвы к просьбам помощи из осажден-
ного Дома Советов в трагические для страны дни вызывало 
негодование не только у меня, но и у многих моих коллег.

Мне не только как народному депутату-хирургу, но и 
как организатору здравоохранения, проработавшему все 25 
лет на руководящих постах республики, было совершенно 
непонятно и тревожно, что руководящие должности экстре-
мальной медицины Москвы занимали тогда такие безответ-
ственные люди – люди, безразличные к страданиям народа, 
которые политику ставили выше своего профессионального 
долга. Для этих медицинских работников достижение какой-
то политической цели оказалось выше, чем святое выполне-
ние клятвы Гиппократа. Разве медицинские работники долж-
ны делить своих пациентов на «демократов», «анархистов», 
«коммунистов», «верующих и не верующих»? В медицине 
этого не должно быть. Если кто-то из медицинских работни-
ков хочет построить свою работу на таких принципах, то есть 
по политическим соображениям, то такой человек должен 
немедленно уходить из медицины.

Сильно был огорчен и тем, что в этот день мне не удалось 
связаться с Министерством здравоохранения Российской 
Федерации. Была большая надежда на личное знакомство с 
министром здравоохранения России и его заместителями. У 
меня не было никакого сомнения, что если мне удастся свя-
заться по телефону с министром здравоохранения Эдуардом 
Александровичем Нечаевым, генерал-майором медицинской 
службы, или с его заместителями – Алексеем Михайлови-
чем Москвичевым, Николаем Николаевичем Вагановым или 
Владимиром Ивановичем Стародубовым, позднее работав-
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шим министром здравоохранения Российской Федерации, то 
никто из них не отказался помочь народным депутатам-ме-
дикам Дома Советов – в организации медицинской помощи 
защитникам Конституции страны.

Но, к большому сожалению, ни один телефон Министер-
ства здравоохранения Российской Федерации в эти дни не 
отвечал. А бывало, если даже кто-то и возьмет телефонную 
трубку, то отвечали: «Не туда попали».

25 сентября в 16 часов на площади Дома Советов состо-
ялся большой митинг в защиту Конституции РСФСР. На 
митинге выступили исполняющий обязанности Президента 
России А.В.Руцкой, секретарь Российской Коммунистиче-
ской партии Г.А.Зюганов, руководитель телепередачи «600 
секунд» А.Невзоров, В.В.Аксючиц и другие. Из чувашской 
депутации на митинге участвовали народные депутаты РФ 
А.М.Леонтьев и я, автор этих строк.

На митинге представилась возможность выступить и мне 
со словами: 

«Дорогие москвичи, братья и сестры!
Я выступаю здесь как сын чувашского народа, как пред-

ставитель большой многонациональной семьи России.
Верховный Совет Чувашской Республики не одобрил 

Указ Президента № 1400 и призвал всех строго соблюдать в 
стране соответствующие законы и конституционный поря-
док. А на всероссийском референдуме чувашский народ вы-
сказался против проводимой Ельциным реформы.

Сегодня нам как никогда нужна дружба народов. В друж-
бе мы победили фашизм. 

Страна сильно политизирована, и одно лишь неосторож-
ное движение, и может разразиться война.

По нашей стране сегодня шагает фашизм, бандитизм. 
Молодежь убивают наркотиками, а старики и старухи уми-
рают из-за невозможности лечиться. Давайте же, люди, объ-
единимся и скажем: «Фашизм не пройдет!»

Мои слова дружно поддержали митингующие и начали 
скандировать: «Фашизм не пройдет! Фашизм не пройдет! 
Фашизм не пройдет!»
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Кругом было так напряжено и накалено, но день 25 сен-
тября прошел без эксцессов.

26 сентября. 10.00 часов. Утреннее заседание X (чрезвы-
чайного) Съезда народных депутатов. Председательствовал, 
как обычно, Р.И.Хасбулатов. В повестку дня включили один 
вопрос: «О текущей политике». По повестке дня с докладом 
выступил заместитель председателя ВС РФ Ю.М.Воронин. 
Юрий Михайлович доложил Съезду о проделанной за истек-
ший день работе. Он положительно оценил работу народных 
депутатов-женщин, которые посетили школу милиции и до-
бились на некоторое время на определенных участках снять 
кольцо блокады. Хорошо отозвался о работе народных де-
путатов-военных и медиков. Воронин также констатировал, 
что в Доме Советов по-прежнему нет света, связи, горячей и 
холодной воды. Воду для кухни и туалетов достают из арте-
зианских скважин, расположенных во дворе Дома Советов. 
Просил народных депутатов с целью безопасности для жизни 
из Москвы не уезжать.

Во второй половине дня Съезд принял Постановление 
«О статусе народных депутатов», где в части 1 статьи 10 гово-
рится: «Лиц, поддерживающих государственный переворот и 
отсутствующих без уважительных причин на сессии ВС РФ 
и Съезде народных депутатов, лишить депутатских полномо-
чий». Кроме того, было отмечено, что Постановление Съез-
да «О статусе народных депутатов» распространяется и на 
народных депутатов областей, городов, районов и сельских 
Советов. Съездом было принято постановление «О военных 
судах» и «Обращение» к мэру Москвы Лужкову: снять воен-
ную блокаду Дома Советов. Но Лужков это постановление 
Съезда выполнять не спешил. Сегодня он ходит в героях. 
Вновь стремится в мэры столицы, даже в Президенты страны 
под прикрытием общественного объединения «Отечество – 
вся Россия».

Перед закрытием вечернего заседания Ю.М. Воронин 
объявил, что Верховным Советом РФ народным депутатам 
пяти регионов РФ даны полномочия в случае ареста Пре-
зидиума Верховного Совета РФ сессию Верховного Совета 
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или Съезда народных депутатов РФ проводить вне Москвы.
Разумеется, такие полномочия Верховного Совета не ра-

довали народных депутатов, а напоминали о надвигающейся 
опасности. А какова она будет, никто не знал. Лишь можно 
было догадываться, с учетом накопившейся вооруженной 
силы вокруг Дома Советов, что вот-вот разразится братоу-
бийственная гражданская война.

В 18.00 часов, мы, медики, провели совещание, еще раз 
уточнили свои силы и средства. Проверили укомплектован-
ность сумок и раздали их врачам-хирургам.

Около 24 часов чувашские депутаты – Л.С.Софронов, 
С.Н.Николаев и я – пошли ночевать к В.А.Агафонову, а 
О.А.Волков и А.М. Леонтьев остались в комнате 6-37.

27 сентября. 01.00 час ночи. Кто-то постучался в дверь. 
Мы все встревожились, но пока все обошлось. Это только по-
сыльный Агафонова. Он сообщил, что ельцинцы готовятся 
начать наступление на Дом Советов, и Агафонова срочно вы-
зывают на заседание Президиума ВС. Конечно, встали все. К 
02.00 часам по тревоге подняли всех народных депутатов в 
Доме Советов. Собрали нас возле зала заседания Совета На-
циональностей и сообщили, что, по данным внутренней раз-
ведки, ельцинцы планируют провести газовую атаку. Всем, 
кому хватило, роздали противогазы из резерва ГО Дома Со-
ветов.

О возможном штурме защитники Дома Советов узнали 
раньше и усиленно готовились к обороне: заняли круговую 
оборону вокруг Дома Советов, усиливали оборону барри-
кадами в тех местах, где был наиболее вероятен прорыв ее 
ОМОНовцами. Оружием у них были в основном железные 
прутья, деревянные палки, а у некоторых – бутылки с бен-
зином. Многие, кроме Красных знамен с Серпом и Молотом, 
ничего не имели.

03 часа 30 минут 27 сентября всех народных депутатов 
пригласили в зал заседания Совета Национальностей и за-
регистрировали. Заместитель Председателя ВС РФ В.А. Ага-
фонов объявил, что кворум имеется, и объявил об открытии 
заседания Съезда.
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Выступали народные депутаты РФ один за другим с рез-
ким осуждением действий бывшего Президента России Ель-
цина. 

А я в своем выступлении отметил:
«Уважаемые народные депутаты!
Уважаемый Валентин Алексеевич!
Если Борис Николаевич Ельцин русский человек, то он 

не имеет права и не должен начать войну против своего наро-
да. А десятый Съезд народных депутатов уже заявил, что ни 
одна пуля не будет выпущена из Дома Советов. Но если Ель-
цин потеряет разум, то не миновать кровопролития, и постра-
дают сотни людей. В такой ситуации меня как врача беспоко-
ит проблема оказания медицинской помощи пораженным в 
самом Доме Советов, в том числе и народным депутатам. Для 
решения этой проблемы предлагаю просить от имени Съезда 
службы Гражданской Обороны Дома Советов раздать всем 
народным депутатам и всем тем, кто находится внутри зда-
ния Дома Советов, индивидуальные перевязочные пакеты, а 
депутатам-медикам – имеющиеся в резерве санитарные сум-
ки, укомплектовав их всем необходимым для оказания пер-
вой медицинской помощи пострадавшим и больным».

Время 03 часа 55 минут. Газовой атаки еще нет и нет на-
ступления ОМОНа, то есть штурма Дома Советов. Пред-
седательствующий объявил, что Ельцин на 12 декабря 1993 
года назначил выборы народных депутатов, но ни словом не 
вспомнил о выборах Президента Российской Федерации. 
Съезд народных депутатов возразил против такого решения, 
так как им было уже принято постановление о проведении 
одновременных выборов народных депутатов и Президента 
Российской Федерации.

Время 04 часа 40 минут. Председательствующий на Съез-
де В.А. Агафонов заявил, что электроэнергия в Доме Советов 
неустойчива, и просил работника из хозяйственного отдела 
раздать народным депутатам свечи. Едва успел Валентин 
Алексеевич сообщить об этом, как в зале погас свет. Занес-
ли свечи. В темноте, зажигая их, депутаты рассаживаются по 
рядам. Зал заседания Совета Национальностей, где работа-
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ет Съезд, напоминает пасхальную ночь в церкви. На трибу-
не Съезда и на столе председателя горят по одной свече, на-
родные депутаты продолжают выступать в полуосвещенном 
зале. Выступили народные депутаты Павлов, Цой, Кириллов, 
Пахтанов, Парамонов, Челноков, которые заклеймили позо-
ром действия Ельцина и предложили различные варианты  
выхода из создавшегося кризиса.

04 часа 52 минуты. Выступил народный депутат РФ из Чу-
вашии Анатолий Михайлович Леонтьев. В частности, он ска-
зал: «Я давно понял, что мы предали и страну и народ своими 
постоянными соглашательствами с Ельциным. Стыдно перед 
россиянами, которые смотрят на то, что творится в стране. До 
чего дожили?.. А ведь это мы помогли «дожить». Мы должны 
сказать: мы виноваты перед своим народом, мы совершили 
ошибки, которые обернулись бедой – растлением, обнищани-
ем, уничтожением народа. И мы сегодня не можем совершить 
еще одну ошибку – пойти еще раз на соглашательство с Ельци-
ным. Это будет уже не ошибка, а измена народу»*.

05 часов 03 минуты. Выступает народный депутат РФ 
Мария Ивановна Сорокина (Липецкая обл., 497 окр.) и за-
являет: «Никаких компромиссов с Ельциным. Если вы, муж-
чины, сдадитесь, то Президентом и Председателем ВС РФ 
будут женщины»**.

05 часов 15 минут. Народный депутат РФ Геннадий Ва-
сильевич Саенко (Курская обл., 493 окр.) говорит: «Я готов 
гада-мерзавца задушить своими руками, и нулевой вариант 
не пройдет. Ельцин должен уйти»***. (Нулевой вариант оз-
начает, что Ельцин отменит свой указ № 1400, а Съезд отме-
нит свое постановление об отрешении Ельцина от занимае-
мой должности Президента. – Н.Г.)

05 часов 52 минуты. Народный депутат РФ Светлана Пе-
тровна Горячева (Приморский край, 217 окр.) заявляет: «Если 

*Дневник народного депутата Российской Федерации Н.Г. Григо-
рьева. 1993. 27 сентября. С. 22.

**Там же.
***Там же.
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идти к нулевому варианту, то немедленно потребовать ухода 
Ельцина с поста Президента. Мы сегодня защищаем Россию. 
Мужчины, народные депутаты, если вы будете трусить и от-
ступитесь, то женщины возьмут власть в свои руки»*.

06 часов 10 минут. Народный депутат РФ Тамара Ильи-
нична Лета (Вологодская область, 325 окр.) прочитала свои 
стихи о защитниках Дома Советов.

06 часов 25 минут. Председательствующий на Съезде Ва-
лентин Алексеевич Агафонов зачитал телеграмму от офице-
ров Северного Флота, которые заявили о своей солидарно-
сти с защитниками Дома Советов, со Съездом и о готовности, 
при необходимости, защитить Дом Советов и Съезд.

Утреннее заседание Съезда объявляет перерыв до 10.00 
часов. С 02.00 часов с 26 на 27 сентября народные депутаты 
глаз не смыкали, заседали и заметно устали.

Хотя выступления со стороны ельцинцев на Дом Советов 
за ночь не было, но ночь была неспокойной, как для народ-
ных депутатов, так и для самого Ельцина, несмотря на то, что 
на его стороне были все силовые министры (Грачев, Ерин, 
Голушко). Видимо, народная воля, которая была на стороне 
Съезда, не давала спокойствия и самому Ельцину. Он боялся 
народного гнева и не был уверен в обещаниях военных, в свя-
зи с чем «... на военном аэродроме «Кубинка» в 15-минутной 
готовности на вылет для Ельцина находились два самолета 
ИЛ-76, а из МИД России был сделан запрос в МИД Фин-
ляндии о возможности «незапланированного визита» Прези-
дента Ельцина в дружественную страну в частном порядке». 
Эти факты подтверждает Р.И.Хасбулатов в своей книге. Эти 
факты не отрицают и воинские части и другие формирова-
ния, которые должны были штурмовать, но по какой-то при-
чине воздерживались выполнить приказ Ельцина. Можно 
полагать, что Ельцин сомневался в лояльности к нему ар-
мии и в случае перехода армии на сторону Съезда готовился 
вылететь в Финляндию. Эти факты свидетельствуют о том, 

*Дневник народного депутата Российской Федерации Н.Г. Григо-
рьева. 1993. 27 сентября. С. 22.
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что в эту ночь Армия еще сохраняла свой нейтралитет. Это 
позволило избежать ночного кровопролития. Может быть, 
здесь сыграл свою роль тот факт, что около 22.00 часов 27 
сентября 1993 года Р.И.Хасбулатов через американское теле-
видение на весь мир объявил о готовящемся кровопролитии. 
Через этот же телеканал были переданы Обращения Хас-
булатова и Руцкого к гражданам России, к правительствам, 
парламентам и народам стран, где говорилось, что Ельциным 
отдан «приказ поддерживающим его частям МВД в ночь на 
27 сентября взять штурмом здание российского парламента 
и учинить кровавую расправу над Съездом»*. Но, как видим, 
этого не случилось. Вероятно, несмотря на настаивания Ель-
цина стереть с лица земли правительственный Дом – Дом 
Советов – вместе с избранниками народа – высшим органом 
законодательной власти Российской Федерации – и его за-
щитниками, среди военачальников нашлись люди, предан-
ные своей присяге быть верными Конституции и народу, и 
это, видимо, сдерживало Ельцина. Ночь, к нашему счастью, 
прошла без крови.

10.00 часов. 27 сентября. Начинается второе утреннее 
заседание Съезда. Появился Председатель Верховного Со-
вета Российской Федерации Р.И.Хасбулатов и открыл засе-
дание. С докладом выступил заместитель Председателя ВС 
РФ Ю.М.Воронин, он же начальник штаба Сопротивления 
государственному перевороту, организованному Ельциным. 
Юрий Михайлович сообщил, что Ельциным был отдан при-
каз по захвату Дома Советов в 00 часов на 27 сентября. К 
02.00 часам Мотострелковый полк, сочувствующий Ельцину, 
занял свои позиции. Воронин также информировал, что на X 
Съезде сегодня, т.е. 27 сентября, присутствует 571 народный 
депутат, а 172 – выехали в регионы для проведения работы 
по разъяснению на местах позиции Съезда, 34 народных де-
путата участвуют в организации охраны Дома Советов. Далее 
он порекомендовал утреннюю регистрацию народных депу-
татов произвести поименно, так как это необходимо для исто-

*Иванов И.И. Анафема. С. 107.
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рии России. Видимо, Юрий Михайлович, как начальник шта-
ба Сопротивления, был хорошо информирован о намерениях 
Ельцина, – о чем уже говорили вслух, – не выпускать из Дома 
Советов ни одного живого народного депутата и защитника 
Дома Советов, а сам Дом Советов стереть с лица земли и на 
его месте образовать «красное озеро» – наполненное кровью 
россиян. У Ю.М. Воронина, чувстовалось, не было никаких 
надежд защитить народных депутатов и защитников Дома Со-
ветов от многотысячной и до зубов вооруженной армии и ми-
лиции. Вероятно, он хотел хотя бы для наших детей и внуков 
сохранить имена тех, кто сегодня может погибнуть, защищая 
до последней минуты своей жизни Конституцию и Парламент 
страны. Эти сообщения воспринимались так тревожно, что 
порою даже приходили в голову мысли, что вот-вот наступит 
время, Ельцин нажмет на курок – и тебя не станет. Ты даже не 
успееешь сказать последнее слово своей любимой жене, своим 
детям, родным и друзьям. Но в эти острые минуты глубокого 
переживания за все происходящее, в эти трагические дни мне 
и в голову не приходила мысль, противоречащая моим дей-
ствиям и моему выбору пути в жизни.

Воронин поблагодарил москвичей, которые дежурили 
в эту ночь у Дома Советов, членов правительства Ельцина, 
которые, рискуя своей должностью, а может быть, и жизнью, 
предупредили Верховный Совет РФ о времени штурма Дома 
Советов.

27 сентября Съезд принял постановление «О дополни-
тельных мерах по преодолению политического кризиса в Рос-
сийской Федерации», «О Департаменте по охране ВС РФ».

Около 13.00 часов Р.И.Хасбулатов организовал пресс-
конференцию для иностранных и российских журналистов. 
А в 20.00 часов выступил с докладом на Съезде и подчер-
кнул, что почти все субъекты Российской Федерации при-
знали Указ Ельцина № 1400 неконституционным, пода-
вляющее большинство субъектов Федерации поддержали 
действия Верховного Совета, Конституционного Суда, X 
(чрезвычайного) Съезда народных депутатов по пресечению 
государственного переворота. А сдержанную реакцию ар-
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мии в условиях непрекращающейся лжи в условиях террора 
можно трактовать как скрытое неодобрение действий экс-
президента и его камарильи. Далее Хасбулатов заявил, что 
выход из кризиса возможен только на основе Конституции 
РСФСР и законности.

Вне заседания Съезда народные депутаты встречались с 
защитниками Дома Советов, с блокирующими Дом Советов 
ОМОНовцами, хотя бы через заборы из колючей проволоки. 
Предпринимали меры, чтобы ОМОНовцы пропускали народ 
к Дому Советов, а таковых было очень много, особенно возле 
станций метро «Краснопресненская», «Баррикадная». Чтобы 
не пропускать людей, лояльных Съезду, на площади Дома 
Советов со стороны метро «Краснопресненская» ОМОНов-
цы перекрыли дорогу, организовав 6-рядный кордон. А когда 
народные депутаты России во главе с С.П.Горячевой попы-
тались убедить ОМОН снять кордон и пропустить народ к 
Дому Советов, то ОМОНовцы сильно избили народных де-
путатов, несмотря на то, что в этой группе в основном были 
депутаты-женщины. У метро «1905 год» ОМОНовцы так 
избили Виктора Алксниса, что у него была разбита голова 
и сломана ключица, и его, полуживого, доставили в больни-
цу скорой медицинской помощи им. Н.В.Склифосовского. 
Сильно избили народного депутата РФ из Татарстана Вла-
димира Ивановича Морокина.

Около 18.00 часов 27 сентября мы с группой народных 
депутатов также хотели пропустить людей через кольцо бло-
кады возле метро «Краснопресненская», а желающих были 
сотни. Один из народных депутатов подошел к командиру 
отряда ОМОН и начал его уговаривать снять кольцо оцепле-
ния. Не успел он договорить, как ОМОНовцы схватывают 
его за ноги, за руки и бросают через железную ограду вниз 
головой. Тут же я вытаскиваю свое удостоверение народного 
депутата РФ и, протягивая стоящему недалеко от меня лей-
тенанту ОМОН, говорю, что я народный депутат и прошу не 
избивать его. Успел только от него услышать: «Ах, Вы тоже 
депутат?» – и тут же какие-то грубые руки скрутили мне обе 
руки, чуть ли не вывихнув их, и нанесли сильнейший удар по 
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пояснице, то есть по почкам, и бросили на землю. На какое-то 
время потемнело в глазах. Все это быстро прошло, но боли в 
области поясницы не давали разогнуться. Я понял, что надо 
быстрее отойти от ОМОНовцев, иначе они могут избить до 
смерти, как это сделали с техническим сотрудником Дома Со-
ветов. Тут же ко мне подбежали народные депутаты, которые 
были где-то рядом. Справились, как я себя чувствую, хотели 
отправить меня в больницу, но я отказался. Пошел в комна-
ту А.М.Леонтьева и часа полтора отлеживался. Казалось, что 
ОМОНовцы отбили у меня почки. К моему счастью, все обо-
шлось. Мышцы спины, когда-то достаточно хорошо натрени-
рованные, защитили почки. День-два моча была с примесью 
крови, но залеживаться было некогда: обстановка была слиш-
ком напряженной. Последствия удара ОМОНовца я чувство-
вал еще долго.

Часа через четыре после этого события набрался сил, и 
мы с Анатолием Михайловичем вновь пошли к ОМОНовцам, 
чтобы каким-то образом убедить их воздержаться от штурма 
Дома Советов и избиения людей. На сей раз мы учли преды-
дущий опыт и к ОМОну близко не подходили. Подошли к их 
командиру – полковнику милиции – и пожаловались на гру-
бые действия ОМОНа, на безжалостные избиения народных 
депутатов и защитников Конституции, просили пропустить к 
Дому Советов группу людей через блокадное кольцо. Коман-
дир прислушался к нашей просьбе и пропустил небольшую 
группу через кольцо блокады.

27 сентября 1993 года вокруг Дома Советов события 
проходили напряженно. Чувствовалось, что вот-вот начнет-
ся штурм Дома Советов и прольется большая кровь. Все это 
сильно беспокоило и руководителей субъектов Федерации. 
Они собрались в Санкт-Петербурге для обсуждения соз-
давшегося положения. Об итогах этого совещания сообщил 
на страницах газеты «Советская Калмыкия» (9 окт. 1993) 
Президент Калмыкии Кирсан Илюмжинов. В частности, он 
пишет: «... 27 сентября мы собрались в Санкт-Петербурге 
на совещании, в котором участвовали сорок руководителей 
регионов... На этом совещании все согласились с нулевым 
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вариантом (вернуться к 20.00 часам 21 сентября 1993 года, 
то есть Президент приостанавливает свой Указ за номером 
1400 и все акты, связанные с ним, Съезд народных депута-
тов и Верховный Совет Российской Федерации приоста-
навливают все законы, выпущенные после 21 сентября. – 
Н.Г.) и одновременными досрочными выборами (выборы 
Президента и народных депутатов. – Н.Г.). Сергей Шахрай, 
вице-премьер, также согласился с этим... хотя Президент  
Российской Федерации заявил: «Никаких одновременных 
выборов» (сначала выборы депутатов, а затем Президента. 
– Н.Г.). [...] Приняли обращение к Черномырдину, Лужко-
ву, чтобы он подключил свет, воду, телефон, тепло к Бело-
му дому. ... Прошло три дня, но никакого решения не было 
принято ни со стороны Черномырдина, ни со стороны Луж-
кова, то есть это Обращение субъектов Российской Феде-
рации было проигнорировано. Тогда 30 сентября по моей 
инициативе, как сопредседателя Совета субъектов Россий-
ской Федерации, в Москве собрались руководители реги-
онов Российской Федерации. Из 88 субъектов Российской 
Федерации в нем принимали участие 68. Единогласно мы 
приняли решение, осуждающее блокаду «Белого дома», тре-
бовали от Съезда народных депутатов и от народных депу-
татов Российской Федерации и Правительства немедленно 
приступить к переговорам.. Вы знаете, что через день они 
состоялись в Свято-Даниловом монастыре... 

30 сентября мы пришли на встречу с председателем пра-
вительства Виктором Черномырдиным и дали решение Со-
вещания субъектов Российской Федерации... на что предсе-
датель Совета Министров не отреагировал, но сказал: «Мы 
будем действовать по своему сценарию». А по какому сцена-
рию, я уже узнал. Буквально через несколько дней должна 
была быть бойня»*.

Худо-бедно, но день прошел.
Около 23.00 часов 27 сентября чувашская депутация ре-

шила немножно отдохнуть. Не успели расположиться, как 

*Советская Калмыкия. 1993, 9 окт.
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слышим сигнал тревоги, то есть сильный стук в дверь и при-
глашение срочно собраться в Палате Национальностей.

01 час 30 минут. 28 сентября. Все народные депутаты РФ 
по тревоге собрались в Палате Национальностей. На площа-
ди вокруг Дома Советов много людей, всюду горят костры. 
Вокруг них сидят по 10–15 человек – мужчины, женщины с 
детьми, девочки и мальчики. А вокруг Дома Советов за ночь 
(с 27 на 28 сентября) появилось 1,5–2-метровое ограждение 
колючей проволокой – «спиралью Бруно».

Раньше я никогда об этой спирали не слышал и не видел 
ее. Когда увидел, удивился, что эта спираль состояла не из 
простой колючей проволоки, что мы часто встречаем, а из ре-
жущих лезвий, напоминающих в миниатюре гильотину (ма-
шина с режущим устройством для обезглавливания. – Н.Г.). 
Кто попадал в эту «спираль», должен был запутаться в ней, 
получить множество глубоких резаных ран и погибнуть от 
сильного кровотечения. Не зря еще в 1930 году Международ-
ной организацией – Лигой наций – «спираль Бруно» была 
запрещена вообще, и ни одна страна мира, в соответствии с 
решением Лиги наций,  ее не применяла, даже Гитлер во вре-
мя Отечественной войны.

А наш освобожденный от должности Президент Ельцин 
решил показать миру эффективность этой «спирали» в борьбе  
против собственного мирного населения. Его в этом активно 
поддержали силовые министры – Грачев, Ерин и Голушко.

Многие из моих читателей могут подумать, что автор 
преувеличивает поражающие действия «спирали Бруно». 
Но я здесь выступаю как врач-свидетель, которому 3 октя-
бря 1993 года в здравпункте III этажа 20-го подъезда Дома 
Советов пришлось оказать медицинскую помощь десяткам 
мирных жителей, нарвавшихся на эту несчастную «спираль». 
Раны у этих людей чаще всего были в области голени, бедра 
и верхних конечностей. Размеры ран у некоторых поражен-
ных, особенно в области голени и бедра, доходили до 10-
15х3-4 см. Разумеется, эти раны сильно кровоточили. Соот-
ветственно некоторых из раненых в здравпункт доставляли 
с наложенными, используя подручные материалы, жгутами. 



162

Чувствовалось, что они потеряли много крови. Об этом сви-
детельствовали признаки кровопотери, бледность кожных 
покровов, потливость и слабость раненых.

В 02 часа 28 сентября начинается утреннее заседание X 
(чрезвычайного) Съезда народных депутатов Российской 
Федерации.

Открывая заседание Съезда, Председатель Верховно-
го Совета Российской Федерации Р.И. Хасбулатов заявил: 
«Дом Советов заблокирован плотным кольцом милиции, 
ОМОНа и танками (БТР) дивизии им. Дзержинского, об-
несен колючей проволокой «спираль Бруно». Ельциным по-
ставлена задача любой ценой арестовать исполняющего обя-
занности Президента Российской Федерации А.В. Руцкого». 
После этой информации Руслан Имранович вышел из зала 
заседания Съезда.

02 часа 05 минут. Пост Председателя Съезда занял его 
заместитель Валентин Алексеевич Агафонов, который объ-
явил, что Съезд продолжает свою работу и будет заседать в 
двух палатах: в Палате Национальностей и в Палате Советов 
Федерации. Обсуждали вопрос о текущей политике.

В зале заседаний было холодно: температура не выше 60 
тепла. По-прежнему здание Дома Советов не отапливается, 
нет горячей и холодной воды, нет света, связи. Для кухонных 
работников возникла проблема по организации питания на-
родных депутатов и защитников Конституции. А надо было 
кормить до четырех тысяч человек. Подвоз продуктов в Дом 
Советов запрещен. Эти действия Ельцина трудно было объ-
яснить. Известно же, что даже военнопленных и заключен-
ных чем-то кормят вовремя. А здесь против своего народа и 
народных депутатов страны такие бесчеловечные меры — ли-
шение воды и еды. К Дому Советов не пропускали автома-
шины не только с продуктами питания, но и с медикамента-
ми, не пропускали и машины скорой медицинской помощи. 
Вопреки существующим международным правилам, не про-
пустили к Дому Советов и автомашину Международного 
Красного Креста с медикаментами. А число больных, нужда-
ющихся в медицинской помощи, в Доме Советов нарастало 
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с каждым часом. Из-за холода, – а на улице уже выпал снег, 
– появилось много больных с простудными заболеваниями, с 
сердечными приступами. Здравпункт I этажа Дома Советов, 
как уже говорилось, по распоряжению Управления здраво-
охранения г. Москвы, был закрыт и опечатан, а медицинский 
персонал распущен, медикаменты и инструментарий выве-
зены. Затрудняло оказание медицинской помощи больным 
не столько то, что медработники здравпункта разбежались, 
сколько отсутствие медикаментов и инструментов.

Простудился и тяжело заболел воспалением легких один 
из активнейших организаторов медицинской помощи боль-
ным и пострадавшим в Доме Советов Вячеслав Петрович Ла-
зарев, председатель подкомитета Верховного Совета РСФСР 
по охране здоровья, социальному обеспечению и физической 
культуре. Состояние было тяжелое, он еле дышал, посинел, 
температура поднялась до 390. А лекарств нет никаких. Ра-
зыскал доктора Дальнова, выпросил у него последние 6 та-
блеток оксициллина, 4 таблетки аспирина и несколько штук 
горчичников. Слава Богу, как говорится, обошлось: врача-хи-
рурга, депутата вылечили.

А «желтый Геббельс» возле гостиницы «Мир» беспре-
станно повторял: «Народные депутаты и все, выходите из 
Белого Дома, сдавайте оружие, до 24 часов, а в противном 
случае – штурм».

Радиостанция уговаривала защитников Дома Советов 
выйти из кольца окружения и разойтись по домам. При этом 
никто их не тронет. Но на деле все это выглядело по-другому. 
Стоило только кому-то попытаться выйти из кольца окру-
жения, тут же ему скручивали ОМОНовцы руки, избивали 
до полусмерти и тащили в гостиницу «Мир» на допрос. Все 
это сопровождалось под песню «Путана», которую «желтый 
Геббельс» крутил день и ночь. В перерывах без конца зачи-
тывали Указ Президента № 1435 «О привилегиях народным 
депутатам Российской Федерации созыва 1990–1995 годов».

02 часа 50 минут 28 сентября. Съезд продолжает работу. 
С трибуны сообщили, что офицеры Генерального штаба Во-
оруженных Сил в полном составе поддерживают Съезд на-
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родных депутатов Российской Федерации. Однако Ельцин 
посадил их под арест, то есть полностью изолировал от вся-
кой внутренней и внешней связи – спутниковой и городской, 
запретил перемещаться по рабочим кабинетам, собираться 
группами. Приходится только удивляться тому, как Главно-
командующий Вооруженными Силами России уважает свой 
Генеральный штаб. Накануне штурма Дома Советов Ельцин 
вместе с Грачевым, министром Вооруженных Сил страны, 
зная, что офицеры Генерального штаба их не поддержат, ре-
шили посадить их под арест.

После такой информации председательствующий на 
Съезде Р.Г.Абдулатипов предложил народным депутатам ра-
ботать в депутатских группах регионов и свою работу коор-
динировать с ответственным лицом Верховного Совета Рос-
сийской Федерации.

В зале заседания Съезда было холодно и темно. На весь 
зал горели всего три свечи, и они уже догорали.

Время 03 часа. Народные депутаты уже не отдыхают не-
сколько дней. Чувствуется усталость. В своем кресле крепко 
заснул наш Станислав Николаевич. Еле-еле открывает гла-
за и Анатолий Михайлович. В зале тишина. Только кое-где 
слышны голоса самодеятельных поэтов – народных депута-
тов, которые тут же сочиняли и читали свои стихи присут-
ствующим.

Вдруг, неожиданно для всех, в зале загорелись люстры. 
Все подумали, что сняли блокаду Дома Советов. Наступили 
мир и согласие. Но такое благополучие длилось всего 10 ми-
нут. Люстры погасли снова – зажглись свечи.

В 03 часа 45 минут объявили перерыв без выхода народ-
ных депутатов из Палаты Национальностей. Насторажива-
лись потому, что после выхода народных депутатов могут в зал 
больше не пустить, и Съезд вынужден будет прервать работу.

Наш Станислав Николаевич хотел сходить в буфет и при-
нести что-либо поесть. Но охрана задержала его, и он вернул-
ся в зал. Так мы и не дождались обещанных им бутербродов.

Поэты-депутаты не только читали свои стихи, но были 
организаторами исполнения песен. С большим интересом 
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присутствующие прослушали стихотворение «Ботинки 
Слободкина», посвященные народному депутату РФ Юрию 
Максимовичу Слободкину, председателю народного суда г. 
Солнечногорска, патриоту Советской власти и России. По-
водом к сочинению такого стихотворения послужило то, что 
на одном из заседаний Съезда, вступая в  острый спор с «де-
мократами», Ю.М.Слободкин хотел прорваться к трибуне 
Съезда, где выступал его оппонент-«демократ», но не успел. 
Охрана схватила его за руки и ноги и вынесла из зала. Это 
было настоящей сенсацией.

Много было и юмористических стихов, как «О Горбаче-
ве», бывшем Президенте СССР, который предал народ Со-
ветского Союза за Нобелевскую премию и развалил СССР, о 
мэре Москвы, «О Гаврииле Попове», «О Шахрае», «О Бурбу-
лисе», «О Денисенко» и о многих других «демократах».

В общем, несмотря на многие лишения, депутаты не 
унывали и продолжали работу. Но нашим оппонентам «де-
мократам» не нравился боевой дух народных депутатов, они 
бесились от того, что им никак не удается сломать их, и при-
думывали новые и новые лишения для них.

В 04 часа ельцинцы пошли на такой крайний шаг, что 
выключили всюду вентиляторы. Палата Национальностей и 
другие комнаты Дома Советов были построены с расчетом на 
постоянное вентилирование и после выключения вентилято-
ров мы в зале сразу почувствовали нехватку воздуха: Палата 
Национальностей была переполнена людьми и это еще более 
усугубляло положение, затрудняло обеспечение зала возду-
хом. Но народные депутаты и защитники Конституции не 
сдавались, читали стихи и пели песни.

Инициатором исполнения песен был народный депу-
тат Российской Федерации Михаил Борисович Челноков, 
который имел прекрасный голос и знал много песен. Нена-
вязчиво, тихим голосом при свечах он исполнял старинные 
мелодичные песни, как «Я помню вальс», «Вечерний звон», 
«Русское поле» и др. Его песни подхватывали, а когда испол-
няли песню «Русское поле», у многих в голосе чувствовалась 
дрожь и на глаза наворачивались слезы. Слушая песни, я за-
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думался над жизнью: она прекрасна, но так хрупка и в то же 
время жестока. Все мы понимали, что в любое время Ельцин 
может дать приказ расстрелять всех народных депутатов, ко-
торые  проголосовали против него и отрешили его от должно-
сти. Но никто не хотел сдаваться и смело шел до последнего.

Чувствовалось, что некоторые уже были готовы простить-
ся со своими близкими, с детьми, но не думали покинуть Дом 
Советов. Об этом свидетельствует и стихотворение народно-
го депутата-матери, посвященное дочери. Это стихотворение 
она сочинила в стенах Дома Советов и назвала его «Доченька 
моя». Я успел на слух записать лишь одну строфу и не руча-
юсь за точность изложения, но все же приведу эти строки:

Доченька моя, 
Может случиться беда.
И на прощанье хочу сказать:
Как бы ни было тяжко тебе,
На колени не стань никогда!

Конечно, она не поэт, но эти строки – прощание с любимой 
дочерью в те трагические дни, когда в любую минуту могли ее, 
как народного депутата Российской Федерации, расстрелять, 
и она потеряла надежду встретиться с дочерью. Поэтому не 
судите ее за такое  стихотворение. А, наоборот, здесь можно 
думать о том, что она – женщина, избранница народа, – идя 
на смерть за правое дело, просила дочь, чтобы если даже ее 
убьют, никогда не преклоняться перед супостатами.

Время 05 часов 40 минут. Председательствующий на 
Съезде объявил перерыв до 10.00 часов утра. Мы, народные 
депутаты из Чувашии: О.Волков, Л.Софронов, С.Николаев, 
А.Леонтьев и я – решили позавтракать и отправились в сто-
ловую. Выяснили, что все столовые в Доме Советов из-за от-
сутствия света, воды, продуктов закрыли. Нам подсказали, 
что работает на весь Дом Советов один буфет на 6-м этаже. 
Добрались туда. К нашему счастью, здесь мы могли купить 
бутерброд с сыром, салат из капусты и минеральную воду. 
Были очень рады и такому завтраку.

10 часов 28 сентября. Начало утреннего заседания. На-
родные депутаты устали от бессонных ночей, от недоедания, 
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от нехватки чистого воздуха, от холода. Но к 10.00 часам со-
брались все, кто остался в Доме Советов.

Заседание Съезда открыл Р.И.Хасбулатов. В темноте 
едва мелькает его лицо. Перед трибуной горит одна свеча, а 
на весь большой зал – еще 2–3 свечи. Ничего не видно. За-
пись в дневнике веду, как слепой, на ощупь.

Открывая заседание, Руслан Имранович заявил: «Полу-
чены сведения, что оперативная группа Ельцина поставила 
перед собой задачу: постепенно сузить кольцо блокады Дома 
Советов и выжать из Дома Советов всех, кто там имеется».

Заместитель председателя ВС РФ Юрий Михайлович 
добавил, что группа «Альфа» ночью пыталась через подзем-
ные ходы проникнуть в Дом Советов, но это ей не удалось.

Затем заместитель Председателя ВС Вениамин Сергее-
вич Соколов дал информацию о ходе переговоров с Ельци-
ным с участием работников церкви. Но переговоры, по его 
словам, были неутешительными. Ельцин требовал, чтобы на-
родные депутаты признали его Указ № 1400 и покинули Дом 
Советов.

А Министерство внутренних дел, выполняя Указ Ельци-
на, все сужало и сужало кольцо блокады и ужесточало режим 
вокруг Дома Советов. Для усиления блокады Дома Советов на 
28 сентября оно уже собрало в Москве ОМОН из 47 регионов.

В отношении народных депутатов и защитников Кон-
ституции ОМОНовцы вели себя очень жестоко, многие из 
них были агрессивны. Реакция на происходящее у них была 
неадекватная. Глаза их были затуманенными и бесчувствен-
ными. Они не разбирали, кто стоит перед ними: женщина 
или мужчина, пожилой или молодой – били безжалостно, на 
уничтожение.

По сообщению пресс-службы Съезда, буквально в эти 
часы ОМОНовцы так сильно избили Валентина Кириллова, 
рабочего-ремонтника Дома Советов, 38 лет, отца двух малень-
ких детей, пытавшегося пройти на свое рабочее место. Мало 
что избили, но находящегося в бессознательном состоянии 
рабочего затащили в подвал близстоящего дома и оставили, 
истекающего кровью, без медицинской помощи. А когда его 
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обнаружили и доставили в реанимационное отделение одной 
из клиник, В.Кириллов уже находился в состоянии клини-
ческой смерти и вскоре скончался. Остались сиротами двое 
маленьких детей, а молодая жена – вдовой.

Где-то около 12.00 часов объявили перерыв работы Съез-
да до вечернего заседания.

В 13 часов 30 минут мы с Леонидом Софроновым вышли 
во двор Дома Советов и увидели, что возле гостиницы «Мир» 
идет митинг защитников Конституции и Съезда. Подошли к 
митингующим. Узнав, что мы – народные депутаты, тут же 
попросили, чтобы мы выступили.

Тогда я обратился к москвичам со словами:
«Дорогие москвичи, наши Деды, Отцы, Матери и Дети! 

Россия сегодня в опасности. Ее ждет судьба СССР, если мы 
не сплотимся и не защитим ее. Последним оплотом защиты 
нашей великой России остаются сегодня лишь Советы, да и 
на них набросились «демократы». Если сегодня мы не сумеем 
защитить Советы, то завтра будет поздно. В России начнут 
действовать разрушительные силы, возглавляемые «демо-
кратами». Начнут раздавать богатеям наши заводы и фабри-
ки. Землю превратят в товар. Начало дележа земли – это на-
чало гражданского неповиновения. Это бесконечная тяжба 
между людьми.

Настало время защиты России. 
Граждане! Вспомните Петра Великого, Минина, Пожар-

ского, Кутузова, Суворова, Жукова и многих других прослав-
ленных полководцев – сынов Отчизны, которые в трудные 
для России минуты вставали на сторону народа, возглавляли 
его и защищали Россию и Советский Союз. 

Сыны наши и внуки! Защитите же свою Родину – Рос-
сию. Не давайте проливать народную кровь! Люди, просни-
тесь и опомнитесь!»

На этом же митинге прозвучали слова народного депута-
та Леонида Софроновича Софронова:

«Дорогие москвичи!
Я из Чувашии, с родины космонавта Андрияна Григо-

рьевича. И такого Дважды Героя страны, народного депутата 
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России, сегодня не пустили в Дом Советов для участия в ра-
боте Съезда. Это разве демократия? Нас душат!...

Мы производим много хмеля и картофеля. Но Ельцин за-
ключает договора и закупает хмель и картошку из-за рубежа 
за доллары. Мы можем на русские деньги продать москвичам 
картофель, мясо, молоко, да и подешевле. Например, москви-
чам, нашу картошку мы могли бы продать за 50 копеек (на 
рынке 1 руб. – Н.Г.). Приезжают к нам представители из Мо-
сквы. Пьют, едят и уезжают...». 

Около 15.00 часов 28 же сентября мы с Леонидом Софро-
новичем дали интервью о событиях в Доме Советов экспресс-
службе Казахстана. Рассказали об антиконституционности 
Указа Президента Ельцина № 1400, который фактически на-
правлен на ликвидацию Советов, Съезда, усиливает противо-
стояние народа и может привести к гражданской войне и рас-
паду России. Этого добивается Запад.

Информировали также о том, что Ельцин, борясь за «де-
мократию», создал нечеловеческие условия для проживания 
тысячам граждан в Доме Советов, где нет тепла, воды, света, 
связи, нет продуктов питания и медикаментов. Известили 
также о том, что народные депутаты не имеют оружия, они не 
дебоширы и не бандиты. Они защищают Конституцию стра-
ны. Просили экспресс-центр Казахстана рассказать правду 
народу Казахстана.

На улице вокруг Дома Советов обстановка оставалась 
напряженной. Многих народных депутатов РФ задержали 
около метро «Баррикадная» и не пропускали в Дом Советов, 
в связи с чем они (более 100 народных депутатов) приняли 
решение продолжить работу X Съезда народных депутатов 
при Краснопресненском райсовете параллельно с народны-
ми депутатами, заседающими в Доме Советов. Так и вышло. 
Они о своих решениях и итогах голосования по тем или иным 
вопросам информировали председателя Съезда в Дом Сове-
тов. А у гостиницы «Мир» «желтый Геббельс» не прекращал 
призывать народных депутатов и защитников Конституции 
покинуть Дом Советов.

Съезд принял ряд постановлений: «Внесение изменений 
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в Закон «О местном самоуправлении», Закон «О статусе сто-
лицы России», Закон «О пенсионном законодательстве».

Во второй половине дня 28 сентября  народный депутат 
Российской Федерации Валентина Александровна Домнина 
(Ульяновская обл., окр. 734), по поручению Съезда, проби-
раясь через кордон ОМОНа, добивается приема Алексия II 
и излагает ему обстановку в Доме Советов. По рассказам До-
мниной, Алексий II внимательно выслушал ее и заявил, что 
он имеет иную информацию и, обеспокоенный судьбой на-
родных депутатов, находящихся в Доме Советов, тут же на-
правляет в Дом Советов двух своих представителей.

Около 14.00 часов на десятый Съезд пришли митрополит 
Кирилл, с посланием Алексия II, и архимандрит Феофан. 
Съезд согласился с предложением Алексия II, чтобы кон-
фликт между Президентом и парламентом решить мирным 
путем и начать переговоры в Свято-Даниловом монастыре 
при посредничестве Алексия II. Соответственно Съезд при-
нимает решение представителями Съезда для участия в пере-
говорах назначить Соколова и Абдулатипова. А со стороны 
Президента представителями были С.А. Филатов и Ю.Ф. 
Яров, от церкви – митрополит Кирилл.

Представители Съезда Соколов и Абдулатипов тут же 
выехали на переговоры.

В 15.00 часов Р.И. Хасбулатов проводит пресс-
конференцию для российских и иностранных журналистов.

Народным депутатам сообщили, что на Съезд пришел из-
вестный в стране певец И.Д. Кобзон и требует от имени пра-
вительства Москвы (Лужкова) всем защитникам сдать ору-
жие, а народным депутатам выйти из Дома Советов. Но на его 
призыв никто не обратил внимания.

Поздно ночью Соколов и Абдулатипов повстречались с 
Черномырдиным, но результаты переговоров были неутеши-
тельными. 

Время 02.00 часа 29 сентября. Вечернее заседание Съез-
да все еще продолжается. На Съезде председательствует за-
меститель Председателя ВС РФ В.А. Агафонов. Рассматри-
ваются разные вопросы.
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Вдруг в 02 часа 15 минут неожиданно для всех в зале за-
седания появляется Р.И. Хасбулатов в бронежилете и, улы-
баясь, говорит, что теперь его никакая пуля не возьмет, а се-
годня ночью могут штурмовать. Вместе с ним засмеялись все 
депутаты. Необычная сцена с бронежилетом длилась всего 
5–6 минут, и Хасбулатов  ушел, ничего более не сказав. На-
родные депутаты были в недоумении и не могли найти объяс-
нения, что же означает появление Председателя Верховного 
Совета РФ в зале заседания Съезда в бронежилете, да еще в 
такое позднее время?

Я полагал, что Руслан Имранович, вероятно, хотел по-
шутить и ослабить напряжение народных депутатов или об-
ратить внимание мировой общественности и показать, что 
вот-вот начнется штурм. А, может быть, он уже арестован и 
отпросился у ОМОНа, чтобы попрощаться с народными де-
путатами?

Как бы то ни было, от появления Хасбулатова в бронежи-
лете депутатам спокойнее не стало. Все понимали, что близок 
штурм Дома Советов и один бронежилет не спасет всех на-
родных депутатов от пуль, выпущенных против них ельцин-
ской «армадой». Да и сама пуля, шальная и дурная, не будет 
искать только Хасбулатова с бронежилетом. Если пуля выпу-
щена, то основная ее цель – попасть без промаха и без разбора 
в того, кто на ее пути, будь это народный депутат или защит-
ник Конституции в лице инженера, врача, артиста, студента, 
рабочего, ветерана, старушки или даже ребенка, если даже 
они безоружные и вооружены лишь своим убеждением, что 
защита Конституции – это защита страны и защита Советов.

Съезд заседал всю ночь. Никто не думал об отдыхе.
Бессонную ночь провел и Патриарх Московский и всея 

Руси Алексий II. Обеспокоенный за судьбу россиян, он гото-
вил свое Воззвание к народу России.

29 сентября, седьмой день работы X (чрезвычайного) 
Съезда народных депутатов РФ.

10.00 часов. Начало утреннего заседания. Председатель-
ствует Руслан Имранович. Открывая заседание, Хасбулатов 
заявил, что в зале заседания Съезда участвуют 527 народных 
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депутатов Российской Федерации, а 108 народных депута-
тов находятся за пределами Дома Советов, заседают в Крас-
нопресненском райсовете и просят их голоса присоединить 
к голосам Съезда. Далее подчеркнул, что главной задачей 
Съезда сегодня является восстановление конституционного 
порядка в стране и подчинение ему всех структур власти.

Вслед за Хасбулатовым выступил исполняющий обязан-
ности Президента страны А.В. Руцкой, который подчеркнул, 
что с Ельциным и Правительством Черномырдина компро-
мисса не будет. Они все проворовались. Это есть шпана, так 
называемая ельцинская диктатура. По его словам, в Доме Со-
ветов организован первый «политический концлагерь».

Как был прав Руцкой еще тогда, заявив, что правитель-
ство Черномырдина проворовалось. Проходят годы, и мы уз-
наем не через свои СМИ, а через западные, что Черномырдин 
– один из богатейших людей мира, что его состояние состав-
ляет более 5 миллиардов долларов.

Заместитель Председателя Верховного Совета Ю.М. 
Воронин сообщил, что обстановка в стране и вокруг Дома 
Советов остается напряженной. Он переговорил с Черно-
мырдиным, который обещал к 20.00 часам 28 сентября в Дом 
Советов дать тепло и свет, но не выполнил своего мужско-
го обещания до сих пор. Уточнил, что в Краснопресненском 
районном Совете народных депутатов в данное время засе-
дает не 108, а 151 народный депутат Российской Федерации. 
Нас также информировали, что Соколов и Абдулатипов под-
писали капитулянтские «протоколы». Съезд возмутился и 
обоих освободил от представительства Съезда.

Съезд принял постановление организовать группу из 15 
народных депутатов для разработки «Положения о Государ-
ственной медицинской комиссии».

Государственная медицинская комиссия предполагалась 
быть постоянно действующим Государственным органом, 
которая должна была быть образована в соответствии с Кон-
ституцией Российской Федерации для рассмотрения вопро-
са и внесения представления о наличии у соответствующего 
федерального должностного лица стойкой неспособности по 
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состоянию здоровья осуществлять связанные с его должно-
стью полномочия и др. Было разработано положение о Госу-
дарственной медицинской комиссии, но Съезд не успел его 
принять.

X (чрезвычайный) Съезд народных депутатов принимает 
обращение к Патриарху Московскому и всея Руси Алексию II.

К вечеру 29 сентября народных депутатов ознакомили со 
вторым правительственным ультиматумом, где говорилось: 
«В целях обеспечения гарантий личной безопасности лиц, 
находящихся в здании Дома Советов и на прилегающей к 
нему территории, Руслану Хасбулатову и Александру Руц-
кому в срок до 4 октября организовать вывод из здания и с 
прилегающей к нему территории находящихся там лиц.

... Правительство РФ и правительство Москвы пред-
упреждают, что невыполнение настоящего требования может 
повлечь за собой тяжкие последствия...»*.

Напряжение вокруг Дома Советов нарастало не по дням, 
а по часам.

На нашу группу народных депутатов-медиков, как я уже 
отметил, Съездом была возложена организация медицинской 
помощи больным и пострадавшим в Доме Советов и в случае 
массового поражения людей. Эту нелегкую задачу, в услови-
ях полной блокады Дома Советов, при полном запрете под-
воза медикаментов, при отключении от решения этих проблем 
медицинской службы Москвы и Минздрава России, при от-
сутствии как медикаментов и продовольствия, так и кадров, 
приходилось координировать мне, согласовывая с другими де-
путатами и ответственными лицами Дома Советов.

С утра еще раз уточнил список депутатов-врачей. Так 
как каждый день работы Съезда приносил свои неожидан-
ности и коррективы, я стал перед фактом, что из 96 врачей 
– народных депутатов – на утро 29 сентября в Доме Советов 
присутствовало лишь 11. Заново переписал имена этих лю-
дей, – я бы сказал, самых стойких, верных присяге врачей, не 

*Москва. Осень – 93: Хроника противостояния. М., 1994. С. 256–
257.
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покинувших своих коллег – народных депутатов и других за-
щитников Конституции страны, когда в каждую минуту дур-
ная пуля, выпущенная ельцинской командой, могла сразить 
любого из них.

Уточнил их координаты.
Наверное, не ошибусь, если скажу, что народ должен 

знать имена своих мужественных сыновей и дочерей – на-
родных депутатов-врачей. Вот они:

Вячеслав Петрович Лазарев (Московская обл., Клинский 
окр. 72) – нейрохирург, травматолог;

Юрий Владимирович Ельшин (Свердловская обл., Ка-
мышловский окр. 667) – хирург;

Михаил Михайлович Карев (Хабаровский край, Комсо-
мольский окр. 253) – хирург;

Тамара Ильинична Лета (Вологодская обл., Октябрь-
ский окр. 325) – терапевт;

Владимир Никитович Мягких (Ростовская обл., Таган-
рогский-Приморский окр. 620) – врач-анестезиолог;

Минрауза Минихазиевна Назметдинова (Башкирская 
АССР, Кировский окр. 781) – терапевт;

Станислав Николаевич Николаев (Чувашская АССР, 
Ленинский окр. 887) – детский хирург;

Иван Сергеевич Савченко (Мурманская обл., Первомай-
ский окр. 508) – нейрохирург;

Юрий Сергеевич Сидоренко (Ростовская обл., Пролетар-
ский окр. 601) – хирург, профессор;

Лидия Степановна Шиповалова (Коми АССР, Печор-
ский окр. 831) — акушер-гинеколог;

Николай Григорьевич Григорьев (автор этой книги, Чу-
вашская АССР, Московский окр. 889) – хирург, профессор.

Если кого-то из врачей пропустил и не включил в этот 
список, то пусть они меня простят. Но в те минуты мы разы-
скали только этих врачей.

Еще раз обошел кабинеты и холл первого этажа Дома 
Советов. Нарисовал схему возможного разворачивания ме-
дицинской службы на этом этаже. Наметил пути движения 
раненых (медицинские пункты, приемно-сортировочные от-
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деления, перевязочные, малая операционная, противошоко-
вая палата, госпитальное отделение для нетранспортабель-
ных тяжелобольных, пункт сбора раненых для эвакуации и 
др.). Определил также место стоянки санитарного автотран-
спорта и погрузки раненых. Условно распределил врачей и 
медицинских сестер по будущим рабочим местам. Взял на 
учет все, что имеется для развертывания медицинской служ-
бы, и уточнил, чего не хватает.

Конечно, нам многого не хватало, так как автомашины с 
медикаментами в Дом Советов не пускали, а свои скудные за-
пасы были на исходе.

Здравпункт Дома Советов на первом этаже открыть не 
смогли: он был закрыт и опечатан. Медики-врачи, работав-
шие в здравпунктах, все разбежались по домам, а, может быть, 
их просто сняли с поста. Найти хозяина, кто бы мог открыть 
здравпункт первого этажа, очень нужный для организации 
медслужбы, мы просто не смогли.

Медпункт, организованный и обслуживаемый Вячес-
лавом Петровичем, на втором этаже здания, предназна-
ченный для приема граждан, перетащили (В.П.Лазарев, 
С.Н.Николаев, я и др.) на 6-й этаж Дома Советов, в кабинет 
6-37. Здравпункт Дома Советов на III этаже 20-го подъезда 
обслуживала бригада А.В.Дальнова. Укомплектовали 5 сани-
тарных сумок. Одну сумку взял сам, вторую дал Станиславу 
Николаевичу, третью – Вячеславу Петровичу и еще 2 остави-
ли для медпункта III этажа 8-го подъезда Дома Советов, где 
также работали народные депутаты-врачи. Скорректировал 
схему организации медицинской службы Дома Советов. Рас-
ставил силы.

Сделал схематический набросок, где отметил скопление 
ОМОНа и милиции, БТР и защитников Конституции возле 
Дома Советов. БТР, ОМОН и милиция были сконцентри-
рованы везде, со всех сторон и в любую минуту могли об-
рушиться на Дом Советов, то есть на народных депутатов и 
на защитников Конституции. При штурме и взятии первого 
этажа ОМОН и милиция могли ликвидировать нашу меди-
цинскую службу. Поэтому, на всякий случай, взяли с собой 
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в Палату Национальностей, где заседал Съезд, санитарные 
сумки, укомплектованные всем тем, что было необходимо 
для оказания первой медицинской помощи (бинты, индиви-
дуальные перевязочные пакеты, жгуты, вату, шприцы и обе-
зболивающие средства, некоторые сердечные препараты, а 
другого у нас просто не было).

Медицинскую службу ожидала тяжелая ситуация. Чтобы 
лучше организовать службу и наладить взаимосвязь, сделал 
попытку связаться повторно с Министерством здравоохране-
ния, со службой «03». Но все было тщетно. Тогда Александр 
Владимирович Дальнов, используя свою рацию, приложил 
максимум усилий, чтобы наладить связь с Минздравом Феде-
рации. После долгого мучения Дальнову все же удалось вы-
йти на ответственного дежурного по Минздраву, но тот, не 
представившись, заявил ему, что он ничем помочь медикам 
Дома Советов не может, так как мэром Москвы Лужковым за-
прещено устанавливать какие-либо контакты с медицинской 
службой Дома Советов. Видимо, Лужкову было известно, что 
народные депутаты-медики в Доме Советов организовали ме-
дицинскую службу и что у них проблема с медикаментами.

Попытались установить через рацию связь с каким-либо 
медицинским учреждением Москвы, но увы! все отказыва-
лись, ссылаясь на установку Лужкова. При этом ни один из 
дежурных по больнице не назвал своего имени. Вот вам «де-
мократия», вот вам – «свобода». Даже медицину заставили 
забыть клятву Гиппократа и подчиниться политике Ельцина 
по уничтожению всех, кто находится в Доме Советов. Если 
не от ран и болезней, то от отсутствия медицинской помощи. 
Даже во время жестоких боевых столкновений целых стран, 
как это было в годы Великой Отечественной войны, медики 
не вмешивались в политику и не отказывались оказывать ме-
дицинскую помощь раненому, будь это солдат своей Родины 
или солдат противника.

Очень хочется спросить через 6 лет после октябрьских 
(1993 г.) событий у Лужкова: как же поверить после всего 
этого в Вашу предвыборную «заботу» о россиянах и после-
выборным обещаниям?



177

Отсутствие медикаментов сказывалось с каждым часом. 
В Доме Советов холодно, на улице мороз, и простуженных 
людей становилось все больше и больше, но лечить их было 
нечем.

Сильно простудился народный депутат РФ из Чувашии 
Олег Александрович Волков. Поднялась температура. Совсем 
не может говорить. Еле-еле отыскал для него четыре таблетки 
аспирина и больше ничего. Каждый заболевший карабкался 
как мог, мы, врачи, могли им помочь лишь советами и пред-
лагать народные методы лечения. Ко всему этому нечем было 
кормить даже больных. Трудно было бороться и с холодом.

А ОМОНовцы на улицах, можно сказать, совсем озвере-
ли. Кто попадал в их руки, избивали подряд, а при попытке 
приблизиться к ним поближе, что мы делали раньше, тут же 
раздается команда: «Стой, стрелять буду!»

У гостиницы «Мир» сильно избили народного депутата 
РФ Александра Алексеевича Гаврилова (Рязанская область), 
затащили в гостиницу «Мир» и оставили без медицинской 
помощи. Пробраться народным депутатам к нему было прак-
тически невозможно. Здесь кольцо блокады состояло из трех 
рядов ОМОНа и милиции, а у метро «Краснопресненская» 
– из шести рядов. Когда днем 29 сентября около 200 без-
оружных афганцев попытались прорваться к Дому Советов, 
завязалась страшная драка. ОМОНовцы били афганцев при-
кладами автоматов, резиновыми дубинками, ногами и чем 
угодно, как будто они враги страны. Что случилось? Поче-
му афганцы в эти дни стали неуважаемыми людьми? Ответ 
прост. Потому что они пришли сюда защищать Конституцию, 
которая очень уж не устраивала Президента страны Ельцина 
и не нравилась его поклонникам «демократам».

Как сообщили, что только 20 афганцев прорвались в Дом 
Советов, и то сильно избитые, а что с другими 180, никто не 
знает. Сколько среди них у себя в стране, защищая родную 
Конституцию и Советы, стали калеками, может быть, даже 
погибли от рук своих же – ОМОНовцев и милиции? Хотя 
они для Ельцина никакой угрозы не представляли, если бы 
даже всех их 200 человек пропустили в Дом Советов.
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Президент, может быть, побоялся, как бы примеру афган-
цев не последовали ОМОН, милиция и солдаты? И он решил 
с ними, безоружными, как можно быстрее и жестче распра-
виться.

Надо сказать прямо, что никакая жестокость со стороны 
ОМОНа и милиции не могла сломить боевой дух народных 
депутатов и защитников Конституции. Но отсутствие про-
дуктов питания, воды и медикаментов давало о себе знать. 
Это понимали и члены Президиума ВС РФ и искали пути 
выхода из тяжелого положения.

Около 17.30 часов 29 сентября мы получили радостную 
весть, что хозяйственная служба Дома Советов где-то раз-
добыла в небольшом количестве продукты питания и будет 
кормить всех по талонам. Такой талон мне вручил народный 
депутат Российской Федерации А.Леонтьев. Предъявляя та-
лон, каждый, как солдат в армии, получал положенную ему 
порцию. В частности, для нас было приготовлено: каша греч-
невая – на три столовые ложки, как раз для ребенка в возрас-
те трех лет; к аше приложен кусок куриной ножки весом в 
20–25 граммов; 50 граммов черного хлеба; стакан компота из 
сухофруктов. 

Но мы были рады и этому, потому что все наши запасы 
давно уже кончились и пополнять их не было никакой воз-
можности.

Выходить в город было все равно, что идти на верную 
смерть. Зная, что в Доме Советов народ голодает, многие мо-
сквичи приносили им продукты, но их никто в Дом Советов 
не пропускал и продукты не передавал. А ведь даже банди-
там-убийцам в тюрьмах разрешается передавать продукты.

Сказали, что дневная норма хлеба для каждого находя-
щегося в Доме Советов установлена в 150,0 граммов. Все 
были довольны, что давали хоть столько хлеба. Удивительно: 
люди голодали, но никто из них не жаловался и не требовал 
ничего лишнего. Все понимали, что Ельцин дал распоряже-
ние не пропускать в Дом Советов ни одну автомашину с про-
дуктами, ни одну санитарную машину с медикаментами и 
перевязочным материалом. Президент доказывал, что в Доме 
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Советов находятся враги народа, а не россияне, защищающие 
Конституцию страны и Советы.

Да, по правде говоря, наш Дом Советов в те дни представ-
лял собой чуть ли не гитлеровский Освенцим в самом центре 
Москвы. Вокруг него была натянута колючая проволока, да 
еще какая! Стояла усиленная вооруженная охрана в 2-3 ряда, 
БТР-ы с пулеметами и «до зубов» вооруженными солдата-
ми. Не было лишь наблюдательных вышек. Но вместо них 
на крышах каждого дома, включая здание американского по-
сольства, сидели снайперы. Чем не Освенцим? Представьте, 
что было бы, если бы вот так бесцеремонно, как Ельцин, по-
ступил со своим американским народом и Парламентом пре-
зидент США Клинтон. Уверен, такого Президента американ-
цы не продержали бы и дня. Что случилось с россиянами? 
Кто их загипнотизировал? Остается загадкой.

Касаясь событий этих дней в Доме Советов и удивляясь 
стойкости народа, И.Иванов пишет: «... Мне не приходило в 
голову оценивать наше возможное уничтожение. Скорее, в 
суете и постоянном кружении по кабинетам «исторических» 
личностей появилось убеждение, что никакие власти не сто-
ят тех людей, что собрались здесь. Многие были яркими лич-
ностями. Мне первый раз в жизни повезло немного пожить 
в таком богатом окружении по-настоящему независимых 
людей. Поэтому часто по ночам появлялось чувство горечи 
и возмущения, что огромное количество светлых и гордых 
голов срубят по приказу какого-то полутрупа с больным моз-
гом и его безмозглого окружения.[...]

Данные Пономарева, что кремлевский заговорщик давно 
практически недееспособен из-за болезни головного мозга, 
были известны из двух медицинских источников. В бытность 
свою руководителем МГК КПСС он обращался к главному 
московскому наркологу. Нарколог тот уже вышел на пенсию 
и не особо держал язык за зубами. На основании проведенно-
го тогда исследования врач утверждал, что из-за полученной 
в юности травмы черепа, а также возникшего осложнения в 
мозгу после воспаления среднего уха, Ельцин испытывает 
настолько сильные головные боли, что вынужден применять 
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сильнодействующие транквилизаторы. Но известно, что ме-
дикаментам он предпочитает большие дозы алкоголя...»*.

Десятый Съезд заседал по два раза в день с перерывами. 
Утреннее заседание начиналось в 10.00 часов, а вечернее – в 
20.00.

29 сентября вечернее заседание открыл Руслан Имрано-
вич. Он зачитал послание Алексия II Съезду. Съезд в свою 
очередь организовал депутатскую группу во главе с Валенти-
ном Алексеевичем Агафоновым для продолжения перегово-
ров с Алексием II.

Председательствующий на Съезде информировал народ-
ных депутатов, что в эти часы Ельцин собрал штаб при Пре-
зиденте и проводит совещание. На совещании участвуют сам 
Ельцин, Черномырдин, Шумейко, Филатов, Ерин, Грачев, 
Куликов, Гайдар, Батурин, Панкратов, Лужков. Штаб Прези-
дента принял решение о начале штурма Дома Советов. После 
совещания штаба Ельцин второй раз объявляет народным де-
путатам ультиматум освободить Дом Советов до 4 октября, в 
противном случае будет штурмовать Дом Советов.

После такой информации на Съезде выступил министр 
иностранных дел России Козырев с призывом не запятнать 
Президента Ельцина, не обливать его грязью и всячески по-
пытался оправдать совершенный Ельциным государствен-
ный переворот. В ответной речи Руцкой дал Козыреву отпор 
и заявил, что Ельцин, прикрываясь Парламентом, хочет за-
претить Парламент советского образца.

К вечеру к Дому Советов подъехали две санитарные 
машины с медикаментами и от аграриев автомашина с про-
дуктами, но ни одну из них не пропустили. С 21.00 часа был 
объявлен перерыв до 10.00 часов утра 30 сентября. Около 
23.00 часов мы, чувашская депутация (О.Волков, А.Леонтьев, 
С.Николаев, Л.Софронов и я),  легли отдыхать.

30 сентября. 01.00 час. 
Сквозь сон слышу автоматные очереди и гул моторов 

БТР. Встал, подошел к окну. На улице темно, движения лю-

*Иванов И. Анафема. С. 137–138.
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дей и какой-либо техники не видно. Но хорошо слышны ав-
томатные очереди, которые появлялись то в одном, то в дру-
гом месте ровно через каждые десять минут. Около 01 часа 
30 минут стрелять из автоматов перестали. Проходит минут 
тридцать. Громко заговорила радиостанция «желтый Геб-
бельс» у гостиницы «Мир», призывая народных депутатов 
и других немедленно освободить Дом Советов, точнее, по-
вторял: «Уходите из Дома Советов, если не хотите жертв». 
Но на призыв радиостанции люди, сидящие у костров, пели 
песни «Варяг», «Варшавянку» и др. Ночь была неспокойная 
и бессонная, но штурма Дома Советов не было, народных де-
путатов по тревоге не поднимали и не собирали в Палате На-
циональностей.

В Доме Советов по-прежнему было холодно, а на улице 
4-5 градусов мороза. Больше и больше становилось количе-
ство больных с простудными заболеваниями, но лечить их 
было нечем. Мы с Дальновым вновь, по его рации, попытались 
связаться с московскими клиниками, но увы, никто не отвечал.

10.00 часов 30 сентября.
Начало утреннего заседания Съезда. Председательству-

ет Р.И.Хасбулатов. Открывая утреннее заседание Съезда, он 
поздравил народных депутатов РФ с Днем Веры, Надежды и 
Любови. Сообщил, что Б.Н.Ельцин в честь этого дня к утру 
усилил кольцо блокады Дома Советов, прислав 13 броне-
транспортеров.

Десятый Съезд принял Обращение к Черномырдину с 
просьбой снять блокаду Дома Советов и создать хотя бы ми-
нимальные условия для жизни людей, находящихся в Доме 
Советов, и для работы Съезда. Проходит день – и от Черно-
мырдина нет никакой реакции на Обращение Съезда.

В течение дня Съезд рассматривал вопросы по текущей 
политике.

В 18.35 к Дому Советов подъехала автомашина УАЗ-52 с 
красным крестом на борту с медикаментами, но ОМОН отби-
рает медикаменты, а саму машину арестовывает. Мы имели 
хороший шанс заиметь медикаменты, но, к сожалению, наша 
мечта не сбылась.



182

Около 21.00 часа Президент Калмыкии Кирсан Илюм-
жинов на своем «Линкольне» прорывается через кольцо бло-
кады к Дому Советов. К.Илюмжинов резко осудил Указ  Пре-
зидента Ельцина № 1400 и, обходя ряды ОМОНа и милиции, 
стоящих в кольце блокады, вместе с исполняющим обязан-
ности Президента России Руцким и вновь назначенными си-
ловыми министрами, призвал ОМОН и милицию прервать 
кольцо блокады Дома Советов, остаться верными принятой 
ими присяге служить Отчизне.

Выступая перед народными депутатами Российской 
Федерации К.Илюмжинов заявил: «Я восхищаюсь вашим 
мужеством. Здесь находится оплот Конституции и власти 
Советов»*. И в знак солидарности с народными депутатами 
Российской Федерации К.Илюмжинов остался ночевать в 
Доме Советов.

22.00 часа. Соколов и Абдулатипов продолжали перего-
воры с представителями Президента с участием работников 
церкви. Но результаты еще не были известны.

У нас свободное время. В честь Дня Веры, Надежды и 
Любови народный депутат РФ из Чувашии Валерий Михай-
лов написал стихотворение и сам же на это стихотворение 
сочинил музыку. Мы все с одобрением послушали эту пес-
ню в исполнении автора на митинге, посвященном десятид-
невной блокаде Дома Советов, который состоялся на первом 
этаже 20-го подъезда. На этом же вечере Михаил Челноков, 
народный депутат РФ, исполнил «Гимн Белого дома» на сло-
ва народного депутата Сергея Наумова («Российский Белый 
дом»).

В этот день не все было печально. Вечером ответствен-
ный работник Верховного Совета РФ Л.П.Прокопьев пере-
дал мне письмо из дома. Узнаю торопливый неровный по-
черк жены.

Я был очень рад этому письму. Еще раз убедился, что моя 
жена Надя, спутница моей жизни, со мною, как и раньше, в 

*Из дневника народного депутата РФ Н.Г. Григорьева. 1993, 30 
сентября.
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самые ответственные моменты и поддерживает мои убеж-
дения и действия, как бы ей это ни было трудно. Она меня 
обрадовала и тем, что Правительством Чувашской Респу-
блики вместе с группой авторов (В.Б.Любовцев, С.Г.Хисин, 
Ю.В.Денисов) за особые заслуги в области науки мне при-
суждена Государственная премия им. Н.Я.Бичурина, на-
шего земляка, известного в мире ученого-востоковеда. Мне 
было приятно, что после утверждения Государственной 
премии в области науки им. Н.Я.Бичурина первой премии 
удостоена наша творческая группа. Но, к большому сожа-
лению, наша группа оказалась первым и последним лауре-
атом Государственной премии Н.Я.Бичурина, потому что 
накануне празднования 200-летия со дня рождения этого 
выдающегося ученого Правительство Чувашии почему-то 
отменило Государственную премию в области науки имени 
Н.Я.Бичурина, переименовав ее просто Государственной в 
области науки.

Письму жены я был рад и потому, что мои друзья дет-
ства и по работе, как Вася, Порфирий, Ваня, Валериан, 
фронтовик Сергей Михайлович и многие другие, не говоря 
уже о родных и близких, несмотря на происходящие траги-
ческие события, когда Президент страны Ельцин дал приказ 
расстрелять всех народных депутатов Российской Федера-
ции, включая и меня, защищающих Конституцию страны и 
проголосовавших за отрешение Ельцина от должности Пре-
зидента, понимали меня и мои действия, переживали за мою 
судьбу вместе с моей семьей и родными.

Земной им поклон.
Перечитываю письмо жены, и невольно предстают в па-

мяти годы детства, юности, учебы, первое знакомство с ней, 
будущей женой, первые и последующие стихотворные пись-
ма, написанные и посвященные ей, но не переданные до сих 
пор, хотя с ней живем вместе вот уже 36 лет.

Вот два из этих стихотворений, если можно их так на-
звать, называются: «Милая моя Надя» и «Люблю тебя, моя 
Надежда».
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* * *
Милая моя Надя,
Я люблю тебя с ранних лет,
Когда ты, юная и нежная,
В куклы играла всерьез.

Прошли года, и ты росла
И стала так хороша.
Люблю тебя, моя краса,
Любовь моя ты большая.

Весна, весна, как она хороша,
Когда кругом цветет.
Любовь ты моя, как нам хорошо,
Когда мы рядом с тобой.

* * *
Люблю тебя, моя Надежда,
Люблю тебя, моя Звезда,
Люблю тебя, что краса твоя девичья
Снится мне и день и ночь.
 
Люблю тебя, что твои очи карие
Рождают песню и любовь во мне.
Люблю тебя, что одно лишь твое прикосновение
Зажигает сердце мое.

Люблю тебя, что обвенчан я с тобою Богом,
И отныне я тебе друг верный и муж
любезный на века.

Конечно, письмо моей жены Нади – не единственное 
письмо, отражающее боль и страдание, тревогу и надежду на 
справедливость со стороны Правительства страны.
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Вот письмо жены народного депутата Российской Феде-
рации А.М. Леонтьева Тамары Сергеевны, дочерей Ирины 
и Оксаны, которое также пронизано чувством любви, духом 
искренней поддержки действий мужа и отца, надеждой на 
успех в борьбе за правое дело.

Перечитывая письма жен – Нади и Тамары Сергеевны – 
и беседуя с женами народных депутатов О.Волкова Ириной 
Борисовной и С.Николаева Ангелиной Филипповной, еще и 
еще раз убеждаюсь, как было им нелегко в те трагические ок-
тябрьские дни, когда их мужья – народные депутаты – Ука-
зом Президента фактически были приговорены к уничтоже-
нию. Но, несмотря на это, наши жены оставались с мужьями 
и поддерживали нас морально, были готовы встать рядом с 
ними на защиту конституционного строя страны. Они были 
настоящими октябристками (1993), и я бы хотел сравнить их 
с женами декабристов.

1 октября. 01.00 час.
Вокруг Дома Советов появился гул моторов БТР. Смо-

трю в окно и вижу, что БТР-ы, расположенные возле Дома 
Советов, перемещались с одного места на другое. Шла дис-
локация. А вернее, подготовка к штурму Дома Советов. Но 
пулеметы и автоматы еще молчали. 

Всю ночь наблюдал в окно. Думал, что вот-вот начнется 
самое страшное и надо будет по тревоге поднять всех. Но дви-
жение БТР-ов прекратилось, их моторы затихли. Лишь около 
04.00 часов какая-то группа ОМОНа в составе трех человек 
от одного куста перебежала к другому и исчезла.

Вокруг Дома Советов, особенно во дворе, народу было 
много. Горели костры. Вокруг них бутылок с бензином стало 
больше. На улице было холодно (2–30 мороза) и чувствова-
лось, что люди замерзли, так как в основном они были одеты 
по-летнему. От холода спасались только у костров. Да и в са-
мом Доме Советов температура спустилась до 6–80 тепла.

Вокруг Дома Советов появилось много ОМОНовцев, 
одетых в бронежилеты. У каждого уже были автоматы, кото-
рые они держали в положении боевой готовности. В основ-
ном ОМОН и милиция стояли за колючей «спиралью Бру-
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но» через каждый метр, а за ними было еще много боевиков.  
09.00 часов 1 октября. Начало заседания Президиума 

Верховного Совета Российской Федерации. Рассматривается 
протокол № 1 согласительной комиссии по выходу из поли-
тического кризиса, подписанный от имени десятого (чрезвы-
чайного) Съезда народных депутатов Российской Федера-
ции Соколовым и Абдулатиповым, а со стороны Президента 
и Правительства Филатовым, Сосковцом и Лужковым.

Соглашение предусматривало собрать якобы имеющее-
ся в Доме Советов оружие и отдать военным, а взамен это-
го Правительство обещает дать в Дом Советов тепло, свет и 
воду.

Члены Президиума Верховного Совета Российской Фе-
дерации, рассмотрев протокол соглашения № 1, решили дан-
ное соглашение обсудить на Съезде.

10.00 часов 1 октября 1993 года. Открывается утрен-
нее заседание десятого Съезда. Открывая заседание, 
Р.И.Хасбулатов предложил продолжить переговоры в Свя-
то-Даниловом монастыре, но представителями Съезда для 
участия в переговорах вместо Соколова и Абдулатипова на-
значить Воронина, Чеботаревского, Домнину и Огороднико-
ва. Съезд поддержал предложение Хасбулатова.

Вторым вопросом Съезд рассмотрел протокол № 1, под-
писанный Соколовым и Абдулатиповым (в 02 часа 40 минут 
1 октября). Информировал о ходе совещания согласитель-
ной Комиссии и сути протокола № 1 Соколов. Абдулатипов 
почему-то на утреннее заседание Съезда не явился.

Съезд народных депутатов РФ аннулировал протокол 
№1, признав его как проельцинское соглашение. За данное 
решение голосовали почти 100% народных депутатов, кроме 
2 против и 4 воздержавшихся.

По предложению С.Бабурина, Съезд принял Постанов-
ление «О статусе защитников Дома Советов». На Съезде вы-
ступил представитель Алексия II священник Феофан, кото-
рый заявил: «Появилась хрупкая надежда, чтобы выйти из 
создавшегося тупика мирным путем. В стенах Свято-Дани-
лова монастыря собрались Алексий II, митрополит Кирилл, 
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представители Президента, Конституционного Суда и Съез-
да и достигнута договоренность сесть за стол переговоров под 
церковными сводами». Съезд принял к сведению информа-
цию Феофана и просил поднять на переговорах вопрос об 
обеспечении медицинской службы Дома Советов медика-
ментами.

11.00 часов. Я предложил Съезду принять Постановле-
ние, обязывающее глав администраций субъектов Федерации 
немедленно отозвать из Москвы всех своих милиционеров и 
ОМОН, приглашенных командой Ельцина для блокады и 
штурма Дома Советов. Председательствующий Хасбулатов 
воскликнул: «Правильно!» – и депутаты за данное мое пред-
ложение проголосовали единогласно.

Съезд очень внимательно следил за ходом переговоров в 
Свято-Даниловом монастыре. О ходе переговоров Воронин 
докладывал Съезду в 14.00 и 16.00 часов. Но эти переговоры 
пока ничего утешительного не обещали.

У гостиницы «Мир» с утра без перерыва вещает «желтый 
Геббельс» да так громко, что заболели даже уши, не только 
голова. Без конца повторяет текст протокола № 1 и заявля-
ет, что представителями Парламента и Ельцина достигнуто 
соглашение о мире, хотя Президиум ВС и Съезд народных 
депутатов аннулировали этот протокол № 1, как не отвечаю-
щий интересам Съезда. А вокруг Дома Советов продолжали 
свирепствовать милиция и ОМОН. Информировали, что от 
рук ОМОНовцев погибли уже 20 человек. Я и сам был сви-
детелем таких трагедий. Около 16 часов 20 минут я подошел 
к окну III этажа Дома Советов со стороны Москвы-реки. На 
всех улицах и площадях, примыкающих к Дому Советов, на 
крышах домов было «море» людей. Столько народу я никог-
да и нигде в жизни не видел, даже на майских и октябрьских 
праздниках. Люди стремились к Дому Советов, но их сдер-
живали плотные многорядные кольца блокады. Большой 
Арбат был до отказа заполнен людьми. И вот на моих глазах 
неожиданно человек 10–15 прорывает милицейский кордон, 
стремительно начиная продвигаться в сторону Дома Советов. 
Не успели демонстранты, прорвавшие кордон милиции, про-
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бежать и метров пять, как затрещали автоматы, и люди нача-
ли падать. Тут же демонстранты начали поднимать упавших 
и затаскивать обратно в колонну. Не всех пораженных успе-
ли они забрать. ОМОН, милиция тут же закрыли прорыв. 
Несколько человек продолжали лежать на дороге впереди 
омоновского кордона. Проходит минут 15–20, и со стороны 
здания мэрии города подъезжает санитарная машина РАФ с 
красным крестом. Лежащих на асфальте раненых, а возмож-
но, и убитых, погрузили в машину и увезли. А куда, неизвест-
но. Возможно, в больницу, а возможно, и всех в морг? Это 
были первые жертвы, увиденные мною в эти дни лично возле 
Дома Советов.

4 октября 1998 года, в день пятилетия памяти павших, за-
щищая Конституцию страны, в сентябре-октябре 1993 года, 
мы, народные депутаты Российской Федерации 1990–1993 
годов А.Леонтьев, Г.Петухов и я, и ответственный работник 
ВС РФ Л.Прокопьев, посетили это место и на зеленом скве-
ре совсем рядом с дорогой (Арбат) увидели венок из живых 
цветов, который свидетельствовал о том, что на этом месте 1 
октября 1993 года от пуль ОМОНовцев погибли мирные без-
оружные защитники Конституции России.

Все восстановилось в памяти: прорыв кордона ОМОН 
молодцами, автоматные очереди, как косились люди, как их 
избивали ОМОНовцы, как они ползли, а некоторые падали 
замертво, как их затаскивали на сквер, в машину скорой ме-
дицинской помощи. И этот ужас у нас – в столице России!

Мы молча постояли рядом с венком и низко поклонились 
этим безымянным героям Отчизны.

Тут я понял, что министр внутренних  дел Российской 
Федерации Ерин получил разрешение от Президента стра-
ны в случае неповиновения защитников Конституции стра-
ны открывать по ним огонь на поражение без всякого пред-
упреждения.

Как это страшно, когда моя милиция меня не бережет, а 
решетит из автомата. На кого жаловаться? И кому? Ведь сам 
Президент Ельцин дал такой Указ. Вот какого Президента 
мы избрали!
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Правомерен вопрос: а кто за это должен отвечать?
Не только отвечать, даже об этом факте, происходившем 

4 октября 1993 года против мэрии Москвы на Арбате, совсем 
рядом с Домом Советов, не вспомнила ни одна компания те-
левидения и радио страны.

А кто они, эти герои? Чьи они дети или чьи отцы или ма-
тери? 

Сегодня о них может знать лишь сам Бог, так как эти 
жертвы тщательно упрятаны. А может быть, их тела тут же 
угодили в крематорий?

Но я – живой свидетель этих событий. Пройдут годы, и 
таких свидетелей, как я, будет еще больше. О жестоких дей-
ствиях ОМОНа в Москве в октябре 1993 года свидетельству-
ют и многие другие. Так И.Иванов описывает, что первого 
октября на помощь Дому Советов, то есть Съезду, из Санкт-
Петербурга на 4-х автомашинах в Москву прибыли 165 во-
еннослужащих, без оружия. Узнав об этом, сотрудники ГАИ 
любезно вызвались сопроводить их до «Белого дома» и за-
гнали в тупик в районе улицы 1905 года, где ждала их «засада 
из двух ОМОНов (два отряда по 200 вооруженных «бойцов» 
в каждом). Омоновцы получили команду и зверски избили 
армейских офицеров. Более 30 из них впоследствии «были 
госпитализированы в тяжелом состоянии»*.

По этому трагическому случаю вновь назначенный ми-
нистр обороны РФ В.А. Ачалов сделал официальное заявле-
ние, которое нельзя читать без боли в сердце:

«Соотечественники!
Братья и сестры!
Воины Армии и Флота! Ветераны Великой Отечествен-

ной войны!
Стыдно и больно должно быть всякому, в ком течет кровь 

славянских воинов, громивших врагов Святой Руси на ее 
священных рубежах.

1 октября 1993 года войдет в историю русской армии, 
русского народа как день величайшего национального позо-

*Иванов И. Анафема. С. 172.
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ра: «бойцы» ОМОНа заманили в засаду и зверски избили 165 
ленинградских солдат и офицеров, верных долгу, Конститу-
ции, народу, направлявшихся на защиту Верховного Совета 
и Съезда народных депутатов РФ.

... Избитые и преданные воины ... арестованы и брошены 
в камеры столичной военной комендатуры. Впервые за мно-
говековую историю России и ее армии жандармерия нагло и 
беззастенчиво испытывает терпение воинов Отечества.

Впервые на поле брани падают на землю русскую солда-
ты Родины, сраженные русскими. Доколе терпеть это, граж-
дане России?!!

... Министерство обороны требует немедленного осво-
бождения арестованных военнослужащих Ленинградского 
военного округа и возбуждения уголовных дел в отношении 
должностных лиц, виновных в нарушении Закона.

 Министр обороны РФ генерал-полковник В.Ачалов.
 Москва, 1 октября 1993 г.»

Вокруг Дома Советов напряжение нарастало с каждым 
часом.

Каждый день по утрам, около 10 часов, во дворе Дома 
Советов маршировали казаки. Исполняющему обязанности 
Президента страны Руцкому они дали присягу в своей вер-
ности Конституции России. Под командованием высокого, 
синеглазого, с рыжеватой бородкой атамана Виктора Моро-
зова находились сибирские, приморское, уральские, донские 
и кубанские казаки. Они держали оборону в районе Горбато-
го моста.

В этот день, как и в другие, во дворе Дома Советов, на 
площадях возле Дома Советов и на улицах людей было мно-
го. Горели костры. Слышны были песни.

Вся стена Дома Советов, начиная с 8-го до 20-го подъез-
да была облеплена листовками и плакатами. Или просто на 
стенах были написаны стихи и лозунги. Например, комсо-
мольцы вывесили плакат со словами: «В обороне главное – 
спокойствие духа! Не раздражайте товарищей. Сила логики 
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не зависит от силы слова. Помните, что вы разговариваете с 
соратниками защиты справедливости и Конституции».

Всюду висели большие плакаты, содержание которых би-
чевало чаще всего Ельцина или Ерина. В частности: «Ерин, 
кому ты верен?» Или:

«Ельцин — пьяный идиот, 
много пьет и много врет».

«Ельцин — пьяная свинья,
Убирайся из Кремля!»

«Ельцин — палач России».

«Банду Ельцина — под суд!»
Много было объявлений и информационного характера. 

Например: «Достижения правительства Ельцина: только за 
один год его правления – это дефицит в бюджете 950 милли-
ардов рублей. Из 290 важных строительных объектов страны 
ни один не сдан», — и т.д.

18.00. 1 октября. Вечернее заседание Съезда. В зале  за-
седания сегодня «праздник» – двойное освещение. Горят све-
чи и символически мигают электрические лампы.

Председатель Хасбулатов предоставляет слово вновь на-
значенному министру обороны Ачалову, который охаракте-
ризовал обстановку вокруг Дома Советов и заявил, что сегод-
ня 12 молодых людей – курсантов Ленинградского военного 
училища – присоединились к защитникам Дома Советов. 
Курсанты обещали Ачалову: «Генерал, мы будем с вами до 
конца».    

Обстановку Ачалов назвал очень сложной. Он отметил, 
что хотя Грачев и заявил, что армия не будет вмешиваться в 
политические интриги, но он сохраняет лояльность Ельцину.

Касаясь позиции Грачева в событиях в Доме Советов, 
Руцкой в своем интервью «Московским новостям» (10 октя-
бря 1993) отметил: «У Грачева есть стимул защищать Ель-
цина. Как только Ельцина отстранят от власти, сразу встанет 
вопрос о том, как и кем распродавалось имущество армии... 
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Грачеву нужно будет отвечать за тайные поставки оружия в 
Азербайджан и Армению, Абхазию и Грузию, в Молдову и 
Приднестровье и ответить, почему он вооружает враждую-
щие стороны, кто передал Дудаеву 100 танков и другое ору-
жие...»*.

Активно поддерживал Ельцина и министр внутренних 
дел Ерин. И в знак благодарности Ельцин своим указом от 
1 октября присваивает ему внеочередное воинское звание – 
«генерал армии».

В 19 часов 40 минут Съезду должен был доложить Во-
ронин о результатах переговоров, но он не вернулся. Пере-
говоры продолжались.

Съезд объявил перерыв до утра 2 октября.
2 октября. Ночь прошла спокойно. Не было тревоги. Не 

было слышно автоматных очередей и гула моторов БТР.
Переговоры представителей Съезда, Президента и Церк-

ви в Свято-Даниловом монастыре продолжались. Имелись 
какие-то позитивные результаты, о чем свидетельствовало 
то, что к утру в Доме Советов заработали отопительные ба-
тареи. Стало тепло. Зажглись электрические лампы, подали 
воду. Но не было связи, радио и телевидение молчали. На за-
втрак подали полную порцию лапши и стакан несладкого чая.

Но блокада не снята и количество ОМОНовцев и мили-
ции нисколько не уменьшалось. БТР-ы стояли на своих бо-
евых позициях. Глазели из слуховых окон соседних домов 
снайперы. В некоторых слуховых окнах и на крыше дома, 
стоящего против окна нашей комнаты 6-37, расположились 
по 4-5 снайперов в камуфляжах, которые не стесняясь цели-
лись в наши окна.  Но нас все это не трогало, мы это всерьез 
не принимали, пока не началась стрельба. Как указывает 
И.Иванов, к 3 октября были розданы правительственным во-
йскам 127 снайперских винтовок.

Утром второго октября с разрешения патриарха Алексия 
II в Доме Советов на втором этаже 20-го подъезда совсем ря-
дом с лестничной площадкой в двух комнатах открыли цер-

*Московские новости. 1993, 10 окт.
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ковь. И мы с С.Николаевым были на освящении этой церкви. 
В процедуре участвовали и Хасбулатов, Руцкой, Ачалов и 
другие. Сразу после ее открытия священник начал службу. 
В церкви скопилось так много людей, что стоять было негде. 
Среди посетителей церкви были и молодые, и люди пожилого 
возраста. Многие стояли молча, а многие молились и стави-
ли свечи. Люди молились Богу, ждали от правителей снятия 
блокады. Они хотели мира. Но этого не случилось. Ельцину 
было не до простых россиян.

А 4 октября в этой святой комнате случилась страшная 
трагедия. По показаниям свидетеля, майора российской ар-
мии Юрия Невмержицкого, «... в комнате, где была церковь, 
горели свечи, светились иконы – и рядом лежали убитые. Че-
ловек десять»*.

К этому Ельцин со своей командой готовился тщатель-
но. Уже второго октября в загородной резиденции Завидо-
во он собрал главных участников заговора на экстренное 
совещание. На совещании присутствовали В.Черномырдин, 
В.Шумейко, А.Коржаков, М.Барсуков, П.Грачев, В.Ерин, 
Е.Гайдар, Ю.Батурин, С.Филатов, А.Козырев, В.Панкратов, 
Ю.Лужков, М.Полторанин и К.Кобец**.

Участники совещания с восторгом поддержали реше-
ние Ельцина штурмовать Дом Советов 4 октября 1993 года. 
Разработка операции была поручена Коржакову и Барсу-
кову. При взятии парламентского дворца должны были по-
гибнуть Руцкой и Хасбулатов. А для штурма Дома Советов 
и расстрела Парламента был создан оперативный штаб, куда 
вошли О.Сосковец, М.Полторанин, Д.Волкогонов, К.Кобец, 
В.Самойлов и Ю.Родионов. Кроме них, в команде Ельцина в 
эти дни активно работали Е.Гайдар, В.Черномырдин, пресс-
секретарь Президента В.Костиков, председатель Совета без-
опасности О.Лобов, мэр г. Москвы Ю.Лужков, начальник 
ГУВД Москвы В.Панкратов, бывший заместитель Председа-

*Грешневиков А.Н. Расстрелянный парламент. Рыбинск, 1995. С. 
149.

**См.: Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С .310.



194

теля Верховного Совета Н.Рябов, руководитель администра-
ции Президента С.Филатов, вице-премьер С.Шахрай, вице-
премьер В.Шумейко, правозащитник С.Ковалев; не оставали 
от них Г.Бурбулис и Г.Сатаров.

10 часов 20 минут. На Съезде выступил Хасбулатов и за-
явил: «Сегодня 12-й день, как заседает X Съезд, и блокады 
Дома Советов. Мы за переговоры, чтобы не прозвучали вы-
стрелы. Но сильно стремление правительства ликвидировать 
Советы всех уровней. ... Исполнительные органы разъеха-
лись по регионам, чтобы установить везде режим диктату-
ры», – добавил он.

На фоне этого исполняющий обязанности Президен-
та страны А.В.Руцкой освобождает от занимаемой долж-
ности В.С.Черномырдина и премьер-министром назначает 
Ю.Скокова. А в это время Б.Н.Ельцина в срочном порядке из 
санатория Завидово на вертолете доставляют в Кремль.

Время 14.00 часов. Из Свято-Данилова монастыря вер-
нулся Воронин и заявил, что представители Правительства 
не желают отменять Указ № 1400. Ярым противником этого 
является глава администрации Президента С.Филатов. Во-
ронин сообщил также, что на Смоленской площади идет по-
боище. За эти дни от рук ОМОНа погибло 22 человека. Затем 
объявил, что воду и свет опять отключили и столовые рабо-
тать не будут. Рекомендовал взять обед сухим пайком.

Съезд продолжил свою работу и принял ряд законов и 
постановлений: «О комитетах по защите Конституции», «Об 
обеспечении правами лиц, выступающих за защиту консти-
туционного строя», «О приостановлении действия статьи II 
Закона Российской Федерации «О статусе столицы Россий-
ской Федерации», «Об индексации минимального размера 
пенсии с учетом изменения цен за третий квартал 1993 года».

3 октября 1993 года. Ночь со 2 на 3 октября провели без 
сна, в  тревоге и ожидании штурма Дома Советов.

Кроме всего прочего, на народных депутатов и защитни-
ков конституционного строя наступал голод. Кончились все 
запасы продуктов питания, нет медикаментов. Заместитель 
Председателя Верховного Совета Воронин группе народных 
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депутатов, в том числе А.Леонтьеву и мне, дал разрешение от-
крыть все складские помещения в подвале Дома Советов и 
проверить наличие продуктов питания и медикаментов.

Долго мы блуждали в темных подземных коридорах 
Дома Советов, открывая подряд все подвальные помещения. 
В складах столовой нашли около 300 кг свежей капусты, 4 
мешка белой муки и мешок сахарного песка. Все это подняли 
в столовую. Кухонные работники обрадовались нашей на-
ходке и тут же испекли на завтрак лепешки, приготовили са-
лат из капусты и чай. Завтраком нас обеспечили. Но на 4000 
человек то, что мы нашли, – это было капля в море.

Очень хотелось найти на складах медикаменты, и долго 
мы их искали, так как «желтый Геббельс» все время твердил, 
что в подвале много медикаментов и народные депутаты зря 
паникуют, ссылаясь на отсутствие медикаментов. Но как бы 
мы ни старались, найти склад с медикаментами в подвале 
Дома Советов не удалось.

11 часов 30 минут. Исполняющий обязанности Президен-
та РФ А.В.Руцкой провел пресс-конференцию, где обратил 
внимание журналистов на то, что переговоры с представите-
лями правительства зашли в тупик. Правительство катего-
рически отказывается снять блокаду и требует от народных 
депутатов сдаться. Акцентировал внимание на жестокости 
ОМОНа и безжалостном избиении ими мирных граждан.

После обеда мы с народным депутатом Лазаревым заня-
лись чисто медицинскими делами. Проверили работу наших 
медицинских пунктов. В Доме Советов силами народных 
депутатов и группы Дальнова развернуто пять медпунктов. 
На 4 и 6 этажах Дома Советов людей обслуживали народные 
депутаты, а в здравпункте Дома Советов и медпункте первого 
этажа 20-го подъезда – бригада Дальнова.

Доукомплектовали санитарные сумки, их у нас было 5. 
Дополнили их индивидуальными перевязочными пакета-
ми, одноразовыми шприцами, жгутами. Вячеслав Петрович 
Лазарев еще полностью не поправился после воспаления 
легких. Чувствовал слабость, кашель и одышку при нагруз-
ке. Болезнь затягивалась, так как не было необходимых ле-
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карств. А сколько было таких больных среди защитников 
конституционного строя!

В 15 часов 30 минут 3 октября мы с С.Н.Николаевым 
подошли к окну третьего этажа Дома Советов со стороны 
Москвы-реки и увидели, что митингующие со стороны Боль-
шого Арбата сметают с пути ОМОНовцев и милицию и стре-
мительно бегут в сторону Дома Советов. Тут же затрещали 
пулеметные и автоматные очереди, но никто и ничто не могло 
их уже остановить. Они двигались как водяной вал, прорвав-
ший плотину, сметая все на пути. Мы побежали к балкону 
третьего этажа Дома Советов, что расположено с противопо-
ложной стороны. А автоматные очереди становились все бли-
же и ближе. Тут же мы заметили, что ОМОНовцы, стреляя 
из автоматов на ходу, бегут в сторону мэрии Москвы. Начали 
стрелять БТР-ы из крупнокалиберных пулеметов, они тоже 
двигались в сторону мэрии.

На балконе третьего этажа собирается много людей. 
Из чувашской депутации там были О.Волков, А.Леонтьев, 
Л.Софронов, С.Николаев. К этому времени двор Дома Сове-
тов наполнился митингующими.

На балкон выходят также А.В.Руцкой и Р.И.Хасбулатов. 
Руслан Имранович, обращаясь к митингующим, заявил: 
«Взята мэрия, и пора военным установить контроль и за мя-
тежным Кремлем»*. А Руцкой обратился к народу с призы-
вом записаться в ополченцы для взятия Останкина**.

Затем А.Руцкой спустился на первый этаж и вышел во 
двор Дома Советов, где было много народу. Он обратился к 
молодежи с такими словами: «Прошу внимания! Молодежь! 
Боеспособные мужчины! Вот здесь, в левой части, постро-
иться, сформировать отряды. И надо сегодня штурмом взять 
Останкино»***.

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 3 октября.

**Там же. 
***Там же.
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В это время большая толпа народа прорывает милицей-
ский кордон со стороны гостиницы «Мир» и тоже стреми-
тельно двигается к Дому Советов. Милиционеры неоргани-
зованно бегут в сторону парка, где у них была опорная база, 
а БТР-ы, стреляя на ходу, направляются в сторону метро 
«Краснопресненская». Затем выяснилось, что БТР-ам был 
дан приказ срочно прибыть в район Останкина. А Руцкой и 
Макашов спешно сажали безоружную молодежь на откуда-то 
взявшиеся автомашины «Урал» и отправляли в район Остан-
кина. Вскоре уехал и сам генерал Макашов. Со двора Дома 
Советов на штурм Останкина отправили несколько машин, 
заполненных в основном молодежью. Среди них было много 
и девочек. Все они были в том, в чем пришли на митинг. Ни у 
кого никакого оружия. Хотя средства массовой информации 
всюду кричали, что в Доме Советов засела до зубов воору-
женная банда, и на штурм Останкина прибыли вооруженные 
отряды. Все это ложь. Со двора Дома Советов на Останкино 
уезжала совсем безоружная молодежь. Разве только генерал 
Макашов имел 15-17 помощников со своими пистолетами.

Запомнил даже такой случай. Прямо перед отправкой к 
переполненной молодежью машине подбегает парень высо-
кого роста, с длинными кудрявыми волосами, в черной кофте 
и с гитарой в руках. Тут же его подхватывают десятки рук 
и поднимают в кузов машины. Но кузов так набит людьми, 
что некуда было ему даже встать. Тогда ребята сажают его на 
поднятые над головой ладони и двигаются в путь с песней, 
под звуки гитары. Вот вам и «вооруженная банда». Это была 
не вооруженная банда, а безоружная молодежь, вооруженная 
идеей защитить конституционный строй страны.

А в это время министр внутренних дел Ерин заявил, что 
беспокоиться за Останкино не надо, что его охраняют около 
500 ОМОНовцев и более 20 БТР. Знали об этом, наверняка, 
и Хасбулатов, и Руцкой, и Макашов. Спрашивается, зачем же 
надо было против такой до зубов вооруженной армады на-
правлять безоружную молодежь, если даже они были готовы 
идти на смерть ради защиты конституционного строя стра-
ны? Если Хасбулатов – не военный человек, но ведь Руцкой 
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и Макашов – генералы, не раз нюхавшие порох войны. Счи-
таю, что это была грубейшая тактическая ошибка Руцкого и 
Макашова. Да и Хасбулатова тоже.

Сегодня всем ясно, что народ России уже восстал против 
ельцинского режима и встал на защиту конституционного 
строя. Основная масса москвичей была на стороне народных 
депутатов. Уже на 4 октября 1993 года в 67 регионах РФ от-
крыто высказались за приверженность конституционному 
строю страны, поддерживали решения десятого (чрезвычай-
ного) Съезда народных депутатов.

Блокада Дома Советов уже была прорвана москвичами и 
прибывшими из многих регионов. И стоило только продер-
жаться Съезду еще один-два дня, и Ельцин бы признал реше-
ния Съезда о его отрешении от должности Президента, иначе 
бы ему пришлось расстреливать не те полторы тысячи людей, 
что он уже сделал, а сотни и сотни тысяч. Народ бы ему этого 
никогда не позволил. Не пошла бы на это и армия. Она бы по-
вернула оружие против своих генералов, типа Грачева, Ерина 
и Голушко, которые обманным путем заставляли стрелять 
солдат по своему же мирному населению.

Позднее выяснилось, что и сам Р.И.Хасбулатов выбрал в 
последние дни силовой метод противостояния. Об этом сви-
детельствует и его обращение 3 октября 1993 года к воинам 
Российской армии, где в частности, он сказал:   

«Дорогие товарищи!
Вы принимали присягу на верность народу и Конститу-

ции – так защитите же народ и Конституцию. Приходите на 
площадь Свободной России, где попирается эта самая свобо-
да, честь и достоинство народа, а Конституция отброшена как 
ненужный хлам. Сохранить нейтралитет в таких условиях – 
это означает отдать на растерзание путчистам и их приспеш-
никам свой народ.

С верой на ваше гражданское мужество и офицерскую 
честь»*.

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 3 октября.
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В условиях прорыва народом блокады Дома Советов и 
разгона милиции, может быть, важно было не призывать ар-
мию к действиям, а именно сохранять спокойствие, сдержи-
вать ее действия против своего народа, не подчиняться гене-
ралам, нарушившим присягу служить Конституции и народу 
страны.

Я могу здесь ошибиться, так как никогда не занимался 
военным делом и профессия моя сугубо мирная. Но это мое 
убеждение.

Может быть, Р.И.Хасбулатов имел более полную инфор-
мацию, чем народные депутаты, да с ним были советники-ге-
нералы, и у них были свои позиции и тактика. Позднее мы 
узнали, что Хасбулатов имел много серьезной информации, 
но до народных депутатов не доводил, и зря. В такие трагиче-
ские дни коллективный ум сильнее, чем ум одного человека.

В частности, в своей книге «Великая Российская траге-
дия» Руслан Имранович вспоминает, что к нему подошел 
знакомый мужчина и сказал: «Сегодня ночью будет нанесен 
ракетно-бомбовый удар по «Белому дому». Ельцин в ярости, 
обещал Грачева отдать под суд. Главком ВВС прямо заявил, 
что летчики (вертолетная часть) отказываются выполнять 
приказ о бомбардировке. Сразу же был отстранен. Сейчас 
Ельцин, наверное, лично отдаст такой приказ. Мне сообщи-
ли, что приказано доставить к нему двух командиров эска-
дрилий»*. 

Мы, народные депутаты Российской Федерации, дей-
ствительно видели эти два вертолета. Под их брюшком было 
что-то необычное.

Если это так, то хватило же мужества этим пилотам-вер-
толетчикам, ради спасения тысяч невинных людей, отказать-
ся выполнять приказ даже самого Президента.

Кто эти пилоты?
Какова их судьба?
Какими бы они ни были, защитники конституционного 

строя скажут им: «Земной вам поклон, россияне».

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 321.



200

Позднее из книги А.Грешневикова «Расстрелянный пар-
ламент» я узнал, что таких летчиков-героев в эти октябрьские 
дни (1993 г.) в России было немало. Вот что он говорит: «3 
октября по радио – на немецкой волне – я услышал страшное 
известие. В Калининграде с аэродрома ... хотели подняться на 
защиту Верховного Совета и Конституции самолеты... Лет-
чиков схватили, расстреляли»*.

Кто это сделал? И за что? Может быть, за их верность 
клятве: «Клянусь достойно выполнять воинский долг, за-
щищать свободу, независимость, конституционный строй 
России» (из текста Воинской присяги)? Вот вам ельцинская 
«демократия»!

16 часов 13 минут 3 октября. На улицах вокруг Дома 
Советов, особенно в районе гостиницы «Мир» непрерывно 
стреляют из пулеметов и автоматов. К этому времени во дво-
ре Дома Советов людей почти не осталось, а кто был и те дви-
гались в сторону мэрии.

Мы, народные депутаты Российской Федерации из Чу-
вашии – О.Волков, Л.Софронов, С.Николаев и я, – продол-
жали стоять на балконе третьего этажа Дома Советов. Балкон 
был почти пуст, мало кто выступает. Лишь священник сооб-
щил, что сегодня, то есть 3 октября, День Воздвижения Кре-
ста Господня, да народный депутат Российской Федерации 
Николай Александрович Павлов, член Совета Национально-
стей, призывал людей к спокойствию.

Время 16 часов 15 минут. Вижу с балкона, что со сторо-
ны гостиницы «Мир» к 20-му подъезду Дома Советов, где на 
третьем этаже расположен здравпункт, бегут мужчины и не-
сут на носилках раненого. Только тогда я понял, что ОМО-
Новцы, милиция и БТР-ы стреляют не в воздух, а в людей. 
Началась война.

Не успев даже предупредить своих коллег,  бегу в комнату 
6-37, накидываю на себя врачебный халат, беру санитарную 
сумку и бегу в здравпункт на третьем этаже 20-го подъезда 
Дома Советов. Машинально прихватил и противогаз. Никто 

*Грешневиков А.Н. Расстрелянный парламент. С. 150.
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из милиционеров меня не останавливает, хотя на лестничной 
площадке и в коридорах были милиционеры. Некоторые из 
них с автоматами.

Минут через пять я уже в здравпункте. Дверь раскрыта. 
В самом здравпункте нет ни одного медработника. Раненый 
лежит на носилках посередине комнаты.

Подхожу к нему. Он тут же протягивает мне удостовере-
ние в красной обложке и говорит: «Я журналист». Уточнил, 
что зовут его Вячеслав Шурыгин. Объяснил, что ранение 
получил у мэрии, и там же его облили из водомета горячей 
водой.

При осмотре обнаружил у него рану в области средней 
трети левого бедра. Рана кровоточила через повязку. Руки, 
лицо и кожа живота были отечны и имели красный цвет, а 
местами мелкие пузыри, то есть признаки ожога I—II степе-
ни. Перевязав рану, остановил кровотечение. Убедился, что 
на ноге нет жгута, кости бедра целы и крупные сосуды не по-
вреждены. Больному дал обезболивающие таблетки.

Пока обрабатывал и накладывал повязку, вдруг почув-
ствовал слабость, тошноту, помутнение в глазах, слезы и 
какой-то неприятный запах. Увидев мое состояние и слезы, 
текущие ручейком, Шурыгин сообщил мне, что он, кроме ра-
нения, обливания кипятком, еще попал и под газовую атаку.

О применении 3 октября 1993 года возле гостиницы 
«Мир» и мэрии Москвы слезоточивого газа свидетельствует и 
В.Ковалев (Кровавый октябрь. 1994. С.9): «... Когда началась 
стрельба, я находился на довольно значительном расстоянии 
от места событий, около двухэтажного здания общественной 
приемной Верховного Совета. Но даже  туда распространил-
ся слезоточивый газ, пущенный ОМОНом».

Тут я понял, что обстановка серьезная.
Что делать?
Вспомнил, что у меня на боку висит противогаз. Попы-

тался надеть, но он не надевался, оказался мал по размеру. 
Плохо мне, а больному еще хуже. Он потерял, чувствуется, 
много крови, выглядел бледным и слабым. Да еще отравлен 
газом. Но он держался мужественно.
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В здравпункте мы с раненым только вдвоем. Вынести 
его из здравпункта один не могу: журналист был высоким 
и физически здоровым. Весом был не менее 100 кг, если не 
больше. Но помочь ему надо. Он тоже начал задыхаться от 
газа. Единственным спасением в данной ситуации было вы-
ветрить здравпункт. Открыл балконные двери и дверь в ко-
ридор. Этого оказалось мало, потому что сильно пахло от его 
мокрой и пропитанной газом одежды. 

Решил снять с него одежду, однако снять одежду с такого 
огромного человека, не причиняя ему боли, мне оказалось не 
под силу, а сам раненый помочь мне в этом не мог.

Что делать? Раненый нуждается в немедленной помощи. 
Иначе задохнется.

Тогда я попросил разрешения разрезать ему одежду. Он 
посмотрел на меня и тихо сказал: «Давай». Взял ножницы  и 
разрезал его джинсовую куртку, брюки и нижнее белье. Все 
это собрал и сложил в целофановый мешок, а самого накрыл 
простыней и одеялом. К этому времени в здравпункт зашли 
двое мужчин, один назвался фельдшером, другой стомато-
логом. Оба изъявили желание помочь мне. Очень сожалею, 
что не спросил у этих ребят, как их зовут. Они ведь пришли 
в здравпункт по зову сердца, чтобы помочь раненым. Пусть 
они меня простят, что не могу назвать их имена. Но их до-
брые дела будут помнить раненые, которым мы вместе с ними 
оказали медицинскую помощь.

Ребята помогли мне переложить с пола на кушетку и 
раненого Шурыгина. Проходит немного времени, и в здрав-
пункт врываются трое мужчин. Двое держат под руки третье-
го, мужчину невысокого роста, в кожаном полупальто, подво-
дят его к раненому журналисту и говорят: «Вот посмотри, что 
сделали ваши!» – и тут же его уводят.

Спустя много времени узнал, что это были друзья Шуры-
гина, которые привели в здравпункт заместителя мэра Мо-
сквы, то есть заместителя Лужкова. Все это проходит очень 
быстро. Затем заходят еще двое мужчин и спрашивают, где 
наш раненый. Они сразу не увидели, что Шурыгин уже пе-
ренесен на кушетку да еще был накрыт одеялом. Когда я им 
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показал, один из них спросил меня, как он себя чувствует и 
можно ли его взять. Я сказал, что ранение серьезное и его не-
обходимо отвезти только в больницу. Они со мной согласи-
лись и увезли больного в больницу.

Проводил раненого Шурыгина и вернулся в здравпункт. 
Тут уже накопилось много раненых – среднего возраста муж-
чин. Мои помощники уже начали им оказывать первую ме-
дицинскую помощь. Основная часть больных пришла своим 
ходом, но некоторых доставили на носилках. Быстро осмо-
трел всех, т.е. сделал так называемую сортировку раненых с 
учетом тяжести их ранения. Дал поручение своим помощни-
кам и приступил к оказанию первой медицинской помощи.

Время уже было около 17.00 часов. Большинство ране-
ных представились рабочими Москвы. У двоих были уши-
бленные раны головы. Это, как они говорили, результаты 
побоев ОМОНа. А у остальных в основном резаные раны 
кисти, предплечья, стопы, голени и бедра. Оказывается, они 
при прорыве блокады ОМОНовцев натыкались на «спираль 
Бруно». У многих раны были обширными, размерами до 10-
15 см, глубиной до 3–4 см, особенно в области голени. Раны 
сильно кровоточили. С такими ранениями с 17 до 19 часов 
30  минут через здравпункт прошло 13 человек. Всем им была 
оказана первая медицинская помощь, многие из них нужда-
лись в хирургическом лечении в условиях стационара.

Конечно, у всех пострадавших можно было зашить раны, 
но в здравпункте все инструменты валялись на открытом сто-
ле и не было никакой уверенности, что они стерильны. По-
этому основной моей задачей была остановка кровотечения, 
наложение стерильной повязки, дача обезболивающих пре-
паратов и отправка их в больницу, что я и делал.

А отправить раненых из Дома Советов в московские боль-
ницы была целая проблема. Всех ходячих, но нуждающихся 
в стационарной помощи, пострадавших, после оказания пер-
вой медицинской помощи, спустил на 1 этаж 20-го подъез-
да Дома Советов  и вывел на улицу, а тех, кто не мог ходить, 
перенесли на носилках. У подъезда стояли три санитарные 
автомашины с красным крестом. Подхожу к одной машине и 
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прошу врачей скорой помощи взять раненых  в больницу. От-
каз. Подхожу к другой – опять отказ, хотя каждому говорю о 
тяжести раненых и сообщаю, что я  хирург, больные нужда-
ются в стационарной помощи. Нет, не сумел уговорить нико-
го. На мою просьбу ответ был один: «Мы не можем взять». А 
на вопрос: «Зачем же вы тогда приехали сюда?» – они отвеча-
ли: «Нам не велено брать раненых». На вопрос: «Кто это вам 
запретил?» – ответа не было.

Среди раненых были и тяжелые больные. Из них  кто 
стоял, кто сидел, а кто и лежал на носилках. Но никого из 
медицинского персонала скорой медицинской помощи, при-
бывшей в Дом Советов, это не интересовало. Они, чувствова-
лось, даже не хотели замечать раненых – с перебинтованной 
головой или лежащих на носилках.

Разыскал начальника бригады скорой медицинской по-
мощи. Спасибо, хоть он, руководитель бригады, оказался раз-
говорчивым. Я ему представился, да и сам он видит, что перед 
ним стоит в халате, с санитарной сумкой и противогазом врач, 
и мы с ним быстро нашли общий язык. Он дал распоряжение 
всех моих раненых погрузить в санитарные машины.

Так я распрощался со своими первыми ранеными. Среди 
них в основном были рабочие московских заводов в возрас-
те от 25 до 45 лет. Запомнил лишь две фамилии: Найденов 
и Федоров. Правда, все они мною были зарегистрированы 
в журнале первичного приема здравпункта III этажа 20-го 
подъезда с подробным описанием характера ран каждого и 
объема оказанной медицинской помощи. Но журнал, как по-
ложено, я оставил в здравпункте. Жаль, что не взял. Здесь же 
были имена защитников конституционного строя страны, ко-
торые пришли в Дом Советов защищать Съезд Советов — с 
голыми руками, но по зову сердца.

Разумеется, что тогда я не мог предполагать, что будет 
штурм Дома Советов и что там будет все сожжено и уничто-
жено. Лишь позднее, прочитав книгу И.Иванова «Анафема» 
(1995), я узнал, что мой первый раненый Шурыгин, которо-
му я оказал медицинскую помощь 3 октября 1993 года, был 
известным журналистом страны. Как раз у него возле раны 
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я нашел цилиндрическую гильзу 5х3 см с приваренными 
концами и отверстием в одном конце до 0,8 см. Гильза была 
окрашена в зеленый цвет. Я эту гильзу сохранил на память и 
хотел показать ее специалистам. Но, к моему большому сожа-
лению, когда мои дневники и трофейные материалы (гильза, 
патроны, пули и др.) нелегальным путем доставлялись до-
мой, спустя много времени после штурма Дома Советов, в 
папке не оказалось именно трофейных материалов. Но я был 
рад и тому, что сохранились и дошли до меня мои дневники и 
первичные материалы десятого (чрезвычайного) Съезда на-
родных депутатов Российской Федерации.

Вел дневник по октябрьским событиям и народный де-
путат А.Леонтьев, но когда ОМОНовцы его вместе с другими 
народными депутатами Российской Федерации арестовали и 
отправили в тюрьму, все его записи были изъяты и уничто-
жены. 

Спустя несколько лет, когда назрела мысль написать 
эту книгу, мне очень хотелось разыскать и встретиться со 
своими ранеными и врачами-коллегами, с которыми мы 
получили боевое крещение при штурме Дома Советов. Но, 
к большому сожалению, мне это не удалось. Почему-то на 
мою просьбу никто не откликнулся, вероятно, координаты 
были неточны.

Около 21.00 часа раненые в здравпункт перестали посту-
пать.

Вышел в коридор третьего этажа около 20-го подъезда. 
Смотрю в окно и удивляюсь, что улицы и площади вокруг 
Дома Советов опустели, возле Дома Советов не кричит «жел-
тый Геббельс», нет ОМОНа и милиции мало. Не стреляют 
БТР-ы, молчат пулеметы и автоматы. Лишь в коридорах 
Дома Советов и на лестничных площадках у дверей можно 
увидеть милиционеров с автоматами.

Вернувшись в комнату 6-37, где уже собрались другие 
депутаты, получил информацию, что к телестудии Останки-
но поехало много молодежи, все они безоружные, и министр 
внутренних дел Ерин, и министр обороны Грачев дали при-
каз открыть по ним огонь. Пострадали сотни людей. Ока-
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зывается, пока я оказывал медицинскую помощь раненым в 
здравпункте третьего этажа 20-го подъезда, возле здания мэ-
рии Москвы шла ожесточенная перестрелка: «убито 7 чело-
век, ранено – 63 (непосредственно через медсанчасть «Бело-
го дома» прошло 34 раненых)»*.

А через здравпункт третьего этажа 20-го подъезда прош-
ли, как уже отметил, 13 раненых. Остальные, вероятно, по-
лучили первую медицинскую помощь в здравпункте перво-
го этажа Дома Советов и других медпунктах, где работали 
бригады Дальнова и народных депутатов-врачей. О момен-
те, когда в здравпункте третьего этажа 20-го подъезда нака-
пливалось много раненых, И.Иванов пишет так: «3 октября 
примерно в 15.30 произведен расстрел из пулемета (из мэ-
рии) и автоматов (от мэрии, где располагалась войсковая 
оперативная группа ГУКВВ МВД) прорвавшихся безоруж-
ных москвичей прямо у парадных дверей «Белого дома», 
а чуть позже, в 15.45 – обстрел из карабинов, автоматов и 
пулемета (из гостиницы «Мир», где располагались штабы 
ГУВД и в/ч 3111) митинга с противоположной стороны, у 
20-го подъезда»**. Это был первый массовый расстрел и 
начало штурма парламента. Реша-ющую роль в подготовке 
расстрела демонстрантов у мэрии сыграли приказы коман-
дующего внутренними войсками МВД РФ генерал-полков-
ника милиции Анатолия Сергеевича Куликова и началь-
ника ГУВД Москвы генерал-майора милиции Владимира 
Иосифовича Панкратова»***.

Оказывается, ОМОН и милиция с 16.00 часов 3 октября 
1993 года получили Указ Президента № 1575 «О введении 
чрезвычайного положения в г. Москве», соответственно, при-
каз министра внутренних дел Ерина открыть огонь на пора-
жение по безоружным демонстрантам без предупреждения. 
Но об этом демонстранты и народные депутаты РФ не знали, 
и многие из москвичей попали под пули.

*Иванов И. Анафема. С. 214.
**Там же. С. 197.
***Там же. С. 198.
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Особенно много людей погибло 3 октября у Останкина, 
где безоружным мирным демонстрантам противостояло бо-
лее 500 вооруженных ОМОНовцев и милиционеров и более 
20 БТР.

Рассказывает известный не только в России, но и за ру-
бежом кинорежиссер и публицист Станислав Говорухин: «Без 
четверти девять я подъезжаю к телецентру. На улице Короле-
ва – баррикада, не пропускают. [...] Спрашиваю: «А вы, ребята, 
за кого?» – «Мы... в общем, мы – против Ельцина...» Пацанам 
– лет по 14-15. Ни оружия, ни палок. Может, это и были – «бо-
евики» [...] Время от времени кто-то постре-ливает. Туда-сюда 
ездят бронетранспортеры. Зевак, однако, много. В основном 
мальчишки, но есть и люди постарше, и женщины. А рядом, 
прямо на мостовой – трупы. [...] Ударили длинной трассирую-
щей очередью. Пули прошли в метре от нашего укрытия... Мы 
перебежали к толпе зевак. [...] А если бы меня подстрелили? 
Газеты бы написали: «Погиб при штурме Останкино»*.

Время 21.00 час. 3 октября. 
Объявили, что блокада снята. Но в Доме Советов по-

прежнему не было света, тепла, связи. Не работало радио и 
молчал телевизор.

Народным депутатам сообщили, что генерал Макашов 
со своими 17 добровольцами поехал к телестудии Останкино 
просить эфирного времени исполняющему обязанности Пре-
зидента А.В.Руцкому для обращения к народу. Это было не-
обходимо в эти трагические минуты. Как отмечает министр 
внутренних дел А.Дунаев, назначенный Руцким: «Если бы 
Руцкому дали 30 минут на ТВ, то противостояния в Москве 
давно бы не было»**.

В 22 часа Руцкой через микрофон обратился к медицин-
ской службе Дома Советов срочно отправить в район Остан-
кина машины скорой медицинской помощи. А в нашем рас-
поряжении их не было ни одной.

*Говорухин С.С. Великая криминальная революция. М., 1993. С. 
88–89.

**Московские новости. 1993, 10 октября. № 41.
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Тогда мы с Валентином Петровичем Лазаревым в райо-
не гостиницы «Мир» вышли на пресс-центр и через них по 
кодовой связи № 25 с трудом связались со службой скорой 
медицинской помощи Москвы. Просили их послать в рай-
он Останкина санитарные автомобили. При этом, со слов 
А.Руцкого, объяснили, что там очень много раненых мирных 
граждан. Насколько с пониманием отнеслась служба скорой 
медицинской помощи к нашему обращению, проверить нам 
не удалось.

К этому времени у Дома Советов опять накопилось мно-
го народу. Все хотели ехать на Останкино. Но не было транс-
порта. Очень ждал отправки и казачий отряд, но не сумел 
уехать также из-за отсутствия транспорта, и многие ушли к 
телестудии пешком.

Около 22 часов 15 минут. Кто-то из митингующих обра-
тился по микрофону, что возле Останкина очень много ране-
ных, и ни одна больница Москвы их не принимает. Просит 
помочь раненым кто чем сможет.

В 22 часа 15 минут во двор Дома Советов на большой ско-
рости заезжает амфибия с высокоподнятым Красным знаме-
нем Советского Союза с надписью «За власть Советов». А за 
ней нескончаемая колонна демонстрантов. В колонне в ос-
новном были мужчины средних лет. К этому времени вокруг 
Дома Советов уже не было ни ОМОНовцев, ни милиции, т.е. 
блокада была прорвана москвичами и людьми, прибывшими 
из регионов России.

23.10. Нам сообщили, что группа санитарных автомо-
билей выехала в район Останкина. Кто-то из народных де-
путатов Российской Федерации информировал, что Остан-
кино не взято и телестудия находится в руках ельцинцев. У 
Останкина много раненых и убитых. Стреляют по мирным 
демонстрантам из пулеметов и автоматов без разбора. Убит 
фельдшер из Самары Павел Александрович Шлыков. Ранен 
и другой фельдшер-доброволец, помогавший спасательной 
медицинской бригаде. Как отмечает И.Иванов: «В темноте 
были хорошо видны длинные трассы, которые пронзали лю-
дей... хлестали упавших и раненых. Тех, кто не был убит сра-
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зу, дружно добили буквально через несколько секунд. Есте-
ственно, что никаких ответных выстрелов не было»*.

Свидетельница Людмила Сухова отмечает: «Штурма те-
лецентра (Останкино. – Н.Г.) вообще не было. Стояли огром-
ные толпы народа... шквальный пулеметный огонь из второго 
и третьего этажей телецентра по толпе – по людям, по жен-
щинам и детям! По тем, кто попытался помочь раненым, по 
скорой помощи, которая подъезжала»**.

23 часа 15 минут. Мы, О.Волков, С.Николаев, 
Л.Софронов, А.Леонтьев и я, собрались в комнате 6-37 Дома 
Советов и решили передохнуть. Хотя блокада Дома Советов 
была снята, но  события возле Останкина вызывали тревогу. 
В комнате по-прежнему было холодно, не было света, воды, 
связи. Ночь с 3 на 4 октября проходила напряженно и тре-
вожно. Не раздеваясь, подремали, кто как смог.

Исполняющий обязанности Президента Российской Фе-
дерации А.Руцкой, окрыленный успехами при взятии мэрии 
Москвы, но, придав большое значение массовому расстрелу 
безоружного населения ельцинцами у телестудии Останки-
но, издает Указ по привлечению к ответственности виновных 
в этой трагедии государственных чиновников.

Но Указ остался не исполненным. Ельцинская команда и 
сам Ельцин пришли к власти вооруженным путем и аресто-
вали Руцкого и Хасбулатова.

05 часов 4 октября. Все уже на ногах. Не спали и чле-
ны Президиума Верховного Совета Российской Федерации. 
Ознакомились с обстановкой. Кругом тишина, народу вокруг 
Дома Советов совсем мало. Эта тишина предвещала что-то 
страшное.

Мы понимали, что в эти трагические дни ждать от Ельци-
на преобладания разума не приходится, а, наоборот, он был 
способен идти на самые страшные действия, как загнанный 
в угол зверь.

Так оно и было.

*Иванов И. Анафема. С. 265.
**Независимая газета. 1993, Октябрь.
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Как отмечает И.Иванов: 01 час 30 минут утра (4 октя-
бря. – Н.Г.) Сергей Бабурин посетил Министерство обороны 
и стал свидетелем приезда сюда Ельцина и Черномырдина. 
На заседании Совета Безопасности Ельцин уговаривал Гра-
чева (министра обороны. – Н.Г.) на применение армии для 
расстрела парламента без его (Ельцина) письменного при-
каза или распоряжения. По данным И.Иванова: в это время 
все уже были сильно пьяны, за исключением Черномырдина. 
Около часа Павел Сергеевич отказывался без письменного 
приказа Ельцина выводить на штурм Дома Советов войска, 
потребовав от Ельцина при нем же подписать соответствую-
щий Указ. Позднее стало известно, что вскоре Ельцин под-
писал Указ, разрешающий Грачеву штурмовать Дом Советов, 
используя мощь армии.

По свидетельству И.Иванова, в 04 часа 4 октября 1993 
года состоялась официальная встреча Ельцина с офицерами 
«Альфы» и «Вымпела». «Советы решили взять реванш, – за-
явил Ельцин. – ... Вы должны спасти демократию... Я приказы-
ваю взять этот «Белый дом». – После этого... Ельцин ушел»*.

Накануне Барсуков (начальник охраны Кремля, гене-
рал-лейтенант. – Н.Г.) позвонил к Коржакову (руководи-
тель Службы безопасности Президента, генерал-лейтенант. 
– Н.Г.) и заявил: «Слушай, Саня (Барсуков Коржакова звал 
Саней), ко мне пришли командиры из «Альфы». Они гово-
рят, что группа не хочет идти на штурм. ... Некоторые счита-
ют, что все происходящее антиконституционно.

... Пришлось снова будить Бориса Николаевича. [...] Со-
бралось около 40 офицеров.

... Вскоре в зал пришел президент. ... Суровым голосом 
спросил командиров: «Вы будете выполнять приказ прези-
дента?»

В ответ пугающее молчание.
Суть трехминутного выступления Ельцина сводилась к 

следующему: «Вы обязаны выполнить приказ. И не надо себя 
мучить сомнениями. Никого репрессиям не подвергнут»... 

*Иванов И. Анафема. С. 324–325.
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Президент удалился... Явно ушел расстроенным. ... Жесткий 
тон выступления президента не прибавил энтузиазма офице-
рам... Я ушел вместе с Ельциным, а Барсуков остался, про-
должая целенаправленно беседовать с командирами»*.

Более подробную информацию о беседе Барсукова с ко-
мандирами «Альфы» в ночь на 4 октября, после встречи их 
с Ельциным, дает И.Иванов: «Обратившись к собравшим-
ся, Михаил Барсуков сказал, что поставлена задача захва-
тить Дом Советов (слава Богу, М.Барсуков еще не забыл, 
как правильно называли тогда Дом Советов. – Н.Г.). Генерал 
сообщил, что штурм будет проходить в три этапа: в 6.00 на-
чинается артподготовка силами танков Таманской дивизии, 
далее авиация и вертолеты наносят ракетно-бомбовый удар 
(по Дому Советов. – Н.Г.), в заключении на штурм пойдут во-
еннослужащие «парашютно-десантных войск». [...] Офицеры 
группы «А» («Альфа». – Н.Г.) категорически заявили, что 
приказ выполнять не будут»**.

Меня, как врача, удивляло, что когда Президент готовил-
ся начать штурм Дома Советов с артиллерийского обстрела и 
нанесения ракетно-бомбового удара, «в 05.00 часов по прика-
зу начальника Главного медицинского управления Москвы 
А.Н.Соловьева из окрестностей «Белого дома» были выведе-
ны все машины «Скорой помощи», что спустя два часа при-
вело к гибели тяжелораненых защитников парламента»***.

6 часов 30 минут 4 октября. Мы, народные депутаты 
Российской Федерации, ночевавшие в кабинете Анатолия 
Михайловича, давно уже на ногах. Собираемся ехать домой, 
так как десятый (чрезвычайный) Съезд народных депутатов 
завершил свою работу еще 3 октября. Но выехать задержа-
лись. Председатель Верховного Совета Российской Феде-
рации попросил всех народных депутатов остаться до 10.00 
часов 4 октября, чтобы рассмотреть итоги Съезда.

*Коржаков А.В. Борис Ельцин: от рассвета до заката. М., 1997. С. 
171–173.

**Иванов И. Анафема. С. 324–325.
***Там же. С. 328–329.
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Чтобы после утреннего заседания Съезда 4 октября сразу 
выехать домой, мы уложили вещи и предложили Анатолию 
Михайловичу свои вещи из коммунальной квартиры прине-
сти в Дом Советов.

Время 6 часов 45 минут. Проходит не более 15 минут, 
как ушел из комнаты Анатолий Михайлович, на улице по-
явился сильный шум и длинные автоматные очереди. Вокруг 
Дома Советов зашевелились БТРы и быстро двинулись к 
Дому Советов, стреляя на ходу. Через пять минут, то есть к 6 
часам 50 минутам, они перекрыли все улицы, ведущие к Дому 
Советов.

7 часов 4 октября началась непрерывная стрельба из всех 
видов оружия – из автоматов, пулеметов и БТР.

В это время народный депутат А.М.Леонтьев был уже 
у 8-го подъезда Дома Советов. То, что он тогда увидел, по-
трясает. Как он рассказывал: «Стреляли на ходу БТРы из 
крупнокалиберных пулеметов и стремительно двинулись во 
двор Дома Советов, раздавливая баррикады и в упор стреляя 
по защитникам Конституции РСФСР, сидевшим у костров 
и баррикад. Немногие из них успели оказать сопротивление 
БТРам. Лишь некоторые забросали их бутылками с бензи-
ном. Но бутылки с бензином были малоэффективны. Заго-
релся лишь один БТР. Но и тот быстро потух»*.

На глазах у Анатолия Михайловича БТР в упор застре-
лил вожака украинской комсомольской организации, дев-
чонку 15–16 лет, и священника Виктора — совсем еще моло-
дого человека, который, подняв над головой икону, двинулся 
против БТР со словами: «Изверги, изверги! Что вы делаете? 
Прекратите убивать своих!»

Священник Виктор все дни блокады Дома Советов оста-
вался вместе с народными депутатами Российской Федерации 
и защитниками конституционного строя России. И вместе с 
ними он перенес все лишения. А в самые трудные моменты по-
могал сотрудникам кухни мыть посуду, убираться.

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 4 окт. С. 39.
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Мне было очень жаль священника Виктора. Я питал к 
нему особую симпатию. Накануне, то есть около 11–12 часов 
дня 3 октября, мы с ним встречались, получилось, последний 
раз, на одиннадцатом этаже Дома Советов, наблюдали долго 
в его бинокль вокруг Дома Советов и обменивались мнения-
ми о происходящих событиях, о работе Съезда, о действиях 
Ельцина.

Как рассказал А.Леонтьев, из крупнокалиберного пуле-
мета священника Виктора ранили в живот. Рана была смер-
тельна, он сразу упал, зажав в руках икону, а вокруг него тут 
же появилась большая лужа крови. Особенно много под пу-
леметный огонь попало казаков. После первых же  залпов 
БТР во дворе Дома Советов появилось около 40 трупов.

07 часов 25 минут 4 октября. Защитники конституцион-
ного строя, находившиеся во дворе Дома Советов, побежали 
в Дом Советов. Но мало кто из них сумел добежать. Стало 
известно, что из более ста казаков, находившихся на барри-
кадах со стороны гостиницы «Мир», живыми остались всего 
6–7 человек. Р.И.Хасбулатов вспоминает: «Один из казачьих 
командиров, подразделение которого приехало с Южного 
Урала, подошел ко мне: «Спасайте всех, Руслан Имранович, 
у меня 17-летние ребята. Из 150 человек осталось пятеро»*...

В этот трагический день, защищая власть Советов Рос-
сии, погиб и их атаман Виктор Морозов.

07 часов 30 минут 4 октября. Всех народных депутатов 
приглашают в Палату Национальностей. К этому времени 
чувашская депутация, то есть Олег Волков, Станислав Нико-
лаев, Леонид Софронов, Валерий Михайлов и я, находились 
в комнате 6-37. Вскоре вернулся Анатолий Леонтьев.

Обсуждаем обстановку и договариваемся о выезде до-
мой. Олег Волков, как всегда, сидел на подоконнике и курил 
в форточку. Идти в Палату Национальностей он отказался, 
ссылаясь на то, что эта стрельба — очередная провокация.

На наше нежелание идти в Палату Национальностей 
Анатолий Михайлович заявил: «Ребята, это не провокация. 

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 393.
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Идемте». Некоторые из нас не хотели брать с собой вещи, 
рассчитывая зайти позже и забрать. На это Анатолий Леон-
тьев сказал: «Поверьте мне, потом уже возможности не будет. 
Берите вещи и пошли быстрее». Рассказал, что он увидел на 
улице, как людей расстреливали в упор.

07 часов 45 минут. Мы спустились в Палату Националь-
ностей. Зная, что уже начался штурм Дома Советов и что 
много убитых и раненых, я взял с собой санитарную сумку, 
халат и противогаз.

В Палате Национальностей темно. Горит лишь несколько 
свечей. Народу много. Здесь собрались народные депутаты 
Российской Федерации, работники Дома Советов и другие. 
Возле трибуны Съезда расположилась делегация Украин-
ского комсомола. Это были юноши и девушки 14–16 лет (в 
зале их было около 20 человек). Кто сидел на полу, кто стоял. 
Трудно было смотреть на их лица. Они выглядели взрослыми, 
как бы даже поседевшими. Почти не разговаривали, молчали. 
Временами тихо, да так трогательно, как церковный хор, пели 
украинские и русские песни. Казалось, что они, испытавшие 
войну и повзрослевшие за считанные часы, отпевают своего 
вожака, девчонку, расстрелянную несколько минут назад во 
дворе Дома Советов из БТР прямо на их глазах. Видеть бы 
все это президенту Ельцину! Какое горе он принес детям, 
женщинам, старикам – тысячам граждан России в эти дни!

От интенсивной стрельбы из автоматов и пулеметов на 
душе было тревожно. Меня сильно беспокоила проблема ока-
зания медицинской помощи пораженным. 

Несмотря на интенсивную стрельбу, по бесконечным 
темным коридорам осторожно добрался до 20-го подъезда, 
где на третьем этаже находился здравпункт. Пытался най-
ти врача Дальнова, но безуспешно. Спустился в холл 20-го 
подъезда, где на базе аптечного киоска бригадой Дальнова 
был развернут медицинский пункт. Возле аптечного киоска 
стояли две женщины в белых халатах, но не из народных де-
путатов. Видимо, это были медицинские работники из бри-
гады Дальнова. На вопрос, нужна ли  врачебная помощь, от-
ветили, что кто в ней нуждался, всем оказана необходимая 
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помощь. Я обратил внимание на то, что на полу холла, а холл 
был самым большим в Доме Советов, лежали рядами более 
полусотни раненых, возможно, и убитые, так как первые два 
с половиной ряда лежащих людей были накрыты просты-
ней через голову. Далее кто сидел, кто лежал. Все они были 
перебинтованы. Многие были с повязкой на голове и груди. 
У некоторых были повязки на верхних и нижних конечно-
стях, пропитанные кровью. Заметил, что среди раненых трое 
были казаками. Одному из них забинтовали голову, другому 
грудную клетку и он еле дышал, у третьего – забинтованная 
рука была подвешена за шею. В то же время двое – мужчи-
на и женщина в белых халатах – с улицы волоком тащили 
раненую женщину лет 25. Она была вся в крови. Едва люди 
в белых халатах успели открыть наружные двери холла и 
оказаться в дверном проеме, тут же затрещали пулеметные 
очереди, и было слышно, как пули ударяются о стену, метал-
лические рамы и трещат стекла. И люди в белых халатах и ра-
неная женщина тут же замерли. Что с ними? Подойти к ним 
было невозможно из-за интенсивной стрельбы.

А во дворе Дома Советов шел ураганный огонь из БТР, 
пулеметов и автоматов. Стреляли по всем, кто был во дворе 
или рядом с домом, не щадили и людей в белых халатах. Бук-
вально до моего прихода уже был убит фельдшер, который 
пытался выйти из 20-го подъезда к раненому, лежащему во 
дворе. Медики рассказывали, что когда подстрелили фель-
дшера, к нему прибежал его товарищ, тоже фельдшер, и по 
нему пустили  очередь из автомата. Слава Богу, этот, второй, 
получил лишь ранение и чудом остался жив. Шла настоящая 
жестокая война. Стреляли и убивали совсем безоружных лю-
дей. От автоматных и пулеметных очередей во дворе Дома 
Советов безоружные люди падали на моих глазах как подко-
шенные.

Убедившись, что помощь моим коллегам здесь не нуж-
на, попрощался с двумя женщинами-медиками и поднялся 
в здравпункт на третьем этаже 20-го подъезда. При этом за-
метил, что в коридоре третьего этажа у окон, прячась за ко-
лоннами, занимали боевую позицию двое молодых мужчин с 
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автоматами в руках. Подальше от них в коридоре стояли еще 
трое милиционеров с автоматами. А в окно было видно, что 
на большой скорости со стороны гостиницы «Мир» к Дому 
Советов двигаются БТРы, которые стреляют на ходу по пер-
вому попавшемуся, за ними бегут группы по 4-5 солдат с ав-
томатами и тоже стреляют. Стреляют по окнам первого этажа 
здания, по третьему пока нет.

Я свободно прошел мимо милиционеров и солдат и на-
правился к здравпункту. Меня никто не останавливал, паро-
лью для них, видимо, были моя санитарная сумка, противогаз 
и белый халат.

Дверь здравпункта была открыта настежь. Балконные 
двери также открыты, всюду разбитое вдребезги стекло. В 
здравпункте сквозняк, все разворошено. На большом столе 
разбросаны инструменты, бинты, вата, медикаменты, шпри-
цы. Стерильный стол открыт, то есть дестерилизован. Ме-
дицинских работников не было ни в самом здравпункте, ни 
поблизости. Пополнил по возможности свою санитарную 
сумку перевязочным материалом и по темным коридорам 
перебрался к здравпункту первого этажа Дома Советов возле 
парадного подъезда со стороны Москвы-реки. В коридорах и 
на лестничной площадке стояли милиционеры, но и они меня 
не останавливали.

У здравпункта раскрыта общая дверь и двери некоторых 
комнат, а двери многих комнат закрыты. В открытых комна-
тах шкафы для инструментов и медикаментов пусты, вид-
нелись лишь отдельные аппараты для физиопроцедур. Мне 
очень нужны были сердечные препараты, иод, спирт, хотя бы 
20 мл, обезболивающие таблетки, так как аналгин у меня кон-
чился, и баралгин был на исходе. Но ничего я не нашел.

Как нужны были мне медикаменты! Ведь в Доме Советов 
шла настоящая война и раненые нуждались в моей помощи.

Вышел из здравпункта и подошел к центральному хол-
лу. На улице стреляли из пулеметов и автоматов. Вдруг через 
парадную дверь врывается большая группа – 30–40 человек. 
Сердце екнуло, но напрасно. Оказывается, это была группа 
милиционеров, добровольно перешедших на сторону Парла-
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мента, и я их не интересовал. При этом обратил внимание, 
что все они были без оружия.

По тем же темным коридорам, которые за три года депу-
татства хорошо освоил, я направился в Палату Национально-
стей, где сидели народные депутаты Российской Федерации, 
сотрудники Дома Советов и некоторые из защитников кон-
ституционного строя. По пути из окна третьего этажа увидел, 
что на мосту через Москву-реку стоят четыре мощных танка, 
но они еще не стреляли. На крышах домов было полно на-
роду. А над метро «Баррикадная» появились густые клубы 
дыма.

8 часов 15 минут 4 октября. Мощный удар снарядом по 
Дому Советов. Здание содрогнулось как при землетрясении. 
Было такое впечатление, будто сбросили на Дом Советов 
бомбу. Оказывается, начали стрелять из танковых тяжелых 
орудий. А пулеметные и автоматные очереди вообще не пре-
кращались, наоборот, стали еще более интенсивными. Кру-
гом бились стекла и стоял треск. Несмотря на это, никто из 
присутствующих в Палате Национальностей не паниковал, 
никуда не прятался. Все сидели спокойно.

Конечно, в душе каждого кипела ненависть к президенту 
за его злодеяния. И у каждого появилось, – в этом я не со-
мневаюсь, – большое желание стоять до конца и защищать 
конституционный строй России.

8 часов 35 минут 4 октября. Пушки бьют по зданию Дома 
Советов. Но здание все еще стоит. И Палату Национально-
стей никто не покидает.

Прошла информация, что в кабинете Председателя Вер-
ховного Совета Российской Федерации Р.И.Хасбулатова по-
явились пробоины. Уже совсем недалеко от Палаты Нацио-
нальностей треск пулеметных и автоматных очередей, звон 
разбивающихся стекол. Ударился снаряд о стену Палаты На-
циональностей.

На трибуне Съезда появляется народный депутат Олег 
Германович Румянцев (Москва, окр. 19) и предлагает на 
переговоры с Ельциным от имени Съезда вновь направить 
В.С.Соколова, которого Съезд лишил полномочий участво-
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вать на переговорах с правительством  и такая миссия была 
переложена на заместителя Председателя Верховного Совета 
Российской Федерации Ю.М. Воронина. Почему О.Румянцев 
вновь хотел послать на переговоры Соколова?

8 часов 45 минут 4 октября. После О.Румянцева на три-
буне Съезда появляются сестры-близнецы Бойко. Одна из 
них, Вера, – народный депутат Российской Федерации, а 
другая – Елена – сотрудница Верховного Совета. Вера игра-
ла на гитаре, а Елена пела. К удивлению всех присутствую-
щих, когда совсем рядом свистят пули, они спели шуточную 
песню «Вареники хочу». Это было так трогательно. Их неж-
ные девичьи голоса и звон гитары перемешивались со звука-
ми орудийного залпа и автоматных очередей, свистом пуль и 
звоном разбивающихся стекол. При виде всего этого неволь-
но подкрадывалась мысль, что с нами нет Д.Д.Шостаковича: 
он бы после Шестой симфонии, написанной в блокадном Ле-
нинграде, может быть, сочинил бы еще одно произведение, но 
о блокадном Доме Советов, о его защитниках – о защитниках 
власти Советов.

Проходит несколько дней после октябрьских (3–4 октя-
бря 1993) событий, и через «Комсомольскую правду» узнаю, 
что в штурме Дома Советов непосредственное участие при-
нимали советник Ельцина по военным вопросам, член опера-
тивной группы по штурму Дома Советов генерал-полковник 
Д.Волкогонов и заместитель министра обороны генерал ар-
мии К.Кобец. Они, оказывается, «дирижировали военным ор-
кестром», состоящим из пушек, пулеметов и автоматов,  когда 
пели наши Вера и Елена Бойко. Это они вместе с Грачевым, 
Ериным и Голушко приводили в исполнение приказ Ельцина 
о штурме Дома Советов. Но и тех, кто совершил в октябрьские 
(1993) дни злодеяние против своего народа, ожидала впереди 
не легкая жизнь. Вскоре после октябрьских событий и убий-
ства тысяч невинных людей, не выдержав народного гнева, 
сердце генерала Волкогонова перестало биться. А генерала 
Кобеца, как взяточника особо крупного размера, взяли под 
стражу и заключили в Лефортово, то есть туда, куда они сами 
сажали защитников конституционного строя России.
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Закончили петь сестры-близнецы Бойко. К трибуне под-
ходит народный депутат Виктор Алексеевич Гущин (Ново-
сибирская обл., окр. 528) и говорит: «Друзья, то, что мы се-
годня находимся здесь и защищаем конституционный строй, 
это хорошо. Пройдет немного времени, и вы вспомните на-
ших героев-защитников России, да и сами будете гордиться 
и вспоминать эти трагические дни»*. Затем прочитал свое 
стихотворение «Сам за себя».

8 часов 50 минут. Орудийные залпы на улице не затиха-
ют, снаряды бьют по Дому Советов и сотрясают его до осно-
вания. Автоматные очереди совсем уже рядом с Палатой На-
циональностей. Во всем здании Дома Советов не осталось ни 
одного стекла. На лестничных площадках рядом с Палатой 
Национальностей валяются осколки разбитых стекол, гиль-
зы и много всякого мусора.

Выйти в коридор практически невозможно. Отовсюду 
стреляют, и из Дома Советов тоже начали стрелять. Кто они, 
эти стреляющие люди, никто из народных депутатов сказать 
не может. Одни из них в милицейской форме, другие – в сол-
датской, а третьи – в камуфляжах. У всех в руках автоматы и 
все стреляют.

9.00 часов. Во дворе и в самом Доме Советов уже много 
убитых. Самостоятельный выход из Палаты Национально-
стей народным депутатам и другим категорически запреща-
ется, чтобы избежать шальных пуль. У дверей Палаты Наци-
ональностей стояли автоматчики в камуфляже.

А кто они? ОМОН? Может быть, мы, народные депута-
ты, уже арестованы? Никто ничего не знает.

Председательствующий на Съезде В.А.Агафонов предло-
жил собраться руководителям депутатских фракций и под-
готовить текст политического заявления от имени десятого 
(чрезвычайного) Съезда.

9 часов 10 минут. В зале заседания раздается знакомый 
мне голос народного депутата Российской Федерации из Чу-

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 4 окт. 
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вашии Валерия Михайловича: «Врачу Григорьеву подняться 
в коридор третьего  этажа слева». Взял свою санитарную сум-
ку и направился туда.

В коридоре прямо против верхней двери Палаты Наци-
ональностей, прислонясь к батареям отопительной системы, 
сидит молодая девушка. Назвалась она Ларисой, журналист-
кой из газеты «День». Жалуется на боли и кровотечение из 
раны в области правой голени. По ее словам, она пыталась 
пройти по коридорам в противоположную сторону Дома Со-
ветов и посмотреть на обстановку. Но как только она прошла 
несколько метров, тут же стали вдребезги разлетаться стекла. 
Снайперы начали вести по ней прицельный огонь. Она упала 
на пол и ползком добралась до Палаты Национальностей. При 
осмотре обнаружил у нее рану размером 2х1 см в пределах 
мягких тканей правой голени, которая умеренно кровоточи-
ла. Рану обработал, наложил давящую повязку, кровотечение 
остановилось. От болей дал две таблетки баралгина и доставил 
ее в Палату Национальностей. Сам прошел ко второму ряду, 
против трибуны Съезда, где сидел обычно. Отсюда я в белом 
халате был виден всем и каждый мог вызвать на помощь.

9 часов 30 минут 4 октября. Только успел расположить-
ся в кресле, тут же второй вызов: «Врача наверх». На сей раз 
вызывали к верхней двери с правой стороны. В коридоре про-
тив двери на столе лежит совсем молодой, лет 18–19, солдат 
в форме. Лицо бледное, разговаривает неохотно. Из раны в 
области левого плеча течет кровь. Хотел разрезать рукав гим-
настерки и быстро освободить раненую руку. Однако в моей 
санитарной сумке не оказалось ножниц. И я вынужден был 
освободить раненую руку от одежды, причиняя солдату до-
полнительную боль.

В тот момент за моими действиями, оказывается, наблю-
дал журналист из Ярославля, который в последующем в кни-
ге «Кровавый октябрь» написал: 

«... Все чаще тишину в зале нарушали крики:
– Врача к левому выходу! Санитара к правому выходу!
Пожилой человек в белом халате (видимо, кто-то из вра-

чей-депутатов) устало поднимался с кресла и поспешно шел 
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помогать раненым. На моих глазах делали перевязку совсем 
молодому парню, которому пуля угодила в руку. Он поте-
рял сознание, поскольку пуля задела кость. А у врача даже 
не было ножниц, чтобы разрезать окровавленный рукав, 
вскрыть ампулу с обезболивающим»*.

Освободив руку от одежды, увидел на передней поверх-
ности плеча кровоточащую рану размером 0,5х0,7 см. Затем 
заметил, что такая же рана имеется и на задней поверхности 
плеча. Установил, что у солдата сквозное пулевое ранение 
плеча без повреждения кости и крупных сосудов. Хотя пере-
лома не было, но полностью исключить повреждение кости 
было невозможно, так как раненый испытывал слишком 
сильные боли. А, может быть, пуля сидит в кости или вылете-
ла насквозь? Но сосуды конечности пульсировали хорошо, и 
это меня успокаивало.

Раны на плече обработал и наложил при помощи индиви-
дуального перевязочного пакета давящую повязку. Кровоте-
чение остановилось. Но артериальное давление было значи-
тельно ниже, чем в норме. Изучив состояние раны,  расценил 
все это как психо-эмоциональную реакцию молодого солдата 
на боевую обстановку и ранение.

Пока я оказывал раненому первую медицинскую по-
мощь, ко мне подошли народные депутаты-женщины. Среди 
них были и врачи. Одна из них, мне кажется, была Т.И.Лета. 
Они тоже стремились помочь парню чем-то. Попросил их, 
чтобы они внутривенно ввели раненому обезболивающее – 
баралгин 5 мл, что они и сделали. Через 10–15 минут парню 
стало значительно лучше. С лица исчезла бледность, норма-
лизовалось артериальное давление, улучшилось настрое-
ние.

Раненую руку солдата подвесил бинтом за шею и по-
просил его зайти в Палату Национальностей, так как отпра-
вить его в какую-то больницу в эти часы практически было 
невозможно. Внутри здания в Доме Советов шла ураганная 

*Ковалев Е., Коржиков С., Шевчук В., Матюшин М. Кровавый ок-
тябрь. 1994. С. 13.
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стрельба в коридорах, холлах, кабинетах, на лестничных пло-
щадках.

Позже в Палате Национальностей этого солдата я видел 
неоднократно. Жалоб он не предъявлял. Руку постоянно дер-
жал в подвешенном состоянии. Правда, сам уже был не в сол-
датской форме: скинул с себя окровавленную гимнастерку 
и ходил, как моряк, только в тельняшке. Вышел он из Дома 
Советов вместе с нами, народными депутатами РФ, после 17 
часов 4 октября. Звали этого солдата Максимом. Он был из 
города Камышина Волгоградской области. Только через че-
тыре года после октябрьских (1993 г.) событий через Камы-
шинскую городскую газету «Диалог» я разыскал Максима. И 
был очень рад этому. Меня радовало больше всего то, что он 
был жив и здоров и выполнял ответствен-ную работу, хотя 
ему пришлось долго испытывать последствия этих трагиче-
ских октябрьских дней.

Я был благодарен коллективу газеты «Диалог» за их ду-
шевное отношение к моей просьбе и к судьбе молодого за-
щитника Отчизны.

10 часов 4 октября. Мощный снаряд еще раз ударил уже 
по стене Палаты Национальностей. Раздался страшный шум, 
заглушивший всех. Показалось, что здание закачалось,  как 
лодка на волнах. Казалось, что вот-вот обвалятся потолки, 
рухнут стены зала и всему этому будет конец. К нашему сча-
стью, снаряд не пробил стену и не попал в зал. Затем снаряды 
били по Дому Советов все чаще и чаще. А пулеметы и автома-
ты уже трещали возле дверей Палаты Национальностей.

После удара снаряда по стене вдруг в зале заговорило ра-
дио, которое молчало с первого дня блокады Дома Советов, и 
сделало лишь одно короткое сообщение: «В поддержку Ельци-
на из регионов прибывают ОМОНовцы. Первый отряд ОМО-
Новцев в поддержку Президента приземлился в аэропорту 
Внуково из города Чебоксары в сопровождении Председателя 
Верховного Совета Чувашской Республики Кубарева»*.

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 4 окт.
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Услышать такое в зале заседаний десятого (чрезвычайно-
го) Съезда народных депутатов Российской Федерации, да в 
такое время, когда президентская «гвардия» уже бьет по без-
оружным защитникам Конституции страны и Парламенту из 
тяжелых орудий, пулеметов и автоматов на поражение, когда 
люди на глазах падают насмерть, когда горят верхние этажи 
Дома Советов, было равнозначно удару в спину. Не было 
предела негодованию по отношению к Кубареву не только 
со стороны  чувашской депутации, но и народных депутатов 
Российской Федерации из большинства регионов страны и 
защитников конституционной власти Советов.

Поразительно! Как мог Кубарев, занимая должность 
Председателя Верховного Совета Чувашской Республики, 
лично привести в Москву ОМОН для расстрела защитников 
Советской власти и народных депутатов Российской Федера-
ции, в том числе и из Чувашии, представляющих чувашский 
народ в высшем законодательном органе России и защищаю-
щих здесь, в Парламенте, интересы Чувашской Республики? 
Нам, народным депутатам из Чувашии, были непонятны дей-
ствия Кубарева, так как мы знали, что Верховный Совет Чу-
вашской Республики под председательством самого же Ку-
барева 23 сентября 1993 года принял Постановление № 636, 
осуждающее Указ Президента РФ № 1400 и защищающее 
конституционный строй России. Это было в то время, когда 
по предложению народного депутата Российской Федерации 
из Чувашии, то есть автора этой книги, десятый (чрезвычай-
ный) Съезд народных депутатов единогласно принял Поста-
новление обратиться к руководителям субъектов Федерации, 
в том числе и к Кубареву, Председателю Верховного Совета 
Чувашской Республики, не посылать в Москву ОМОН, а 
если они посланы, то срочно отозвать обратно.

Кроме того, Э.Кубарев должен был помнить, что во вре-
мя Всероссийского референдума чувашский народ не под-
держал политику и реформы, проводимые Ельциным.

Пусть история дает оценку его поступку!
И, как исторический документальный материал, для чи-

тателей привожу полный текст Постановления ВС Чуваш-
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ской Республики от 23 сентября 1993 года № 636 «О текущем 
моменте» (стр. 288).

В непосредственном активном участии Кубарева в сборе, 
снаряжении ОМОНа Чувашии и доставке спецрейсом в Мо-
скву для штурма Дома Советов и расстрела народных депу-
татов Российской Федерации я еще раз убедился 12 октября 
1993 года, участвуя как член правительства на заседании Со-
вета Министров Республики. Здесь министром внутренних 
дел Чувашии М.Ф.Киселевым была дана подробнейшая ин-
формация о работе, проделанной во время октябрьских (1993 
г.) событий в Москве. В частности, Киселев в приподнятом 
настроении сообщил, что около 01.00 часа он получил по теле-
фону поручение от министра внутренних дел РФ В.Ф.Ерина, 
а затем в 02.00 часа телеграмму с подтверждением поручения 
срочно направить в Москву ОМОН. Об этом был информиро-
ван Председатель Верховного Совета ЧР Кубарев, который и 
дал распоряжение срочно выполнить поручение  Ерина. Хотя 
в республике к этому моменту ОМОН еще не был сформиро-
ван, а лишь велись работы по его формированию, Кубарев дает 
задание срочно собрать милицейский отряд, вооружить его, 
раздать бронежилеты. Кубарев распоряжается и о выделении 
спецрейса и в 7.00 часов под его личным сопровождением са-
молет с милицейским отрядом, правда, переодетым в форму 
ОМОН, берет курс на Москву. Далее М.Ф.Киселев сообщает: 
«Боевики из Чувашии участвовали в блокаде Белого дома, в 
ограждении на Арбате», – и не менее восторженно подытожи-
вает: «За мужество 16 боевиков представлены к правитель-
ственной награде: 5  – орденов, 5 – медалей, 3 – новых звания, 
3 – сверхсрочных повышения в звании», — и др.

Я с болью в сердце слушал эти слова Михаила Федоро-
вича Киселева – человека, вышедшего из простой чувашской 
крестьянской семьи и дослужившегося до министра, которо-
го я уважал и искренне был рад его назначению министром, 
присвоению звания генерала.

Ну что поделаешь? Люди порою познаются лишь в дни 
сурового испытания, когда ты должен сказать, кто ты есть и 
с кем ты.
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На душе было скверно.
Спрашивается: за что награждают сегодня ОМОН, ми-

лицию и солдат? За нарушение присяги служить народу и 
Конституции страны?! За тысячи убитых и искалеченных 
3–4 октября невинных и безоружных граждан своей родной 
страны, грудью защищавших конституционный строй Рос-
сии?

Как же они будут носить эти неправедные награды – эти 
окровавленные ордена? Не каждый бы принял эти награды.

Позже из достоверных источников я узнал, что ни один 
из ОМОНовцев Чувашии не участвовал в штурме Дома Со-
ветов, не выпустил по защитникам Конституции РСФСР ни 
одной пули. Это меня в какой-то степени успокоило. Тогда я 
подумал: молодые ребята (ОМОН) из Чувашии, вывезенные 
обманным путем самим Председателем Верховного Совета 
штурмовать Дом Советов, расстреливать народных депута-
тов, Съезд – высший законодательный орган государствен-
ной власти России, оказались политически намного грамот-
нее Председателя ВС ЧР Кубарева. Да и чувашский народ 
в последующем отказал ему в доверии на выборах, и он бы-
стренько перебрался в Москву, пригрелся у Ельцина, полу-
чил хорошую московскую квартиру, приличную должность, 
но ненадолго.

10 часов 10 минут 4 октября. Сидим в Палате Нацио-
нальностей. В зале темно, горят лишь единичные свечи, свет 
которых едва позволяет различать друг друга. Народные де-
путаты и другие присутствующие тихо поют песни. Спели 
песню «Я люблю тебя, жизнь», «Дорогая моя Москва». Ору-
дийные залпы не прекращаются, пулеметные и автоматные 
очереди стали еще более интенсивными. В зале уже слыш-
ны не только треск стекол, но и свист пуль. Продолжается 
стрельба из орудий.

Вокруг Дома Советов появилось темное облако. Гово-
рили, что верхние этажи продолжают гореть. Народу в Доме 
Советов не менее 2000 человек. Всех донимают жажда и го-
лод. Вот уже сколько дней люди полуголодные. А сегодня с 
утра — ни поесть, ни попить. Особенно жалко детей.
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10 часов 30 минут. В зале появляется буфетчица. У нее 
на подносе одна палка вареной колбасы (1,5–2 кг), две бухан-
ки черного хлеба и несколько бутылок минеральной воды. 
Как же все это поделить на сотни людей? Ну, конечно же, 
раздавать по бутербродику детям и напоить их водой. Так и 
сделали.

Есть хочется, и вот Анатолий Леонтьев и Станислав Ни-
колаев вспомнили, что в комнате 6-37 должен быть кусочек 
сыра. И по темным коридорам, где обычно мало ходили и не 
было ОМОНовцев, рискуя всем, они добрались до шестого 
этажа и комнаты № 37, хотя выход из зала был запрещен. 
Мы остались в зале. Придя в комнату, они ужаснулись: все 
двери на этаже были выдернуты и разбиты, в том числе и 
комнаты № 6-37. В комнате все разбросано, на подоконнике 
и на полу сплошь осколки стекла. А на окне большая пробо-
ина (10х15 см) и именно там, где постоянно сидел и курил 
Олег Волков. Представить трудно, что было бы с ним, если 
бы его  не сумели утром уговорить спуститься в Палату На-
циональностей.

Сыра, конечно, они не нашли и вернулись ни с чем, еще 
больше расстроенные. Народных депутатов и всех находив-
шихся в зале строго предупредили, чтобы из Палаты На-
циональностей никто не выходил, так как стало смертельно 
опасно. Идет стрельба из всех видов оружия по любой живой 
мишени. Сообщили, что снаряды образовали уже множество 
пробоин в стенах Дома Советов, но стены Палаты Нацио-
нальностей пока выдерживают такой натиск. Уже несколько 
верхних этажей Дома Советов охвачены пламенем. Нас ин-
формировали, что в Дом Советов прорвались Президенты 
Ингушетии и Калмыкии Аушев и Илюмжинов. Они пред-
принимают отчаянные действия, чтобы спасти народных 
депутатов России и других защитников конституционного 
строя страны. Аушев и Илюмжинов пытались попасть к Ель-
цину, но тщетно. Им удалось встретиться с Черномырдиным, 
но на просьбу снять блокаду и прекратить истребление не-
винных граждан России тот только и твердил: «Надо пере-
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бить эту банду»*. Кто-то из народных депутатов сообщил, что 
над Домом Советов появились два вертолета с бомбами. Я их 
видел в окно, когда в коридоре третьего этажа Дома Советов 
оказывал медицинскую помощь раненому солдату Максиму. 
Но никак не предполагал, что висящие под их фюзеляжами 
округлой формы предметы – это бомбы, и предназначены 
они для убийства народных депутатов.

Иванов И. сообщает: «Пара МИ-24 с подвешенными бло-
ками «НУРСов»... Вертолеты закладывают над домом вираж 
и... мимо уходят куда-то в сторону Киевского вокзала»**. Как 
отмечает А.Н.Грешневиков, командующий авиацией сухо-
путных войск В.Павлов был смещен – уволен: «он отказался 
выполнить указание о стрельбе по Дому Советов НУРСа-
ми»***.

Благо для человека иногда и то, что он не знает того, что 
он должен бы знать, особенно о страшном, предназначенном 
для него.

Нет никакого просвета в обеспечении блокадного Дома 
Советов питьевой водой, продуктами питания и медикамен-
тами, а на холод и отсутствие связи никто уже не обращает 
внимания. Принимаемые Международным Комитетом Крас-
ного креста и Красного полумесяца меры не дают никаких ре-
зультатов: их транспорт с медикаментами к Дому Советов не 
пропускают или даже просто арестовывают и отбирают ме-
дикаменты. Не раз конфисковали санитарный автотранспорт 
вместе с медикаментами и перевязочным материалом.

Для ОМОНовцев, поощренных накануне двухмесячным 
окладом и «20 тысячами рублей в сутки»****, нет важнее за-
дачи, чем выполнить приказ Ельцина и штурмом взять Дом 
Советов. А сколько и кто там погибнет, они на это уже не смо-
трят. Они застрахованы самим Президентом. Этого мало, им 
обещаны геройские звания, ордена и медали, а некоторым – 

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 395. 
**Иванов И. Анафема. С. 358.
***Грешневиков А. Расстрелянный парламент. С. 212. 
****Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 372.
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квартиры в Москве. Как это страшно, когда люди продаются 
– за блага, за деньги. Такие люди тут же теряют мораль, чело-
вечность, такие понятия, как мать, отец, брат и сестра, друзья 
и самое опасное – понятие Родина. «Вовремя» подсказали об 
этом Президенту западные его «друзья». Взамен этому Ель-
цин согласовывает с ними свои действия по уничтожению 
конституционного строя России. Американской телекампа-
нии дает возможность заранее установить вокруг Дома Со-
ветов свои телевизионные установки и позволяет через спут-
никовую связь передавать на весь мир театрализованный 
спектакль, как штурмуется Дом Советов, как главную роль 
играет он сам и как по его Указу расстреливают сотни и тыся-
чи безоружных россиян, как горит и разрушается Дом Сове-
тов – символ великой России, как с Дома Советов срезается 
снарядом и падает Российский флаг с изображением Серпа 
и Молота, под которым советский народ разгромил фашист-
скую Германию и спас мир от гитлеровской чумы.

11 часов 4 октября. В зале заседания Съезда народных 
депутатов появляется Председатель Верховного Совета РФ 
Р.И.Хасбулатов. Он сообщил, что обстановка вокруг Дома 
Советов трагическая. Общественного согласия нет. Мирные 
безоружные граждане, защитники конституционного строя, 
бросаются под танки. Парламентера из Дома Советов с бе-
лым флагом убили выстрелом в спину. Сказал, что есть воз-
можность вывести из Дома Советов всех женщин и детей. Но 
ни одна из женщин-народных депутатов и защитников кон-
ституционного строя страны, включая девочек-комсомолок с 
Украины, не откликнулись на призыв Руслана Имрановича 
выйти из-под обстрела. Все женщины и девочки продолжали 
оставаться в Палате Национальностей.

Это показывало, что ни пушечная канонада, ни пуле-
метные и автоматные очереди, ни холод, ни смерть друзей и 
близких не сломили волю народных депутатов Российской 
Федерации – не только мужчин, но и женщин и всех других 
защитников конституционного строя страны. Бойцовски 
держался в эти дни и сам Председатель Верховного Совета 
Российской Федерации Р.И.Хасбулатов. Чувствовалось, что 
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он сам убедился, что Ельцин – не тот человек, которому мож-
но верить. Как этого не хватало Хасбулатову с первых дней 
его работы Председателем!

11 часов 20 минут 4 октября. Председательствующий на 
Съезде сообщил, что через все уличные двери в Дом Советов 
ворвались автоматчики, и просил присутствующих в Палате 
Национальностей не выходить из зала. Не успел он закон-
чить свою речь, как совсем рядом с Палатой Национально-
стей взрывается граната. Непрерывные пулеметные и авто-
матные очереди трещат тоже рядом.

11 часов 25 минут 4 октября. Вызов врача к верхней 
двери Палаты Национальностей. Иду. На верхней площадке 
зала, рядом с дверью сидит молодая девушка с окровавленной 
ногой. У девушки в области левой голени имеется ушиблен-
но-рваная рана не очень большого размера. Рана уже почти 
не кровоточит. Причину травмы она не может объяснить. 
Возможно, ногу повредил осколок стекла. Обработал рану и 
наложил стерильную повязку, используя индивидуальный 
перевязочный пакет, а другого у меня ничего уже не было. 
Дал ей таблетку баралгина. Девушка успокоилась и объясни-
ла, что она так же, как и Лариса, журналистка. Звали ее Ма-
риной. Работает корреспондентом агентства «Постфактум» и 
назвала свой адрес (г. Москва, ул. Димитрова, ныне Якимов-
ка, дом 26, кв. 17). Но, к моему сожалению, в последующем  
связаться с ней я не смог. Мое желание найти ее не увенча-
лось успехом. Жильцы квартиры сообщили, что она уехала 
в загранкомандировку сроком на шесть месяцев (1997 г.). 7 
октября 1993 года в газете «Сегодня» (№ 62) в списке ране-
ных журналистов я прочитал и имя Марины Солодухиной.

После оказания первой медицинской помощи Марине 
решил осмотреться в коридорах. Вскоре увидел двух убитых, 
лежащих рядом с туалетом в луже крови. Двери туалетов 
были закрыты. Позднее я узнал, что ельцинцы всех убитых, 
чтобы спрятать их от посторонних глаз, затаскивали в туа-
леты и складывали штабелями. Возможно, и этих двух ребят 
притащили к туалету с этой же целью, но двери туалетов были 
закрыты, и они их оставили в коридоре. Если они лежали в 
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луже крови, то, может быть, и расстреляны на этом месте, а 
может быть, раненые, скончались здесь от кровотечения?

Коридор был забит каким-то мусором. На полу сплошное 
разбитое стекло, тут же валяются пули, гильзы, нет-нет да 
просвистит совсем рядом пуля, ударяется в металлическую 
конструкцию окон или бетонные стены.

11 часов 40 минут 4 октября. Объявили в Палате Наци-
ональностей о перерегистрации народных депутатов Россий-
ской Федерации и всех, кто тогда находился в зале. В эти тра-
гические минуты в зале заседания десятого (чрезвычайного) 
Съезда народных депутатов из чувашской депутации присут-
ствовали: Валентин Агафонов, Олег Волков, Николай Григо-
рьев, Анатолий Леонтьев, Станислав Николаев, Леонид Со-
фронов, Валерий Шуйков, Валерий Михайлов и наш земляк, 
ответственный сотрудник Верховного Совета Российской 
Федерации Леонид Прокопьев.

Закончили поименную регистрацию народных депутатов 
Российской Федерации и других, находящихся в Палате На-
циональностей, и по рядам передали чистую «Красную кни-
гу» с просьбой написать пожелания – своим близким, род-
ным, друзьям и др., то есть, откровенно говоря, сказать свое 
последнее слово, пока ты еще жив и можешь писать.

Дошла «Красная книга» и до меня. Хотя мне и не верилось, 
что наступило время прощаться со своей семьей – любимой 
женой, милым внуком Димой, дорогими сыновьями Вадимом 
и Сережей, снохой Леной, своим братом Сашей, сестрами Раей 
и Валей, родными и друзьями, а самое главное – прощаться 
с жизнью, хотя смерти я не боялся и продолжал оставаться в 
Доме Советов и защищал Конституцию страны осознанно, но 
все же написал и оставил в этой «Красной книге» свой авто-
граф со словами: «Я честно выполнил свой долг перед своими 
избирателями, перед своей семьей, родными, друзьями. Моей 
вины нет. Я все сделал, что мог. Я защищал Конституцию стра-
ны и Советы. Если даже придется мне здесь умереть, я буду 
стоять до конца». Поставил дату, время и расписался.

В это время в Палате Национальностей появляется свя-
щенник. Он дает знать, что каждый желающий перед смертью 
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может помолиться Богу и просить принять его душу. В этом 
он готов помочь всем. Затем заявляет: «Вы выполнили перед 
Отечеством свой священный долг и перед Богом вы безгреш-
ны». И далее: «Жизнь на земле временная и короткая, а там у 
вас начинается настоящая и вечная жизнь»*.

В зале гробовая тишина. Говорит только священник, и 
его слова пронизывают сердце каждого. Это надо только ви-
деть и чувствовать.

Люди понимали, что вся жизнь – только на земле, и она 
так прекрасна. Понимали они и священника, который ис-
кренне хотел помочь людям смягчить их страдание, когда за 
дверями грозит смерть.

Обстановка в зале была такая, что невольно в голове 
мелькала мысль: пора написать слово «прощайте», иначе 
можешь не успеть. Но какая-то интуиция подсказала, что 
еще рано: не торопись, успеешь, – и воздержался. Очень уж 
не хотелось убивать самого себя раньше времени, хотя бы 
мысленно. В этом помогала мне вера и надежда на то, что в 
России найдутся люди и не позволят ельцинцам уничтожить 
народных депутатов, избранников народа, и защитников кон-
ституционного строя в России. И не ошибся. Действительно, 
хотя «утром 4 октября прозвучал приказ эмвэдэшных гене-
ралов никого в плен не брать»**, разумеется, включая и на-
родных депутатов Российской Федерации, а уничтожать на 
месте, бойцы «Альфы», проявляя верность своему народу и 
Конституции страны, защитили и спасли от явного расстрела 
не только народных депутатов Российской Федерации, но и 
тысячи защитников власти Советов. Правда, после октябрь-
ских (1993 г.) дней Ельцин их быстро расформировал. Но на-
род России будет их помнить. Они вошли в историю России 
как герои.

12 часов 40 минут. 4 октября. В зале заседания десятого 
(чрезвычайного) Съезда народных депутатов распространи-

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 4 окт.  

**Иванов И. Анафема. С. 336.
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ли молебен Патриарха Алексия II, где говорится: «Братья и 
сестры мои!

Гнев божий пролился на Россию. По грехам нашим Го-
сподь попустил свершиться трагедии. Не послушав призыва 
церкви, люди подняли руку на ближних  своих. Пролилась 
невинная кровь.

Ныне каждый час может принести стране новые страда-
ния. Когда совершаются кровопролития, велико искушение 
местью, искушение жестокостью и попранием свободы ближ-
него.

В этот миг молю всех, кто держит в руках оружие: будьте 
милосердны к ближним своим. Не позволяйте бесу ненави-
сти и мести лишить вас разума! Не допустите смерти жен-
щин и детей, раненых и безоружных, оказавшихся в зоне кон-
фликта, всех тех, кто не причастен к насилию.

Сделайте все, что сейчас возможно, для прекращения 
крово-пролития. Вспомните, что сказал Господь апостолу 
Петру, с мечом в руках решившему отстоять справедливость: 
«Возврати меч твой в его место, ибо все, взявшие меч, мечом 
и погибнут» (Мф. 26, 52).

Матерь Божия, заступница  наша! В годы нашествия 
иноземцев и междоусобных браний Ты никогда не оставляла 
Россию и всегда спасала народ наш.

Не оставь нас и ныне. Смиренно прибегаем к Тебе: умоли 
Бога и Сына твоего, да помилует и спасет Русь!

4 октября 1993 года 11 часов 00 минут.
Патриарх Алексий II».

Однако миролюбивые призывы Алексия II никто из ель-
цинской команды не захотел услышать: ни сам Ельцин, ни 
Черномырдин, ни тем более Грачев и Ерин. Их боевики про-
должают штурмовать Дом Советов. Везде и всюду: на улице, 
в самом здании Дома Советов – в коридорах, на лестничных 
площадках, кабинетах и совсем рядом с Палатой Националь-
ностей трещат автоматы и пулеметы, взрываются гранаты, а 
крупнокалиберные снаряды ударяются о стены Палаты На-
циональностей, здание Дома Советов охвачено пламенем, 
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окутано густым черным дымом. Такое ощущение, что вот-вот 
рухнет и взорвется все здание.

Спустя пять лет журналисты Сергей Прокопенко и Вик-
тор Баранец при встрече с танкистом Валерием Гришиным, 
одним из 12 танкистов, участвовавших в стрельбе по Дому 
Советов, спросили: «Но ведь ты знал, что в Белом доме (так 
называли тогда Дом Советов ельцинцы. – Н.Г.) люди», – тан-
кист им ответил: «С одной стороны – присяга, устав, приказ, 
а с другой – считай, что киллер на танке. Заказное убийство». 
Далее танкист продолжил: «... К танкам подошел Грачев (ми-
нистр обороны. – Н.Г.), смотрел в бинокль на «Белый дом»... 
После этого танки еще раз стрельнули ... Сначала страшно 
было... Ведь стреляли в своих русских... Мы перед всем ми-
ром себя опозорили... И еще: стыдно служить в армии, ко-
торой управляют дегенералы...» А на вопрос: «А если завтра 
Верховный главнокомандующий (имеется в виду Ельцин. – 
Н.Г.) прикажет дивизии вновь «восстанавливать конституци-
онный порядок в Москве?» – майор Гришин ответил: «Хрен 
ему. Дураков больше нет. ... Мы уже под самую завязку этого 
дерьма нажрались...»*.

Можно сегодня понять этого танкиста. Ведь их обманул 
Ельцин – «президент страны». Наверное, тогда до солдат и 
не довели, что к этому времени на законном основании Съезд 
народных депутатов РФ освободил Ельцина от занимаемой 
должности. Можно понять и то, что им сегодня «... всем очень 
хреново».

Можно сказать, на призыв Патриарха Алексия II отклик-
нулся лишь Председатель Конституционного Суда Валерий 
Зорькин, который вел переговоры с В.Черномырдиным и 
очень просил остановить штурм Дома Советов, хотя бы на 15 
минут, чтобы вывести людей, хотя бы женщин и детей, из-под 
обстрела и защитить их от явной смерти. Все это не было ус-
лышано. Штурм Дома Советов и убийство мирных граждан 
России продолжались. 

*Комсомольская правда, 1998, 3 окт. № 185 (21919).
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В то время средства массовой информации распростра-
нили слухи, что во всем виноваты «боевики Белого дома», 
а теперь, мол, в «10 часов 03 минуты из парадного цепочкой 
выходили с поднятыми руками депутаты и их сторонники. 
Зрелище было грустное»*. Со всей ответственностью могу 
заявить, что ни один депутат Российской Федерации, ко-
торый находился в Доме Советов 4 октября, не выходил из 
Дома Советов с поднятыми руками. Разве только кто-то из 
«демократов» покрасовался с поднятой рукой перед ельцин-
ской телекамерой, чтобы еще раз обмануть россиян?

В самые напряженные часы для России Ельцина подогре-
вали лидеры западных стран. В частности, в эти трагические 
для России минуты Президент США Б.Клинтон, вместо того 
чтобы указать Ельцину на его антиконституционные дей-
ствия, ущемление прав человека, массовое убийство граждан 
и осудить его, демонстративно заявляет ему о своей реши-
тельной поддержке и призывает правительства других стран 
мира последовать его примеру. При этом Клинтон уточняет: 
«... Соединенные Штаты должны поддерживать Ельцина до 
тех пор, пока он является личностью, воплощающей обяза-
тельства идти по пути демократии...»**

Согласованность действий Ельцина по разрушению Рос-
сии с лидерами западных стран хорошо видна и из высказы-
ваний премьер-министра Великобритании Дж. Мейджора. 
«Выступая перед журналистами после встречи с послом РФ 
в Лондоне», он сообщил, что «направит своим европейским 
коллегам и руководителям стран «большой семерки» посла-
ния с призывом поддержать Б.Ельцина и проводимые им ре-
формы. ... Действия Президента Ельцина пользуются нашей 
полной поддержкой»***.

Еще откровеннее высказал свои позиции представитель 
МИД Франции. В его понятии Ельцин, отдавший приказ о 
штурме Дома Советов с применением сил армии, что ведет к 

*Москва. Осень–93: Хроника противостояния. М., 1994. С. 486.
**Там же. С. 485.
***Там же. С. 485–486.
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массовым убийствам мирных граждан, чуть ли не герой Рос-
сии. И, не делая ни малейшего упрека в адрес Ельцина, он за-
являет: «Ответственность за гибель людей несут противники 
Президента РФ Бориса Ельцина»*.

Вот они, друзья?! Вот как заботятся они о россиянах. Им 
важны не благополучие россиян, не процветание России, а 
свои интересы в России.

12 часов 45 минут 4 октября. Неожиданно для всех в 
Палате Национальностей у верхней двери справа раздается 
автоматная очередь. Где-то рядом просвистели пули. В зале 
удивительная тишина. Никто не встает. Все сидят  молча. Но 
как по команде все сидящие в зале повернулись в сторону 
верхней двери зала. Я тоже. Вижу, в дверях стоит боец в ка-
муфляже, бронежилете, черной маске и с автоматом в руках. 
Закончив стрельбу, – чувствуется, он стрелял не в людей, а 
то многие получили бы ранения или даже погибли, – громко 
крикнул: «Есть ли в зале врачи? Если есть, то на выход!»

Я встал, взял свою санитарную сумку и в своем белом 
халате поднялся к бойцу в черной маске. Чувствую, что каж-
дый мой шаг вверх по лестнице находящиеся в Палате Наци-
ональностей сопровождали взглядом. Весь зал в тревожном 
ожидании. Когда я поравнялся  человеком в маске, он сказал: 
«Внизу есть раненый. Идемте». Я не понял сразу, где это вни-
зу. Переспросил. Он ответил: «Внизу».

Вместе с ним вышел в коридор рядом с Палатой Нацио-
нальностей и ужаснулся: здесь идет настоящая война. Через 
каждый метр на лестничной площадке, укрывшись за бетон-
ными межоконными пролетами, стоят бойцы в камуфляже, 
бронежилетах, а некоторые в масках, и ведут беспорядочную 
стрельбу. В них тоже стреляют не менее интенсивно, об этом 
свидетельствует множество пуль на полу, осколки стекла. На 
лестничной площадке полностью разбиты стекла, перила, 
двери.

Увидев все это, я заявил человеку в маске, что по этой 
лестнице спускаться с третьего этажа на первый невозможно, 

*Москва. Осень–93: Хроника противостояния. М., 1994. С. 486.
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нас обоих здесь убьют. Понимая, что, действительно, здесь 
идет интенсивная стрельба на поражение и увидев мое вол-
нение, боец сказал: «Да, нас могут и убить. Но выхода нет. 
Внизу лежит раненый мой товарищ». После паузы, он про-
должает: «Не должны же стрелять по человеку в белом хала-
те». Предложил мне идти за ним со стороны глухой бетонной 
стены, а он пойдет со стороны окон: он все же в бронежилете. 
И мы с ним пошли вниз.

Практически спускаться по лестнице было трудно из-за 
множества осколков стекла, гильз и пуль. Они скользили, и 
идти было очень неустойчиво. Кроме того, под ноги сыпа-
лись гильзы от стреляющих автоматов. А автоматчики, как 
уже сказал, стояли почти через каждый метр. При всем этом 
мы все же спустились на первый этаж без единой царапины. 
И стреляющие автоматчики на нас не обращали внимания и 
не останавливали.

На первом этаже, рядом с центральным холлом со сторо-
ны Москвы-реки, стрельба шла еще интенсивней. В одной из 
комнат рядом с лестничной площадкой находился раненый 
боец, совсем еще молодой. Он сидел, прислонившись в одном 
из углов комнаты. Левой рукой поддерживал раненую правую, 
и рука у него была вся в крови. Рядом с ним лежал автомат. 
При осмотре обнаружил, что в области нижней трети пред-
плечья имеется сквозная пулевая рана, которая кровоточит, но 
кости целы и крупные сосуды не повреждены. Жгута на руке 
не было. Рану обработал и наложил давящую повязку. Руку на 
бинте подвесил за шею. Кровотечение остановилось, но бойца 
беспокоили боли. Предложил ему две таблетки баралгина, что 
имел с собой, и посоветовал отправиться в больницу. Он кате-
горически отказался. Хотя, по правде говоря, в это время я не 
смог бы его отправить из-за отсутствия санитарного транспор-
та. Он мне обещал, что если почувствует себя плохо, то подой-
дет ко мне. Прощаясь, он попросил еще несколько обезболи-
вающих таблеток. Помню фамилию бойца – Кудряшов, а имя 
– то ли Борис, то ли Алеша, точно не запомнил.

Боец в бронежилете, который привел меня к раненому, 
оказался порядочным и внимательным. Он проводил меня до 
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верхней двери Палаты Национальностей, где уже было без-
опаснее. Когда мы с ним поднимались по лестнице обратно, 
его несколько раз останавливали вопросом: «Кого ведешь?». 
Боец всем отвечал: «Врача». Это действовало как пароль, нас 
пропускали беспрепятственно. 

Проводив меня до верхней площадки лестницы, человек 
в маске спустился обратно. Подходя к двери Палаты Нацио-
нальностей, заметил, что напротив двери, прислонившись к 
бетонной стене, в полусогнутом положении рядом с оконным 
пролетом сидит солдат. Рядом с ним автомат, под ним лужа 
крови. Подошел к нему, вижу, глаза какие-то неживые.

Послушал сердце – оно уже не билось. Хотя кожные по-
кровы были теплые, но ни на сосудах шеи, ни на сосудах ко-
нечностей пульсация не определялась. Рана у парня была где-
то на уровне сердца. Видимо, пуля пробила ему сердце, и оно 
остановилось. Надо же, за то короткое время, пока я оказывал 
помощь раненому на первом этаже, на третьем этаже солдат 
уже получил смертельную пулю. И я, находясь совсем рядом 
с ним, не успел даже оказать ему медицинскую помощь.

Хотя вот уже более сорока лет работаю хирургом и, надо 
сказать, не раз встречался со смертью глаза в глаза, но уви-
деть этих совсем еще молодых ребят, погибающих от пуль 
своих же братьев по оружию, выпущенных из обоймы по 
указке Президента страны, было чрезвычайно тяжко, сжима-
лось сердце. А на душе скверно. Защищая кого они отдали 
свою жизнь? Кто в этом виноват?

Вернулся на свое место в Палате Национальностей. В 
зале темно. На весь такой большой зал горят две-три свечи. 
В каком-то углу депутаты и другие присутствующие тихо на-
певают старинные русские песни. Я не мог не думать об уви-
денном на лестничной площадке. Ведь каждый из сидящих 
здесь в любую минуту может оказаться в положении молодо-
го солдата и, не успев ничего сказать, умереть – от пули или 
от осколка... Темно. Дневник пишу на ощупь на маленьких 
листочках, оказавшихся сегодня историческими. 

Чувашская депутация сидит на своих местах: О.Волков, 
А.Леонтьев, С.Николаев, Л.Софронов, В.Михайлов, 
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В.Шуйков. Несколько успокоился: когда друзья рядом, лю-
бое потрясение переносится легче.

Осмотрел свою санитарную сумку – перевязочного ма-
териала и медикаментов почти не осталось. Вспомнил, что в 
рабочем кабинете А.Леонтьева мы оставили еще одну уком-
плектованную санитарную сумку. Обратился с просьбой к 
Станиславу Николаевичу, как самому молодому из нашей 
депутатской группы, сходить в комнату 6-37 и принести сум-
ку. Станислав охотно согласился и ушел. Я тут же вспомнил, 
что во всем Доме Советов, во всех коридорах ведется ожесто-
ченная стрельба и есть убитые. Его могут убить на каждом 
шагу. Хотел Станислава остановить, но не успел, в зале его 
уже не было. Сильно переживал, пока он не вернулся. Слава 
Богу, вернулся живым. Спасло то, что он помнил о располо-
жении коридоров Дома Советов, которые мы хорошо знали.

С верхней площадки Палаты Национальностей кричат: 
«Врача наверх!» Поднялся и увидел, что журналистка Лари-
са чуть не плачет от сильных болей, промокла от крови по-
вязка, наложенная на рану. Перебинтовал повязку, дал обе-
зболивающую таблетку. Лариса успокоилась, и больше с ней 
мы не виделись.

14.00 часов 4 октября. Вот уже в течение семи часов не 
прекращаются пулеметные и автоматные очереди в Доме Со-
ветов, вокруг него и пушечная канонада сотрясает само зда-
ние. Кругом убитые и раненые. Продолжают гореть верхние 
этажи. Стараюсь по мере возможности оказывать всем ране-
ным и больным медицинскую помощь. Но моя территория 
резко сужена: это Палата Национальностей и коридоры, рас-
положенные рядом с нею. Выход дальше невозможен из-за 
интенсивной стрельбы вокруг. 

Все связи с медицинской бригадой врача Дальнова по-
теряны. Где они? Живы ли? Ничего не известно. Не сумел 
установить связь с ним, то есть с Дальновым, и за прошедшие 
годы после октябрьских (1993 г.) дней. Никто не откликал-
ся на мои письма. Что с ними? Но я не теряю надежды на 
встречу с этим мужественным патриотом Отчизны – врачом 
Дальновым и другими моими коллегами.
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Вот уже прошло шесть лет после этих событий. Многие 
убийцы получили звания героев или ордена и медали, но я 
нигде не читал и не слышал о награждении медицинских ра-
ботников, которые шли под пули, а некоторые даже погиба-
ли, чтобы оказать раненым медицинскую помощь в эти тра-
гические дни.

Об этом же говорит журналист Сергей Коржиков: «На 
баррикаде – кровь, трое раненых. Убитые остались лежать на 
простреливаемом пространстве. Все оставшиеся в живых вме-
сте с ранеными расположились под мостом. Возле них суети-
лась девочка в белом халате, студентка медучилища. Она пла-
кала и перевязывала. Волосы светлые, совсем юное лицо. Ей 
бы на конкурс красоты, а она – здесь, рядом со смертью. ... Мы 
перенесли раненых в подвал и сами укрылись там... Шел на-
стоящий бой. Девушка, которая перевязывала наших раненых, 
погибла. Первое ранение было в живот, но она осталась жива, 
в этом состоянии пыталась доползти до  двери (Дома Советов. 
– Н.Г.), но вторая пуля попала ей в голову. Так она и осталась 
лежать в белом медицинском халате, залитом кровью»*.

Именно такие мужественные и бесстрашные медицин-
ские сестры и врачи из бригады Дальнова и другие медики 
вынесли всю тяжесть вокруг Дома Советов и в самом зда-
нии в момент ожесточенных боевых действий. Тогда как вся 
медицинская служба Дома Советов по указке Управления 
здравоохранения Москвы была накануне выведена из Дома 
Советов. Оба здравпункта Дома Советов оставлены без еди-
ного медицинского работника, а оборудование и инструмен-
ты вывезены. И это сделали сознательно, зная о предстоящем 
штурме Дома Советов, зная, что здесь прольется большая 
кровь.

Как же так получается? Президент – Главнокомандую-
щий Вооруженными Силами страны, отдавая приказ убивать 
совершенно безоружных россиян, лишил их, защитников 
Конституции страны, элементарного права, по Конституции 
Российской Федерации, получать медицинскую помощь. Да, 

*Коржиков С. Кровавый октябрь. 1994. С. 31.
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господин Президент, Вы лишили в эти дни права получать 
медицинскую помощь и своих солдат, которых послали рас-
стреливать народных депутатов и защитников Конституции, 
и многие из них погибли, с Вашего позволения, без медицин-
ской помощи при ранениях.

И это Ваша демократия?
Я, как свидетель кровавых событий 3–4 октября (1993 г.) 

и как врач-народный депутат Российской Федерации, совер-
шенно согласен с оценкой доцента Медицинской академии 
А.Шестакова деятельности организаторов здравоохранения 
города Москвы в те трагические дни.

Андрей Шестаков свидетельствует: «Мы приехали сюда 
около 10 часов утра 4 октября – бригада из трех врачей цен-
тра. С собой прихватили медикаменты. Сразу развернули 
перевязочную, пункт экстренной медпомощи. В целом, по 
нашим подсчетам, оказали первую помощь 48 раненым, за-
тем помогли доставить их в больницы, частично сами, своим 
транспортом, частично машинами «скорой» и еще погрузили 
34 погибших. Тела подбирали на улице, из Белого дома вы-
носили. Мы обслуживали всю эту территорию.

Вообще же, если откровенно говорить, я бы медицин-
скую службу города разогнал. Здесь гибли люди, здесь были 
раненые. Они нуждались в экстренной помощи. Наверное, 
медиков нельзя в приказном порядке отправлять в зону об-
стрела и боевых действий, но можно же было сформировать 
отряды добровольцев и официально организовать их работу. 
Да что там говорить! Здесь не было ни одного представителя 
медицинской службы города. Первого раненого мы отвезли к 
себе же – в академию. Хорошо, там ребята сориентировались. 
Главный врач Мусалатов, хирурги всех мобилизовали, подго-
товили операционные, были готовы принять пострадавших. 
И еще больница № 61. Все мои попытки связаться с городом 
и по телефону, и по нашей рации с просьбой прислать маши-
ны оканчивались ничем.

Хорошо еще, что 2 машины выделила наша академия и 
2 – Институт трансплантологии. Ни одной другой здесь не 
было. Я пытался и через пожарных связаться, просил: дай-
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те машину, хотя бы мертвых увезти – безрезультатно. Нам 
пришлось взять грузовик с прицепом, в три ряда погрузить 
трупы и вывезти, а вот эти (показывает на тела, лежащие не-
подалеку от нас) тут с утра. Лично просил у главного врача 
города машину – нет...»*.

А раненых и искалеченных гранатами, нуждающихся в ме-
дицинской помощи, как в самом Доме Советов, так и вокруг 
него было предостаточно. Об этом впоследствии стали писать 
многие журналисты. В частности, А.Набатов пишет: «В кори-
дорах (Дома Советов. – Н.Г.) было много оторванных конеч-
ностей и трупов. Их некуда было снести» (Правда, 1993. 21 
дек.). А журналист Н.Мисин сообщает: «Нашел туалет. Там 
аккуратно, штабелем лежат трупы в «гражданке». ... Крови – 
по щиколотку» («Мы и время», 1993. 1 ноября. № 48/87).

14 часов 10 минут 4 октября. Народный депутат РФ Олег 
Румянцев (Москва, окр. 19) объявил, что члены Президиума 
Верховного Совета Российской Федерации, с целью сохра-
нения жизней оставшихся в живых в Доме Советов, приня-
ли решение: сдаться всем. Но предложение О.Румянцева ни 
народные депутаты Российской Федерации, ни защитники 
конституционного строя страны, находящиеся в зале, не при-
няли. Лишь слышны были из зала возгласы: «Стоять будем 
до конца».

Он же сообщил, что в эти минуты снайпер смертельно 
ранил помощника А.Руцкого прямо в его кабинете, когда тот 
стоял рядом с Руцким у рабочего стола.

14 часов 30 минут 4 октября. У верхней двери справа в 
Палате Национальностей раздается автоматная очередь и 
опять появляется в зале человек в черной маске, в бронежи-
лете, с автоматом. Поневоле мелькает мысль, что совсем ря-
дом ходит смерть, и очень уж она хочет тебя забрать. В эти 
минуты, как во сне, промелькнула вся жизнь – детство, уче-
ба, родители, семья, друзья. Часто вспоминал своего четырех-
летнего внука Диму, и очень хотелось ему пожелать, чтобы 
он никогда не увидел и не испытал то, что испытывает в эти 

*Москва. Осень – 1993. С. 499, 502.
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дни его дед, пожелать ему счастливого детства. Чтобы понять 
ему, что такое счастье, с точки зрения дедушки, я написал ему 
объяснение в стихотворной форме – «Счастье»:

Счастье приходит к человеку однажды
Не с того света, а с земли родной.
Не за безделье и бездушье –
За труд его славный и любви большой.
 
Счастье это – жизнь и движенье,
Счастье это – детство и потомство наше,
Счастье это – труд и вдохновенье,
Счастье это – любовь и страданье,
Счастье это – борьба за счастье!

Позже я убедился, что эти трагические дни оставили не-
заживающую рану не только в сердцах взрослых, но и детей. 
Об этом свидетельствует маленький диалог между уже пяти-
летним внуком Димой и его бабушкой (моей женой). Когда 
бабушка смотрела очередную передачу с участием Ельцина, 
то внук попытался выключить телевизор. Бабушка не раз-
решила. Тогда он встал спиной к телевизору и, подбоченясь, 
заявил: «А-а-а, смотришь своего Ельцина? А ты забыла, как 
он моего дедушку расстреливал? Вот подрасту, я с ним раз-
берусь». Жена была поражена, что такой маленький ребенок 
говорил о Ельцине на экране по-взрослому спустя год после 
трагедии. А разве было бы не приятно Президенту страны, 
сделав как можно больше добра для детей, услышать от них 
в свой адрес, хотя бы и через телевизор: «Это наш дедушка?»

Как бы ни сложилась моя судьба в эти октябрьские дни 
и после них, я никогда на буду раскаиваться в том, что при-
ехал в Москву на десятый (чрезвычайный) Съезд народных 
депутатов Российской Федерации, защищал Конституцию 
РСФСР и Советскую власть и дважды голосовал за отре-
шение Президента Ельцина от должности. Если сегодня, то 
есть через шесть лет после октябрьских событий, спросили 
б меня, как бы я поступил в эти дни при тех ситуациях, я бы 
ответил: «Так же, как и в октябре 1993 года».
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Меня тогда мучила мысль, как же так получается, что 
избранников народа, членов высшего законодательного ор-
гана страны, защищающих конституционный строй России, 
Президент называет бандитами и дает приказ штурмом взять 
Дом Советов, то есть расстрелять Парламент страны? Хотя 
он прекрасно знал, что ни у одного народного депутата Рос-
сийской Федерации никакого оружия нет.

Подумать только: мы, народные депутаты, да и защитни-
ки конституционного строя – «вооруженные бандиты» для 
Президента?!

Вот мои избиратели избрали меня народным депутатом 
Российской Федерации. Я – врач-хирург, профессор универ-
ситета, долгие годы – министр здравоохранения республики, 
отец двоих сыновей и вот уже более 40 лет спасаю людей от 
различных страданий хирургическими методами. И в эти 
трагические сентябрьские и октябрьские дни (1993 г.), кроме 
участия в работе десятого (чрезвычайного) Съезда народных 
депутатов, оказывал первую медицинскую помощь раненым 
и больным. Моим оружием в эти дни были Конституция 
страны, санитарная сумка с красным крестом, противогаз, а 
камуфляжем – белый халат. Если только мой хирургический 
скальпель и шприц виделись Президенту как боевое оружие, 
а мой белый халат как бронежилет, тогда, конечно, мне очень 
трудно с ним спорить.

А другие народные депутаты? Разве кого-либо из них 
можно назвать бандитом? Вот депутат из Чувашии Олег Вол-
ков, который с рядового рабочего завода в течение 37 лет по 
трудовой лестнице, занимая должности старшего электрика, 
начальника сталелитейного цеха, главного инженера завода и 
т.д., дошел до Генерального директора одного из крупнейших 
заводов СССР, а ныне России – Чебоксарского агрегатно-
го завода и более 15 лет успешно управляет им. Пользуется 
непререкаемым авторитетом среди рабочих, которые назы-
вают его по-рабочему уважительно «наш директор Олег». 
И правительство СССР и России оценило его труд ордена-
ми Трудового  Красного Знамени, Октябрьской Революции, 
присвоило почетное звание «Заслуженный работник про-
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мышленности Чувашской Республики», а позже – «Заслу-
женный машиностроитель РСФСР». А народный депутат 
Анатолий Михайлович Леонтьев? Всю свою жизнь посвя-
тил земле – поднимал целину и, будучи секретарем обкома 
партии, поднимал сельское хозяйство республики. Валентин 
Агафонов и Леонид Софронов также, занимая ответственные 
посты в правительстве Чувашии, в основном занимались раз-
витием сельского  хозяйства и поднятием жизненного уровня 
сельчан. А Станислав Николаевич Николаев – главный дет-
ский хирург Минздрава Чувашской Республики, не зная сна 
и отдыха, день и ночь стоит за операционным столом и спаса-
ет жизнь детей. Валерий Михайлович – журналист, Валерий 
Шуйков – учитель. Андриян Григорьевич Николаев – лет-
чик-космонавт, Дважды Герой Советского Союза.

Можно здесь перечислить всех народных депутатов Рос-
сийской Федерации. Деятельность каждого из них была по-
священа благородному делу – служению своим избирателям, 
– народу, будь он государственный чиновник, генерал или ад-
мирал, учитель или врач, геолог или ученый, писатель, жур-
налист или космонавт. И никого из них не могу назвать «бан-
дитом». Кроме того, нельзя не учитывать, что выборы в 1990 
году были, на мой взгляд, самыми демократичными, и народ 
выбирал только тех, кому доверял. Тогда мало кто так легко 
проходил через «сито» разборчивых избирателей. И мало кто 
помышлял, что чем больше денег, тем больше шансов для по-
беды на выборах, как нередко наблюдается это сегодня.

До сих пор не могу понять, почему Ельцину понадобилось 
расстреливать Парламент – высший законодательный орган 
России? Но если даже он, в соответствии с Конституцией 
страны, был Съездом народных депутатов Российской Феде-
рации за попытку государственного переворота отрешен  от за-
нимаемой должности (статья 1216), то он, как Президент Ве-
ликой Державы – России, должен был уважать Конституцию 
и Парламент страны, как это делается во всех цивилизованных 
странах уважающим свой народ Президентом, как это сделал в 
недавнем прошлом глава государства Индонезия Сукарно.

Думы, бесконечные думы.
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А время идет мучительно долго. Информация, идущая 
от свидетелей боевых действий вокруг Дома Советов и в са-
мом Доме Советов, не утешала, а усиливала тревогу за жизнь 
сотен мирных граждан России. Так как ОМОН действовал 
строго по принципу «в плен никого не брать».

Тяжелые пушки, стоящие на мосту Москвы-реки, что 
против Дома Советов, бьют и бьют по зданию Парламента. 
Уже на стенах здания много пробоин, а многие этажи горят, 
застилая небо Москвы черным дымом. Гибнут и горят на 
верхних этажах безоружные защитники Конституции стра-
ны, которые во время начала штурма Дома Советов сумели 
пробраться в здание и, защищаясь от ОМОНа и солдат, под-
няться наверх.

17.00 часов 4 октября. Неожиданно для всех вдруг пре-
кращается огонь. Тишина. В зале заседания, то есть в Палате 
Национальностей, появились Виктор Баранников, назна-
ченный Руцким министром безопасности, народный депутат 
Российской Федерации Иона Андронов и два офицера из 
спецгруппы «Альфа». Все они были без оружия. Один из пред-
ставителей спецгруппы «Альфа», представившийся замести-
телем командира, обратился ко всем присутствующим в зале 
со словами: «Я, один из командиров «Альфы», пришел к вам 
без оружия. Нам приказано взять «Белый дом». Для нас это 
ничего не стоит. Мы брали дворец Амина в Кабуле, Вильнюс-
скую телебашню... Все, кто находился во дворце Амина, погиб-
ли. Мы не хотим убивать людей своей страны, а хотим помочь 
всем выйти отсюда живыми. Сделаем вам коридор, и вы будете 
проходить по нему. Безопасность вам будет обеспечена. Никто 
вас при этом не тронет. На улице подадут автобусы и отвезут 
вас в сопровождении наших до ближайшего метро, куда вы по-
желаете. А дальше едете сами, мы здесь уже не сможем вас со-
провождать. Но  если вы сейчас не примете наше предложение 
и не покинете этот Дом, сюда ворвутся спецподразделения – и 
никто вам здесь не гарантирует жизнь»*.

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 4 окт. С. 106.
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Когда выступал представитель «Альфы», в зале и вокруг 
Дома Советов была тишина. Не стреляли и пушки. Затихли 
пулеметы и автоматы. Можно было понять, что ситуацией в 
Доме Советов и вокруг него действительно управляет «Аль-
фа».

После представителя «Альфы» выступил В.Баранников. 
Он, в частности, сказал: «Вы честно выполнили свой долг и с 
чистой совестью можете покинуть здание»*. На его выступле-
ние кто-то из народных депутатов-женщин крикнула: «А Вы 
сами? Вас не расстреляют?». Баранников ответил: «Мы сами 
примем решение». Затем народный депутат РФ И.Андронов 
сказал: «У нас есть два выхода. Мы можем оставаться здесь 
и покончить жизнь самоубийством или же выйти к народу и 
продолжить борьбу»**.

После выступления Андронова все пришедшие с предло-
жением выйти из Дома Советов ушли из Палаты Националь-
ностей. Не успела уйти из зала делегация, как тут же затре-
щали пулеметы, автоматы и возобновилась пушечная пальба.

Присутствующие в Палате Национальностей зашевели-
лись. Многие встали. Где-то звучали призывы: «Всем надо 
уходить», – а кто-то наоборот:  «Уходить нельзя, это измена». 
Третьи кричали: «Умрем все здесь. Это будет честно!».

17 часов 10 минут 4 октября. Проходит минуты 2–3, и в 
Палату Национальностей входит заместитель Председателя 
ВС РФ Валентин Агафонов. Когда в зале утихло, он обратил-
ся к народным депутатам со словами: «Мы выполнили свой 
долг честно. Мы не сдались. Но жизнь надо сохранить. Надо 
выйти».

В зале тишина. Уже никто ничего не предлагает. Не 
успел В.Агафонов закончить свое выступление, в зал входит 
Р.И.Хасбулатов.

Время 17.30. Руслан Имранович выглядел похудевшим 
и очень усталым. Лицо бледно-желтое, настроение подавлен-

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 4 окт. С. 106.

**Там же.
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ное. Едва слышным голосом он заговорил: «Дорогие парла-
ментарии, друзья, союзники! Вы понимаете, как трудно мне 
говорить. Это самые трудные слова, которые говорю с тех пор, 
как мы работаем вместе. Находясь между жизнью и смертью, 
когда мы увидели своими глазами, как растерзали демокра-
ты сердцевину этой демократии – Российский парламент, я 
призываю всех покинуть это здание. Мы должны остаться 
живыми и донести до народа, что здесь происходило. Тяжело 
уходить, но пусть нас всех утешает мысль, что жизнь одна, 
и мы были верны долгу и нашему народу... Как бы ни лгали 
средства массовой информации, я абсолютно уверен в том, 
что правда будет раскрыта, в полном объеме, и наши народы, 
избравшие нас, будут гордиться теми, кто в этом прекрасном 
дворце, ставшем для всей России символом национальной 
трагедии, отстаивал свободу, независимость и конституцион-
ные права народа России.

... Вы меня простите, что не сумел сохранить жизни по-
гибшим, не сумел остановить безумие Кремля, не отстоял 
Парламент».

Далее Хасбулатов продолжил: «Нужно ли мне сохранить 
себя? Я не уверен, что хочу остаться живым. Я уверен в том, 
что хочу, чтобы остались живы вы, чтобы вас встретили ваши 
семьи, ваши избиратели, наш народ. Поэтому призываю по-
кинуть здание. Я верю офицерам, которые дали слово выве-
сти всех из здания и доставить к станциям метро. Жизнь про-
должается»*. А затем сказал: «Я допустил много ошибок и 
вырастил из него (имеется в виду Ельцин. – Н.Г.) чудовище, 
монстра. Мы выполнили свой долг. Кого я обидел, простите  
меня. Будьте здоровы. Прощайте»**.

По его просьбе почтили память погибших вставанием и 
минутой молчания.

После Хасбулатова выступает Сергей Бабурин: «Мы вы-
полнили свой долг до конца. И не наша вина в том, что армия, 

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 4 окт. С. 109.

**Там же. С. 110.
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войска министерства внутренних дел и безопасности предали 
Конституцию и свой народ. Мы должны выходить из этого 
здания с гордо поднятой головой»*. Затем Сергей Николае-
вич спустился с трибуны, подошел к группе народных депу-
татов, стоявших посередине зала, и сказал: «Я юрист и хочу 
вам сказать вот что: если кто-то из вас попадет в каталажку, 
то требуйте сразу адвоката и ни на один вопрос, заданный 
вам, без участия адвоката не отвечайте».

17 часов 35 минут 4 октября. Через верхние двери Па-
латы в зал врывается высокого роста офицер в камуфляже, 
с автоматом, в сопровождении нескольких людей в такой же 
форме и дает громким голосом команду: «Всем выйти! Хас-
булатову и Руцкому остаться». Офицер просил первыми вы-
йти детей и женщин, журналистов, затем мужчин. Не пом-
ню точно, кто-то из народных депутатов-женщин, кажется, 
Светлана Горячева, крикнула: «Мы без мужчин не выйдем, 
иначе вы их всех перестреляете». И, действительно, ни одна 
из народных депутатов-женщин без мужчин из Палаты На-
циональностей не вышла. 

17 часов 40 минут. Ушли дети. Среди них в основном 
были комсомольцы Украины, прибывшие защитить Парла-
мент. Затем зал покинули журналисты. А их было много. В 
их числе можно было видеть и иностранных журналистов. В 
Палате Национальностей темно. Свет подается лишь через 
открытые двери.

Народные депутаты встали, взяли свои вещи, в основном 
это были дипломаты или просто папки, и двинулись к выход-
ным дверям. За трибуной стоит Руслан Имранович Хасбула-
тов. К нему подходит С.Умалатова, бывший депутат Верхов-
ного Совета СССР, крепко обнимает его, прощаясь с ним, и 
тоже уходит из зала. Палата Национальностей почти опусте-
ла. А офицер все подгоняет оставшихся. В разных углах зала 
можно увидеть небольшие группы депутатов, но не более 20 
человек во всем зале. Вышла из Палаты Национальностей 

*Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. Гри-
горьева. 1993, 4 окт. С. 110.
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и чувашская депутация в составе О.Волкова, А.Леонтьева, 
В.Михайлова, С.Николаева, Л.Софронова, В.Шуйкова и со-
трудника ВС РФ Л.Прокопьева.

До сих не могу понять, почему я не торопился и все еще си-
дел в кресле, в халате, со своей санитарной сумкой и противо-
газом. Может быть, меня удерживало то, что совсем недавно я 
воочию видел на лестничной площадке рядом с Палатой На-
циональностей настоящую войну со всеми ее последствиями – 
разрушением, ранеными и убитыми и интенсивной стрельбой 
со всех сторон на поражение? Или из-за того, что в голове засе-
ли последние слова Хасбулатова: «Прощайте», а не «До свида-
ния»? Или я не мог решить, как мне быть со своей санитарной 
сумкой и халатом, брать или не брать? Если нас будут убивать 
сразу при выходе из зала, то они были не нужны, а если будут 
стрелять и не всех убьют, то без нее не обойтись.

Хотя я и верил представителю спецподразделения «Аль-
фа», но все увиденное вызывало тревогу. Уж совсем рядом 
стояла смерть, а умирать так не хотелось. Скорее всего в эти 
минуты думалось, что все мы, народные депутаты Россий-
ской Федерации, арестованы. И в лучшем случае нас отпра-
вят в какую-нибудь захудалую тюрьму к особо опасным ре-
цидивистам, чтобы они нас растерзали, или, в худшем случае, 
– расстреляют по одному при выходе или по пути в метро.

А офицер все торопил. Вдруг вспомнилось, что ни у кого 
для оказания медицинской помощи раненым ничего нет. Все 
только у меня. Как бы то ни было, пересилил себя, отвел не-
добрые мысли и часть перевязочного материала и медикамен-
тов (10 индивидуальных перевязочных пакетов, 5 шприцов, 
аналгин в таблетках и инъекциях, кровоостанавливающий 
жгут, фонарик, который помогал мне перемещаться по тем-
ным коридорам) переложил в свой дипломат. Скинул халат 
и аккуратно повесил на спинку кресла, а на кресло положил 
санитарную сумку, противогаз и в числе последних 6–7 на-
родных депутатов Российской Федерации вышел из Палаты 
Национальностей.

После меня в Палате Национальностей остались лишь 
С.Бабурин и с ним еще 2–3 человека.
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Выходя на лестничную площадку с левой стороны зала, 
я увидел, что на всем протяжении лестницы, – а это три эта-
жа, – по обе стороны через каждый метр стояли молодые бо-
евики в камуфляжах, в черных масках, бронежилетах, держа 
автоматы на полувытянутых руках, направляя стволы вверх.

Никто из вооруженных бойцов с нами не разговаривал 
и не торопил. Они стояли по команде смирно, как это делает 
почетный караул. Казалось, что они нас провожают, подавая 
воинскую честь. Я был прав: это была спецгруппа «Альфа», 
которая была верна Конституции страны и присяге.

Такой живой коридор боевиков был организован и в цен-
тральном холле Дома Советов, и вдоль уличной парадной 
лестницы, где мы остановились, точнее, остановили нас. 

Так мы оказались окруженными со всех сторон бойцами 
«Альфы». А внизу, против нас, со стороны Москвы-реки на 
нас были нацелены крупнокалиберные пулеметы 30 БТР.

Когда мы вышли из Дома Советов, многие этажи продол-
жали еще гореть. Никто их не тушил. Окна этажей изрыгали 
густой черный дым, который, поднимаясь вверх, образовы-
вал траурную кайму на величественном белоснежном здании 
Дома Советов.

Я остановился на второй лестничной площадке, а 
А.Леонтьев и другие наши друзья стояли кто где. На фото, 
напечатанном в книге «Москва. Осень – 1993», хорошо вид-
но, на первой лестничной площадке в первом ряду третьим 
справа стоит народный депутат Анатолий Леонтьев, а на вто-
рой площадке в первом ряду третьим справа стою я. На самой 
верхней лестничной площадке стояли С.Бабурин, В.Исаков, 
Константинов.

Детей и журналистов уже увезли на автобусах. Против 
нас на нижней площадке стоял один автобус «ПАЗ», но на 
него никого не сажали. Нас по-прежнему держали в кольце 
«Альфы». Пушки и БТР продолжали стрелять. Их снаряды 
чаще всего попадали в окна верхних этажей Дома Советов. В 
кабинетах они взрывались, и пламя, не умещаясь в комнате, 
вырывалось наружу, занимая весь оконный проем. Затем из 
комнаты валил густой черный дым.
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Для справедливости еще раз хочу подчеркнуть, что при 
выходе из Палаты Национальностей, при спуске по лестни-
це и выходе на улицу никто из народных депутатов и другие 
выходящие с народными депутатами Российской Федерации 
рук не поднимали, не было и белых флагов, да этого «Альфа» 
и не требовала от нас.

Снаряды летели буквально над головами народных де-
путатов. Наверное, ельцинцы, если не сумели сломить на-
родных депутатов Российской Федерации при штурме Дома 
Советов, то, вероятно, хотели здесь, на улице перед Домом 
Советов, продемонстрировать перед нами свою силу или про-
сто вывести нас из психического равновесия. Но и это им не 
удалось. Народные депутаты хладнокровно восприняли все 
это. Никто из них не суетился, никто не кричал и никто даже 
не просил медицинской помощи, хотя многие народные де-
путаты меня как врача узнавали в лицо.

17 часов 46 минут 4 октября.
Вдруг прекращается стрельба. Впереди со стороны Мо-

сквы-реки останавливается автобус ПАЗ. Из него выходит 
А.Коржаков, начальник личной охраны Ельцина, и в сопро-
вождении двоих бойцов с автоматами, перешагивая через 
ступени, быстро поднимается к Дому Советов и исчезает в 
дверях 24-го подъезда. Хотя погода была холодная, Коржа-
ков был в легком сером распахнутом плаще и без головного 
убора. Вскоре через парадную дверь Дома Советов вышли 
в сопровождении Коржакова и его охраны Руцкой, Хасбу-
латов и Макашов. К этому времени ПАЗ уже был подан к 
парадным дверям Дома Советов. Арестованные подходят к 
автобусу не спеша. Народные депутаты машут им руками. 
Ближе всех к ним, на верхней площадке, стояли С.Бабурин, 
И.Константинов и еще кто-то. В автобус садятся один из 
охранников, затем Макашов, Хасбулатов, Руцкой, опять ох-
рана и последним Коржаков. Двери автобуса закрываются. 
Р.И.Хасбулатов сел возле окна со стороны лестничной пло-
щадки, отодвинул желтые шторы, слегка улыбнулся и пома-
хал рукой народным депутатам. И около 17 часов 50 минут 
автобус тронулся, увозя Председателя Верховного Совета 
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Российской Федерации Хасбулатова, Руцкого и Макашова в 
неизвестном направлении. Все это было мне хорошо видно, 
так как я стоял не очень далеко от них – на второй лестнич-
ной площадке.

Александр Васильевич Коржаков, вспоминая в последу-
ющем об этом в своей книге «Борис Ельцин: от рассвета до 
заката», пишет, что был подписан отдельный приказ Прези-
дента об аресте Руцкого и Хасбулатова. 

«... Подошел к депутатам и металлическим голосом про-
изнес:

– Хасбулатов и Руцкой, прошу на выход. 
... Руцкой понимал, что его повезут в тюрьму, и заранее 

приказал собрать вещи... Хасбулатов был без вещей. Держал-
ся он достойно. Глаз не прятал, только выглядел слишком ис-
тощенным и необычно бледным.

Ни от кого из депутатов спиртным не пахло, и их внеш-
ний вид показался мне достаточно аккуратным.

Руцкой, не поднимая глаз, вошел в автобус...
... Около 18 часов 4 октября 93-го, благополучно сдав мя-

тежников с рук на руки, мы с Барсуковым прямо из Лефорто-
ва поехали в Кремль,  на доклад. Президента не застали в ка-
бинете, он был в банкетном зале. С удивлением я обнаружил, 
что торжество в честь победы началось задолго до победы и 
уже подходит к концу.

[...] Нам налили до краев по большому фужеру водки. Лег-
ко залпом выпив, мы присоединились к общему веселью...»*.

Как только увезли Хасбулатова, Руцкого и Макашова, 
танки вновь начали стрелять по Дому Советов. Стреляли и 
БТР. Снаряды летели прямо над нашими головами. Вскоре я 
заметил, как со стороны здания мэрии в нашу сторону нача-
ли летать какие-то светящиеся зеленого, желтого и красного 
цвета мелкие предметы. Вначале они пролетали над нами до-
статочно высоко, а затем начали опускаться все ниже и ниже. 
Летели уже совсем над нашими головами. Тут кто-то крик-
нул: «По нас стреляют трассирующими пулями, всем быстро 

*Коржаков А. Борис Ельцин: от рассвета до заката. С. 195, 198.
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лечь». Мы испугались и начали прятаться кто куда. Я и мно-
гие народные депутаты спустились с лестницы и прижались 
к бетонным барьерам лестницы, кто-то спрятался за деревья-
ми, а кто-то просто лег на лестничную ступеньку. А БТРы, 
стоящие против нас, в это время открыли ураганный огонь в 
сторону Дома Советов, направляя снаряды над нами. Стре-
ляли и пушки на мосту, вернее, танки из тяжелых орудий. 
После каждого их выстрела пламя охватывало Дом Советов 
этаж за этажом. Минут через десять стрельба прекратилась. 
Все вышедшие из Дома Советов вновь собрались на лестнич-
ной площадке, теперь уже только на нижней.

Время 18 часов 20 минут. На улице начинает темнеть. 
Нас никто никуда не везет. Нет автобусов. Тогда представи-
тель «Альфы» на возмущение народных депутатов предло-
жил идти до метро пешком и обещал всех пропустить через 
кольцо окружения, обеспечив при этом безопасность всем. 
Народные депутаты и другие согласились и двинулись в сто-
рону Глубокого переулка – к гастроному.

Не успели сделать и пяти шагов, как перед нами вдоль 
Глубокого переулка открыли шквальный пулеметный огонь. 
Вдоль улицы летели листья и мусор как при ураганном ветре. 
Все остановились. Повезло. Никого не ранили.

После этого представитель «Альфы», выполняя свое офи-
церское слово, данное в Палате Национальностей народным 
депутатам обеспечить безопасность, обратился к кому-то из 
начальников, и огонь прекратился. Мы все свободно переш-
ли Глубокий переулок. Подошли к гастроному. Чувашская 
депутация: В.Агафонов, О.Волков, С.Николаев, Л.Софронов, 
В.Михайлов, В.Шуйков и я – шли вместе. Был с нами и наш 
земляк – сотрудник ВС РФ Л.Прокопьев.

Дошли до гастронома со стороны набережной Москвы-
реки. Гастроном, конечно, был разгромлен: все окна разбиты, 
двери и полки разломаны. На полу полно разбитых банок, бу-
тылок, целофановых мешочков. А из продуктов ничего. Тро-
туар возле гастронома местами перегорожен вырубленными 
большими деревьями. Успели только преодолеть 1–2 таких 
преграды, как над нашими головами открыли опять шкваль-
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ный огонь из пулеметов, автоматов. Совсем близко свистели 
пули. Ветки деревьев над нашими головами срезались, как 
трава при покосе.

Все шедшие рассыпались в разные стороны. Мы, 
Л.Софронов, С.Николаев и я, забежали в разбитый гастроном 
и тут же растеряли других народных депутатов РФ из Чува-
шии. Проходит 5–6 минут, и стрельба прекращается. Мы все 
трое и другие народные депутаты, которые вместе с нами за-
бежали в гастроном, вышли на набережную Москвы-реки и 
продолжили путь вдоль домов. Только успели миновать га-
строном, вновь начали сильно стрелять. Забежали в один из 
подъездов дома. Тут нас встречают трое солдат. От нашего не-
ожиданного появления в подъезде, да еще несколько человек, 
на фоне интенсивной стрельбы на улице, солдаты испугались, 
стали нам предъявлять свои удостоверения и объяснять, что 
им велено охранять этот подъезд в течение трех суток.

Разумеется, у нас страха было больше, так как уже тре-
тий раз попадаем под шквальный огонь, а тут еще наткну-
лись прямо на боевиков. И пока солдаты не разобрались, мы: 
Л.Софронов, С.Николаев и я – быстро выбежали во двор. Во 
дворе уже собралось много народных депутатов. Никто из 
них не жаловался, что ранен, но были среди них избитые. Все 
стоящие во дворе двинулись в сторону арки, чтобы попасть в 
следующий двор и каким-нибудь образом добраться до бли-
жайшего метро. Но этого сделать мы не успели.

Как только толпа народу зашла под арку, начали стре-
лять из пулеметов вдоль арки над нашими головами. В арке 
стоял гул, как от реактивного двигателя самолета. Люди рас-
сыпались в разные стороны. Кто-то выбежал из арки вперед, 
кто-то попятился назад. А мы, Софронов, Николаев и я, при-
жались в стене в нише посередине арки и простояли здесь до 
прекращения огня. Когда огонь прекратился, вышли из арки 
обратно во двор. Во дворе были слышны одиночные авто-
матные очереди. Чувствовалось, что по нас стреляют целена-
правленно и в любое время могут ранить или убить.

Видимо, это было сделано специально, иначе как понять, 
что на улице уже стало темно, а лампы уличного освещения 
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нигде не горели и не было видно, откуда и кто стреляет. Ка-
жется, появился инстинкт самосохранения. Говорю Леони-
ду и Станиславу: «Ребята, дальше идти смертельно опасно. 
Давайте стучаться в квартиры и держаться только вместе. 
Если что-либо с нами случится, то кто-то может остаться в 
живых и может хоть сообщить семьям». С моим предложени-
ем согласились, и мы двинулись к подъездам дома, попереч-
но стоящего к набережной Москвы-реки. Не успели дойти до 
первого подъезда, по нас из автоматов открыли огонь, и пули 
буквально перед нами ударились о стены дома. Мы замолча-
ли: чувствовалось, что стреляют из-под деревьев на голоса. 
Во дворе было темно: осень, а время за 20.00 часов.

Вижу, передо мною оконный проем подвального помеще-
ния, а впереди него заваленная яма глубиной до 50–60 см. Не 
думая ни о чем, быстро свалился в эту яму, на меня, как по ко-
манде, лег Л.Софронов, а на него С.Николаев. В один миг мы 
все оказались в этой яме и лишь спина Станислава немного 
выглядывала из ямы. Слышно, что автоматная стрельба ве-
дется вдоль дома и звуки приближаются к нам. Лежим молча. 
Почти не дышим. Пролежали в таком положении минут 10–
12. Стрельба прекратилась. Слава Богу, пронесло. Никого из 
нас не ранило, все живы. А Станислав рассказывал, что когда 
он лежал вместе с нами в яме, на его спину падали бетонные 
осколки. При осмотре стены обнаружили, что следы от пуль 
на стене дома находились на высоте всего 30–40 см от спины 
Станислава. Мы с Л.Софроновым порадовались за него, что 
он остался жив.

После очередного обстрела еще раз убедились, что необ-
ходимо как можно быстрее достучаться до какой-либо квар-
тиры. Прошли вдоль дома. Все двери в подъездах закрыты, 
и ни в одном окне не горит свет. Пошли к другому дому. По 
пути заметили, что во дворе стоит разбитый автомобиль. 
Кто-то, не то Софронов, не то Николаев, предложил ночевать 
под этой машиной. Я им возразил, ссылаясь на то, что если 
нас заметит ОМОН под этой машиной, то тут же, без пред-
упреждения, расстреляет, так как уже действовал с 16.00 ча-
сов 3 октября комендантский час. А мы с 18 часов 30 минут, 
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почти уже три часа, находимся под постоянным обстрелом и 
не можем найти пристанище.

Сколько подъездов и этажей обошли, к скольким только 
ни постучались, никто двери не открывал и даже голоса не 
подавал. Как будто здесь все вымерло и дом нежилой. Но мы 
ошибались. Оказывается, во всех квартирах есть люди, но из-
за стрельбы по их окнам и облавы все испугались и никого не 
пускают. Действительно, вместе с нами ходили по этажам и 
другие группы и тоже стучались в двери. 

На лестничной площадке третьего этажа встретили муж-
чину высокого роста, в кожаной куртке, который почти бегом 
спускался вниз. В нем чувствовалась военная выправка. Мы 
его остановили и спросили, можно ли нам забраться на чер-
дак и остаться там на ночь. На это он ответил, что на чердаке 
снайперы и они стреляют без предупреждения. Предполагая, 
что он руководитель – командир какой-то военной группы, 
спрашиваем, а можно ли нам в коридоре или на лестничной 
площадке ночь просидеть. Он ответил четко: «Можете до 22 
часов, далее ОМОН будет действовать в соответствии с Ука-
зом Президента о введении в Москве чрезвычайного положе-
ния. Если вы попадете во время ночных рейдов в их руки, то 
они при малейшем вашем неповиновении будут просто вас 
расстреливать на месте», – и побежал дальше. А время уже 
приближалось к 21 часу. До действий ОМОНа в условиях 
чрезвычайного положения ночью остается совсем мало. Что 
делать? И где найти выход? Решили твердо: любой ценой до-
стучаться до жильцов этого дома. Пошли уже по  этажам по 
третьему разу. Вот стучим упорно в одну и ту же квартиру и 
дождались открытия двери. Из квартиры выходит пожилой, 
совсем седой, с одутловатым синюшным лицом старик. Мы 
все трое смотрим на него и ждем милости. Он понял, что мы 
– народные депутаты, вышедшие из Дома Советов, и просим 
у него только одного: пустить нас на ночлег. Хозяин кварти-
ры внимательно посмотрел на нас и выговорил: «Ребята, я 
совсем больной человек. И пустить вас на ночь не могу». А 
когда мы стали просить настойчиво, объяснять, что на улице 
везде стреляют и нас могут убить, он ответил: «Война есть 
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война, а на войне могут и убить», – и захлопнул перед нами 
дверь. Действительно, он выглядел очень больным. Если бы 
он нас пустил, то мы могли бы  ему чем-то помочь как врачи 
или просто посоветовать, как ему лечиться. Было, конечно, 
обидно, что он нас не принял.

Время уже 21 час 10 минут. Вот-вот наступит комен-
дантский час. Стучим упорно в другую дверь. После третье-
го упорного стука открылась дверь квартиры на пятом этаже 
дома. На сей раз в дверях показалась пожилая седая женщи-
на. Мы стали ей объяснять, что мы – врачи-депутаты из Че-
боксар, и просим пустить нас. Пожилая женщина, ничего не 
сказав, закрыла дверь.

Что делать дальше, даже не знаем. Стоим молча. Про-
ходит 2–3 минуты и в двери появляется эта же старушка и 
спрашивает: «Сколько вас?». Мы отвечаем хором: «Трое». На 
это последовал от нее ответ: «Заходите». Какое для нас было 
счастье услышать это волшебное слово: «Заходите», – после 
более трехчасового мытарства вокруг этого дома в темноте 
под обстрелом. Мы были безмерно благодарны этой доброй 
русской женщине.

Все трое зашли за хозяйкой в маленькую, всю обстав-
ленную вещами прихожую. Она предложила нам раздеться и  
пройти в комнату. Комната тоже была маленькая и обставле-
на очень скромно: диван, маленький столик, два стула, теле-
визор, небольшой кухонный шкафчик выпуска 60-х годов. В 
комнате были еще двое мужчин. Она представила их нам как 
защитников «Белого дома». Когда познакомились, узнали, 
что они москвичи и действительно защищали Парламент. 

В разговоре чувствовалось, что они имеют какую-то во-
енную спецподготовку и в ходе штурма Дома Советов переш-
ли на сторону защитников конституционного строя России. 
Они назвали нам свои имена, но с целью защиты их интере-
сов я здесь их  не упоминаю.

Когда мы расположились кто на диване, а кто на стульях, 
хозяйка предупредила, чтоб выше подоконника не сидеть и в 
окно не высовываться. Объяснила, что стреляют по окнам. В 
этом убеждали отверстия в стекле и следы от пуль на стене. 
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Добавила, что пули, наверное, лежат где-то на полу, и пред-
ложила поискать их. Но никто из нас искать эти пули не стал: 
они нам и так надоели в эти дни.

Хозяйка просила нас также не включать свет. В дальней-
шем хозяйку дома буду называть просто «Бабушка», так как 
во избежание репрессий она очень просила ее имя не назы-
вать. Даже спустя несколько лет, когда при повторном посе-
щении мы просили ее разрешить назвать ее имя, в частности 
в этой книге, она категорически отказалась, ссылаясь на то, 
что все люди, которые расстреляли народных депутатов Рос-
сийской Федерации и «Белый дом», сегодня остаются у вла-
сти, и она просто боится их. Поэтому, выполняя ее просьбу, 
мы не можем назвать ее истинное имя и место проживания. 
Можем только ей поклониться, сказать сердечное спасибо и 
наши самые добрые пожелания. Этого она заслуживает. Ведь 
мы, можно сказать, были людьми вне закона и нашли приют у 
этой совсем немолодой, но очень доброй женщины. Чувство-
валось, что она жила не привольно, то, что она имела, все по-
ставила на стол и покормила нас всех. Сварила картошку, ка-
кая у нее была, в мундире. А она, картошка, у нее была очень 
мелкая, не крупнее голубиного яйца. Мы, волжане, знавшие 
вкус всякой картошки, уплетали ее за обе щеки: нам казалось, 
что такой вкусной мы никогда не ели. Ведь уже третий день в 
наши желудки ничего горячего не попадало. К картошке она 
подала квашеную капусту, даже налила всем по маленькой 
рюмочке самодельного вина и напоила чаем. И мы были ей 
очень благодарны.
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5 и 6 
ОКТЯБРЯ

Ночь провели кто на диване, кто на полу. В 23 часа и 
в 01.00 час с 4 на 5 октября сильно стучали в дверь нашей 
квартиры. Но «Бабушка» нас предупредила: «Никому не 
открывать». Пришельцы постучали, постучали, выруга-
лись нецензурными словами и ушли. Вероятно, это были 
ОМОНовцы, да еще в нетрезвом состоянии. Стоило ОМО-
Новцам вломиться к нам или сама бы «Бабушка» открыла 
им дверь, чем кончилась бы наша судьба в эту ночь, никому 
не известно. Мы бесконечно были рады, что в укрытии и 
пока живы. А что сталось с остальными? Где сейчас Олег 
Волков, Анатолий Леонтьев, Валерий Михайлов, Валерий 
Шуйков, Валентин Агафонов, Леонид Прокопьев? Сумели 
ли они укрыться? Живы ли? Ведь стреляли, никого и ни-
чего не разбирая. Как там остальные народные депутаты 
Российской Федерации, которые вышли из Дома Советов 
4 октября?

На что еще решится Ельцин?
Несмотря на усталость, эти мысли не давали спать. 
На улице фактически всю ночь стреляли из БТР и авто-

матов. А в окно можно было наблюдать перемещение БТР 
и автоматчиков в сторону Дома Советов. Стрельба утихла 
только к утру 5 октября.

В голове бесконечный кошмар. Нас вывели, но вместе 
с нами не все же вышли. Как стало позднее известно, мно-
гие защитники конституционного строя России, спасаясь от 
ОМОНовцев, закрывались в кабинетах верхних этажей, а 
они их расстреливали или взрывали гранатами.
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Одна из групп защитников Конституции России, чув-
ствуя свой предсмертный час, оставила «Завещание несдав-
шихся защитников Дома Советов», которое нельзя читать без 
глубокого волнения.

О жестоких боях, происходивших в Доме Советов, во-
круг него и на ближайших к Дому Советов улицах свидетель-
ствовали разбитые стекла и витрины магазинов, множество 
пробоин от пуль на стенах домов, раненые, избитые и убитые. 
Как уже говорил, стекла на окнах в квартире у «Бабушки» 
также имели отверстия, а стены были исцарапаны пулями.

5 октября 1993 года. После сильного шума у дверей нашей 
квартиры в 01.00 час ночи до утра нас никто не беспокоил.

06 часов 10 минут 5 октября. Заговорило радио, и муж-
ской голос объявляет: «Москва живет в условиях чрезвы-
чайного положения. С 07 часов начнется обход ОМОНом 
квартир домов, близлежащих  к «Белому дому», с целью про-
верки паспортного режима». В данной ситуации предъявлять 
депутатские удостоверения было бы равно самоубийству. По 
этим удостоверениям ранее нас устраивали в гостиницах и 
пропускали в Кремль. Они позволяли нам пользоваться ста-
тусом народного депутата Российской Федерации. На этот 
раз такой вариант не подходил. Опять нас ожидала ловушка, 
так как мы не были москвичами, а сидеть здесь – значит под-
вести «Бабушку». Выйти в метро тоже не решались, потому 
что везде на улицах около нашего дома стояли БТРы и было 
много ОМОНовцев.

Надо было найти выход из создавшейся ситуации.
Время 08.00 часов. Стрельба на улице прекратилась. К 

нам в квартиру для проверки документов никто не заявился. 
Это нас как-то успокаивало. Мы начали подумывать о выезде 
домой. Но наличие на улицах бронетехники, солдат и ОМО-
Новцев нас останавливало. Прежде чем выйти на улицу, мы 
попросили «Бабушку» изучить обстановку вокруг дома и на 
ближайших улицах.

В 09 часов 30 минут 5 октября наша «Бабушка», согла-
сившись выполнить нашу просьбу, пошла на «разведку». Она 
тоже волновалась и, уходя, позвала меня и говорит: «Нико-
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лай, вот тебе ключи от квартиры, и если я задержусь надолго, 
то оставьте их вот здесь (показывает место). Это место мои 
знают».

Мы были поражены тем, что «Бабушка» доверяет ключи 
от своей квартиры и все то, что у нее имеется дома, совсем не-
знакомым людям. Волновались мы за нее, но старались ей это 
не показывать. «Бабушка» надела свое старое демисезонное 
пальто, на голову накинула большой русский платок с розо-
выми цветами и вышла на улицу. 

Проходит 30 минут, час, два часа, а «Бабушки» нет. Мы 
всерьез забеспокоились за ее судьбу. Хотели было выйти из 
дома без нее, но в это время, – а время было уже 12 часов дня, 
– в дверях появляется она. Мы обрадовались и наперебой на-
чали расспрашивать ее об обстановке в районе Дома Советов, 
так как дом, где мы находились, был совсем рядом с Домом 
Советов.

«Бабушка» нас особо не обрадовала. Она рассказала, что 
ее дом, а значит и мы, между первым и вторым кольцами бло-
кады Дома Советов, а далее – третье кольцо. Во дворе ее дома 
много убитых. Она сосчитала пять трупов и больше не стала 
считать, а в соседнем дворе трупов еще больше. Но никто их 
не убирает. По набережной Москвы-реки, на улицах вблизи 
ее дома и дальше много курсируют БТР с автоматчиками, 
везде ОМОН, солдаты. Через кольца блокады, по ее словам, 
выйти незамеченными практически невозможно.

Рассказанное «Бабушкой» сильно озадачило нас. Видя 
наше расстройство, она говорит: «Если вы согласны риско-
вать, то я присмотрела тропинку, которой вдоль расположе-
ния первого и второго кольца блокады можно выйти на Крас-
нопресненский сквер, а оттуда до метро рукой подать. Но на 
пути ближе к скверу при пересечении двух улиц мы должны 
будем преодолеть солдатские посты. Москвичей через эти 
посты пропускают свободно». Мы ей сказали, что согласны 
идти по этой тропинке. «Слушайте тогда меня внимательно. 
Я проведу вас до Краснопресненского сквера, но дальше вам 
придется двигаться самим и лучше вместе с москвичами. Для 
этого вы должны быть похожи на москвичей. Поэтому сними-
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те свои галстуки, расстегните пиджаки, снимите ваши депу-
татские значки, оставьте большие вещи у меня и будете сле-
дить за моими движениями. Я выйду первой. Дойду до того 
угла (показывает угол ближайшего дома во дворе) и останов-
люсь на минутку. Если все спокойно, то поправлю платок на 
голове и пойду дальше. Если увижу опасность, то возвращусь 
обратно. Увидев мой условный знак, кто-то из вас подойдет к 
тому месту, где я остановлюсь, увидит меня на новом месте и, 
получив мой сигнал, двинется к моему новому месту, а к его 
месту подойдет кто-то другой из вас. Так мы преодолеем путь 
до Краснопресненского сквера».

Мы строго выполнили все условия «Бабушки». Все лич-
ные вещи, в том числе первичный материал десятого (чрез-
вычайного) Съезда народных депутатов, дневник о работе 
Съезда и происходивших в эти дни событиях переложил в 
отдельную папку и отдал «Бабушке» с просьбой сохранить 
их при любых ситуациях и передать моим друзьям. Дал ей 
координаты моих друзей – академика В.Н.Швалева и проф. 
П.Я.Мульдиярова. В свой дипломат на всякий случай пере-
ложил несколько индивидуальных перевязочных пакетов, 
флакончик йода и таблетки баралгина.

Так поступили и другие народные депутаты. Встал во-
прос: кто пойдет первым за «Бабушкой». Выбрали Станисла-
ва, так как он был самым молодым из нас, невысокого роста, 
то есть более незаметный. Определились, что за ним движет-
ся Леонид Софронов, а последним – я. Возник вопрос: как 
быть с документами, то есть с депутатскими удостоверением 
и со значком. Решили взять с собой, но спрятать кто как мо-
жет. Значок и удостоверение я завернул в бумагу и положил 
в ботинки под пятку.

Попрощались с другими двумя товарищами и все трое 
вместе с «Бабушкой» спустились в подъезд дома. Тут мы уви-
дели народного депутата из Ивановской области и очень об-
радовались. На вопрос, где он ночевал, ответил кратко: «Всю 
ночь просидел во дворе в мусорном ящике. Стреляли кругом, 
но меня никто не заметил». Мы ему посочувствовали, но 
долго разговаривать не было времени. Попрощались с ним и 
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двинулись в путь. «Бабушка» действовала четко, по своему 
плану, а мы следовали за ней.

Вот уже добираемся беспрепятственно почти до Крас-
нопресненского сквера. Кажется, мы добрались до пер. 
П.Морозова, где курсировали БТРы, на крышах которых 
сидели солдаты с автоматами, а некоторые просто стояли. 
Недалеко от нас находились и ОМОНовцы. Но нас, идущих 
поодиночке, да без оружия, они не останавливали, скорее 
даже не обращали внимания. Раз «Бабушка» двигается без 
остановки, то и мы за нею по цепочке, не теряя из виду друг 
друга. Но на углу пер. Морозова и Верхнего Предтеченско-
го мы наткнулись на солдатские посты, о которых говорила 
«Бабушка». Здесь стояли по два солдата с автоматами и про-
пускали каждого москвича между собою, чуть ли не впритир-
ку. Смотрим, «Бабушка» прошла. Станислав присоединился 
к группе москвичей и тоже прошел. Мы с Леонидом Софро-
новичем также дождались очередной группы москвичей с 
детьми и, к счастью, свободно прошли эти солдатские посты 
и вышли на Краснопресненский сквер. Наша «Бабушка» уже 
здесь и дожидается нас. Вместе с нею стояли наши две жен-
щины-депутаты РФ из Москвы. Оказывается, они были зна-
комы с нашей «Бабушкой». Они обрадовались нашей встре-
че, но сами почему-то плакали. На вопрос, почему плачут, 
ответили: «Ночью наших двоих убили ОМОНовцы». Долго 
стоять и расспрашивать было некогда. Мы должны были до-
браться до станции метро «Краснопресненская» и далее до 
Казанского вокзала, чтобы успеть на поезд «Москва – Чебок-
сары», уходящий в 15.00 часов.

На Краснопресненском сквере мы тепло попрощались с 
нашей «Бабушкой», простой русской женщиной – добрей-
шей души и сметливого ума. Попрощались и с народными 
депутатами из Москвы и двинулись дальше.

На пути везде было много солдат, но они нас не задержи-
вали, хотя пристально присматривались к нам, и мы старались 
вести себя свободнее, чтобы не обращать на себя внимания.  

Вдруг мою правую ногу уколола иголка. Тут я вспомнил, 
что под пяткой упрятан депутатский значок. Значит, булав-
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ка значка отстегнулась и колет до невозможности. Идущему 
рядом Станиславу говорю, что не могу идти, булавка значка 
прокалывает пятку. А он мне: «Иди и не останавливайся, ина-
че солдаты сразу в чем-то заподозрят». Да и я понимал, что 
останавливаться и вытаскивать значок при солдатах опасно. 
Нельзя было даже хромать, а то бы заподозрили в моем лице 
раненого. А если раненый, то наверняка может быть участни-
ком сопротивления в Доме Советов.

Пришлось терпеть, наступая на острие булавки, и не 
хромать. Можно было, конечно, в такой ситуации оставить 
депутатский значок и удостоверение, но на это я не пошел. 
Они были мне очень дороги, и сохранил я их и храню по сей 
день. Может быть, это удостоверение и значок народного де-
путата Российской Федерации созыва 1990–1995 годов на-
помнят моему внуку Диме, когда он вырастет, – а ему тогда 
было только 4 года, – о его дедушке Коле, народном депутате 
Российской Федерации, который в октябре 1993 года под пу-
лями защищал Конституцию страны и, не боясь смерти, ока-
зывал медицинскую помощь раненым в Доме Советов в зоне 
боевых действий.

Еле вытерпел до метро «Краснопресненская» и тут же 
из-под пятки вытащил значок. Стало легче. До Казанского 
вокзала добрались благополучно. Вокруг вокзала много БТР 
и солдат с автоматами. Фактически Казанский вокзал был 
оцеплен военными и никого туда не пускали, кроме тех, кто 
имел билет на поезд. Рядом с вокзалом на стене какого-то 
здания заметили междугородный телефонный аппарат, со-
всем рядом с ним стоял милиционер. Попросили Станислава 
Николаевича, будто бы «москвича», подойти к милиционеру 
и попросить разрешения позвонить по телефону. Опыт удал-
ся. Станислав беспрепятственно подошел к телефонному ап-
парату и позвонил в Чебоксары жене. Дал ей понять, что мы 
едем поездом Москва – Чебоксары и 6 октября утром будем в 
Чебоксарах. Назвал условный номер вагона, так как у нас еще 
не было билетов.

Купили билеты. Но почему-то при покупке билета с нас 
потребовали паспорта, чего раньше никогда не было. Это нас 
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насторожило. Войдя в вокзал, мы уединились от людей. С по-
дачей поезда Москва – Чебоксары все трое сели в одно купе и 
предупредили проводницу, что мы – народные депутаты Рос-
сийской Федерации и за нами может быть слежка. Попроси-
ли в наше купе никого не сажать, никому наше купе не от-
крывать, а за одно свободное место, если нужно, мы заплатим.

Проводница поняла нас. Никого в наше купе не посадила 
и деньги за свободное место с нас не взяла. Ко всему этому 
угостила нас вкусным чаем. Мы были ей очень благодарны.

Мы тревожились всерьез. Потому что понимали, что от-
носимся к народным депутатам Российской Федерации, ко-
торые на днях отрешили Ельцина от должности Президента, 
и к власти он пришел путем расстрела Парламента. Ко всему 
этому в нашей памяти в эти минуты еще раз восстанавлива-
лись исторические факты, когда многие депутаты партийно-
го Съезда, проголосовавшие в 1937 году против Сталина, не 
доехали до дома и бесследно исчезли по пути.

В поезде 6 октября 1993 года мы услышали по радио,  что 
издан Указ № 1590 «О нераспространении государственных 
гарантий социальной защиты на отдельных бывших народ-
ных депутатов Российской Федерации» и Администрацией 
Президента Российской Федерации утвержден «Список лиц, 
на которых не распространяется Указ Президента России № 
1435 от 23.09.93 г. «О социальных гарантиях для народных 
депутатов Российской Федерации созыва 1990–1995 годов». 
Позднее мы узнали, что в этот черный список в числе 151 де-
путата были включены из народных депутатов Российской 
Федерации из Чувашии Валентин Агафонов, Олег Волков, 
Анатолий Леонтьев, Валерий Шуйков и Николай Григорьев, 
то есть я. В соответствии с этим Указом Ельцина мы, оказы-
вается, лишались государственной социальной защиты.

Мы едем медленно, но домой. К нашей радости, пока нас 
никто не беспокоит. Вот уже проехали станции Шумерля, Ка-
наш. Впереди – Чебоксары. Что мы, Л.Софронов, С.Николаев 
и я, живы и едем домой этим поездом, никто, кроме наших 
семей, не знал, даже представители МВД и Министерства 
безопасности Республики, которые разыскивали нас уже с 
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утра 5 октября. А средства массовой информации сообщали 
населению Чувашии, что о народных депутатах Российской 
Федерации Л.Софронове, С.Николаеве и Н.Григорьеве нет 
никакой информации. Они не числятся ни в числе арестован-
ных, ни в числе убитых.

Действительно, благодаря только доброй душе нашей 
«Бабушки» мы миновали ареста и избиения и чудом спас-
лись от явной смерти в ночь с 4 на 5 октября, когда по нас 
вели прицельный огонь. Это была наша судьба.

07.00 часов 6 октября. На станции объявляют: «Поезд 
Москва – Чебоксары прибыл в столицу Чувашии город Че-
боксары». Все насторожились и смотрим в окно вагона. Всех 
волновало, кто же нас будет сейчас встречать. Жены и дети? 
Или ОМОНовцы? Ведь они нас уже ищут два дня.

Не было предела радости, когда почти рядом со своим 
вагоном увидел свою жену Надю, сыновей Вадима и Сергея, 
родственников – Валерия, Ивана и своего старого друга, вете-
рана КПСС и участника Великой Отечественной войны Сер-
гея Михайловича Михайлова. С ними была и жена Станис-
лава Николаевича Ангелина Филипповна. Недалеко от них 
стояла автомашина «Волга» и не было никого посторонних 
поблизости. А «Волга» стояла всего в метрах 6–7 от вагона.

Прослезился убеленный сединами мой друг фронтовик 
Сергей Михайлович, прошедший всю Великую Отечествен-
ную войну. Встречающие и мы сами были в таком напряже-
нии, что даже трудно было произносить слово. Надя, бледная, 
не могла ничего говорить. Хватило у нее сил лишь подойти ко 
мне и сильно обнять. На встречу организаторы выделили нам 
всего 2–3 минуты, быстро затолкали нас в автомобиль и пом-
чались по какой-то необычной дороге домой.

Иван Васильевич, родственник, он же водитель, все вре-
мя спрашивал: нет ли за автомашиной «хвоста». Позднее он 
мне рассказал, что для встречи нас им был разработан специ-
альный план, который включал и варианты, как оторваться 
от «хвоста», если таковой появится. Под «хвостом» они име-
ли в виду возможности преследования нас ОМОНом или со-
трудниками милиции. По словам Ивана Васильевича, такой 
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«хвост», оказывается, был и сопровождал машину до ул. Ни-
колаева, но он быстро оторвался от него. Помогал ему здесь 
опыт оперативника. Ведь Иван Васильевич долгое время ра-
ботал офицером оперативной группы милиции Москвы. По-
этому предпринимал меры предосторожности на профессио-
нальной основе.

Вначале домой завезли С.Николаева с женой, затем пое-
хали к дочери Л.Софронова. Его проводили прямо до кварти-
ры дочери. Дверь открыл зять. Когда Леонид встретил дочь, 
он крепко ее обнял и застыл. У самих обоих потекли по ще-
кам слезы. Только через некоторое время Леонид тихо произ-
нес: «Ира, доченька моя...». Все это воспринималось тяжело. 
И сопровождающие его попрощались с ними, едва удержива-
ясь от слез. А минут через 15 я тоже был дома, в кругу семьи, 
родственников и друзей.

С прибытием домой, я тут же позвонил к женам Олега 
Волкова Ирине Борисовне и Анатолия Михайловича Тамаре 
Сергеевне. Они обрадовались моему звонку, но я не мог их 
порадовать. Наоборот, моя информация о том, что нас вече-
ром на набережной Москвы-реки сильно обстреляли из пуле-
метов, и мы, спасаясь от пуль, рассыпались в разные стороны 
и друг друга потеряли, жен Олега Волкова и Анатолия Ле-
онтьева сильно расстроила. Чувствовалось, что они плачут. 
Плачут от радости за нас и в тревоге за своих мужей, хотя 
Ирина Борисовна и Тамара Сергеевна знали, что их мужья 
живы, но в тюрьме, о чем они сообщили и мне.

Зачем они в тюрьме? За что их туда посадили?
Сегодня, спустя годы после этих октябрьских 1993 года 

событий, многим, может быть, покажется, что не так уж 
страшно-то и было. Да, время, действительно, многое в памя-
ти стирает. Но третьего и особенно четвертого октября 1993 
года вокруг Дома Советов шла настоящая война с примене-
нием со стороны Президента всей мощи армии. И людей уби-
вали, как на войне.

Честь и хвала тем пилотам-вертолетчикам, что они не на-
жали на кнопки и не выпустили свои смертоносные ракеты, 
не сбросили тяжелые бомбы на своих депутатов и защитни-
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ков конституционного строя страны. Кто в эти дни был там, 
– а были там тысячи свидетелей, – и они являлись очевидца-
ми того, как рушилось все кругом,как горел Дом Советов, как 
прямой наводкой по безоружным людям стреляли крупнока-
либерные пулеметы, как на глазах падали раненые, истекая 
кровью, как было много убитых. И это был не спектакль на 
сцене, а настоящая война – ад.

Где были народные депутаты Российской Федерации из 
Чувашии Олег Волков, Анатолий Леонтьев, Валентин Ага-
фонов, Валерий Михайлов, Валерий Шуйков и наш земляк, 
ответственный работник Верховного Совета РФ Леонид 
Прокопьев, мы ничего не знали.

Что с ними? Все ли живы?
А средства массовой информации продолжали освещать 

события тенденциозно... О судьбе земляков мы узнали лишь 
через сутки. И это время нам показалось вечностью.

Наконец, мы дождались 7 октября: через три дня после 
событий 4 октября О.Волков и А.Леонтьев вернулись домой. 
Они рассказали нам при встрече, что вместе со многими на-
родными депутатами Российской Федерации попали в самое 
пекло.

Отражают события этих дней воспоминания народного 
депутата Российской Федерации Анатолия Михайловича 
Леонтьева, и я привожу его рассказ полностью:

«Демонстранты, прорвавшие кольцо блокады Дома Со-
ветов, стали расходиться. Практически некому их было удер-
жать. Народ чего-то ждал. Они хотели услышать Хасбулато-
ва, Руцкого и других руководителей Верховного Совета. А 
они выступили с трубины с короткими речами и ушли.

К ночи 4 октября на площади перед Домом Советов оста-
валось не более 5–7 тысяч человек. Кругом на площади горе-
ли костры. 3 октября человек тысяч пять пешком двинулись 
к Останкино – телецентру, чтобы потребовать эфир Хасбула-
тову и Руцкому или кому-то из народных депутатов. Много 
людей поехало и на машинах. Колонну возглавлял генерал 
Макашов. Мы с группой народных депутатов (С.Н.Булдаев, 
бывший председатель Верховного Совета Бурятии; Ондар 
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Чимит, бывший председатель Верховного Совета Тувы) об-
мениваемся мнениями о прошедшем дне 3 октября. Ощуще-
ние как будто перед грозой. Все уверены, что так не пройдет. 
Ельцин и его команда не допустят, чтобы все кончилось мир-
ным путем. Не для этого  он пошел на нарушение Конститу-
ции, на преступление...

Это уже второй государственный переворот после Бело-
вежского. Подходит депутат из Татарии Фахрутдинов и го-
ворит, что Руцкой ему вручил мандат, уполномочивающий 
вести переговоры с командованием танковой части, которая 
движется в сторону «Белого дома». Задача – не допустить 
кровопролития. Просит кому-то из нас пойти вместе с ним. 
Я пошел с ним. По переулку Глубокий спустились к Набе-
режной. Видим, какие-то молодые ребята строят баррикады. 
Одно название – баррикада: какие-то трубы, мусорные ящи-
ки, откуда-то притащили чугунные радиаторы. Спрашиваем 
– откуда? Оказывается, ребята приехали с Украины, члены 
комсомола Украины, на защиту «Белого дома». Человек 30. 
Верховодит девушка, невысокого роста. Чувствуется, очень 
боевая. Все ее слушаются, а она указывает, как, что и куда по-
ложить – всякие конструкции для баррикады. Очень сожа-
лею, в суматохе не спросили имя. С этой отважной девушкой 
у меня еще будет одна встреча, но печальная.

Ребят предупредили, что для танков эта баррикада ни-
чего не представляет, а они нам на это замечание показали 
с десяток зажигательных бутылок. Попросив ребят быть 
осторожнее, мы пошли дальше. Какая судьба ожидает этих 
18–20-летних парней и девушек с Украины? Может быть, 
они разделили участь тех 1500 расстрелянных вокруг здания 
Дома Советов? Очень хотелось верить, что они живы, здоро-
вы, вернулись на свою прекрасную Украину.

Уже около часа ночи. Никаких передвижений бронетех-
ники. Замерз. У меня обувь летняя, еще с Астрахани, куда 
ездил в командировку в летней форме. Вернулся в «Белый 
дом», по темным коридорам добрался в свой кабинет, где рас-
положились депутаты из Чувашии (О.Волков, Н.Григорьев, 
Л.Софронов, С.Николаев). Ребята отдыхают кто как: Ста-
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нислав Николаев – на раскладушке, Леонид Софронов – на 
полу, по-моему, завернувшись в штору, Николай Григорьев 
вернулся из здравпункта и дремлет за столом, Олег Алек-
сандрович не спит, сидит на подоконнике и курит, рискует: 
снайперы запросто могут его «снять». Ведь на черном фоне 
горящая папироса очень хорошая и заметная мишень. 

Попросил Олега меня подменить. Он сразу согласился и 
пошел на пост к Фахрутдинову. В комнате холодно (ведь от 
нас все отключено: и свет, и газ, и тепло, и вода горячая, и 
телефон). На душе тревога. Зашел Мальков Николай Ивано-
вич – бывший первый секретарь Читинского обкома партии. 
Пришел из Краснопресненского райкома партии, который 
после 27 сентября был отгорожен от Дома Советов кордо-
нами ОМОНов и колючей проволокой (спиралью Бруно). 
Вернулся Олег Волков. Сам не свой. На него вышла группа 
товарищей, которые были у Останкинской башни в числе 
демонстрантов, и они рассказали, как демонстранты были 
расстреляны и как ОМОНовцы везде отлавливали разбежав-
шихся демонстрантов и добивали.

А у нас вокруг «Белого дома» было спокойно, тихо, ника-
ких провокаций, войск и бронетехники не было. Стало светать. 
В 10.00 утра должно было состояться утреннее заседание Вер-
ховного Совета. Поскольку «Белый дом» был разблокирован, 
я решил до начала заседания съездить на служебную кварти-
ру: помыться, одеться потеплее – ведь с 22 сентября (т.е. уже 
две недели) без воды, без смены белья, – взять вещи на доро-
гу. То есть я хотел съездить домой, в Чебоксары. Опять по тем 
же темным коридорам спускаюсь с шестого этажа к выходу из 
здания. Вижу, по пер. Глубокий въезжает танковая колонна. 
Первый танк, второй – перекрывают переулок «Трехгорной 
мануфактуры». За ним – третий. Вдруг он разворачивается и 
открывает огонь из пулемета по людям, сидящим у костра в 
каких-то 15-20 метрах от танка. Люди тут же растянулись: кто-
то лег, спасаясь от пулеметного огня, кто-то получил ранение, 
а кто-то уже убит. Тут вижу ту девушку с Украины (которая 
командовала строительством баррикады). Она резко согну-
лась, из танка последовала вторая пулеметная очередь, и де-
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вушка без звука растянулась. Это было 06.45 утра 4 октября 
1993 года. Это были первые убийства на моих глазах. Слышу 
выстрелы со стороны метро «Краснопресненская». Там по 
переулку, напротив «Белого дома» стояли 6 бронетранспорте-
ров, а между ними и «Белым домом», за колючей проволокой 
(спираль Бруно) лежали казаки с Кубани – человек 100. Они 
не были вооружены. Были просто в форме казаков. По ним 
БТРы открыли огонь на поражение. Казаки побежали к 20 и 
14 подъездам. Но к подъездам из сотни казаков добежали не 
более 5–6 человек, а остальные все полегли.

Когда казаков начали расстреливать в упор, навстречу 
БТР выбежал священник отец Виктор с иконой в руках, под-
няв ее высоко над головой, и начал кричать: «Изверги! Из-
верги! Прекратите убийство». Пытался остановить БТР, но 
крупнокалиберный пулемет прошил его насквозь, и он упал 
замертво.

Когда я бываю в Москве, в первое время не мог ходить 
к зданию Дома Советов. Сразу перед глазами появлялась 
картина расстрела – и трупы, трупы, трупы. Они мне до сих 
пор снятся. Вижу и эту милую девушку-украинку, вижу отца 
Виктора, вижу казаков, как они кучками падали под пулемет-
ными очередями.

А теперь, наоборот, как приеду в Москву, какая-то вну-
тренняя сила меня тянет на эту так называемую «Площадь 
Свободы». Обязательно подойду и поклонюсь стенду, где 
сотни фотокарточек – расстрелянных юношей, девушек, ста-
рых и среднего возраста людей. Это студенты, рабочие, врачи, 
инженеры и научные работники. Сколько их было расстреля-
но, сегодня никто не скажет. Но все равно эту тайну властей 
раскроют. Расстреляно не 149 человек, как говорят власти, а 
многие сотни,  тысячи.

Люди, я вас очень прошу, будете в Москве, обязательно 
сходите на эту площадь, т.е. «Площадь Свободы». Я бы ее на-
звал «Площадью Расстрела». Поклонитесь расстрелянным, 
поклонитесь скромной могиле отца Виктора на этой площади 
с надписью:

«Священнику Виктору – мученику за народ».
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Я отвлекся. Когда увидел, как расстреливаются казаки, 
как начали стрелять по людям, которые остались на ночь на 
площади Дома Советов, до меня дошло, что начался штурм. 
Сразу подумал, как же я уеду, что будет с моими товарища-
ми? Почему-то вспомнил о женах моих товарищей. Подумал: 
я вернусь домой в Чебоксары, и жены товарищей спросят: «А 
где мой муж?». И я вернулся в свой кабинет к своим товари-
щам. Рассказал товарищам, что увидел на улице. В 07.00 утра 
по внутреннему радио объявили, чтобы все народные депу-
таты и обслуживающий персонал собрались в зале заседания 
Верховного Совета. И вот, наконец, где-то около 5 часов ве-
чера слышим: нас приглашают к выходу из зала. Сначала вы-
водят журналистов. Затем вызывают женщин. Но женщины 
одни, без мужчин-депутатов, отказываются выходить: «Без 
нас перестреляете, а при нас не посмеете». Так и выходили 
вместе. Выходили при полном безмолвии, спокойно, без па-
ники, хотя здание сотрясалось от снарядов танковых пушек.

Хасбулатов, Воронин, Агафонов, Бабурин выходили 
из зала со сцены, а остальные депутаты через зал. И вдруг 
Хасбулатов обращается к депутатам. Он извинился перед 
депутатами, заявил, что они с Руцким очень много сделали, 
чтобы Ельцин был избран председателем Верховного Сове-
та России, а затем Президентом России. Сказал, что он был 
наивным романтиком, идеалистом. Слишком верил Ельцину, 
верил, что он действительно хочет подлинной свободы и бла-
гополучия народу. Извинился перед депутатами, что он не 
всегда был с ними корректен. В ответ на слова Хасбулатова 
депутат Бабурин сказал, что он всегда был оппонентом ему. 
Но от имени депутатов Бабурин поблагодарил Хасбулатова 
за мужество, проявленное при осаде «Белого дома», за то, что 
твердо защищал власть Советов. Оба заявления встретили с 
одобрением.

Характерно, хотя дорога была каждая секунда, но ни 
один депутат не проявил нетерпения, суеты. Вышли из зала в 
суровом молчании, спокойно. С достоинством спустились на 
первый этаж. Под ногами разбитые стекла, кровь. Одну груп-
пу депутатов в окружении омоновцев и команды «Альфа» 
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повели к 14 и 20 подъездам. А большинство отряд «Альфа» 
команды вывел из здания через первый парадный подъезд. И 
поставили нас на ступенях. По обеим сторонам с автоматами 
наизготовку члены «Альфа» команды. И прямо перед нами 
с моста через Москву-реку танки продолжали расстреливать 
«Белый дом». А он весь охвачен пламенем и черным дымом. 
Невозможно описать свое состояние, когда мы увидели зда-
ние, где заседал Российский высший орган власти. Среди 
бела дня расстреливали россиян русскими солдатами, вернее, 
русскими офицерами (солдаты отказались стрелять) под ко-
мандованием русского генерала Грачева, по приказу главно-
командующего Российскими Вооруженными Силами. Ель-
цина. Женщины плакали навзрыд, мужчины сжимали зубы. 
Вся набережная, балконы, крыши домов были забиты зева-
ками, которые после каждого выстрела по зданию Верхов-
ного Совета кричали «ура». Нас душило чувство унижения 
и стыда. Ведь эти люди еще не понимали, чем кончится этот 
расстрел! Еще не понимали, что финалом этого расстрела бу-
дет всеобщее разграбление и разворовывание страны, развал 
армии и флота, полный хаос в экономике и управлении стра-
ной; начало развала России и позорной войны в Чечне.

Вокруг нас бегают телерепортеры Испании, Италии, 
Англии, Франции и Америки. Ведут прямой репортаж по 
телевидению на весь мир, как русские войска расстреливают 
высший орган власти своей страны – Верховный Совет, как 
униженно под дулами автоматов стоят  депутаты Верховного 
Совета России. Когда нас выводил командир «Альфы», под 
честное слово русского офицера дал обещание, что ни один 
волос с депутата не упадет и что сразу же после вывода из 
здания посадят в автобусы и развезут всех, кто куда захочет. 
А тут мы стоим под снарядами уже более двух часов. Со сто-
роны мэрии начали стрелять в нашу сторону трассирующими 
пулями. Трасса все ниже и ниже... Депутаты начали волно-
ваться. Уже смеркается. Ведь ничего не стоит пулеметчику на-
вести ствол на поражение, наводчику танковой пушки ствол 
направить не на шестой этаж, а первый – и от депутатского 
корпуса одни клочья останутся. Группа депутатов подошла к 
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старшему командиру – напомнили ему обещание, данное де-
путатам. Потребовали, чтобы нас вывели из-под огня и отпу-
стили. Командиры долго совещались, вели с кем-то по радио 
переговоры. Уже совсем стемнело. В городе комендантский 
час. Везде патрули (потом мы узнали, ОМОНовцы, милиция 
останавливали ночью депутатов, избивали их).

Наконец, уже где-то в 19 часов нас направили по набе-
режной Москвы-реки, сказали, что нас никто не тронет. Но 
не успели мы пройти и метров 300, как из продовольственно-
го магазина выбежали автоматчики-омоновцы, в основном в 
масках, нас грубо загнали в магазин. Магазин большой, есте-
ственно, весь разбитый. Из этого магазина нас вывели во двор. 
Началось массовое избиение дубинками, прикладами. И каки-
ми только словами ни обзывали: «Ах вы, сволочи, коммуня-
ки!» – и сплошная матерщина. Со двора нас загнали на терри-
торию фабрики «Трехгорная мануфактура». Поставили лицом 
к железобетонной стене, руки вверх, и начались кошмары. Нас 
били, топтали, таскали. При малейшей попытке возразить сра-
зу сбивали с ног и били, били, пока не замолчишь.

Били остервенело, с какой-то животной ненавистью. 
Видимо, эти молодчики были или пьяными, или напичканы 
наркотиками. Иначе невозможно объяснить их жестокость. 
Потом нас выстроили в одну шеренгу. Пригрозили: «Шаг 
влево, шаг вправо – будем стрелять без предупреждения». 
Руки за голову, и под ударами дубинок и автоматных при-
кладов погнали сквозь строй членов экипажей бронетран-
спортеров, расположенных вдоль какого-то длинного здания. 
Это была жуткая картина в жуткую ночь. Тебя бьют со всех 
сторон, а ты бежишь и думаешь: лишь бы не упасть. Затопчут, 
забьют – и не вздумай что-то сказать. Трудно, невозможно 
все это передать. Трудно представить, что это не сон, что все 
это происходит наяву. Кромешная ночь, вопли избиваемых, 
мерзкий, сплошной мат. Не я один, наверное, думал, что мы 
фактически находимся в каком-то фашистском концентра-
ционном лагере.

Пробежали где-то 350–400 метров. А тут автобусы. Нас 
ОМОНовцы ударами прикладов загнали в эти автобусы. На-
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били как в бочку с селедкой, автоматы наведены на нас: «Руки 
держать кверху! Иначе стрелять будем!». Вывезли с террито-
рии фабрики. Ругаются, матерятся: «Что мы с ними возим-
ся? Давайте их перестреляем. Нам ведь ничего не будет. Они 
же (т.е. мы, депутаты) вне закона. Спать пора». Приезжаем 
в какое-то отделение милиции. Нас не принимают, камеры 
переполнены. Везут дальше. Выводят из автобуса. Снова тот 
же разговор: «Давайте перестреляем их...». Снова загоняют 
в машину. Так несколько раз. Наконец, в четвертый раз вы-
водят из автобуса. Нас принимает 70-е Таганское отделение 
милиции. В последний раз ставят лицом к стенке. Ждем, 
что дальше будет: бить будут или стрелять? Все обошлось. 
Завели в комнаты, начали обыскивать, заставили раздеться 
вплоть до ботинок. Я думаю: ну, все! Сейчас капитан скажет: 
«Сними носки», — и мне крышка. У меня там под носками 
партийный билет и дипломатический паспорт. Обошлось. 
На носки не обратил внимания. Видимо, отвлекло  то, что в 
ботинки были заложены газеты, чтобы было теплее. Офицер 
стал перебирать газетные подкладки, видимо, подумал, что 
под ними что-то припрятано. Ничего не обнаружив, капитан 
кинул мне ботинки: «Обувайся!». А я стою в каком-то оцепе-
нении. Он опять: «Что стоишь? Обувайся быстрее!». И нас 
повели в камеру. Камера небольшая, примерно 3 на 3 метра. 
Никаких нар. Шестеро молодых парней, привезенные рань-
ше нас, лежали впритирку на бетонном полу. Со мною при-
везли Валерия Долматова – народного депутата, командира 
Приморского авиаотряда. Он страшно избитый. Глаз один 
залит кровью, бушлат весь в крови. Ни сидеть, ни лежать не 
может – всюду больно. Мне повезло – только синяки от ду-
бинок и прикладов.

Знакомимся. Ребята из Москвы: трое студентов, двое 
из профтехучилища. Их арестовали за то, что они пришли к 
зданию Дома Советов в поддержку Верховного Совета. Из-
битые. Один из них так избит, что ни сидеть, ни стоять не 
может. Скорее всего, отбиты внутренние органы. Через не-
которое время повели на допрос. Сняли отпечатки пальцев, 
сфотографировали, как говорится, в фас и анфас. Завели в 
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кабинет к следователю. Смотрю: спиной ко мне народный 
депутат Олег  Александрович Волков сидит – тоже на допро-
се. Толкнул его – он обернулся, увидел меня, заулыбались. 
Как-то на душе веселее стало: все-таки не один. Тем более, 
нам двоим пришлось пройти весь кошмар избиения и изде-
вательств, испытать прелести тюремной камеры. У Олега по-
биты ребра. Но держится молодцом. Поговорить нам не дали 
– его увели. Я остался вдвоем со следователем из прокурату-
ры. Представился: «Следователь Лукин». В отличие от мили-
ционеров держится корректно, сочувственно. С сожалением 
говорит: «Если бы вы сумели выстоять хотя бы еще полто-
ры-двое суток, то в защиту Верховного Совета поднялась бы 
Москва». Да, он прав.

Кстати, о московской прокуратуре. К ее чести, москов-
ская прокуратура с первых же дней блокады «Белого дома» 
заняла принципиальную позицию, осуждала этот антикон-
ституционный акт Ельцина. За избиение демонстрантов и 
депутатов московская городская прокуратура возбудила уго-
ловное дело против московской милиции...

После допроса снова меня вернули в камеру. Картина 
невеселая: полная изоляция. Не хватает воздуха, на каких-
то 8–9 кв. метрах восемь арестованных, многие тяжело из-
биты, а растянуться, лечь удобнее не могут. Милиция всю 
ночь гуляла. Выкрики. Периодически надзиратели заходят 
в камеру, угрожают. Особенно агрессивно вела себя ночная 
смена охранников. Воды не давали, в туалет не пускают, по-
стоянные оскорбления. Где-то к утру заходит майор мили-
ции с надзирателем. Всех заставил подняться и, показывая 
на меня и Валерия Долматова, говорит надзирателю: «А эти 
не имеют права жить, мы с ними завтра рассчитаемся», – и 
ушли. Ну, думаем, все! Обращаемся к московским ребятам, 
сокамерникам, что с нами всякое может случиться, поэтому 
просим запомнить наши имена и адреса. Долгие, томитель-
ные минуты ожидания. И полная неизвестность. Что про-
исходит в Москве? Что с семьей? Ведь почти две недели не 
знают, что со мною, что будет с нами. Я потом узнал, что мои 
ждали хоть какой-либо весточки из Москвы. Уже по Чуваш-
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скому радио объявлялось, что идет активный поиск местона-
хождения депутатов Верховного Совета России из Чувашии. 
Потом объявили, что кроме Леонтьева и Волкова судьба дру-
гих депутатов известна – все живы и здоровы. Услышав это 
сообщение, Тамара, моя жена, упала в обморок. Знаю, моим 
очень тяжело. Ведь это не первый раз. Первый раз август 
1991 года. Правда, без избиений и камер. Но сколько долгих 
переживаний и ожиданий после неоднократных вызовов на 
допрос в Москву в генеральную прокуратуру. Знаю одно: Та-
мара у меня мужественная, стойкая женщина. Знаю: и жена, 
и дочери Ирина и Оксана меня поддерживают, понимают и 
одобряют мою позицию...

Так, в тяжелых размышлениях и ожидании неизвестного 
завтра прошла ночь. Слышим, охранники сменились. Ребята 
также спокойные, менее агрессивные. Но время идет. День 
проходит. Нас никуда не вызывают, никто к нам не заходит. 
С беспокойством ожидаем смены караулов. Тревожимся, что 
опять на ночную смену придут вчерашние пьяные милицио-
неры. Вдруг открывается дверь камеры и нам кинули какую-
то зачерствелую булочку. Никто ее не взял. Через некоторое 
время меня и Долматова вызвали из камеры.

Мы не знали, куда и зачем нас ведут. Поэтому с товари-
щами по камере как следует и не попрощались. А оказалось, 
нас, депутатов, выпускают. Что с ребятами, какая у них 
судьба, к сожалению, не известно. При выходе встретились 
с Олегом Александровичем – обнялись, как будто целую 
вечность не виделись. В глазах мужские слезы, не верится, 
что мы на свободе. Нам выдали отобранные вещи, оформи-
ли пропуск. Вышли на улицу. Поздняя ночь. Узнали, где 
ближайшая станция метро. Оказывается, рядом станция ме-
тро «Таганская». Нас, в группе освобожденных, человек де-
сять. Обсуждали, как идти: по аллее или по улице. Решили, 
по улице: там  светло, народу много. Быстро дошли до стан-
ции «Таганская». Хотя поздняя ночь, ларьки, киоски рабо-
тают в обычном ритме. Народ гуляет. Обычная, будничная 
жизнь. Ощущение такое, будто никому нет никакого дела 
до расстрела в Белом доме, будто не было никакого избие-
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ния, убийства сотен людей среди бела дня. Мы бросились к 
пивному ларечку. Чертовски пить хочется, ведь почти двое 
суток во рту не было ни капли жидкости и еды. Выпили по 
две-три кружки пива и распрощались. Позвонил на кварти-
ру Чимиту Ондару.

Взяла трубку его жена Дина Николаевна. Услышав мой 
голос, навзрыд заплакала. Говорит: «Ищем по всем отделени-
ям милиции, больницам, моргам – нигде тебя нет. Остальные 
уже все на квартирах». Чимит кричит: «Давай! Быстрее при-
езжай!». Поехали к Чимиту. Валерий Долматов со мною. Ему 
негде ночевать. Из гостиницы «Россия» в первый же день по-
сле выхода Указа Президента их выселили. Он даже не зна-
ет, где искать вещи. Приехали к Чимиту, там уже человек 5 
депутатов. Объятия, слезы и до утра разговоры. А утром нам 
объявили, что те депутаты, которые до конца были в здании 
Дома Советов, до конца боролись и были против режима 
Ельцина и его команды, указом Президента лишены госу-
дарственных гарантий социальной защиты. Таких депутатов, 
объявленных по сути вне закона, было 151 из 1046 народных 
депутатов России. В том числе пятеро депутатов из Чувашии: 
Агафонов В.А., Волков О.А., Григорьев Н.Г., Леонтьев А.М., 
Шуйков В.А.

Дали срок – в течение трех дней освободить служебные 
квартиры. Срочно пришлось выехать. Но выехать тоже было 
непросто. Трудно было достать билеты, еще продолжалась 
охота за отдельными депутатами. Но в конце концов мы все-
таки доехали до дома. Не было предела радости от встречи с 
родными, от сознания того, что все позади.

Но эйфории не было. Мы понимаем: здоровые силы 
общества потерпели сокрушительное поражение. Общество 
было парализовано страхом. На фоне всеобщего шокового 
состояния прошли выборы в Государственную думу, приня-
тие ельцинской – самой недемократической, самой антисо-
циальной конституции»*.

*Воспоминания народного депутата Российской Федерации А.М. 
Леонтьева. 1996 год.
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А сколько было таких живых свидетелей! А сколько 
ушли «на тот свет» от рук палачей, не успев сказать про-
щального слова близким... Какие бы лишения и издеватель-
ства ни перенесли мы, народные депутаты Российской Фе-
дерации, в эти октябрьские (1993 года) дни, в том числе и 
чувашская депутация, все же мы — люди счастливые. Счаст-
ливые потому, что мы защищали Российскую Советскую 
Федеративную Социалистическую Республику, ее консти-
туционный строй – Советскую власть, за что голосовали 17 
марта 1990 года на референдуме вместе со всеми народами 
Советского Союза и народы России. Тем самым мы честно 
выполнили свой долг перед своими избирателями. Нам ра-
достно было узнать, что наши избиратели, разумеется, кро-
ме «демократов», одобряют наши действия по защите кон-
ституционного строя страны.
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ДОМА, 
В ЧЕБОКСАРАХ

Казалось бы, все позади. Впереди ждала, в частности 
меня, большая работа в области здравоохранения республи-
ки и преподавательская деятельность в университете. Кроме 
того, мы должны были встречаться со своими избирателями 
и рассказывать им о работе десятого (чрезвычайного) Съез-
да народных депутатов Российской Федерации. Но Ельцин 
позаботился о нас по-другому. В частности, правительство 
Чувашии получило от Ельцина указание всех народных де-
путатов Российской Федерации из Чувашии освободить от 
занимаемых должностей. 

Соответственно, собираясь встретиться с правитель-
ством Чувашии, я уже был готов к такому разговору.

7 октября 1993 года. В первый день моей работы после 
возвращения с десятого (чрезвычайного) Съезда народных 
депутатов Российской Федерации коллектив Минздрава 
встретил меня дружелюбно и сочувственно. Стихийно  со-
брались в моем кабинете все сотрудники аппарата, около 
тридцати человек. С большим интересом слушали мою ин-
формацию об октябрьских событиях. Многие сами рассказы-
вали о своих переживаниях в эти дни. А самое главное – кол-
лектив одобрил действия народных депутатов Российской 
Федерации, значит и мои.

После встречи с коллективом Минздрава сходил на кафе-
дру общей хирургии, где совмещал  в должности профессора 
кафедры. Сотрудники кафедры и хирургического отделения 
больницы в основном также одобрили работу десятого (чрез-
вычайного) Съезда народных депутатов, кроме «демократов» 
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в лице проф. В.С.Семенова, заведующего хирургическим от-
делением больницы В.С.Алексеева и некоторых им сочувст-
вующих. При этом мне рассказывали, что один из этих «демо-
кратов», когда я еще находился в Москве и по нас стреляли 
ельцинцы на поражение, заявил: «Если бы  в эти дни я был в 
Доме Советов, то лично бы застрелил Григорьева за его голо-
сование по отрешению Ельцина от должности президента». 
Я на него не обиделся, понимал, что в эти дни многие ошиба-
лись, и тот человек не был исключением. Только не понимал, 
что люди, с которыми я работал и жил вместе, а порою по-
могал им в жизни, – некоторые до недавнего времени были 
моими учениками, – так быстро изменили свое мнение обо 
мне и готовы убить своего сослуживца, учителя, коллегу на 
основе политических разногласий.

Я не беспокоился за это, так как они не составляли боль-
шинство. И даже не обращал на это внимания. Но услышать 
такое от людей, которых уважал, учил, помогал по работе, в 
жизни, было неприятно.

Прошло уже столько лет после октябрьских (1993 г.) 
событий. Многие из этих моих коллег-оппонентов сегодня 
сами убедились в антинародности ельцинской политики, 
которая привела к нищете и страданию россиян, включая и 
медицинских работников, молчаливо одобряют действия на-
родных депутатов Российской Федерации 1990–1993 годов, 
стесняются высказаться в поддержку реформ Ельцина, но в 
то же время не осмеливаются открыто отмежеваться от лже-
демократов.

А некоторые разочаровавшиеся в своих действиях «демо-
краты», чтобы успокоить себя, стараются, как пугливая соба-
ка, исподтишка как можно больнее укусить своего оппонен-
та, что я чувствую и по сей день. Но это меня не пугает. Бог 
им судья. Уверен, что дни лжедемократов сочтены. Пройдут 
годы, и Россия увидит настоящую, признанную народом де-
мократию. Не сомневаюсь, что народный разум победит.

Когда вернулся домой из горящего Дома Советов, хоте-
лось как можно быстрее начать свою сугубо мирную препо-
давательскую и хирургическую деятельность и приступить 
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к решению насущных проблем в области здравоохранения 
республики. Но оказывается, рано еще было успокаиваться. 
Об этом напомнила в первый же день после выхода на работу 
секретарь Минздрава Полина Геннадьевна Максимова, зая-
вив, что  к 14.00 часам меня приглашают на заседание Совета 
Министров республики. Повестку дня не объявили, как это 
делалось раньше.

На заседании ко мне подходит заместитель Председателя 
Совмина В.П.Мидуков и просит во время перерыва зайти к 
нему. Вскоре объявили перерыв, и я зашел к В.П.Мидукову. 
Владимир Петрович поздоровался, как всегда, но тут же, не 
спрашивая, как я себя чувствую после этих трагических дней, 
начал спрашивать меня: «Почему не информируете, где Вы 
были? Чем Вы там занимались? Зачем уехали?» и т.д.

А ведь Мидуков прекрасно знал, что я выехал в Москву 
и участвовал в работе десятого (чрезвычайного) Съезда на-
родных депутатов Российской Федерации, что народные де-
путаты отрешили Ельцина от должности Президента. Был 
хорошо информирован и о том, как Ельцин обстреливал пар-
ламент, издевался над депутатами и другими защитниками 
консти-туционного строя России, старался помешать работе 
Съезда, лишив тепла, света, воды, связи, продуктов питания, 
медикаментов и подвергнув безжалостному избиению и рас-
стрелу. Кроме того, В.П.Мидуков сам просил срочно выехать 
в Москву, в Министерство здравоохранения РСФСР, для со-
гласования с ним целевой программы республики по здраво-
охранению на 1994 год. Но, несмотря на это, со стороны за-
местителя Председателя Совмина чувствовалась необычная 
официальность ко мне, чего не было между нами ранее: с ним 
мы работали всегда в согласии и в полном взаимопонимании. 
По ходу разговора В.П.Мидуков дал понять, что я уже не ми-
нистр. Но открыто сказать об этом воздержался и очень про-
сил, чтобы я обязательно был у Председателя Совмина.

Дождался окончания заседания Совета Министров и на-
правился на прием к Председателю Совета Министров Ре-
спублики Викторову Валериану Николаевичу. Время уже 
было позднее. Рабочий день кончился, и в приемной Предсе-
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дателя никого не было. Постучался в дверь и, услышав голос, 
вошел в  кабинет, поздоровался и встал у двери. 

Председатель Совета Министров сидит за столом и не 
обращает внимания на мое присутствие в кабинете. Не по-
следовал ответ и на приветствие. Между нами образовался 
вакуум. Что делать?

Постоял у двери и, не дождавшись приглашения, про-
шел к его столу и сел напротив него в кресло. Сижу, молчу. 
Молчит и Валериан Николаевич. Проходит некоторое время, 
и Председатель Совмина забросал меня вопросами: «Ну, рас-
скажи, где был? Чем занимался? Чем вы были вооружены? 
Не выступал ли с оружием в руках против Президента? По-
чему не позвонил перед выездом в Москву дежурному ми-
лиционеру?» – и др. Не дожидаясь моего ответа на вопросы, 
продолжил: «Мы получили задание: кто там был, всех осво-
бодить с работы». Обвинил меня в том, что я выехал на деся-
тый (чрезвычайный) Съезд народных депутатов и не оставил 
исполняющего обязанности министра на время своего отсут-
ствия. То, что своим приказом я возложил исполнение обя-
занностей министра на заместителя А.Г.Кириллова, он в счет 
не принимал.

Затем мне сообщил, что они просмотрели все видеокас-
сеты и увидели меня вместе с главным врачом Канашской 
районной больницы Фирсом Григорьевичем, доктором меди-
цинских наук, народным врачом СССР, на встрече с бывшим 
депутатом Верховного Совета СССР С.Умалатовой, что мы 
с ним разгуливали в рабочее время. Хотя у нас у обоих тогда 
было отпускное время, и мы могли использовать свой отпуск 
по своему усмотрению. А самое главное – мы ничего противо-
законного не совершали. Правда, присутствовали при приеме 
в Верховном Совете республики С.Умалатовой.

Мое объяснение, что во время пребывания в Москве, то 
есть 22–23 сентября, я выполнял и задание Мидукова, со-
гласовал с одним из заместителей министра здравоохране-
ния Российской Федерации вопрос о включении в целевую 
программу МЗ РФ по Чувашской Республике строительство 
перинатального центра (больницы по наблюдению за состо-
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янием здоровья внутриутробного плода с возраста 28 недель 
и новорожденного в первые 7 дней после рождения), кото-
рый, хотя и поздно, но с 1998 года начали строить, и станции 
скорой медицинской помощи на 75000 вызовов с гаражом на 
50 автомобилей, осталось неуслышанным. Валериан Никола-
евич еще раз напомнил, что он должен меня освободить от за-
нимаемой должности. Мне ничего не оставалось делать, как 
высказать свое последнее слово, как это делается перед при-
ведением приговора в исполнение.

Смотрю прямо в глаза Председателю Совета Мини-
стров и говорю: «В чем я провинился? В том, что я, как на-
родный депутат Российской Федерации, участвовал в рабо-
те (чрезвычайного) Съезда народных депутатов Российской 
Федерации и голосовал за отрешение Ельцина от должно-
сти Президента за совершенный им государственный пере-
ворот? Или в том, что я, безоружный народный депутат, 
законно защищал конституционный строй России? Или в 
том, что 3–4 октября (1993) в Доме Советов, как врач, под 
пулями оказывал медицинскую помощь десяткам раненых? 
Или в том, что в течение 25 лет, занимая должность глав-
ного хирурга и министра здравоохранения республики, всю 
свою молодость, свои силы, энергию и знания отдал служе-
нию чувашскому народу?».

В душе все кипело. Казалось, что уже все высказано и 
пора уйти. И в конце более спокойным тоном добавил: «Во-
обще, освободиться от работы за два месяца до ухода на пен-
сию по возрасту – не столь уж большая беда для меня».

В кабинете Председателя Совета Министров воцарилась 
тишина. Валериан Николаевич сидит и продолжает молчать, 
как бы ожидая, что я ему еще скажу. Чувствую, что настало 
время уходить. Что надо было – сказал, а ждать лучшего нет 
никаких шансов.

Встал. Направился к двери. Но вдруг в памяти почему-
то промелькнули события сталинских времен, и Валериану 
Николаевичу заявляю: «Если Вы меня сегодня поставите к 
этой стене (показываю на стену кабинета рядом с ним) и рас-
стреляете меня без суда и следствия, как это делали в 1937 
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году, то моей семье, родным, друзьям не придется ждать моей 
реабилитации 50 лет. Народ Чувашии заставит Вас реабили-
тировать меня до дня моих похорон». И пошел к выходу.

Вижу, Валериан Николаевич встал. И я остановился, где-
то посередине кабинета. Он молча подходит ко мне, подает 
руку и говорит: «Нет, Николай Григорьевич, я Вас освобож-
дать не буду. Хотя Кубарев настаивает на этом. Идите, рабо-
тайте с удвоенной энергией. Я буду Вам помогать».

Этого я, конечно, не ожидал, а готовился к худшему. Но 
его слова меня сильно тронули. В эти минуты хотелось обнять 
Валериана Николаевича, но не осмелился. Он же – Председа-
тель Совета Министров Республики, и мы, министры, всегда 
относились к этой должности уважительно и почтительно и 
вольностей не допускали. И на сей раз постарался соблюсти 
эти порядки.

Я от души поблагодарил Валериана Николаевича за му-
дрость, защиту народного депутата Российской Федерации, 
объявленного Президентом страны Ельциным в составе 151 
народного депутата вне Закона и затребованного Председате-
лем Верховного Совета Республики Кубаревым освободить 
немедленно от занимаемой должности. Сказанные Валериа-
ном Николаевичем слова и принятие самостоятельного, я бы 
сказал, в данный момент совершенно правильного решения в 
моих глазах подняли его, как государственного мужа, на це-
лую голову.

Забыв свой гнев и возмущение, ушел от него, запечатлев 
в памяти подобревший взгляд Валериана Николаевича. По-
бывав в кабинете Председателя Совета Министров, понял, 
что в сознании самого Председателя в отношении его к на-
родным депутатам Российской Федерации наступил пере-
лом в пользу настоящей демократии. И это меня радовало. 
Радовало потому, что в моем положении оказались еще и 
другие народные депутаты Российской Федерации из Чува-
шии: О.Волков, А.Леонтьев, С.Николаев, Л.Софронов, кото-
рые также занимали в республике руководящие посты.

Пришел домой весь разбитый и ужасно усталый. Уста-
лый не от физической работы, а от такого психо-эмоциональ-
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ного напряжения. Сильно переживала и семья. С нетерпени-
ем ждали моего возвращения. Никому не было известно, чем 
же кончится первый день моей работы после возвращения со 
Съезда. Никто, конечно, ни семья, ни родные, ни друзья, не 
ждали благоразумия со стороны Ельцина и его сообщников, 
так называемых «демократов».

8 октября 1993 года. 10.00 часов. Заседание Президиу-
ма Верховного Совета Чувашской Республики под предсе-
дательством Председателя Верховного Совета Кубарева. На 
заседание пригласили и меня.

Э.Кубарев, не успев открыть заседания Президиума, тут 
же потребовал от Председателя Совета Министров Респу-
блики В.Н.Викторова всех народных депутатов Российской 
Федерации из Чувашии, работающих в республике, немед-
ленно освободить от занимаемых ими должностей. И не за-
был назвать имена народных депутатов, подлежащих ос-
вобождению. Первым назвал мое имя. Тогда Председатель 
Совмина Валериан Николаевич, касаясь моей кандидатуры, 
заявил: «Министр здравоохранения Григорьев, как народ-
ный депутат Российской Федерации, обязан был участвовать 
на десятом Съезде народных депутатов. И за это его наказы-
вать нельзя. А за то, что он уехал, не уведомив об этом Совет 
Министров, то это – вопрос Совета Министров». Валериан 
Николаевич и здесь показал свою мудрость государственного 
мужа.

Я успокоился и продолжал выполнять свои обязанности 
министра. Но возня вокруг народных депутатов Российской 
Федерации не прекращалась: «демократы» рьяно выполняли 
свои обязательства перед Президентом России.

11 октября 1993 года. Управляющий делами Сове-
та Министров В.М. Соловьев, который относил себя тоже 
к «демократам», приглашает меня к себе, не  знаю, по чьей 
инициативе, и требует написать объяснение по поводу моего 
выезда на Съезд народных депутатов с разъяснением, чем я 
там занимался. Да, «демократы» не унимались. Один из них 
15 октября 1993 года, во время встречи Председателя Совета 
Министров В.Н.Викторова с населением республики через 
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«прямой эфир», задает ему вопрос: «Почему Вы, Валериан 
Николаевич, не освобождаете Григорьева от должности ми-
нистра здравоохранения. Я бы Григорьева не держал и заве-
дующим фермой».

На это Валериан Николаевич ответил: «Да, Вы правы. И 
я бы его тоже не назначил заведующим фермой, так как он хо-
роший организатор здравоохранения, замечательный хирург, 
имеет золотые руки и спас тысячи людей от недуга».

Своим ответом через телепередачу В.Н. Викторов  всем 
дал понять, что Совет Министров Чувашской Республики 
имеет свою твердую и объективную позицию в отношении 
народных депутатов Российской Федерации, работающих в 
Чувашии, и этим самым защитил, в частности меня, от не-
справедливых и ничем не обоснованных нападков и обвине-
ний. А это было как раз кстати, так как,  по неизвестной мне 
причине, «демократы» почему-то все острие своих нападков 
направили на меня и в моем лице стремились унизить дей-
ствия  и других народных депутатов Российской Федерации 
из Чувашии.

18 октября. 10.00 часов. Меня приглашает руководитель 
секретариата заместителя Председателя Совмина Мидуко-
ва Пыркин Николай Васильевич и заявляет: «Вам Советом 
Министров Республики за достигнутые успехи в области на-
уки по итогам 1992 года присуждена Государственная пре-
мия Чувашской Республики в области науки и техники им. 
Н.Я.Бичурина. Но правительство собирать торжество для 
вручения премии Григорьеву не будет. Это связано с происхо-
дившими событиями (имеется в виду мое участие на десятом 
(чрезвычайном) Съезде народных депутатов Российской Фе-
дерации). Награду Вам вручит мой помощник в Минздраве».

Я был рад тому, что мне вместе с моими товарищами при-
суждена Государственная премия в области науки и техники 
имени известнейшего в мире востоковеда, сына чувашского 
народа Н.Я.Бичурина. Но был огорчен, что правительство 
республики, из-за моего участия в работе десятого (чрезвы-
чайного) Съезда народных депутатов РФ, стесняется прина-
родно вручить мне эту премию. И я вынужден был заявить 
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Н.В.Пыркину: «Мне не очень-то понятно, почему прави-
тельство республики боится принародно назвать своего ла-
уреата Государственной премии в области науки, а не в об-
ласти коммунистического строительства, хотя я был бы рад 
и такой премии. Мне не совсем понятно, почему в последние 
годы многих бывших коммунистов сильно раздражают сло-
ва «социалистический строй», «коммунизм» и другие, когда 
во многих развитых капиталистических странах, как Фран-
ция, Швеция и др., чаще и чаще начинают произносить слова 
«коммуна», «коммунизм» и не стесняются».

Мои слова, чувствовалось, были доведены до Председа-
теля Совмина, и на одном из заседаний Совета Министров 
Республики, где участвовали министры, руководители рай-
онов и крупных предприятий, Председатель Совета Мини-
стров В.Н.Викторов в торжественной обстановке вручает мне 
Государственную премию в области науки и техники имени 
Н.Я.Бичурина.

31 октября. Местная газета «Молодой коммунист» пе-
чатает интервью с народными депутатами, включая и меня, 
о событиях октября 1993 года. А 2 ноября такая информация 
прошла по радио в передаче «Между Волгой и Уралом». Нас 
радовало то, что население республики относилось к народ-
ным депутатам Российской Федерации доброжелательно и 
понимало, что они честно защищали конституционный строй 
России, и активно начало выступать в поддержку народных 
депутатов России. В частности, известный в Чувашии фило-
лог Анатолий Ермолаевич Горшков при встрече в эти октябрь-
ские дни с нами в Чебоксарах заявил: «Те народные депутаты 
Российской Федерации, которые до последнего защищали 
Российскую Советскую Конституцию, войдут в историю стра-
ны как защитники демократии и Советской Конституции».

Наступил декабрь 1993 года. 21 декабря отпраздно-
вал свой юбилей. Несмотря на то, что я Указом Президента 
страны Ельциным был лишен всякой социальной защиты и 
включен в «черный список» администрации Президента, на 
юбилейное торжество пришло почти все правительство Ре-
спублики во главе с Председателем Совета Министров Ва-
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лерианом Николаевичем Викторовым, много коллег, друзей 
и товарищей, что в обстановке жесткого политического про-
тивостояния сторонников существующего строя и «демокра-
тов» было для меня большим сюрпризом. С поздравительной 
речью выступил Председатель Совета Министров Валериан 
Николаевич Викторов и вручил мне правительственную на-
граду. От слов В.Н.Викторова веяло теплом и чувствовалось, 
что он поздравляет от души. (Недавно я узнал, что Валериан 
Николаевич стал доктором экономических наук, и от души 
поздравляю его с этим успехом.) Я, конечно, был тронут та-
ким вниманием. Проходит немного времени, и неожиданно 
для всех присутствующих, для меня в особенности, в зале по-
является мой друг, руководитель Государственной академи-
ческой капеллы Морис Николаевич Яклашкин, заслуженный 
деятель  искусств Чувашии и Российской Федерации, со сво-
ими солистками, в сопровождении известного в республике 
баяниста Михаила Михайлова. Солисты в национальных ко-
стюмах поднимаются на сцену и под руководством Мориса в 
сопровождении баяниста М.Михайлова исполняют мою лю-
бимую песню «Тревожная молодость» А.Пахмутовой на сло-
ва Л.Ошанина. Песню исполнили так душевно и трогательно, 
что у многих сидящих в зале на глазах появились слезы. Едва 
удержался от слез и сам. Мне казалось, что эта песня сегодня 
пелась о народных депутатах Российской Федерации и за-
щитниках конституционного строя, которые шли на явную 
смерть, но не сдавались.

Для них честь защищать Конституцию России была до-
роже, чем даже своя жизнь.

После октябрьских (1993 года) событий, то есть расстре-
ла Парламента, мы, народные депутаты РФ из Чувашии, эту 
песню «Тревожная молодость» признали как свой гимн, и все 
наши встречи, которые мы организуем каждый год 4 октября, 
начинаются с исполнения этой песни. Спасибо тебе, дорогой 
мой Морис, и твоему коллективу за такое душевное поздрав-
ление.

Торжество близится к концу. Вдруг в зале появляется 
Председатель Верховного Совета Республики Кубарев (это 
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он для расстрела Парламента сам лично привез в Москву чу-
вашский ОМОН и после октябрьских событий приказал не-
медленно освободить меня от должности), с ходу двигается к 
сцене и, вытеснив очередного поздравляющего, произносит: 
«А-а-а, вот где вы окопались! А я вас все равно разыскал». Он 
долго рассказывал, как он в Доме Советов в этот день остался 
один, а все правительство ушло поздравлять министра Григо-
рьева,  и как долго он разыскивал, а под конец все же вспом-
нил и что пришел он поздравить юбиляра. Это  была послед-
няя встреча с Кубаревым, так как за заслуги перед Ельциным 
его быстро забрали в команду Президента в Москву.

Прошли юбилейные торжества. А политическая жизнь 
продолжала бурлить. Чувашский народ заговорил о своем 
Президенте и избрал первым Президентом Чувашской Ре-
спублики Николая Васильевича Федорова, молодого и энер-
гичного юриста, в недавнем прошлом преподавателя ЧГУ им. 
И.Н.Ульянова по научному коммунизму и министра юсти-
ции России.

Наступил 1994 год. Помпезно прошла инаугурация пер-
вого Президента республики. Мысленно начал готовиться к 
отдыху и расставанию со своим коллективом, с которым про-
работал 25 лет. Всерьез начал думать о своем преемнике. А 
хороших и подготовленных организаторов здравоохранения, 
готовых исполнять функции министра, в республике было не 
менее 4–5 человек. Это меня радовало.

25 января 1994 года, вторник. 10.00 часов. В Министер-
стве здравоохранения провожу очередное совещание глав-
ных врачей республиканских лечебно-профилактических 
учреждений. На совещании участвовали и ответственные ра-
ботники Министерства. Их было около 20 человек.

10 часов 30 минут. Из администрации Президента со-
общили, что вот-вот в Минздрав прибудет Президент 
Н.В.Федоров. Эту весть я довел до присутствующих на сове-
щании, что было воспринято одобрительно. Это можно было 
понять, и поводов для этого было достаточно. В республике 
избран первый Президент, и каждому хотелось встретиться с 
ним, услышать из его уст об отношении к здоровью нации, а 
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также довести до сведения Президента имеющиеся в здраво-
охранении проблемы. А проблемы в здравоохранении всегда 
имели место. Нам всем было отрадно и от того, что Президент 
из всех министерств и ведомств первым посещает Минздрав.

10 часов 45 минут. Встречаю Президента и приглашаю 
его в рабочий кабинет. Вместе с ним двое сопровождающих. 
Николай Васильевич поздоровался с присутствующими в 
кабинете и, не касаясь ни одним словом проблем здравоох-
ранения республики, сразу начал: «Совсем недавно меди-
цинская общественность Чувашии отметила 60-летие со дня 
рождения Николая Григорьевича. Николай Григорьевич 
прошел большую жизнь, полную благородства и самоотдачи 
во имя здоровья и благополучия населения республики. Че-
тырнадцать лет он нес «тяжелый крест» на посту министра 
здравоохранения. За это время значительно укреплена мате-
риально-техническая база медицинских учреждений, созда-
ны крупные комплексы по различным направлениям охраны 
здоровья населения. Характерный стиль его работы – поиск 
и внедрение эффективных методов лечения. Не случайно в 
Чувашии одними из первых в России и СНГ введены в дей-
ствие МНТК «Микрохирургия глаза», республиканские цен-
тры мануальной, лазерной  и психотерапии. Впервые в мире 
при личном Вашем участии разработан, создан и внедрен в 
медицинскую практику комплекс «Автоматизированная 
компьютерная рефлексотерапия», за что в 1993 году автор-
скому коллективу присуждена Государственная премия Чу-
вашской Республики им. Н.Я.Бичурина. [...]

Мы Вас ценим и как общественного, и как научного де-
ятеля. Вы являетесь одним из первых действительных чле-
нов Чувашской национальной академии, автором более 100 
научных работ. Выражаю Вам сердечную благодарность за 
многолетний плодотворный труд на высоком посту министра 
здравоохранения Чувашской Республики...»

Далее, вероятно, почувствовав неодобрение организа-
торов здравоохранения, сидящих в зале, предстоящего ос-
вобождения меня от должности министра, Николай Васи-
льевич папку с текстом письма закрыл, положил на стол и 
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продолжил: «Может быть, некоторые из вас, сидящих здесь, 
думают, что Николай Григорьевич освобождается за участие 
в октябрьских 1993 года событиях. Я на стороне народных де-
путатов России. Только мужественные, стойкие и преданные 
своим идеалам люди могли выстоять обстрел «Белого дома» 
и защитить Конституцию России. Я вместе с ними. Но Нико-
лай Григорьевич сегодня – отставной министр, и вместо него 
назначается новый министр – Шарапова Ольга Викторовна, 
молодая, энергичная, которой я, будучи министром юстиции 
России, помогал в защите кандидатской диссертации. А с ее 
мужем выполняем совместную работу...».

К сожалению, Ольгу Викторовну, тогда еще совсем мо-
лодую ассистентку университета по акушерству, кроме Пре-
зидента, мало кто знал, тем более как организатора здраво-
охранения. И, соответственно, у ведущих организаторов 
здравоохранения республики само собою возникало беспо-
койство за судьбу здравоохранения республики.

Чувствую, что главные врачи республиканских учрежде-
ний, мои заместители и другие члены коллегии Минздрава, – 
а это были умудренные опытом ведущие организаторы здра-
воохранения республики, многие из которых сразу могли 
бы впрягаться и успешно выполнять обязанности министра 
здравоохранения, – заволновались и собрались встать и уйти. 
Вижу, что складывается не очень-то приятная обстановка.

Вся церемония, происходящая в кабинете министра, про-
водимая первым Президентом республики Н.В.Федоровым, 
у многих присутствующих в какой-то степени вызывала не-
доумение и внутреннее беспокойство. Чувствую, что между 
Президентом и присутствующими вот-вот начнется нели-
цеприятная дискуссия. Попросил слова у Президента и об-
ратился: «Уважаемые мои коллеги, от того, что происходит 
сегодня здесь, не делайте трагедию. Простите меня за то, что, 
окунувшись в работу, совсем не заметил свой пенсионный 
возраст. Мне было легко работать с вами, и в эти 25 лет рабо-
ты в Минздраве, из них 15 лет министром, нам с вами удалось 
решить многие острые проблемы в области охраны здоровья 
населения республики.
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Спасибо вам, мои дорогие коллеги, за нашу совместную 
плодотворную работу на благо населения Чувашии».

Далее обратился к Президенту: «Уважаемый Николай 
Васильевич, к Вам у меня одна единственная просьба: не дай-
те разрушить достигнутое в области здравоохранения респу-
блики. Если считаете возможным использовать мои знания и 
опыт, то я готов помочь.

Спасибо Вам. Спасибо всем».
Президент еще раз поблагодарил меня и вручил благо-

дарственное письмо. Я попрощался со всеми присутствую-
щими, вышел из кабинета, который в течение 15 лет был для 
меня вторым домом, и уехал.

На следующий день в Минздрав поступило официаль-
ное постановление Кабинета Министров республики о моем 
освобождении. В постановлении ни единым словом не упо-
мянуто о том, о чем говорил Президент при встрече с орга-
низаторами здравоохранения, то есть об освобождении меня 
с достижением пенсионного возраста. Только после возму-
щения коллектива аппарата Минздрава приказ был скор-
ректирован и внесена запись о том, что я освобожден в связи 
с уходом на пенсию по возрасту.

Вскоре после моего освобождения в народе прошел слух, 
что Николай Григорьевич работает консультантом нового 
министра здравоохранения, или даже Президента,  по вопро-
сам здравоохранения и социального обеспечения населения. 
Ради справедливости должен сказать, что мне такую долж-
ность никто не предлагал. Возможно, эта версия нужна была 
тогда кому-то. Я и не верил в возможность такой реалии. 
Так как моя стратегия и тактика в области здравоохранения 
полностью строились на принципах советского здравоохра-
нения, а у «демократов» была своя стратегия – иного направ-
ления. С первого февраля 1994 года мне выдали пенсионную 
книжку с указанием размера пенсии. Вскоре получил и пер-
вую пенсию. 

Я был свободен. И времени было много. Переключился 
на другую работу. Вспомнил свою специальность юных  лет 
– столяра-плотника – и активно  начал помогать сыну стро-
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ить дом, так как он с семьей в три человека, проработав в 
сельских больницах 5 лет и вернувшись в город, оказался без 
квартиры.

Уже к этому времени мало кого из «демократов» инте-
ресовали проблемы молодежи. Рабочее место никто им не 
гарантировал, в очередь на получение жилья уже никто не 
ставил и соответственно никаких перспектив на получение 
государственной квартиры у них не было. Единственная на-
дежда была на свои силы. Вот и решили сообща, всей родней, 
построить сыну дом, на что пришлось потратить два года. А 
по вечерам составлял «Русско-чувашский словарь медицин-
ских терминов». Правительством Чувашии еще в 30-е годы 
было принято постановление о необходимости издания тако-
го словаря. Изданный мною в 1975 году подобного типа сло-
варь оказался малообъемным, требовал значительного рас-
ширения и улучшения качества. Постановление Чувашского 
правительства о признании государственными языками на 
территории Чувашской Республики русского и чувашского 
языков усиливало потребность в таком словаре. Его я вы-
пустил в 1996 году. В редактировании словаря большую по-
мощь мне оказал филолог Анатолий Ермолаевич Горшков, за 
что я ему очень благодарен.

В 1994 году для меня были и приятные дни. Осенью того 
же года ректор Чувашского государственного университета 
им. И.Н.Ульянова, доктор экономических наук, академик 
НАНИ ЧР Лев Пантелеймонович Кураков, ныне Председа-
тель Государственного Совета Чувашской Республики, по 
конкурсу принял меня на кафедру общей хирургии в каче-
стве профессора, где ранее я работал по совместительству. 
Тем самым проблемы по трудоустройству были решены.

Жизнь пошла своим чередом. Этому способствовало и то, 
что 22 апреля 1994 года Ельциным был отменен Указ № 1590 
от 6 октября 1993 года «О нераспространении государствен-
ных гарантий социальной защиты на отдельных бывших на-
родных депутатов Российской Федерации». Таким образом, 
через 6 месяцев и 17 дней я, как «политический преступник», 
по Ельцину, был реабилитирован за отсутствием какой-либо 



295

вины перед народом страны. И постоянное острое напряже-
ние, связанное с октябрьскими (1993 г.) событиями, начало 
снижаться. Но такое затишье для народных депутатов Рос-
сийской Федерации длилось недолго.

30 июня 1994 года, то есть через 2 месяца и 8 дней после 
отмены Ельциным своего Указа о лишении народных депу-
татов всякой социальной гарантии, от имени Генерального 
прокурора Российский Федерации меня вызывают в проку-
ратуру республики на допрос по поводу октябрьских (1993 
г.) событий.

Начались допросы. Первый раз допрашивал следователь 
из Чебоксар, а во второй раз – из Москвы. Следователи про-
сили ответить на заранее подготовленные десятки вопросов, 
которые касались работы десятого (чрезвычайного) Съезда 
народных депутатов, октябрьских (3–4 октября) событий, 
действий Хасбулатова, Руцкого, Макашова и др. Следователь 
интересовался и тем, чем конкретно занимался я в эти дни 
в Москве. В частности, были ли мы вооружены и много ли 
было оружия. Надо отметить, что следователи отнеслись ко 
мне корректно, но вопросы и требования их были жесткими.

На мой вопрос одному из московских следователей: «За-
чем же Вы, после выхода Указа Ельцина № 810 от 22 апреля 
1994 года фактически о реабилитации народных депутатов и 
других защитников конституционного строя, вновь возвра-
щаетесь к октябрьским (1993 г.) событиям и допрашиваете 
нас?» – следователь ответил: «Указ указом, следствие – след-
ствием». Сразу стало понятно, что Указ Ельцина № 810 был 
выпущен лишь для успокоения населения. А на деле никто 
ничего не знал, что ожидает участников октябрьских собы-
тий, конечно, кроме Ельцина и его ближайших помощников. 
Неизвестность вызывала тревогу. И было о чем тревожить-
ся. Значительно позже узнал, что, оказывается, еще 12 апре-
ля 1994 года Генеральный прокурор Российской Федерации 
Алексей Иванович Казанник в интервью «Комсомольской 
правде» сообщил, что после октябрьских событий из админи-
страции Президента в Прокуратуру Российской Федерации 
пришли рекомендации о том, как нужно провести расследо-
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вание, где говорилось: «Октябрьские события расследовать 
за 3–4 дня, предъявить всем обвинения по статьям 102 и 17, 
то есть за соучастие в убийстве, и передать дела в военную 
коллегию по уголовным делам. Процесс должен длиться 2–3 
дня, а всех надобно приговорить к смертной казни...». Доку-
менты были без подписей. Но, представьте, что на моем месте 
был бы другой прокурор, который бы сказал: надо же, как все 
это просто. Я этого не допустил»*.

Надо полагать, что Ельцин и 4 октября, вероятно, дал 
приказ своим министрам Грачеву, Ерину и Голушко не толь-
ко штурмовать Дом Советов, но и убивать защитников кон-
ституционного строя беспощадно – без суда и следствия, и 
при этом никто из убивающих не будет подвергаться репрес-
сиям. Друзья Ельцина выполнили его приказ и в течение су-
ток  уложили тысячи невинных и безоружных россиян.

Об этом свидетельствуют показания офицера внутрен-
них войск России, напечатанные в «Независимой газете» 30 
октября 1993 года: «Я – офицер внутренних войск, и для меня 
вопрос чести сообщить все то, что я знаю... Всего в «Белом 
доме» было обнаружено 1500 трупов, среди них женщины и 
дети. Все они тайком вывезены оттуда через подземный тун-
нель, ведущий от «Белого дома» к станции метро «Красно-
пресненская» и далее за город, где были сожжены... Убитых 
там много потому, что по «Белому дому» стреляли не болван-
ками, как утверждают, а боевыми снарядами кумулятивного 
действия; возникающая при их разрыве в здании ударная 
волна была столь сильной, что у жертв разрывалась голова. 
Стены были забрызганы их мозгами. Это много хуже фашиз-
ма, господа! Это чудовищно, да и словами не выразишь!».

Люди еще не успели похоронить своих родных, близких 
и друзей, а президент Ельцин уже издает 7 октября свой «зна-
менитый» Указ (№ 1600) о присвоении звания Героя Рос-
сийской Федерации десяти сотрудникам Министерства вну-
тренних дел и восьми военнослужащим Вооруженных Сил 
Российской Федерации. В этот же день Указом (№ 1611) «за 

*Комсомольская правда, 1994, 12 апреля.
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мужество и героизм, проявленные при пресечении воору-
женной попытки государственного переворота 3–4 октября 
1993 года в г. Москве», Ельцин присваивает звание «Герой 
Российской Федерации» генералу армии Ерину Виктору Фе-
доровичу, министру внутренних дел Российской Федерации, 
а Указом № 1610 награждает орденом «За личное мужество» 
генерал-полковника Голушко Николая Михайловича – ми-
нистра безопасности Российской Федерации, генерала армии 
Грачева Павла Сергеевича – министра обороны Российской 
Федерации, генерала армии Кобеца Константина Ивановича 
– заместителя министра обороны Российской Федерации.

По всей стране в эти траурные дни шла панихида по уби-
енным, а у награжденных – Ерина, Грачева, Голушко, Кобе-
ца и других – большой праздник, и «плясали» они на крови 
убитых. С ними вместе праздновали и сотрудники средств 
массовой информации. Ведь Указом Ельцина от 7 октября 
(№ 1613) 17 сотрудников средств массовой информации за 
«геройство» во время освещения событий 3–4 октября 1993 
года в городе Москве были награжданы орденом «За личное 
мужество».

В своих Указах Ельцин пишет, что награждает своих при-
верженцев «за мужество и героизм, проявленные при пресе-
чении вооруженной попытки государственного переворота 
3–4 октября в г. Москве».

Давайте смотреть правде в глаза.
Спрашивается: кто совершил в России государственный 

переворот?
Ответ: Ельцин. Именно он 21 сентября 1993 года своим 

Указом № 1400 ликвидировал в России конституционный 
строй.

Кто пригнал в Дому Советов для расстрела народных де-
путатов и защитников конституционного строя более 50000 
солдат*, ОМОН и милицию и около 300 единиц бронирован-
ной боевой техники?

Ответ: Ельцин.

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 291.
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Кто дал приказ стрелять из пушек, пулеметов и автома-
тов по народным депутатам Российской Федерации, членам 
Парламента – высшего законодательного органа страны – и 
безоружным защитникам конституционного строя России?

Ответ: Ельцин.
Кто виновен в расстреле более 1500 безвинных и безза-

щитных детей, женщин, стариков*?
Ответ: Ельцин.
Давайте, ради справедливости, ответим и на другой во-

прос: кого же подразумевал Президент страны Ельцин в 
качестве своих врагов в те дни, которые, как он утверждал, 
попытались вооруженным путем организовать государствен-
ный переворот 3–4 октября 1993 года в городе Москве?

Как свидетель этих событий, я здесь задаю вопрос само-
му Ельцину: кого же Вы, Борис Николаевич, считали потен-
циальной силой, способной осуществить вооруженный госу-
дарственный переворот в октябрьские (1993) дни в Москве? 

Может быть, Вы, Борис Николаевич, считали, что такую 
силу составляют те 16–18-летние комсомольцы с Украины 
(25—30 человек), защищавшие Дом Советов, вооружившись 
своими комсомольскими билетами, и возводившие во дворе 
Дома Советов из деревянных и бумажных ящиков баррикады 
против вашей бронированной армии?

Может быть, тех 150 казаков с Урала, приехавших защи-
тить конституционный строй России, вооруженных нагай-
ками и одной лишь винтовкой со штыком образца времени 
Великой Отечественной войны на все 150 человек**?

Может быть, генерала Макашова с его 17 патриотами, 
противостоявших вашим «50 тысячам до зубов вооруженных 
солдат, ОМОНу и милиции»*** и около 300 единицам бро-
нированной техники?

Может быть, тех тысяч защитников конституционного 
строя страны, сидевших у костров и вооруженных плакатами, 

*Неизвестная газета. 1993, 30 октября.
**Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 393.
***Там же. С. 291.
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клеймившими Вас, и Красными знаменами с изображением 
Ленина, Серпа и Молота?

Может быть, тех народных депутатов Российской Фе-
дерации, которые, вооружившись лишь законами РСФСР 
и своими убеждениями, защищали конституционный строй 
России?

А может быть, того священника отца Виктора, который, 
вооружившись иконой и подняв ее высоко над головой, гру-
дью встал против Ваших БТР?

Отвечаю: ни те, ни другие не представляли для Вас, тем 
более для государства, никакой вооруженной угрозы. Наобо-
рот, они защищали, хотя и без оружия, свою Россию, ее кон-
ституционный строй, которому, как я помню, присягали Вы 
сами, вступая в должность Президента.

Но почему же именно в них Вы, Борис Николаевич, уви-
дели своего «личного врага и врага страны», а не в НАТО, 
которое, с Вашего позволения, движется к границам России? 
Именно защитников конституционного строя Вы смертель-
но испугались, потому что они не признавали Вашу анти-
народную реформу и Ваш курс экономического развития, 
приведший Россию к разрухе и голоду, и Ваш Указ № 1400 
о государственном перевороте. Именно они и тысячи сочув-
ствующих им мешали Вам разрушить Россию, как и СССР, 
и под диктовку Запада превращать ее в мелкие княжества и 
колонии, а народ загонять в нищету и превращать в рабов. 
Именно они противостояли Вам, Главнокомандующему Во-
оруженными Силами страны.

Вы и сами, после первого же выстрела, убедились в своей 
неправоте. Ведь факт, что и тогда, когда защитники конститу-
ционного строя от Ваших пуль падали смертью храбрых сот-
нями, никто из них Вам не покорился, не встал перед Вами на 
колени. Даже дети. Они умирали, но остались навечно непо-
бежденными Вами.

Вот кто герои России, Борис Николаевич! А не ваши «де-
мократы» – прислужники, расстрелявшие тысячи невинных 
мирных граждан России и за свои злодеяния и предатель-
ство своего народа получившие от Вас лично Звезды Героя 
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и ордена. Могу только сказать: слава и вечная память всем 
защитникам конституционного строя, сложившим головы за 
прекрасное будущее России!

Нельзя снимать долю вины в случившемся в октябрьские 
(1993 г.) дни в Москве и с Генерального штаба Вооруженных 
Сил России, который изменил свое первоначальное решение 
о нейтралитете армии: не сумел противостоять коварным 
планам Ельцина. И, нарушив Конституцию страны и прися-
гу, данную народу, направил солдат и военную технику не на 
защиту России, а против своего народа, против защитников 
конституционного строя, против Парламента – высшего ор-
гана законодательной власти страны, гарантом защиты кото-
рых должна быть народная армия.

Касаясь роли армии в октябрьских событиях, красноре-
чиво сказал А.Руцкой корреспонденту «Московских ново-
стей». На вопрос корреспондента: «Вы не боитесь расколоть 
армию по политическим мотивам?» – Руцкой ответил: «Нет, 
не боюсь. Мои обращения к армии не связаны с насилием. Я 
надеялся, что замминистра обороны Борис Громов придет к 
Ельцину и скажет прямо: «Заканчивай все это дело, или мы 
сами наведем порядок в стране». Это был бы поступок, до-
стойный генералов. Увы, те же Громов и Дейнекин (главно-
командующий Военно-Воздушными Силами страны. – Н.Г.) 
ограничились тем, что сказали мне: «Саша, держись. Мораль-
но мы с тобой, когда будет трудно, поможем»*.

Стоило тогда Генеральному штабу Вооруженных Сил 
страны сказать: «Мы присягали Конституции РСФСР и на-
роду России, и мы вместе с ними», – тогда и те «500 вновь ис-
печенных в последние год-полтора Ельциным генералов»**, 
и офицеры, которым накануне штурма Дома Советов повы-
сили заработную плату в 1,5–2 раза***, и те офицеры-преда-
тели, подкупленные генералом Кобецом: «за каждый выстрел 
по «Белому дому» – по 1 тысяче долларов (тогда до шести 

*Московские новости. 1993, 10 октября, № 41.
**Иванов И. Анафема. С. 41.
***Там же.
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миллионов руб.)»*, не выполнили бы приказа Ельцина рас-
стрелять Парламент страны и народных депутатов Россий-
ской Федерации, избранных народом. Воцарились бы мир и 
согласие без капли крови.

Но этого не случилось.
Я уверен и в том, что не было бы тех трагических ок-

тябрьских дней, если бы и сам Ельцин, как Президент Вели-
кой России, питал уважение к народу страны, который его 
избрал, проявил мудрость государственного мужа и не осме-
лился бы заставлять солдат убивать тысячи беззащитных и 
безоружных россиян.

Кто за это сегодня ответит?
Нельзя, конечно, полностью снимать вину за октябрьские 

(1993 г.) события и с самого Руцкого и, я бы сказал, с Хас-
булатова тоже. Зачем им надо было призывать безоружный 
народ на штурм мэрии и Останкина, когда сочувствующий 
Съезду, Парламенту и верный Конституции народ голыми 
руками 3 октября разогнал ОМОН и милицию и те броси-
лись в бегство, и блокада Дома Советов была снята? Разве 
Руцкой не знал, что он, с 23 сентября уже исполняя обязан-
ности Президента страны, отвечает за жизнь каждого росси-
янина? Если ему, как Президенту, надо было обратиться к 
народу, то разве он не знал об этом до 3 октября? Разве он и 
Хасбулатов не знали, что совсем рядом с Домом Советов, на 
Ямском поле, работала резервная студия, абсолютно никем 
на охраняемая?**

Здесь нельзя не вспомнить слова Л.Радзиховского, ко-
торый октябрьские события (1993) охарактеризовал так: «...
Обычная русская история. Декабристы тоже чуть-чуть не по-
бедили Николая I, у которого не оказалось войск, а у войск, 
естественно, не оказалось пуль; а в октябре 1941 года Москва 
тоже стояла голая и пустая, и Сталин просто швырял в мя-
сорубку человеческие тела (ополчение), хоть как-то, хоть на 

*Хасбулатов Р.И. Великая Российская трагедия. Т. 1. С. 382. 
**Беляева О. Взгляд из студии // Огонек, 1993, 2–18 окт. № 40–41. 

С. 4.
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минуту закрывающие зияющие дыры... Нормальная русская 
история, история тысячелетнего «авось»*.

Слова Л.Радзиховского: «Обычная русская история» – 
порою заставляют задуматься над тем, почему же именно в 
России главы правительства, обещая народу, тут же забыва-
ют о своих обещаниях, а народ на все смотрит спокойно и не 
выражает протеста.

Ельцин применил те же приемы и – никакой ответствен-
ности перед народом. В частности, вступая в должность Пре-
зидента страны, он присягал россиянам: «Клянусь при осу-
ществлении полномочий Президента Российской Советской 
Федеративной Социалистической Республики соблюдать 
Конституцию РСФСР и законы РСФСР, защищать ее су-
веренитет, уважать и охранять права и свободы человека и 
гражданина, права народов РСФСР и добросовестно испол-
нять возложенные на меня народом обязанности»**.

Ну и что? Дал Президент клятву всему народу – и тут 
же забыл: растоптал Конституцию и разогнал Советы, рас-
стрелял Парламент и свой народ, согласился с расширением 
НАТО, приближением к рубежам России. Что осталось от 
клятвы Президента?

Несмотря на это, россияне повторно выбирают Прези-
дентом страны его же. Парадокс.

Но удивляться не приходится. Не только среди просто-
го народа, который мало знал Ельцина, но и среди народных 
депутатов Российской Федерации по отношению к личности 
Ельцина было много разногласий. Даже среди небольшой 
чувашской депутации вплоть до V Съезда народных депу-
татов Российской Федерации добрая половина депутатов 
поддерживала Ельцина. А в последующем уже мало кто был 
его сторонником. Не только чувашская депутация, но и боль-

*Радзиховский Л. Третья попытка // Огонек, 1993, 2–18 окт. № 
40–41. С.2.

**Торжественное заседание пятого (внеочередного) Съезда народ-
ных депутатов РСФСР, посвященное вступлению в должность перво-
го Президента РСФСР Ельцина Бориса Николаевича. 10 июля 1991 
года. С. 6.
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шинство народных депутатов Российской Федерации убеди-
лись, что Ельцин ведет антинародную политику. И 23 сентя-
бря 1993 года во время голосования за отрешение Ельцина от 
должности Президента лишь четыре народных депутата под-
держали его, а остальные проголосовали за отрешение.

Меня удивляло и отсутствие у Ельцина дальновидности 
при решении международных проблем. Судите сами: когда 
народы России и Белоруссии решили объединиться, то он 
дал полную свободу средствам массовой информации России 
очернять белорусский народ и его Президента А.Г.Лукашенко 
и рассорить два славянских народа, имеющих столетние дру-
жеские связи. А какая политика ведется с Украиной? Почему 
при решении жизненно важных для россиян проблем Ельцин 
всегда стремился советоваться с Западом, а не со своим на-
родом? Очень точно высказался в этом отношении А.Тулеев: 
«Мы имеем дело с интеллектом всего враждебного России 
мира. Лучшие аналитики США и других стран отрабатывают 
технологию недопущения создания реального Союза России 
и Белоруссии. Нашим народам нужно доказать, что они не 
глупее всего противостоящего мира и выиграть эту преиму-
щественно интеллектуально-психологическую дуэль»*.

Очевидно, что Запад, используя беспринципность Ель-
цина и заставляя его действовать в интересах заокеанских 
правителей, успешно разрушает Россию как Великую дер-
жаву. А планы США по отношению к России смертельно 
опасные. В этом убеждает и содержание секретного высту-
пления  Билла Клинтона 24 октября 1995 года в Вашингтоне 
на совещании начальников штабов. Вот о чем говорил тогда 
президент США: «Последние десять лет наша политика в от-
ношении СССР и его союзников убедительно доказала пра-
вильность взятого нами курса на устранение одной из силь-
нейших держав мира, а также сильнейшего военного блока. ... 
Мы добились того, что собирался сделать президент Трумэн 
с Советами посредством атомной бомбы. ... Мы затратили на 
это многие миллиарды долларов, а они уже сейчас близки к 

*Советская Россия, 1997. 20 мая. № 60 (11498).
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тому, что у русских называется самоокупаемостью. За четыре 
года мы и наши союзники получили различного стратегиче-
ского сырья на 15 миллиардов долларов, сотни тонн золота, 
серебра, драгоценных камней и т.д. Под несуществующие 
проекты нам переданы за ничтожно малые суммы свыше 20 
тысяч тонн меди, почти 50 тысяч тонн алюминия, 2 тысячи 
тонн цезия, бериллия, стронция и т.д. [...]

В России, в стране, где еще недостаточно сильно влияние 
США, необходимо решать одновременно несколько задач:

– всячески стараться не допустить к власти коммунистов 
[...];

– особенное внимание уделить президентским выборам. 
Нынешнее руководство страны нас устраивает во всех отно-
шениях. И потому нельзя скупиться на расходы... Если Ель-
цину удастся занять пост Президента на второй срок, мы тем 
самым создадим полигон, с которого никогда уже не уйдем. 
[...] Если нами будут решены эти две задачи, то в ближайшее 
десятилетие предстоит решение следующих проблем:

– расчленение России на мелкие государства путем меж-
региональных войн, подобных тем, что были организованы 
нами в Югославии;

– окончательный развал военно-промышленного ком-
плекса России и армии;

– установление нужных нам режимов в оторвавшихся от 
России республиках.

Да, мы позволим России быть державой, а империей бу-
дет только одна страна – США»*.

Вот вам истинная забота американского президента о 
россиянах.

Спустя четыре года с момента выступления президента 
Клинтона на совещании начальников штабов об отношении 
к России, можно уверенно сказать, что Америка успешно осу-
ществляет свои планы. Об этом свидетельствуют активная 
их поддержка действиям бандитских формирований в Чечне, 
Дагестане, волнениям в Карачаево-Черкессии и другое.

*Газета «Кубанские новости». Краснодар, 1996, 25 мая.
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Фактом является то, что не без помощи политиков Аме-
рики и Запада Б.Н.Ельцин в 1996 году пришел к власти на 
второй срок. Россия втянута в глубочайший экономический 
кризис и подведена к пропасти, а армия и народ доведены до 
такой нищеты, что вскоре Россию защищать будет некому.

Ведь сегодня ни для кого не секрет, что Америка с помо-
щью НАТО вплотную приближается к России. Об этом го-
ворит принятие 16 марта 1999 года в состав НАТО Венгрии, 
Чехии и Польши, которые до недавнего времени были соци-
алистическими странами. Хотя одним из условий контакта 
России с НАТО во имя мира на земле было не расширение 
их Союза за счет принятия новых стран. А что случилось на 
деле? 

Не успел Ельцин открыть НАТОвцам все двери России, 
включая, разумеется, и военные, они, увидев, что у России 
мало что осталось, приступили к широкомасштабной во-
енной операции на территории дружественной для России 
Югославии. Бомбили и день и ночь не только военные объек-
ты, но и мирные города. Гибли дети, женщины и старики, не 
говоря уже о молодых защитниках страны. А скольким сот-
ням тысяч сербов и албанцев пришлось покинуть свои очаги, 
превратиться в беженцев и скитаться по белому свету с про-
тянутой рукой.

Какое это варварство – на пороге 2000-летия!
А впереди еще много неизвестного. Мир в ожидании.
Многие сегодня в тревоге от того, что американо-НА-

ТОвская агрессия против суверенной страны Югославии 
в любую минуту могла перерасти в третью мировую войну. 
Невозможно понять, как это так: на небольшую страну Югос-
лавию набросились, как шакалы, так называемые «цивилизо-
ванные» и «миролюбивые» 19 стран НАТО (США, Англия, 
Франция, Германия, Италия и др.). Мужественный югослав-
ский народ стеной стоял против лютого врага, погибал, но не 
сдавался. Честь и слава им! Как хочется помочь нашим бра-
тьям славянам в эти трудные минуты.

Но следует помнить, что лишь один неверный шаг Рос-
сии в этой ситуации, то считай, что началась бы третья ми-
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ровая война с участием более 20 стран мира. Чувствовалось, 
что НАТОвцы к этому были готовы. Без угрызения совести 
сегодня они продолжают убивать людей уже другой страны – 
Ирака. А кто следующий? Не Россия и россияне ли?

НАТО не хочет слышать миролюбивый голос России. 
Они не слышат сегодня и своего друга Ельцина. Ельцин, 
видимо, больше им не нужен. Что нужно было с него взять, 
вероятно, они уже взяли. И сегодня американцы не стесня-
ются об этом говорить открыто всему миру. Американские 
политики уже спешат высказать свое мнение о роли Ельцина 
в истории России.

Наглядным примером здесь служит беседа собственного 
корреспондента «Комсомольской правды» Андрея Кабанни-
кова с «антисоветчиком №1», как он называет его, господином 
Збигневым Бжезинским, который ему заявил: «В моем пред-
ставлении господин Ельцин оставит после себя и позитивный, 
и очень трагический след. Он был главной фигурой в разру-
шении советской системы. В 1991 году он напомнил, что не 
быть империей – благо для россиян, и повернул страну к де-
мократии. Но затем вверг Россию в кровавую войну в Чечне. 
Он позволил своим сподвижникам украсть богатство страны 
под вывеской приватизации. Возглавил процесс коррупции, 
в который были вовлечены большинство правительственных 
чиновников и финансовая олигархия.[...] Некоторые амери-
канцы выиграли от коллапса советской системы и обогатились 
лично, разделив часть дивидендов с российскими олигарха-
ми. [...] В моем представлении надежды на реальные переме-
ны, которые связывались с Ельциным и его администрацией, 
в значительной мере не оправдались. И ждать от нынешнего 
российского руководства уже нечего. Россия начнет действи-
тельно возрождаться, когда к власти придет новое поколение 
политиков...» (Комсомольская правда, 25 марта 1999 г.).

А как понимают сложившуюся ситуацию в России наши 
российские политики? В чем они видят выход?

Вот что сказал лидер Народно-патриотического Союза 
России председатель ЦК КПРФ Г.А.Зюганов в беседе с игу-
меном Алексием: «... У православного человека так же, как 
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и у другого гражданина России, сегодня есть две возмож-
ности. Или, понимая весь драматизм ситуации, он решается 
вступить в открытое столкновение с той черной силой, кото-
рая, подобно злобному упырю, высасывает своим  ядовитым 
жалом из нашей страны последние соки, оскверняет русское 
сердце кощунством и ложью, морит голодом русских детей, 
отправляет на панель русских девочек, заставляет наших 
стариков рыться на помойках в поисках куска хлеба... Или 
– сиди себе в стороне, но знай: ты предал Родину, оставил 
свою мать в беде именно тогда, когда ей больше всего была 
нужна твоя помощь! И никакими ссылками на исторические 
несправедливости тут ничего не изменишь. [...] Времени у 
нас осталось в обрез. Либо мы найдем нужные слова, найдем 
верный путь к народной душе и поднимем народ на подвиг. 
И тогда очнувшийся от «демократического» дурмана народ, 
быть может, совершит почти невозможное – возродит Вели-
кую Россию из руин в условиях, когда превосходство Запада 
стало подавляющим во всех стратегических областях: в эко-
номике, в военной мощи, в международной политике и т.д. 
Либо мы исчезнем как самостоятельное государство и вели-
кий народ...» (Советская Россия, 11 марта 1999 года, № 27).

Щемит сердце, когда видишь цифры, приведенные 
В.Юдиным: «За 4 года правления страной «демократами» ва-
ловой внутренний продукт (ВВП) в совокупности снизился 
на 28%, в то время как за 4 года Первой мировой войны 1914–
1917 гг. ВВП в России упал на 25%, за пять лет гражданской 
войны 1918–1922 гг. – на 23%, а за пять лет второй мировой 
войны 1941–1945 гг. – на 21%.

... За последние 4 года государственный долг России уве-
личился с 95 до 127 млрд. долларов»*. А за годы реформ Рос-
сию ограбили на 600 млрд. долларов.

А что мы заимели в 1999 году и что нас ждет в последую-
щие годы, если продолжим  ельцинский курс? 

В.Сафрончук отмечает: «Государственный долг страны 
(России. – Н.Г.) – внешний и внутренний – перевалил за 151 

*Советская Россия, 1996. 21 дек., № 149 (11434).
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млрд. долларов и расходы по его обслуживанию достигли 30 
процентов всех расходов Государственного дохода...

... Кириенко предсказал, что в 2003 году 70 процентов 
расходов бюджета будет уходить только на обслуживание 
долга»*.

Как же живем сегодня? Что нам преподнесли демокра-
ты?

По данным Г.Зюганова, в стране «20 миллионов безра-
ботных, 6 миллионов беженцев, 5 миллионов человек с до-
ходом в два раза ниже прожиточного минимума, 2 миллиона 
детей беспризорных»**.

За годы капитализации в стране рождаемость населения 
уменьшилась на тысячу человек с 14,1 до 8,9, а смертность 
увеличилась с 9,2 до 14,7. Заболеваемость населения толь-
ко за 4 последних года увеличилась с 39,5 до 76,1 (на 100000 
чел.)

Вот и результаты. А численность населения России еже-
годно уменьшается на 1000000–1200000 человек. Что оста-
нется от России через 40–50 лет, если мы будем жить только 
под диктовку Запада?

Больно сердцу, что «демократы» во главе с Горбачевым 
и Ельциным разрушили СССР, а теперь взялись за Россию. 
Сколько горя и страданий выпало на долю народа!

Нельзя безучастно читать статью Махмуда Алисултано-
вича Эсамбаева, Героя Социалистического Труда, народно-
го артиста СССР, «Сейчас я на Кремль смотреть не могу», 
где говорится: «Над нами был ореол великой страны. Каж-
дый из нас, как мог, изо всех сил старался во всей красе по-
казать миру нашу неповторимую культуру. То, что сейчас у 
нас творится, я никак не могу в этом разобраться. Чтобы все 
это понять, наверное, надо быть сумасшедшим. Мне кажется, 
наши правители ненормальные. ... Нас, советских артистов, 
признавали во всем мире, уважали. Чуть побаивались – все-
таки такая мощная страна... Теперь нас никто не боится и, 

*Советская Россия, 1998, 28 апр., № 50 (11639).
**Советская Россия, 1997, 7 фев., № 58 (11496).
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кстати, уважения к нам тоже нет. [...] Если мы раньше знали, 
что непобедимы во всем, то  теперь мы уязвимы безумно. Вот 
дети ловят сачками бабочек, мы – что те бабочки: нас может 
поймать любой... Мы становимся рабами... Я бы очень хотел 
умереть раньше, чем это случится...»*.

Касаясь роли правительства в разрушении СССР и Рос-
сии, Борис Ребрик пишет: «...Развалили Советский Союз, 
всемирную сверхдержаву, можно сказать, уникальную ци-
вилизацию, и упорно, как маньяки, продолжают долбить 
и разрушать Россию. Они добились того, о чем мечтал и не 
смог осуществить враг всего рода человеческого Адольф Гит-
лер»**.

Конечно, нам  еще неизвестны все истинные причины 
развала СССР и разрушения России нашими же – избранны-
ми народом – Президентами. Надеемся, что расшифруют их 
наши внуки. Но сегодня уже можно сказать, что, с нашей точ-
ки зрения, основной причиной трагедии октябрьских (1993 
года) дней явились:

Первое. Разные подходы к социально-экономическому 
реформированию страны в двух ветвях власти: законода-
тельной, возглавляемой Хасбулатовым, и исполнительной, 
во главе с Ельциным.

В частности, основной стратегической линией законода-
тельной власти, при проведении социально-экономической 
реформы, была защита социальной направленности рефор-
мы, при сохранении народовластия, а у исполнительной вла-
сти – развитие частной собственности и создание условий 
для накопления частного капитала путем антинародной при-
ватизации общенародной государственной собственности, 
разрушения науки, культуры, образования, здравоохранения, 
Армии, промышленности, сельского хозяйства  и т.д.

Разумеется, что народные депутаты Российской Феде-
рации  не могли согласиться с такими действиями исполни-
тельной власти. 

*Советская Россия, 1997. 2 окт. № 115 (11553).
**Советская Росссия, 1997, 17 мая, № 56 (11494).
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Второе. Двойственный подход спикера Парламента Р.И. 
Хасбулатова к проводимой в стране социально-экономи-
ческой реформе, скрытая  активная поддержка им позиции 
Ельцина в проведении реформ. Свидетельством тому явля-
ется то, что начиная с августовских дней 1991 года до сере-
дины 1993 года Р.И. Хасбулатов был активным сторонником 
Ельцина и немало приложил сил, чтобы, хотя бы с четырь-
мя голосами, Ельцин стал председателем Верховного Совета 
РСФСР, а в последующем всячески препятствовал Съезду в 
принятии постановления по отрешению Ельцина от должно-
сти Президента. Руслан Имранович и сам  этого не скрывает. 
В интервью итальянской прессе во время зарубежной поезд-
ки в ноябре 1990 года он заявил: «Я оптимист и думаю, что 
Ельцин и я, как ближайшие соратники, управляем Россией 
с большой надежностью», – а в день блокады Дома Советов, 
то есть 28 сентября 1993 года, в интервью «Комсомольской 
правде» сообщает: «До последней минуты я не верил, что он 
(Ельцин. – Н.Г.) решится на такой шаг»*.

4 октября 1993 года в своем прощальном слове на X 
(чрезвычайном) Съезде народных депутатов РФ Хасбулатов 
заявил: «Я всячески поддерживал Ельцина и создавал усло-
вия, чтобы вырастить из него такого монстра»**.

Все это мог бы Хасбулатов сказать россиянам и народным 
депутатам Российской Федерации раньше, проявить прин-
ципиальность и твердость, как в октябрьские (1993 года) дни, 
и государственные дела страны пошли бы по другому руслу, 
и Россия не оказалась бы на коленях перед Западом.

Третье. Это предательство Ельциным своего народа, 
Съезда народных депутатов России, Парламента, Конститу-
ции РСФСР, измена присяге, данной им при вступлении в 
должность Президента 10 июля 1991 года.

Основной побудительной причиной идти против свое-
го народа у Ельцина было то, что он, ища себе опору, попал 

*Комсомольская правда, 1993, 28 сентября.
**Из дневника народного депутата Российской Федерации Н.Г. 

Григорьева. 1993, 4 октября.
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под влияние Запада. А Запад решал лишь свои дальновидные 
стратегические планы – планы разрушения России как Вели-
кой Державы.

Парадоксально, но факт: обращаясь 28 октября 1991 года 
к V Съезду народных депутатов Российской Федерации, 
Ельцин произнес: «Настало время сказать честно и ясно: в 
России одна власть – Российский Съезд и Верховный Совет, 
Российское правительство и Российский Президент»*, – а 
уже в мае 1992 года, то есть через 6 месяцев, выступая перед 
рабочими промышленных предприятий города Череповца, 
он на весь мир заявляет: «Этот Съезд надо разогнать к чер-
товой матери».

Сегодня многим становится ясно, что у Ельцина нена-
висть к СССР и социалистической России накапливалась 
давно. Но все это он умело скрывал и при помощи партии 
коммунистов стремительно продвигался к вершинам власти, 
чтобы в последующем наброситься на самих же коммунистов 
и Советскую власть.

Нет сомнения, что его в этом хорошо консультировал и 
Запад. Как пишет М.Российский в книге «Записки о Прези-
денте»: «В печать  просочились сведения, что Ельцин – род-
ственник троцкиста Б.М.Эльцина, сложившего голову в 1937 
году. Недаром Ельцин – член сионистского «Мемориала».

Определенный интерес в связи с этим  представляет от-
крытое письмо Ю.Г. Бородина, опубликованное в газете 
«Воля России» в № 9 за 1993 год, приоткрывающее завесу 
над тем периодом, когда мальчик Боря Ельцин ходил в шко-
лу. Бородин – соученик Ельцина из параллельного класса 
школы имени Пушкина в городе Березники. Он почему-то 
называет Ельцина Эльциным. Вот строки из этого письма: 
«Помните, Борис Николаевич, с чего все началось? Прожи-
вая во время войны в роскошном особняке (а не в бараке, как 
Вы живописали в своей «Исповеди»), Вы и ваши друзья За-
йдель, Иоссель, Школьник враждовали с нами – детьми ра-

*Пятый (внеочередной) Съезд народных депутатов РСФСР. М., 
1991. Т. 2. С. 18.
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бочих (из бараков). И однажды во время загородной мальчи-
шеской драки-разборки вы бросили боевую гранату и убили 
Юру Крайнева и Валю Щапина. Тогда Вам оторвало паль-
цы, но от суда спас папа – начальник областного управления 
строительства. Это представили как несчастный случай».

Затаскали бы автора этого письма за «клевету» на «всена-
родно избранного» президента. Но вынуждены были дело пре-
кратить, ибо факты, изложенные Бородиным, имели место.

Отец Ельцина обвинялся в антисоветской агитации и 
был приговорен ... к трем годам исправительно-трудовых 
лагерей. ... Дед Б. Ельцина, Игнат, владел двумя мельница-
ми – водяной и ветряной, молотилкой, жаткой, имел пять 
лошадей, четырех коров, мелкий скот. Он «арендовал земли 
до 5 га посева, имел до 12 га», «имел постоянных батраков». 
Это был не просто «крепкий хозяин» ... или же «кулак», а 
крупный сельский капиталист, может быть, богатейший в 
своей округе... В 1930 году главу семьи приговорили к ссыл-
ке...»*.

По определению А.Коржакова, руководителя службы 
безопасности Президента, Б.Ельцин – «страдающий от де-
прессии, больной, с мыслями о самоубийстве – такова жизнь 
Ельцина. ... Ельцин страдает от приступов хронической де-
прессии и уже несколько раз пытался покончить жизнь 
самоубийством. ...Одна из первых попыток самоубийства 
имела место в 1990 году, когда он спрыгнул с моста в Мо-
скву-реку, – этот инцидент мистер Ельцин позднее объяс-
нил попыткой покушения на его жизнь агентов КГБ, но, как 
полагают многие до сих пор, это было результатом пьянства. 
Другая попытка покончить с собой была у мистера Ельцина 
двумя годами позже, когда он закрылся в сауне, и мистеру 
Коржакову пришлось взломать дверь. Мистер Ельцин сам 
описал этот инцидент во второй из двух своих автобиогра-
фий»**. А «не дать водки вообще, увы, было невозможно. 
Даже после шунтирования, несмотря на строжайший запрет 

*Российский М. Записки о президенте. 1995. С. 8–10. 
**Советская Россия. 1997, 14 июля. № 75 (11513).
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врачей, Наина Иосифовна приносила супругу коньячок»*.
Четвертое. Это неумелые и нерешительные действия 

исполняющего обязанности Президента Руцкого при управ-
лении страной в эти сентябрьско-октябрьские трагические 
для России дни, его неспособность повлиять на Генеральный 
штаб Вооруженных Сил и потребовать от них остаться вер-
ными присяге и Конституции России, нейтрализовать армию 
от боевых действий против парламента и народных депута-
тов Российской Федерации, против своего народа.

Все это позволило отрешенному от должности прези-
дента Ельцину использовать армию для расстрела и разгона 
высшего законодательного органа страны и ликвидировать 
Советскую власть в России.

Пятое. Слепое доверие основной массы россиян, осо-
бенно интеллигенции, антипарламентской и антинародной 
пропаганде средств массовой информации и соответственно 
пассивные действия при защите Парламента и конституци-
онного строя. Наоборот, многие наблюдатели вокруг Дома 
Советов, особенно стоявшие на крышах домов, вели себя как 
зрители в театре, каждый выстрел из пушек по Дому Советов 
и поджог его одобряли аплодисментами и возгласами ура! 
Они даже не думали, что именно под их прикрытием Ельцин 
в течение суток уложил 1,5 тысячи их же родных, близких и 
друзей, разогнал Парламент, вновь пришел к  власти и уста-
новил свой антинародный режим.

Касаясь этого режима, М.Российский пишет: «Создан-
ный Ельциным режим навсегда останется в памяти народов 
России как антинародный, кровавый и преступный. Сегодня 
он продолжает держаться на трех подпорках: на штыках, на 
незаконной поддержке его армией и органами безопасности, 
которые играют предательскую роль по отношению к стране 
и народу; на лжи и обмане, для чего преступно используют-
ся так называемые средства массовой информации, особенно 
телевидение; на беспредельном ограблении народа путем раз-
воровывания его богатств, непрерывном повышении налогов 

*Коржаков А.В. Борис Ельцин: от рассвета до заката. 1997. С. 304.
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и цен, денежные средства от которых идут на содержание 
огромного паразитического чиновничьего аппарата, воору-
женных спецформирований для охраны Ельцина и его режи-
ма, для подавления инакомыслия и недовольства народа»*.

Да, народные депутаты Российской Федерации 1990–
1993 годов были правы, приняв решение отрешить Ельцина 
от должности Президента страны, были правы и защитники 
конституционного строя России, которые у стен Дома Сове-
тов, защищая Советскую власть, стояли насмерть. Не зря на 
памятнике Революции 1905 года рядом с Горбатым мостом в 
Москве стоит вторая цифра – «1993». Это написал народ, а не 
правительство Ельцина.

Чувствуется, медленно, но народ России просыпается. 
Об этом говорит и тот факт, что спустя пять лет после ок-
тябрьских (1993 г.) событий в октябре 1998 года состоялся 
Всероссийский протест, где, по неофициальным данным, 
участвовало до 30 миллионов россиян под общим требовани-
ем: «Ельцин, уходи! Ельцина в отставку!». Россияне начина-
ют понимать, куда привела политика Ельцина и куда дальше 
приведет. Отрадно то, что сегодня мало кто из россиян от-
крыто поддерживает ельцинскую реформу и его самого.

Но уши Ельцина не слышат народные требования. Как 
будто он глух и нем и продолжает под диктовку Запада раз-
рушать Россию.

4 октября 1998 года вся страна отметила День памяти 
(пять лет) погибших 3–4 октября 1993 года, защищая кон-
ституционный строй России. По данным прессы, только 
в столице в этот день вышли на улицу около 35 тысяч мо-
сквичей. Они прошли колоннами от Смоленской площади до 
Дома Советов, ныне «Белый дом», с красными знаменами и 
цветами, которые возложили к подножью могил героев стра-
ны, погибших в октябре 1993 года. Пестрели плакаты: «Ель-
цина в отставку». Печально и трогательно было смотреть на 
большую колонну родителей, близких и друзей погибших в 
те трагические дни, которые несли портреты погибших сы-

*Российский М. Записки о президенте. С. 6.
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новей, дочерей, отцов, матерей, друзей и близких. Под ноги 
им люди, стоящие на улицах, бросали живые цветы и со щек 
вытирали слезы.

И мы, народные депутаты Российской Федерации 1990–
1993 годов, прошли своей колонной и возложили цветы к 
могиле наших защитников. Возложили цветы и к памятнику 
уважаемого нами священника Виктора, погибшего 4 октября, 
защищая безоружных защитников Конституции страны, при-
крыв своей иконой ствол крупнокалиберного пулемета БТР. 
ОМОНовцы, сидевшие на БТР, не пощадили ни священника 
и ни святую икону – прорешетили их насквозь. Люди добрые 
не забыли подвиг священника Виктора и на улице Дружи-
ниных, что против Дома Советов, поставили ему скромный 
памятник, написав на нем: «Вечная Память Отцу Виктору – 
мученику за Народ. 04.10.1993». Конечно, у подножия памят-
ника море живых цветов.

О правоте действий народных депутатов РФ 1990–1993 
годов свидетельствует и то, что Государственная Дума Рос-
сийской Федерации, избранная после расстрела в октябре 
1993 года Парламента России, организовала Комиссию по 
импичменту президента Ельцина, предъявляя ему обвине-
ния по пяти важнейшим вопросам:

1. Подписание беловежского соглашения и разрушение 
СССР.

2. Расстрел Парламента в октябре 1993 года и соверше-
ние государственного переворота.

3. Развязывание Чеченской войны в 1994 году и массо-
вое убийство народа Чеченской Республики – людей своей 
страны.

4. Развал Российской Армии, снижение обороноспособ-
ности страны и безопасности россиян.

5. Геноцид в отношении российского народа.
Накануне майских праздников 1999 года Комиссия за-

кончила свою работу и Государственная Дума определила 
сроки заслушивания данного вопроса.

Учитывая болезненное состояние президента, но прово-
димую им антинародную политику, не имея желания обо-
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стрять дальше политическую обстановку, и так уже нака-
ленную до предела, 259 депутатов Государственной Думы 
обратились к Ельцину с просьбой добровольно оставить за-
нимаемую должность президента.

Казалось бы, разумное предложение.
Но как отреагировал на такое предложение Ельцин?
Очень просто. Он тут же издает, не согласовав этот во-

прос ни с кем, Указ об освобождении от должности премьера 
Е.М.Примакова – человека, не покоренного Западом, предан-
ного Отчизне, приступившего к проведению социально ори-
ентированной реформы, завоевавшего доверие и авторитет 
не только у депутатов Государственной Думы и членов Со-
вета Федерации, но и простых россиян. При изучении обще-
ственного мнения накануне освобождения имидж Примако-
ва поднялся до 46% против 2,2%  у Ельцина.

13–15 мая 1999 года, не дождавшись ответа от Ельцина, 
Государственная  Дума на своем заседании рассматривает 
итоги работы Комиссии по импичменту. После бурного об-
суждения антинародной деятельности президента 15 мая 
1999 года народные избранники проводят поименное голо-
сование по всем пяти вышеназванным обвинениям Ельцина.

Вот они, результаты голосования: по первому пункту 
– обвинению в подготовке, заключении и реализации бе-
ловежских соглашений – проголосовали «за» импичмент 
240 законодателей; в связи с событиями в сентябре-октябре 
1993 года, то есть за расстрел Парламента, – «за» 263; по 
пункту о проведении военных действий в Чечне – «за» 284; 
по вопросу развала российских Вооруженных Сил – «за» 
241 и по обвинению главы государства в геноциде россий-
ского народа – «за» 238.

По итогам голосования, чтобы отрешить Ельцина от за-
нимаемой должности Президента, не хватило только 16 го-
лосов, то есть по развязыванию войны в Чечне за импичмент 
голосовали 284 депутата, вместо необходимых 300. Вероятно, 
здесь немалую роль сыграло то, что, по заявлению А.Кравца, 
за отказ от импичмента депутату предлагали от 10 до 30 
тысяч долларов (Комсомольская правда, 18 мая 1999 года, 
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№88(22067). По этому поводу заслуженный деятель культу-
ры Российской Федерации Станислав Говорухин сказал: «... 
Кремль в очередной раз купил Жириновского «на корню» 
(Комсомольская правда, 18 мая 1999 года, № 88).

Нет сомнения, что депутатам Государственной Думы, не 
голосовавшим  за досрочное освобождение Ельцина от зани-
маемой должности президента, не хватило смелости волеизъ-
явить и выполнить желание своих избирателей, грудью встав 
на защиту Отчизны.

А все это на руку  президенту.
9 августа 1999 года Ельцин, отправив в отставку вот уже 

седьмого премьера страны, проработавшего всего три месяца, 
называет своего преемника, как это делали раньше монархи.

Наяву очередной произвол. Президент вновь грубо на-
рушает Конституцию Российской Федерации, поправ права 
россиян.

В России сегодня нет власти, что на руку бандитам и 
международным террористам. Они уже добрались до нашей 
столицы и других городов страны. Об этом свидетельствуют 
агрессия в Дагестане, взрывы жилых домов в Буйнакске, Мо-
скве, Волгодонске и других местах, гибель сотен и тысяч ис-
калеченных невинных мирных людей.

Страшно представить, что только в течение одного меся-
ца (конец августа – первая половина сентября 1999 года) от 
бандитских рук и рук территористов в России погибли около 
600 человек (г. Буйнакск – 64; Москва, ул. Гурьянова – 92, 
Каширское шоссе – 121; Дагестан – около 300 человек) и ра-
нены более тысячи россиян.

Кто за это в ответе?
Кто должен защищать Россию и россиян?
Если не Президент, то кто же?
На свои вопросы в какой-то степени я нашел ответ в сло-

вах Г.А.Зюганова, высказанных на пресс-конференции в Го-
сударственной Думе 14 сентября 1999 года (Правда, 16 сент. 
1999, № 105): «... На мой взгляд, общенациональная траге-
дия – рукотворное дело Ельцина и  его ближайшего окруже-
ния...». А известный в России политик и ученый-математик 
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Степан Сулакшин в своей книге «Измена» (1998, с. 7) дает 
более жесткий ответ: «...Вот мой ответ на вопрос, почему Ель-
цин и его команда делают со страной то, что делают... Она со-
стоит из трех сомножителей (корыстолюбие) х (лживость и 
невежество) х (национальное предательство).

Надеюсь, что в 2000 году народ страны сам назовет имя 
достойного второго Президента страны. Я убежден в том, 
что Россия, имея достаточный интеллектуальный потенциал 
и достаточно богатые природные ресурсы, сможет вынести 
этот ужасный политический и экономический кризис. На-
род построит новое, социально ориентированное, настоящее 
демократическое государство и займет свое достойное место 
как Великая Держава в мировом сообществе.

Вот повесть об одном из этапов жизни. Жизни врача, ко-
торому выпал жребий представлять Чувашию в высшем за-
конодательном органе страны. Повесть жизни человека, не-
равнодушного к судьбам Родины.

Передуманное и перечувствованное в трагические дни 
сентября-октября 1993 года равняются пережитому не в 
одну, а в несколько жизней. Мудрые люди давно говорили: 
«Не дай Бог жить в интересное время». В такое «интересное» 
время досталось жить нашему поколению... Не дай Бог на-
шим внукам!...
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